
INICIATIVAS Y PROPOSICIONES CON PUNTO DE ACUERDO

De la Presidencia de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados, oficio por el
que informa los turnos que corresponden a las iniciativas con proyecto de decreto
y a las proposiciones con punto de acuerdo, registradas en el orden del día del mar-
tes 26 de septiembre de 2017, de conformidad con los artículos 100, numeral 1, y
102, numeral 3, del Reglamento de la Cámara de Diputados. . . . . . . . . . . . . . . . 

INICIATIVAS CON PROYECTO DE DECRETO

LEY DE DESARROLLO RURAL SUSTENTABLE

De la diputada Nora Liliana Oropeza Olguín, del Grupo Parlamentario del Parti-
do Revolucionario Institucional, la iniciativa con proyecto de decreto que adicio-
na el artículo 80 de la Ley de Desarrollo Rural Sustentable. Se turna a la Comi-
sión de Desarrollo Rural, para dictamen. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

CÓDIGO PENAL FEDERAL

Del diputado Jesús Sesma Suárez e integrantes del Grupo Parlamentario del Par-
tido Verde Ecologista de México, la iniciativa con proyecto de decreto que adi-
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ciona el artículo 420 del Código Penal Federal. Se turna a la Comisión de Justicia,
para dictamen.. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

PROPOSICIONES CON PUNTO DE ACUERDO

SE EXHORTA AL ISSSTE A EFECTUAR EL PAGO RETROACTIVO A LOS
JUBILADOS Y PENSIONADOS, CONSISTENTE EN LA ACTUALIZACIÓN
DE LOS CONCEPTOS “BONO DE DESPENSA” Y “PREVISIÓN SOCIAL
MÚLTIPLE”

De los diputados Marco Antonio Aguilar Yunes y José Luis Sáenz Soto, del Gru-
po Parlamentario del Partido Revolucionario Institucional, la proposición con
punto de acuerdo por el que se exhorta al ISSSTE a efectuar el pago retroactivo a
los jubilados y pensionados, consistente en la actualización de los conceptos “Bo-
no de despensa” y “Previsión social múltiple". Se turna a la Comisión de Seguri-
dad Social, para dictamen. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

EXHORTA AL ESTADO DE QUINTANA ROO, A EXPEDIR LAS DISPOSI-
CIONES LEGALES NECESARIAS A FIN DE INSTITUIR UN CENTRO DE
ESTUDIOS PARA EL ADELANTO Y EQUIDAD DE GÉNERO, EN CUMPLI-
MIENTO DEL ARTÍCULO 14 DE LA LEY GENERAL PARA LA IGUALDAD
ENTRE MUJERES Y HOMBRES

Del diputado Mario Machuca Sánchez, y diputados integrantes del Grupo Par-
lamentario del Partido Verde Ecologista de México, la proposición con punto
de acuerdo que exhorta al estado de Quintana Roo, a expedir las disposiciones
legales necesarias a fin de instituir un centro de estudios para el adelanto y
equidad de género, en cumplimiento del artículo 14 de la Ley General para la
Igualdad entre Mujeres y Hombres. Se turna a la Comisión de Igualdad de Gé-
nero, para dictamen. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

SE EXHORTA AL GOBIERNO FEDERAL Y A LAS ENTIDADES FEDERATI-
VAS AFECTADAS POR LOS SISMOS PARA QUE APLIQUEN ACCIONES
PARA LA ATENCIÓN DE LA EMERGENCIA Y FACILITEN LA ENTREGA
DE RECURSOS PARA LA RECONSTRUCCIÓN, ASÍ COMO MEDIDAS PRE-
VENTIVAS 

De la diputada Noemí Zoila Guzmán Lagunes, del Grupo Parlamentario del Par-
tido Revolucionario Institucional, la proposición con punto de acuerdo por el que
se exhorta al gobierno federal y a las entidades federativas afectadas por los sis-
mos para que apliquen todas las acciones necesarias para la atención de la emer-
gencia y faciliten la entrega de recursos para la reconstrucción, así como las me-
didas preventivas que mitiguen o reduzcan el impacto destructivo del riesgo
sísmico futuro, en todo el territorio nacional. Se turna a la Comisión de Goberna-
ción, para dictamen. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 
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RELATIVO A ANALIZAR LAS AFECTACIONES SUFRIDAS EN LAS RE-
GIONES DE LA MONTAÑA, CENTRO Y DE LA COSTA CHICA DE GUE-
RRERO, A EFECTO DE EMITIR LA DECLARATORIA DE EMERGENCIA Y
ACTIVAR LOS RECURSOS DEL FONDEN PARA APOYAR A LOS AFECTA-
DOS POR EL HURACÁN MAX

Del diputado Ricardo Taja Ramírez, del Grupo Parlamentario del Partido Revolu-
cionario Institucional, la proposición con punto de acuerdo relativo a analizar las
afectaciones sufridas en los municipios de la región de La Montaña, la región Cen-
tro y de la Costa Chica del estado de Guerrero, a efecto de emitir la declaratoria
de emergencia y activar los recursos del Fonden para apoyar a los afectados por el
Huracán Max. Se turna a la Comisión de Gobernación, para dictamen. . . . . . . . . 

RELATIVO A LA INFRAESTRUCTURA FÍSICA EDUCATIVA DAÑADA A
CONSECUENCIA DEL SISMO DEL PASADO 7 DE SEPTIEMBRE DEL AÑO
2017 Y SUS RÉPLICAS

De la diputada Rocío Matesanz Santamaría, del Grupo Parlamentario del Partido
Acción Nacional, la proposición con punto de acuerdo relativo a la infraestructu-
ra física educativa dañada a consecuencia del sismo del pasado 7 de septiembre
del año 2017 y sus réplicas. Se turna a la Comisión de Educación Pública y Ser-
vicios Educativos, para dictamen. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

SE EXHORTA AL GOBIERNO DEL ESTADO DE MÉXICO A DEJAR SIN
EFECTOS LA DECLARATORIA DEL INSTITUTO ESTATAL DEL TRANSPOR-
TE SOBRE EL INCREMENTO DE TARIFAS DE SERVICIO YA DESARROLLAR
POLÍTICAS PÚBLICAS PARA GARANTIZAR UN TRANSPORTE SEGURO,
EFICIENTE Y ÓPTIMO

Del diputado Omar Ortega Álvarez, del Grupo Parlamentario del Partido de la Re-
volución Democrática, la proposición con punto de acuerdo por el que se exhorta
al Gobierno del Estado de México a dejar sin efectos la declaratoria del Instituto
Estatal del Transporte sobre el incremento de tarifas de servicio y a desarrollar po-
líticas públicas para garantizar un transporte seguro, eficiente y óptimo. Se turna
a la Comisión de Transportes, para dictamen. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

RELATIVO A LAS MEDIDAS Y ACCIONES QUE SE HAN TOMADO PARA
BRINDAR UNA SOLUCIÓN INTEGRAL AL PROBLEMA DE LAS TIENDI-
TAS DE NARCOMENUDEO QUE HAN PROLIFERADO EN LA CIUDAD DE
MÉXICO Y EN LA ZONA CONURBADA

Del diputado Carlos Hernández Mirón, del Grupo Parlamentario de Morena, la
proposición con punto de acuerdo relativo a las medidas y acciones que se han to-
mado para brindar una solución integral al problema de las tienditas de narcome-
nudeo que han proliferado en la Ciudad de México y en la zona conurbada. Se tur-
na a la Comisión de Seguridad Pública, para dictamen. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 
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SE EXHORTA AL EJECUTIVO FEDERAL A BUSCAR CONSENSOS PARA
LA RENOVACIÓN DEL ACTA 319 RESPECTO DEL TRATADO DE AGUAS
INTERNACIONALES ENTRE MÉXICO Y ESTADOS UNIDOS

De la diputada Alma Lucía Arzaluz Alonso, y diputados integrantes del Grupo Par-
lamentario del Partido Verde Ecologista de México, la proposición con punto de
acuerdo por el que se exhorta al Ejecutivo federal a buscar los consensos necesa-
rios que conduzcan a la renovación del acta 319 respecto del tratado de aguas in-
ternacionales entre México y Estados Unidos, misma que expira el 31 de diciem-
bre de 2017. Se turna a la Comisión de Relaciones Exteriores, para dictamen. . . 

SE EXHORTA A LA PROFEPA PARA QUE REVISE LUGARES DESTINA-
DOS A LA VIDA SILVESTRE Y/O ZOOLÓGICOS DEL PAÍS

De la diputada María Victoria Mercado Sánchez, del Grupo Parlamentario de
Movimiento Ciudadano, la proposición con punto de acuerdo por el que se
exhorta a la Profepa para que revise lugares destinados a la vida silvestre y/o
zoológicos del país. Se turna a la Comisión de Medio Ambiente y Recursos
Naturales, para dictamen. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

SE EXHORTA A LA SECRETARÍA DE SALUD PARA QUE REALICE AC-
CIONES ANTE LAS COMPAÑÍAS PRODUCTORAS DE DULCES, PARA
EVITAR EL USO DE PLOMO O CUALQUIER OTRO MATERIAL QUE PER-
JUDIQUE LA SALUD DE LA POBLACIÓN

De la diputada Alicia Guadalupe Gamboa Martínez, del Grupo Parlamentario del
Partido Revolucionario Institucional, la proposición con punto de acuerdo por el
que se exhorta a la Secretaría de Salud para que, a través de la Cofepris, realice las
acciones conducentes ante las compañías productoras de dulces localizadas en el
país, para evitar el uso de plomo o cualquier otro material que perjudique la salud
de la población. Se turna a la Comisión de Salud, para dictamen. . . . . . . . . . . . . 

SE EXHORTA A LA PGR PARA QUE ATRAIGA LOS CASOS DE HOMICI-
DIOS Y AGRESIONES A PERIODISTAS Y PARA QUE SE LLEVEN A CABO
LAS ACCIONES NECESARIAS A FIN DE QUE NO QUEDEN IMPUNES

De la diputada Brenda Velázquez Valdez, del Grupo Parlamentario del Partido Ac-
ción Nacional, la proposición con punto de acuerdo por el que se exhorta a la PGR
para que atraiga los casos de homicidios y agresiones a periodistas y para que se
lleven a cabo las acciones necesarias a fin de que esos delitos no queden impu-
nes. Se turna a la Comisión de Justicia, para dictamen, y a la Comisión Espe-
cial de Seguimiento a las Agresiones a Periodistas y Medios de Comunicación,
para opinión. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 
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SE EXHORTA AL CONSEJO DE SALUBRIDAD GENERAL Y A LA SECRE-
TARÍA DE SALUD FEDERAL, A ACELERAR Y CONCLUIR LOS PROCE-
SOS  PARA QUE EL FONDO DE GASTOS CATASTRÓFICOS Y EL SEGURO
POPULAR ATIENDAN A LAS PERSONAS CON CÁNCER DE PULMÓN Y
ESCLEROSIS MÚLTIPLE

De la diputada Eva Florinda Cruz Molina, del Grupo Parlamentario del Partido de
la Revolución Democrática, la proposición con punto de acuerdo por el que se ex-
horta al Consejo de Salubridad General y a la Secretaría de Salud federal a acele-
rar y concluir los procesos técnicos, administrativos y de presupuesto para que el
Fondo de Gastos Catastróficos y el Seguro Popular atiendan a las personas con pa-
decimiento de cáncer de pulmón y de esclerosis múltiple. Se turna a la Comisión
de Salud, para dictamen. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

RELATIVO A LA ATENCIÓN MÉDICA, COBERTURA DE SALUD Y MEDI-
CAMENTOS EN TODOS LOS MUNICIPIOS DE BAJA CALIFORNIA SUR,
ANTE LA CRISIS PROVOCADA POR EL HURACÁN LIDIA

De la diputada Mariana Trejo Flores, del Grupo Parlamentario de Morena, la pro-
posición con punto de acuerdo relativo a la atención médica, cobertura de salud y
medicamentos en todos los municipios de Baja California Sur, ante la crisis pro-
vocada por el huracán Lidia en la región de la península. Se turna a la Comisión
de Salud, para dictamen. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

SE EXHORTA A ESTADOS Y MUNICIPIOS PARA QUE, EN SUS PRESU-
PUESTOS DE 2018, DEN CUMPLIMIENTO A LA LEY DE DISCIPLINA FI-
NANCIERA DE LAS ENTIDADES FEDERATIVAS Y LOS MUNICIPIOS

De la diputada Daniela de los Santos Torres, y diputados integrantes del Grupo
Parlamentario del Partido Verde Ecologista de México, la proposición con punto
de acuerdo por el que se exhorta a estados y municipios para que, en sus presu-
puestos de 2018, den cumplimiento a la Ley de Disciplina Financiera de las Enti-
dades Federativas y los Municipios. Se turna a la Comisión de Presupuesto y
Cuenta Pública, para dictamen. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

SE EXHORTA A LA PROFECO A INFORMAR, HASTA LA ENTRADA EN VI-
GOR DEL PRIMERO Y SEGUNDO TRANSITORIOS DE LA NOM-194-SCFI-
2015, LOS MÍNIMOS IRREDUCTIBLES  DE SEGURIDAD DE UN VEHÍCULO

De la diputada Mirza Flores Gómez, del Grupo Parlamentario de Movimiento
Ciudadano, la proposición con punto de acuerdo por el que se exhorta a la Profe-
co a informar y dar a conocer a las y los consumidores, hasta la entrada en vigor
del primero y segundo transitorio de la NOM-194-SCFI-2015, los mínimos irre-
ductibles en materia de seguridad de un vehículo. Se turna a la Comisión de Eco-
nomía, para dictamen. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 
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SE EXHORTA AL IMSS CON EL PROPÓSITO DE AGREGAR DENTRO DE
SUS PRIORIDADES, LA EDIFICACIÓN Y EQUIPAMIENTO DE UN HOSPI-
TAL REGIONAL EN COATEPEC, VERACRUZ

De la diputada Noemí Zoila Guzmán Lagunes, del Grupo Parlamentario del Par-
tido Revolucionario Institucional, la proposición con punto de acuerdo por el que
se exhorta al IMSS, con el propósito de agregar dentro de sus prioridades en los
programas de obra, la edificación y equipamiento de un hospital regional en el mu-
nicipio de Coatepec, Veracruz. Se turna a la Comisión de Salud, para dictamen. . 

SE EXHORTA AL INFONAVIT A INTERVENIR PARA REVISAR Y RESOLVER
LA SITUACIÓN QUE PADECEN LOS TRABAJADORES QUE ADQUIRIERON
VIVIENDAS ENTRE 1991 Y 1992 EN SALINAS, SAN LUIS POTOSÍ

De los diputados Francisco Xavier Nava Palacios, del Grupo Parlamentario del
Partido de la Revolución Democrática, y María de los Ángeles Rodríguez Agui-
rre, del Grupo Parlamentario del Partido Acción Nacional, la proposición con pun-
to de acuerdo por el que se exhorta al Infonavit a intervenir para revisar y resol-
ver, en estricto apego a derecho, la situación que padecen los trabajadores que
adquirieron viviendas entre 1991 y 1992 en el municipio de Salinas, San Luis Po-
tosí. Se turna a la Comisión de Vivienda, para dictamen.. . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

SE EXHORTA A LA SECRETARÍA DE SALUD A ESTABLECER LAS MEDI-
DAS NECESARIAS PARA LA ATENCIÓN INMEDIATA DE LOS AFECTA-
DOS POR EL SISMO DEL 7 DE SEPTIEMBRE DE 2017, EN OAXACA Y
CHIAPAS

De las diputadas Mariana Trejo Flores y Natalia Karina Barón Ortiz, del Grupo
Parlamentario de Morena, la proposición con punto de acuerdo por el que se ex-
horta a la Secretaría de Salud a establecer las medidas necesarias para la atención
inmediata de los afectados por el sismo del 7 de septiembre de 2017, en los esta-
dos de Oaxaca y Chiapas. Se turna a la Comisión de Salud, para dictamen.. . . . . 

SE EXHORTA A LA CONAGUA Y AL SISTEMA DE AGUAS DE LA CIUDAD
DE MÉXICO A INVERTIR MÁS RECURSOS EN LA INFRAESTRUCTURA
HIDRÁULICA DE LA CUENCA DEL VALLE DE MÉXICO

De la diputada Claudia Villanueva Huerta, y diputados integrantes del Grupo Par-
lamentario del Partido Verde Ecologista de México, la proposición con punto de
acuerdo por el que se exhorta a la Conagua y al Sistema de Aguas de la Ciudad de
México, a invertir más recursos en la infraestructura hidráulica de la cuenca del
Valle de México. Se turna a la Comisión de Recursos Hidráulicos, para dictamen.

EXHORTAAL AYUNTAMIENTO DE AMECAMECA, ESTADO DE MÉXICO,
PARA QUE SE TRANSPARENTE LA INFORMACIÓN FINANCIERA DE LOS
EJERCICIOS 2015, 2016 Y DE ENERO A AGOSTO 2017, ASÍ COMO LAS
CUENTAS PÚBLICAS 2015 Y 2016.

De la diputada Angie Dennisse Hauffen Torres, del Grupo Parlamentario de Mo-
vimiento Ciudadano, la proposición con punto de acuerdo por el que exhorta al
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ayuntamiento de Amecameca, Estado de México, para que se transparente la in-
formación financiera de los ejercicios 2015, 2016 y de enero a agosto 2017, así co-
mo las cuentas públicas 2015 y 2016. Se turna a la Comisión de Transparencia y
Anticorrupción, para dictamen. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

RELATIVO AL ESTABLECIMIENTO Y/O CONSTRUCCIÓN DE UN ALBER-
GUE UNIVERSITARIO INDÍGENA EN LA CIUDAD DE SAN FRANCISCO
DE CAMPECHE

Del diputado Miguel Ángel Sulub Caamal, del Grupo Parlamentario del Partido
Revolucionario Institucional, la proposición con punto de acuerdo relativo al es-
tablecimiento y/o construcción de un albergue universitario indígena en la ciudad
de San Francisco de Campeche. Se turna a la Comisión de Asuntos Indígenas, pa-
ra dictamen. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

SE EXHORTA AL EJECUTIVO FEDERAL PARA QUE, A TRAVÉS DE LA SE-
MARNAT, SE REVOQUE LA AUTORIZACIÓN PARA TALAR MÁS DE 3
MIL HECTÁREAS DE ÁRBOLES EN EL EJIDO DE SOLEDAD ZARAGOZA,
MUNICIPIO DE XILITLA, EN SAN LUIS POTOSÍ

De los diputados Francisco Xavier Nava Palacios, del Grupo Parlamentario del
Partido de la Revolución Democrática, y María de los Ángeles Rodríguez Agui-
rre, del Grupo Parlamentario del Partido Acción Nacional, la proposición con pun-
to de acuerdo por el que se exhorta al Ejecutivo federal para que, a través de la Se-
marnat, se revoque la autorización para talar más de 3 mil hectáreas de árboles en
el ejido de Soledad Zaragoza, municipio de Xilitla, en San Luis Potosí, así como
a implementar acciones necesarias para la protección y conservación de los bos-
ques mesófilos. Se turna a la Comisión de Medio Ambiente y Recursos Naturales,
para dictamen.. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

SE EXHORTA AL GOBIERNO DE LA CIUDAD DE MÉXICO A DISEÑAR E
IMPLEMENTAR MEDIDAS TENDIENTES A GARANTIZAR LA SEGURI-
DAD PÚBLICA Y LOS DERECHOS HUMANOS DE LAS PERSONAS QUE
VIVEN Y TRANSITAN POR DICHA ENTIDAD

Del diputado Vidal Llerenas Morales, del Grupo Parlamentario de Morena, la pro-
posición con punto de acuerdo por el que se exhorta al gobierno de la Ciudad de
México a diseñar e implementar medidas de política pública tendientes a garanti-
zar la seguridad pública y los derechos humanos de las personas que viven y tran-
sitan por dicha entidad. Se turna a la Comisión de la Ciudad de México, para dic-
tamen. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

SE EXHORTA A LA SE Y A LA SHCP, A QUE EMITAN UN NUEVO DECRE-
TO QUE PERMITA MEJORAR LAS CONDICIONES EN LAS CUALES SE
HACE FRENTE A LAS PRÁCTICAS DE COMERCIO DESLEAL

Del diputado José Refugio Sandoval Rodríguez, del Grupo Parlamentario del Par-
tido Verde Ecologista de México, el diputado Armando Luna Canales, del Grupo
Parlamentario del Partido Revolucionario Institucional, y diputados integrantes
del Grupo Parlamentario del Partido Verde Ecologista de México, la proposición
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con punto de acuerdo por el que se exhorta a la SE y a la SHCP, a que emitan a la
brevedad posible un nuevo decreto que permita mejorar las condiciones en las
cuales se hace frente a las prácticas de comercio desleal en nuestro país. Se turna
a la Comisión de Economía, para dictamen. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

SE EXHORTA A LA SAGARPA, A LA COFEPRIS Y A LA PROFECO, A QUE
INFORMEN SOBRE LAS ACCIONES TOMADAS EN CONTRA DE LA EX-
TENSA PRESENCIA DE MIEL ADULTERADA EN NUESTRO PAÍS

De la diputada María Luisa Beltrán Reyes, del Grupo Parlamentario del Partido de
la Revolución Democrática, la proposición con punto de acuerdo por el que se ex-
horta a la Sagarpa, a la Cofepris y a la Profeco, a que informen sobre las acciones
tomadas en contra de la extensa presencia de miel adulterada en nuestro país. Se
turna a la Comisión de Agricultura y Sistemas de Riego, para dictamen. . . . . . . . 

RELATIVO A AUDITORÍAS PENDIENTES E INVESTIGACIÓN DE CASOS
DE CORRUPCIÓN

De la diputada Araceli Damián González, del Grupo Parlamentario de Morena, la
proposición con punto de acuerdo relativo a auditorías pendientes e investigación
de casos de corrupción. Se turna a la Comisión de Transparencia y Anticorrupción,
para dictamen.. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

SE EXHORTA A LA SEMARNAT A EMPRENDER DIVERSAS ACCIONES
EN PROTECCIÓN DEL BOSQUE DE XILITLA, EN SAN LUIS POTOSÍ

De la diputada Lia Limón García, y diputados integrantes del Grupo Parlamenta-
rio del Partido Verde Ecologista de México, la proposición con punto de acuerdo
por el que se exhorta a la Semarnat a emprender diversas acciones en protección
del Bosque de Xilitla, en San Luis Potosí. Se turna a la Comisión de Medio Am-
biente y Recursos Naturales, para dictamen. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

SE EXHORTA A LA CFE, A QUE CONDONE POR UN AÑO EL PAGO DE
ELECTRICIDAD A LOS HABITANTES DE OAXACA Y CHIAPAS, AFECTA-
DOS POR EL SISMO DEL 7 DE SEPTIEMBRE DEL 2017

Del diputado Francisco Martínez Neri, del Grupo Parlamentario del Partido de la
Revolución Democrática, la proposición con punto de acuerdo por el que se ex-
horta a la CFE, a que condone por un año el pago de electricidad a los habitantes
de Oaxaca y Chiapas, afectados por el sismo del 7 de septiembre del 2017. Se tur-
na a la Comisión de Energía, para dictamen. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

SE EXHORTA A VIGILAR Y AUDITAR EL USO Y DESTINO DE LOS RE-
CURSOS AUTORIZADOS PARA LOS PROGRAMAS SOCIALES VIVIENDA
EN CONJUNTO Y MEJORAMIENTO DE VIVIENDA, EJECUTADOS POR EL
INVI DURANTE 2015, 2016 Y 2017

De la diputada Blanca Margarita Cuata Domínguez, del Grupo Parlamentario de
Morena, la proposición con punto de acuerdo por el que se exhorta a diferentes
instancias, a vigilar y auditar el uso y destino de los recursos autorizados para los
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programas sociales Vivienda en Conjunto y Mejoramiento de Vivienda que ejecu-
tó el Invi durante los ejercicios fiscales 2015, 2016 y 2017. Se turna a la Comisión
de Transparencia y Anticorrupción, para dictamen. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

SE EXHORTA A LA PROCURADURÍA DE PROTECCIÓN AL AMBIENTE
DEL ESTADO DE MÉXICO, REALICE LAS ACCIONES NECESARIAS PA-
RA PROTEGER LA EXTRACCIÓN Y COMERCIO ILEGAL DE DOS ESPE-
CIES PROTEGIDAS POR LA CONVENCIÓN SOBRE EL COMERCIO IN-
TERNACIONAL DE ESPECIES AMENAZADAS DE FAUNA Y FLORA
SILVESTRE

De la diputada Lorena Corona Valdés, e integrantes del Grupo Parlamentario del
Partido Verde Ecologista de México, la proposición con punto de acuerdo por el
que se exhorta a la Procuraduría de Protección al Ambiente del Estado de Méxi-
co, realice las acciones necesarias para proteger la extracción y comercio ilegal de
la biznaga partida diente de elefante (Cryphantha elephantidens) y de la cactácea
Cryphanta bumamma, protegidas por la Convención sobre el Comercio Interna-
cional de Especies Amenazadas de Fauna y Flora Silvestre. Se turna a la Comisión
de Medio Ambiente y Recursos Naturales, para dictamen.. . . . . . . . . . . . . . . . . . 

SE SOLICITA A LA SFP, A LA ASF Y A LA PGR, INVESTIGAR Y FINCAR
LAS RESPONSABILIDADES QUE CORRESPONDAN, POR DIVERSOS AC-
TOS CONTRA EL PATRIMONIO DE LA NACIÓN COMETIDOS POR EL EX
DIRECTOR GENERAL DE PEMEX

De la diputada Norma Rocío Nahle García, del Grupo Parlamentario de Morena,
la proposición con punto de acuerdo por el que se solicita a la SFP, a la ASF y a
la PGR, investigar y fincar las responsabilidades que correspondan, por diversos
actos contra el patrimonio de la nación cometidos por Emilio Lozoya Austin, ex
director general de Pemex. Se turna a la Comisión de Transparencia y Antico-
rrupción, para dictamen. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

RELATIVO A LA INMEDIATA REHABILITACIÓN DE CARRETERAS, CA-
MINOS Y PUENTES DEL ESTADO DE OAXACA, AFECTADOS POR EL SIS-
MO DEL PASADO 7 DE SEPTIEMBRE

De la diputada Natalia Karina Barón Ortiz, del Grupo Parlamentario de Morena,
la proposición con punto de acuerdo relativo a la inmediata rehabilitación de ca-
rreteras, caminos y puentes del estado de Oaxaca, afectados por el sismo del pa-
sado 7 de septiembre. Se turna a la Comisión de Transportes, para dictamen. . . . 

RELATIVO A LA PRONTA REPARACIÓN DE DAÑOS EN EL PATRIMONIO
CULTURAL, HISTÓRICO Y RELIGIOSO DEL ESTADO DE OAXACA, POR
EL SISMO DEL PASADO 7 DE SEPTIEMBRE

De la diputada Natalia Karina Barón Ortiz, del Grupo Parlamentario de Morena,
la proposición con punto de acuerdo relativo a la pronta reparación de daños en el
patrimonio cultural, histórico y religioso del estado de Oaxaca, por el sismo del
pasado 7 de septiembre. Se turna a la Comisión de Cultura y Cinematografía, pa-
ra dictamen. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 
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RELATIVO A LAAPLICACIÓN Y DISTRIBUCIÓN DE LOS RECURSOS DEL
BONO CONTRA CATÁSTROFES OTORGADO A MÉXICO PARA AUXILIO
Y RECONSTRUCCIÓN DE LOS ESTADOS AFECTADOS POR EL SISMO
DEL PASADO 7 DE SEPTIEMBRE

De la diputada Natalia Karina Barón Ortiz, del Grupo Parlamentario de Morena,
la proposición con punto de acuerdo relativo a la aplicación y distribución de los
recursos del bono contra catástrofes otorgado a México para auxilio y reconstruc-
ción de los estados afectados por el sismo del pasado 7 de septiembre. Se turna a
la Comisión de Hacienda y Crédito Público, para dictamen. . . . . . . . . . . . . . . . . 

SE EXHORTAA LA SEGOB Y A LA CNDH, A INVESTIGAR Y DIFUNDIR LA
INFORMACIÓN RELATIVA A LA POSIBLE VIOLACIÓN DEL DERECHO A
LA SALUD DE LAS COMUNIDADES INDÍGENAS PERTENECIENTES A
TUXTLA GUTIÉRREZ, CHIAPAS

De los diputados Norma Xochitl Hernández Colín y Guillermo Santiago Rodrí-
guez, del Grupo Parlamentario de Morena, la proposición con punto de acuerdo
por el que se exhorta a la Segob y a la CNDH, a investigar y difundir la informa-
ción relativa a la posible violación del derecho a la salud de las comunidades in-
dígenas pertenecientes a Tuxtla Gutiérrez, Chiapas. Se turna a la Comisión de
Asuntos Indígenas, para dictamen. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 
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INICIATIVAS Y PROPOSICIONES 
CON PUNTO DE ACUERDO

«Comunicación de la Presidencia de la Mesa Directiva de
la Cámara de Diputados, por la que informa el turno que le
corresponde a las iniciativas con proyecto de decreto y a
las proposiciones con punto de acuerdo registradas en el
orden del día del martes 26 de septiembre de 2017, de con-
formidad con los artículos 100, numeral 1, y 102, numeral
3, del Reglamento de la Cámara de Diputados. 

Con fundamento en los artículos 100, numeral 1, y 102,
numeral 3, del Reglamento de la Cámara de Diputados, se
informa a la honorable asamblea los turnos dictados a las
iniciativas con proyecto de decreto y a las proposiciones
con punto de acuerdo, registradas en el orden del día del 26
de septiembre de 2017 y que no fueron abordadas.(*) 

Palacio Legislativo de San Lázaro, a 26 de septiembre de 2017.—
Diputado Jorge Carlos Ramírez Marín (rúbrica), Presidente.»

«Iniciativas con proyecto de decreto

1. Que adiciona el artículo 80 de la Ley de Desarrollo Ru-
ral Sustentable, a cargo de la diputada Nora Liliana Orope-
za Olguín, del Grupo Parlamentario del Partido Revolucio-
nario Institucional. 

Turno: Comisión de Desarrollo Rural, para dictamen. 

2. Que adiciona el artículo 420 del Código Penal Federal,
suscrita por el diputado Jesús Sesma Suárez e integrantes
del Grupo Parlamentario del Partido Verde Ecologista de
México. 

Turno: Comisión de Justicia, para dictamen. 

Proposiciones con punto de acuerdo

1. Con punto de acuerdo, por el que se exhorta al ISSSTE,
a efectuar el pago retroactivo a los jubilados y pensiona-
dos, consistente en la actualización de los conceptos “bono
de despensa y previsión social múltiple”, suscrito por los
diputados Marco Antonio Aguilar Yunes y José Luis Sáenz
Soto, del Grupo Parlamentario del Partido Revolucionario
Institucional. 

Turno: Comisión de Seguridad Social, para dictamen. 

2. Con punto de acuerdo, que exhorta al estado de Quintana
Roo, a expedir las disposiciones legales necesarias a fin de
instituir un centro de estudios para el adelanto y equidad de
género, en cumplimiento del artículo 14 de la Ley General
para la Igualdad entre Mujeres y Hombres, suscrito por el
diputado Mario Machuca Sánchez, e integrantes del Grupo
Parlamentario del Partido Verde Ecologista de México. 

Turno: Comisión de Igualdad de Género, para dictamen. 

3. Con punto de acuerdo, por el que se exhorta al gobierno
federal y a las entidades federativas afectadas por los sis-
mos, para que apliquen todas las acciones necesarias para
la atención de la emergencia y faciliten la entrega de re-
cursos para la reconstrucción; así como las medidas pre-
ventivas que mitiguen o reduzcan el impacto destructivo
del riesgo sísmico futuro, en todo el territorio nacional, a
cargo de la diputada Noemí Zoila Guzmán Lagunes, del
Grupo Parlamentario del Partido Revolucionario Institu-
cional. 

Turno: Comisión de Gobernación, para dictamen. 

4. Con punto de acuerdo, relativo a analizar las afecta-
ciones sufridas en los municipios de la región de La
Montaña, la región centro y de la costa chica del estado
de Guerrero, a efecto de emitir la declaratoria de emer-
gencia y activar los recursos del Fonden para apoyar a
los afectados del Huracán Max, a cargo del diputado Ri-
cardo Taja Ramírez, del Grupo Parlamentario del Partido
Revolucionario Institucional. 

Turno: Comisión de Gobernación, para dictamen. 

5. Con punto de acuerdo, relativo a la infraestructura física
educativa dañada a consecuencia del sismo del pasado 7 de
septiembre del año 2017 y sus réplicas, a cargo de la dipu-
tada Rocío Matesanz Santamaría, del Grupo Parlamentario
del Partido Acción Nacional. 

Turno: Comisión de Educación Pública y Servicios Edu-
cativos, para dictamen. 

6. Con punto de acuerdo, por el que se exhorta al Gobier-
no del Estado de México, a dejar sin efectos la declaratoria
del Instituto Estatal del Transporte sobre el incremento de
tarifas de servicio y a desarrollar políticas públicas para ga-
rantizar un transporte seguro, eficiente y óptimo, a cargo
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del diputado Omar Ortega Álvarez, del Grupo Parlamenta-
rio del Partido de la Revolución Democrática. 

Turno: Comisión de Transportes, para dictamen. 

7. Con punto de acuerdo, relativo a las medidas y acciones
que se han tomado para brindar una solución integral al
problema de las tienditas de narcomenudeo que han proli-
ferado en la Ciudad de México y en la zona conurbada, a
cargo del diputado Carlos Hernández Mirón, del Grupo
Parlamentario de Morena. 

Turno: Comisión de Seguridad Pública, para dictamen. 

8. Con punto de acuerdo, por el que se exhorta al Ejecutivo
federal, a buscar los consensos necesarios que conduzcan a la
renovación del acta 319 respecto del tratado de aguas inter-
nacionales entre México y Estados Unidos, misma que expi-
ra el 31 de diciembre de 2017, suscrito por la diputada Alma
Lucía Arzaluz Alonso, e integrantes del Grupo Parlamentario
del Partido Verde Ecologista de México. 

Turno: Comisión de Relaciones Exteriores, para dictamen. 

9. Con punto de acuerdo, por el que se exhorta a la Profe-
pa, para que revise lugares destinados a la vida silvestre y/o
zoológicos del país, a cargo de la diputada Ma. Victoria
Mercado Sánchez, del Grupo Parlamentario de Movimien-
to Ciudadano. 

Turno: Comisión de Medio Ambiente y Recursos Natura-
les, para dictamen 

10. Con punto de acuerdo, por el que se exhorta a la Se-
cretaría de Salud para que, a través de la Cofepris, realice
las acciones conducentes ante las compañías productoras
de dulces localizadas en el país, para evitar el uso de plo-
mo o cualquier otro material que perjudique la salud de la
población, a cargo de la diputada Alicia Guadalupe Gam-
boa Martínez, del Grupo Parlamentario del Partido Revo-
lucionario Institucional. 

Turno: Comisión de Salud, para dictamen. 

11. Con punto de acuerdo, por el que se exhorta a la PGR,
para que atraiga los casos de homicidios y agresiones a pe-
riodistas y para que se lleven a cabo las acciones necesarias
a fin de que esos delitos no queden impunes, a cargo de la
diputada Brenda Velázquez Valdez, del Grupo Parlamenta-
rio del Partido Acción Nacional. 

Turno: Comisión de Justicia, para dictamen, y a la Comi-
sión Especial de Seguimiento a las Agresiones a Periodis-
tas y Medios de Comunicación, para opinión. 

12. Con punto de acuerdo, por el que se exhorta al Conse-
jo de Salubridad General y a la Secretaría de Salud federal,
a acelerar y concluir los procesos técnicos, administrativos
y de presupuesto para que el Fondo de Gastos Catastrófi-
cos y el Seguro Popular atiendan a las personas con pade-
cimiento de cáncer de pulmón y de esclerosis múltiple, a
cargo de la diputada Eva Florinda Cruz Molina, del Grupo
Parlamentario del Partido de la Revolución Democrática. 

Turno: Comisión de Salud, para dictamen. 

13. Con punto de acuerdo, relativo a la atención médica, co-
bertura de salud y medicamentos en todos los municipios de
Baja California Sur, ante la crisis provocada por el huracán
Lidia en la región de la península, a cargo de la diputada Ma-
riana Trejo Flores, del Grupo Parlamentario de Morena. 

Turno: Comisión de Salud, para dictamen. 

14. Con punto de acuerdo, por el que se exhorta a estados
y municipios, para que en sus presupuestos de 2018, den
cumplimiento a la Ley de Disciplina Financiera de la enti-
dades federativas y los Municipios, suscrito por la diputada
Daniela De los Santos Torres, e integrantes del Grupo Par-
lamentario del Partido Verde Ecologista de México. 

Turno: Comisión de Presupuesto y Cuenta Pública, para
dictamen. 

15. Con punto de acuerdo, por el que se exhorta a la Profe-
co, a informar y dar a conocer a las y los consumidores,
hasta la entrada en vigor del primero y segundo transitorio
de la NOM-194-SCFI-2015, los mínimos irreductibles en
materia de seguridad de un vehículo, a cargo de la diputada
Mirza Flores Gómez, del Grupo Parlamentario de Movi-
miento Ciudadano. 

Turno: Comisión de Economía, para dictamen. 

16. Con punto de acuerdo, por el que se exhorta al IMSS, con
el propósito de agregar dentro de sus prioridades en los pro-
gramas de obra, la edificación y equipamiento de un hospital
regional en el municipio de Coatepec, Veracruz, a cargo de la
diputada Noemí Zoila Guzmán Lagunes, del Grupo Parla-
mentario del Partido Revolucionario Institucional. 



Turno: Comisión de Salud, para dictamen. 

17. Con punto de acuerdo, por el que se exhorta al Infona-
vit, a intervenir para revisar y resolver en estricto apego a
derecho, la situación que padecen los trabajadores que ad-
quirieron viviendas entre 1991 y 1992 en el municipio de
Salinas, San Luis Potosí, suscrito por los diputados Fran-
cisco Xavier Nava Palacios, del Grupo Parlamentario del
Partido de la Revolución Democrática y María de los Án-
geles Rodríguez Aguirre del Grupo Parlamentario del Par-
tido Acción Nacional. 

Turno: Comisión de Vivienda, para dictamen. 

18. Con punto de acuerdo, por el que se exhorta a la Se-
cretaria de Salud, a establecer las medidas necesarias para
la atención inmediata de los afectados por el sismo del 7 de
septiembre de 2017, en los estados de Oaxaca y Chiapas,
suscrito por las diputadas Mariana Trejo Flores y Natalia
Karina Barón Ortiz, del Grupo Parlamentario de Morena. 

Turno: Comisión de Salud, para dictamen. 

19. Con punto de acuerdo, por el que se exhorta a la Cona-
gua y al Sistema de Aguas de la CDMX, a invertir más re-
cursos en la infraestructura hidráulica de la cuenca del va-
lle de México, suscrito por la diputada Claudia Villanueva
Huerta, e integrantes del Grupo Parlamentario del Partido
Verde Ecologista de México. 

Turno: Comisión de Recursos Hidráulicos, para dictamen. 

20. Con punto de acuerdo, por el que exhorta al Ayunta-
miento de Amecameca, Estado de México, para que se
transparente la información financiera de los ejercicios
2015, 2016 y de enero a agosto 2017, así como las cuentas
públicas 2015 y 2016, a cargo de la diputada Angie Den-
nisse Hauffen Torres, del Grupo Parlamentario de Movi-
miento Ciudadano. 

Turno: Comisión de Transparencia y Anticorrupción, para
dictamen. 

21. Con punto de acuerdo, relativo al establecimiento y/o
construcción de un albergue universitario indígena en la
ciudad de San Francisco de Campeche, a cargo del dipu-
tado Miguel Ángel Sulub Caamal, del Grupo Parlamenta-
rio del Partido Revolucionario Institucional. 

Turno: Comisión de Asuntos Indígenas, para dictamen. 

22. Con punto de acuerdo, por el que se exhorta al Ejecutivo
federal, para que, a través de la Semarnat, se revoque la au-
torización para talar más de 3 mil hectáreas de árboles en el
ejido de Soledad Zaragoza, municipio de Xilitla, en San Luis
Potosí, así como a implementar acciones necesarias para la
protección y conservación de los bosques mesófilos, suscrito
por los diputados Francisco Xavier Nava Palacios, del Grupo
Parlamentario del Partido de la Revolución Democrática y
María de los Ángeles Rodríguez Aguirre del Grupo Parla-
mentario del Partido Acción Nacional. 

Turno: Comisión de Medio Ambiente y Recursos Natura-
les, para dictamen. 

23. Con punto de acuerdo, por el que se exhorta al gobier-
no de la Ciudad de México, a diseñar e implementar medi-
das de política pública tendientes a garantizar la seguridad
pública y los derechos humanos de las personas que viven
y transitan por dicha entidad, a cargo del diputado Vidal
Llerenas Morales, del Grupo Parlamentario de Morena. 

Turno: Comisión de la Ciudad de México, para dictamen. 

24. Con punto de acuerdo, por el que se exhorta a la SE y
a la SHCP, a que emitan a la brevedad posible un nuevo de-
creto que permita mejorar las condiciones en las cuales se
hace frente a las prácticas de comercio desleal en nuestro
país, suscrito por el diputado José Refugio Sandoval Ro-
dríguez, del Grupo Parlamentario del Partido Verde Ecolo-
gista de México, el diputado Armando Luna Canales, del
Grupo Parlamentario del Partido Revolucionario Institu-
cional, e integrantes del Grupo Parlamentario del Partido
Verde Ecologista de México. 

Turno: Comisión de Economía, para dictamen. 

25. Con punto de acuerdo, por el que se exhorta a la Sa-
garpa, a la Cofepris y a la Profeco, a que informen sobre las
acciones tomadas en contra de la extensa presencia de miel
adulterada en nuestro país, a cargo de la diputada María
Luisa Beltrán Reyes, del Grupo Parlamentario del Partido
de la Revolución Democrática. 

Turno: Comisión de Agricultura y Sistemas de Riego, pa-
ra dictamen. 

26. Con punto de acuerdo, relativo a auditarías pendientes
e investigación de casos de corrupción, a cargo de la dipu-
tada Araceli Damián González, del Grupo Parlamentario
de Morena. 

Diario de los Debates de la Cámara de Diputados Año III, Primer Periodo, 26 de septiembre de 2017 / Apéndice 13



Año III, Primer Periodo, 26 de septiembre de 2017 / Apéndice  Diario de los Debates de la Cámara de Diputados14

Turno: Comisión de Transparencia y Anticorrupción, para
dictamen. 

27. Con punto de acuerdo, por el que se exhorta a la Se-
marnat, a emprender diversas acciones en protección del
Bosque de Xilitla en San Luis Potosí, suscrito por la dipu-
tada Lia Limón García e integrantes del Grupo Parlamen-
tario del Partido Verde Ecologista de México. 

Turno: Comisión de Medio Ambiente y Recursos Natura-
les, para dictamen. 

28. Con punto de acuerdo, por el que se exhorta a la CFE,
a que condone por un año el pago de electricidad a los ha-
bitantes de Oaxaca y Chiapas, afectados por el sismo del 7
de septiembre del 2017, a cargo del diputado Francisco
Martínez Neri, del Grupo Parlamentario del Partido de la
Revolución Democrática. 

Turno: Comisión de Energía, para dictamen. 

29. Con punto de acuerdo, por el que se exhorta a diferen-
tes instancias, a vigilar y auditar el uso y destino de los re-
cursos autorizados para los programas sociales Vivienda en
Conjunto y Mejoramiento de Vivienda que ejecutó el Invi
durante los Ejercicios Fiscales 2015, 2016 y 2017, a cargo
de la diputada Blanca Margarita Cuata Domínguez, del
Grupo Parlamentario de Morena. 

Turno: Comisión de Transparencia y Anticorrupción, para
dictamen. 

30. Con punto de acuerdo, por el que se exhorta a la Pro-
curaduría de Protección al Ambiente del Estado de Méxi-
co, realice las acciones necesarias para proteger la extrac-
ción y comercio ilegal de la biznaga partida diente de
elefante (Cryphantha elephantidens) y de la cactácea
Cryphanta bumamma protegida por la Convención sobre el
Comercio Internacional de Especies Amenazadas de Fauna
y Flora Silvestre, suscrito por la diputada Lorena Corona
Valdés, e integrantes del Grupo Parlamentario del Partido
Verde Ecologista de México. 

Turno: Comisión de Medio Ambiente y Recursos Natura-
les, para dictamen. 

31. Con punto de acuerdo, por el que se solicita a la SFP, a la
ASF y a la PGR, a investigar y fincar las responsabilidades
que correspondan, por diversos actos contra el patrimonio de

la nación cometidos por Emilio Lozoya Austin, ex director
general de Pemex, a cargo de la diputada Norma Rocío Nah-
le García, del Grupo Parlamentario de Morena. 

Turno: Comisión de Transparencia y Anticorrupción, para
dictamen. 

32. Con punto de acuerdo, relativo a la inmediata rehabili-
tación de carreteras, caminos y puentes del estado de Oa-
xaca, afectados por el sismo del pasado 7 de septiembre, a
cargo de la diputada Natalia Karina Barón Ortiz, del Gru-
po Parlamentario de Morena. 

Turno: Comisión de Transportes, para dictamen. 

33. Con punto de acuerdo, relativo a la pronta reparación
de daños en el patrimonio cultural, histórico y religioso del
estado de Oaxaca, por el sismo del pasado 7 de septiembre,
a cargo de la diputada Natalia Karina Barón Ortiz, del Gru-
po Parlamentario de Morena. 

Turno: Comisión de Cultura y Cinematografía, para dictamen. 

34. Con punto de acuerdo, relativo a la aplicación y distri-
bución de los recursos del bono contra catástrofes otorga-
do a México para auxilio y reconstrucción de los estados
afectados por el sismo del pasado 7 de septiembre, a cargo
de la diputada Natalia Karina Barón Ortiz, del Grupo Par-
lamentario de Morena. 

Turno: Comisión de Hacienda y Crédito Público, para
dictamen. 

35. Con punto de acuerdo, por el que se exhorta a la Segob
y a la CNDH, a investigar y difundir la información relati-
va a la posible violación del derecho a la salud de las co-
munidades indígenas pertenecientes a Tuxtla Gutiérrez,
Chiapas, suscrito por los diputados Norma Xochitl Her-
nández Colín y Guillermo Santiago Rodríguez, del Grupo
Parlamentario de Morena. 

Turno: Comisión de Asuntos Indígenas, para dictamen.»



INICIATIVAS CON PROYECTO DE DECRETO

LEY DE DESARROLLO RURAL SUSTENTABLE

«Iniciativa que adiciona el artículo 80 de la Ley de Desa-
rrollo Rural Sustentable, a cargo de la diputada Nora Lilia-
na Oropeza Olguín, del Grupo Parlamentario del PRI

La suscrita Nora Liliana Oropeza Olguín, diputada federal
a la LXIII Legislatura del Congreso de la Unión, integran-
te del Grupo Parlamentario del Partido Revolucionario Ins-
titucional, con fundamento en los artículos 71, fracción II,
de la Constitución Política de los Estados Unidos Mexica-
nos; 6, fracción I, y 78 del Reglamento de la Cámara de
Diputados, somete a consideración del pleno de la honora-
ble Cámara de Diputados la siguiente iniciativa con pro-
yecto de decreto por el que se adicionan un segundo y ter-
cer párrafo al artículo 80 de la Ley de Desarrollo Rural
Sustentable, al tenor de la siguiente: 

Exposición de motivos 

“El Estado promoverá las condiciones para el desarrollo
rural integral, con el propósito de generar empleo y ga-
rantizar a la población campesina el bienestar y su par-
ticipación e incorporación en el desarrollo nacional; y
fomentará la actividad agropecuaria y forestal para el
óptimo uso de la tierra, con obras de infraestructura, in-
sumos, créditos, servicios de capacitación y asistencia
técnica. 

(…) También tendrá entre sus fines que el Estado ga-
rantice el abasto suficiente y oportuno de los alimentos
básicos…” Es el mandato al Estado fundado en la frac-
ción XX del artículo 27 de la Constitución Política de
los Estados Unidos Mexicano; y regulada en su ley re-
glamentaria, la Ley de Desarrollo Rural Sustentable,
que entre otras disposiciones y metas busca “promover
la eficiencia económica de las unidades de producción y
del sector rural en su conjunto; mejorar las condiciones
de los productores y demás agentes de la sociedad rural;
aumentar la capacidad productiva para fortalecer la eco-
nomía campesina, el autoabasto y el desarrollo de mer-
cados regionales que mejoren el acceso de la población
rural a la alimentación; mejorar la cantidad y la calidad
de los servicios a la población”.

El campo debe ser un espacio de oportunidades, con un en-
foque de inclusión social, de equidad, de mejora en su po-

tencial productivo, de oportunidades de desarrollo y de ca-
lidad de vida de la población rural. 

De acuerdo a datos del Inegi, en México cuatro de cada 10
hectáreas se destinan a la producción de alimentos, consi-
derando que existen en el país 109.3 millones de hectáreas
productivas, pero solo el 40 por ciento es para alimentos; el
maíz, frijol y sorgo son los granos que concentran la mayor
área de cultivo. 

En nuestro país, después de 20 años, de acuerdo a infor-
mación pública, por primera ocasión el año pasado fue su-
peravitario en la exportación de sus productos; se dice que
exportó 20 mil 600 millones de dólares y fue superavitario
en agroalimentos en casi mil millones de dólares. La mis-
ma información indica que ocupamos el primer lugar mun-
dial en la producción de hortalizas, el segundo productor
mundial de limón, el tercer productor mundial de nuez, el
primer productor del mundo de aguacate, entre otros pro-
ductos y sus derivados. Lo que significa que las políticas
públicas del gobierno mexicano dirigidas a la producción
agropecuaria comercial son las correctas, sin duda un gran
logro para la economía nacional. 

¿Pero qué sucede con la agricultura de autoconsumo en
nuestro país? Actividad predominante en la producción de
alimentos de las familias rurales mexicanas para el auto-
consumo. En este sector del campo mexicano se observa
que el abandono de la tierra cultivable en el área rural es
cada día mayor; y de acuerdo al Coneval el hambre es un
gran problema que enfrentan estas familias de pequeños
agricultores, campesinos, quienes no tienen acceso a la tec-
nología y al crédito rural para la producción. Su rasgo prin-
cipal es que no presenta ingresos por ventas de sus cose-
chas al ser esporádicas, el objetivo de su producción no es
el mercado, es el autoconsumo. 

No obstante esta situación, existen evidencias que demues-
tran cómo estos agricultores desarrollan su potencial produc-
tivo, por lo que es fundamental promover e instituir un en-
torno de políticas públicas favorables para incentivar la
producción de autoconsumo en las familias rurales del país.

Es cierto, existen diversos programas públicos orientados
al campo, agrupados en el Programa Especial Concurrente
(PEC), cuyo objetivo es el desarrollo rural integral y sus-
tentable del campo mexicano, en el que participan depen-
dencias del gobierno federal a las que a través de este ins-
trumento presupuestal se les canalizan en cada ejercicio
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fiscal, los recursos para la operación de estos programas de
conformidad con la Ley de Desarrollo Rural Sustentable. 

En promedio, a este programa se le asignan más de 300 mil
millones de pesos cada año. De estos recursos en el Presu-
puesto de Egresos de la Federación, PEC, 2017 se destina-
ron más de 15 mil 348 millones de pesos al componente,
Programa de Fomento a la Agricultura (Proagro Producti-
vo) que tiene como objetivo apoyar a las Unidades Econó-
micas Rurales Agrícolas para que incrementen su capital de
trabajo, otorgando incentivos económicos a los producto-
res con un enfoque basado en la productividad, tomando en
cuenta la estratificación de productores y la atención de las
necesidades regionales, así como la condicionalidad gra-
dual de los incentivos a la capacitación, el uso sustentable
de recursos y la tecnificación del riego. 

En la estructura del PEC se contempla además la vertiente
social, que contiene acciones que debe incidir en la solu-
ción de los problemas vinculados con la salud, educación,
alimentación, infraestructura básica y de servicios de vi-
vienda, con especial énfasis en los grupos vulnerables, co-
mo las mujeres, los niños, los ancianos, indígenas y mi-
grantes, mediante la instrumentación de programas de
atención a la pobreza en el medio rural para hacer efectivo
el derecho a la alimentación. A esta vertiente en el PEF
2017 se le asignaron más de 98 millones de pesos. 

No obstante la cantidad de recursos destinados a la pro-
ducción agrícola, la pobreza de la población rural de Mé-
xico es mayor al 60 por ciento, y la mayoría vive en po-
breza extrema, fenómeno que de acuerdo al Coneval
obedece entre otros factores a la productividad en las zonas
rurales, sobre todo de pequeños productores. Dice además
que “a pesar de que cada año se le asignan más recursos al
Programa Especial Concurrente, PEC, no se ve que eso se
traduzca en mayor productividad del campo”. Mientras que
investigadores del tema sostienen que “parte de la proble-
mática del sector agropecuario se debe a la ineficiencia en
la aplicación del presupuesto, así como políticas públicas
ineficientes”. Lo que ha derivado en un aumento de grupos
poblacionales desfavorecidos por las políticas públicas co-
mo es el caso de las familias rurales y con ello el incre-
mento de su vulnerabilidad.

Cifras oficiales indican que a nivel nacional, 46.2 por
ciento de la población mexicana vive en situación de po-
breza. Seis de cada 10 habitantes de zonas rurales se en-
cuentran en situación de pobreza (61.1 por ciento); es
decir, casi 17 millones de personas; y siete de cada 10 in-

dígenas se encuentran en situación de pobreza, o sea 8.7
millones de mexicanos.

De acuerdo con el informe de Evaluación de la Política de
Desarrollo Social 2016, realizado por el Consejo Nacional
de Evaluación de la Política de Desarrollo Social (Cone-
val), “los grupos vulnerables son los que continúan necesi-
tando políticas públicas más amplias que consideren sus
particularidades económicas, políticas y sociales y que
además, sean similares a las de los grupos que histórica-
mente han tenido mayores privilegios”.

Esto último ocasionó que el Programa de Apoyos Direc-
tos al Campo (Procampo) fuera sustituido en este sexe-
nio, después de 20 años de vigencia, por el Programa de
Fomento a la Agricultura (Proagro Productivo). Un Pro-
campo, que fue viciándose con malas prácticas de opera-
ción y falta de transparencia, selectivo. Sólo el 47 por
ciento del recurso en promedio se utilizaba para activi-
dades y/o la adquisición de bienes relacionados con la
producción, el resto los beneficiarios los utilizaba para
otros gastos distintos a los objetivos. 

Sólo el 52 por ciento de los beneficiarios recibía el apo-
yo antes de la siembra; el 58 por ciento de los beneficia-
rios recibía el apoyo 30 días después de presentada la so-
licitud y el 60 por ciento del apoyo se concentraba en el
30 por ciento de los beneficiarios que suelen ser los de
mayores ingresos. 

En síntesis, Procampo se convirtió en un programa de ca-
rácter regresivo que beneficiaba a los productores que tie-
nen más; y estuvo lejos de cumplir con un objetivo funda-
mental para el que fue creado inicialmente: contribuir a
mejorar de manera sustantiva las condiciones de vida del
sector rural, lo que no sucedió de acuerdo a cifras oficiales
sobre estudios de la pobreza en estas zonas del país. 

Como Proagro, en este sexenio se puso en marcha la estra-
tegia de la Cruzada Nacional Contra el Hambre, con un en-
foque de inclusión y bienestar social para abatir de manera
masiva la pobreza, la desnutrición y la marginación social
en México, con una orientación focalizada en las localida-
des más críticas de 400 municipios de alta incidencia de
pobreza extrema y carencia alimentaria. Con objetivos co-
mo: Cero hambre a partir de una alimentación y nutrición
adecuadas de los mexicanos en extrema pobreza y con ca-
rencia alimentaria severa; aumentar la producción y el in-
greso de los campesinos y pequeños productores agrícolas;
minimizar las pérdidas poscosecha y de alimentos durante



el almacenamiento y transporte, así como en los comercios,
entre otros. 

Se dijo que era necesario que las “acciones de fomento para
modernizar y apoyar las unidades de producción de maíz de
autoconsumo con superficies menores a tres hectáreas estén
alineadas a los objetivos de la cruzada, con el objeto de foca-
lizar los esfuerzos, identificar y delimitar agrupamientos de
comunidades que conformen polos de desarrollo y avanzar
significativamente en mejorar las condiciones de productivi-
dad, manejo poscosecha y el ingreso de los productores de
maíz localizados en las áreas rurales de los municipios de la
Cruzada Nacional Contra el Hambre”.

Consideraciones

Retomando estas experiencias, con sus resultados otorga-
dos por el Coneval, esta iniciativa propone instituir políti-
cas públicas específicas y programas de apoyo para la pro-
ducción agrícola de autoconsumo, marginales y de
subsistencia, instituidos desde la Ley de Desarrollo Rural
Sustentable. 

Investigadores del tema y la propia Organización de las Na-
ciones Unidas para la Alimentación y la Agricultura, FAO,
sostienen que “la agricultura familiar se sitúa en una posi-
ción estratégica para hacer frente a los problemas de oferta
de alimentos a precios accesibles para la población. Su de-
sarrollo competitivo y sustentable representa una oportuni-
dad para transformar lo que se ha considerado como un
problema en el campo mexicano (pobreza, vulnerabilidad,
inseguridad alimentaria, etc.) en una solución del mismo
(aprovisionamiento local de alimentos básicos, incremento
en el ingreso)”.

Que la “agricultura familiar rescata los alimentos tradiciona-
les, contribuyendo a una dieta equilibrada, a la protección de
la biodiversidad agrícola del mundo y al uso sostenible de los
recursos naturales”. “Representa una oportunidad para dina-
mizar las economías locales, especialmente cuando se com-
bina con políticas específicas destinadas a la protección so-
cial y al bienestar de las comunidades”.

La FAO sostiene que “la agricultura familiar es la forma
predominante de agricultura tanto en los países desarrolla-
dos como en los países en desarrollo. Existen más de 500
millones de explotaciones agrícolas familiares en el mun-
do. Van desde las pequeñas explotaciones a las de mediana
escala, e incluyen a campesinos, pueblos indígenas, comu-

nidades tradicionales, pastoriles y pescadores. Los circui-
tos de producción y consumo locales basados en la agri-
cultura familiar tienen un papel importante en la lucha con-
tra el hambre, en especial cuando se vinculan a las políticas
de protección social que abordan las necesidades de las
personas vulnerables”.

Mientras que el Coneval sugiere observar las experiencias
de países latinoamericanos para institucionalizar políticas
públicas para promover la producción de alimentos por
parte de los pequeños agricultores y familias rurales, que a
su parecer no está resuelta en México. Que una opción de
política es promover la producción de alimentos para el au-
toconsumo familiar y otra es invertir en obras de infraes-
tructura para impulsar la conectividad de las localidades
aisladas a partir de una perspectiva territorial. No obstante
lo escaso de los apoyos de corte productivo canalizados a
los pequeños productores agrícolas, subsiste la producción
de alimentos por parte de los hogares rurales mexicanos. 

Con la propuesta que se hace en esta iniciativa se pretende
que los productores agrícolas de autoconsumo, marginales
y de subsistencia, a través de programas y apoyo específi-
cos, superen la pobreza rural y la inseguridad alimentaria.
De ahí la importancia que con estos programas se incluya
de manera clara y diferenciada a la pequeña agricultura, a
dar prioridad a las regiones y zonas con mayor rezago so-
cial y económico del país.

La iniciativa propone crear, diseñar o adaptar estrategias de
política pública que permitan explotar los potenciales iden-
tificados en este estrato. Un programa con enfoque pro-
ductivo que deberá vincularse a otros programas de aten-
ción al campo. No puede concebirse ni operarse como un
programa aislado dentro del Programa Especial Concu-
rrente ni tampoco como programa asistencialista. Debe ser
un programa que fomente el incremento en la producción
agropecuaria de estas zonas de cultivo, con una política de
asesoría técnica y de capacitación, que permita la eficaz
absorción productiva de las innovaciones tecnológicas en
los procesos productivos en los ámbitos agrícola, pecuario,
forestal y pesquero. Fomentar e impulsar las diversas for-
mas de organización y asociación rurales con fines produc-
tivos entre los productores agrícolas de autoconsumo, mar-
ginales y de subsistencia.

Un programa que incorpore mecanismos de operación,
control y verificación de la eficiente, transparente y opor-
tuna aplicación de los recursos; establecer indicadores de
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gestión adecuados que permitan la evaluación objetiva del
programa y su corrección inmediata para evitar lo sucedi-
do con programas como el Procampo. 

La población indígena debe ser incorporada a estos progra-
mas para desarrollar su capacidad productiva y organizati-
va, que permitan su incorporación de acuerdo con sus usos
y costumbres, con la debida asistencia técnica sobre prác-
ticas agrícolas. Para cumplir con este objetivo se trabajará
en conjunto con la Comisión Nacional para el Desarrollo
de los Pueblos Indígenas, a efecto de establecer las defini-
ciones y los objetivos en beneficio de este sector tan im-
portante y representativo de nuestra nación.

Por lo anteriormente expuesto, someto a la consideración
de esta soberanía, la siguiente:

Iniciativa con proyecto de decreto por el que se adicio-
nan diversas disposiciones de la Ley de Desarrollo Ru-
ral Sustentable.

Único. Se adicionan un segundo y tercer párrafo al artícu-
lo 80 de la Ley de Desarrollo Rural Sustentable, para que-
dar como sigue:

Artículo 80. El gobierno federal creará un programa de
apoyo directo a los productores en condiciones de pobreza,
que tendrá como objetivo mejorar el ingreso de los pro-
ductores de autoconsumo, marginales y de subsistencia. El
ser sujeto de los apoyos al ingreso, no limita a los produc-
tores el acceso a los otros programas públicos.

Un programa con un enfoque productivo, con asesoría
técnica y de capacitación que incentive y mejore la pro-
ductividad, su inclusión en el mercado, el consumo ali-
menticio y por tanto la seguridad alimentaria de este
sector de productores.

El titular del Ejecutivo federal, en su proyecto de De-
creto del Presupuesto de Egresos de la Federación que
envíe a la Cámara de Diputados del Congreso de la
Unión, para cada uno de los ejercicios fiscales, estable-
cerá las previsiones de recursos y disponibilidades pre-
supuestales que se requieran para dar cumplimiento
con esta disposición de ley. Los gobiernos de las Enti-
dades Federativas y de los Municipios, podrán comple-
mentarlo con los recursos que le asignen para su ejecu-
ción y acciones específicas.

Transitorio

Único. El presente decreto entrará en vigor al día siguiente al
de su publicación en el Diario Oficial de la Federación.

Palacio Legislativo de San Lázaro, a 26 de septiembre de 2017.—
Diputada Nora Liliana Oropeza Olguín (rúbrica).»

Se turna a la Comisión de Desarrollo Rural, para 
dictamen. 

CÓDIGO PENAL FEDERAL

«Iniciativa que adiciona el artículo 420 del Código Penal
Federal, suscrita por el diputado Jesús Sesma Suárez e in-
tegrantes del Grupo Parlamentario del PVEM

Quienes suscriben, Jesús Sesma Suárez e integrantes del
Partido Verde Ecologista de México de la LXIII Legislatu-
ra, con fundamento en lo dispuesto en los artículos 71,
fracción II, de la Constitución Política de los Estados Uni-
dos Mexicanos; y 6, numeral 1, fracción I, 77 y 78 del Re-
glamento de la Cámara de Diputados, someten a conside-
ración de esta asamblea la presente iniciativa con proyecto
de decreto, por el que se adiciona la fracción VI al artículo
420 del Código Penal Federal, al tenor de la siguiente

Exposición de Motivos

La conservación de la vida silvestre se refiere a la protec-
ción de animales y plantas salvajes de forma que permita
su continuidad como un recurso natural. El término con-
servación se refiere al manejo y uso de los recursos natu-
rales por las generaciones presentes y futuras. En este con-
cepto hay implicaciones sobre el uso estético, deportivo,
económico y ético de paisajes, minerales, animales (inclu-
yendo los que son cazados), plantas, suelos y agua.

El término conservación de la vida silvestre se ha usado pa-
ra incluir un grupo creciente de animales como son los ma-
míferos, aves, peces, reptiles, anfibios, artrópodos (como las
langostas), y moluscos (como la ostra) e igualmente incluye
plantas. La lista ha tenido una tendencia a ser dominada por
ciertos grupos de animales de importancia estética o econó-
mica; pero se está expandiendo a medida que los valores se
ensanchan, aumenta el interés por la ciencia y se llegan a co-



nocer las relaciones sutiles con frecuencia, pero siempre im-
portantes, entre animales y plantas.

Los problemas de conservación animal varían ampliamen-
te con el tipo de animal (si, por ejemplo, es explotado prin-
cipalmente por razones comerciales o recreacionales, si es
libre o no de cruzar fronteras nacionales, etcétera) y de las
condiciones sociales y económicas de los diferentes países.

En muchos países, algunos animales son cazados por de-
portistas, tanto en terrenos privados como en públicos; por
tanto, en estas regiones un factor importante en la conser-
vación de la vida silvestre es el control de las licencias y la
supervisión de los cazadores.

Las aves y los mamíferos de caza que migran a través de
fronteras nacionales requieren de un esfuerzo internacional
para su conservación. Los mamíferos marinos y peces tam-
bién presentan la necesidad de acuerdos y legislaciones in-
ternacionales debido a que viven en aguas que no conocen
de fronteras nacionales y son explotados comercialmente
por pescadores de muchos países. Los pequeños mamíferos
que son atrapados por su piel deben ser protegidos por las
leyes domésticas. Los peces marinos, explotados principal-
mente por razones comerciales, son protegidos por acuer-
do internacional; pero los que explotan los peces de agua
dulce, principalmente pescadores que pescan recreacional-
mente (excepto en algunos cuerpos grandes de agua dulce,
como los Grandes Lagos de Norteamérica), reciben local-
mente sus licencias y son controlados domésticamente.1

En México, en términos de la Ley General de Vida Silves-
tre, se denominan vida silvestre los organismos que subsis-
ten sujetos a los procesos de evolución natural y que se
desarrollan libremente en su hábitat, incluyendo sus pobla-
ciones menores e individuos que entran bajo el control del
hombre, así como los animales ferales.2

En México, como en el plano internacional, en la lucha por
la conservación de la vida silvestre, la protección represen-
ta un elemento indispensable debido al alto grado de ex-
plotación de las diversas especies y el desequilibrio ecoló-
gico que representa su extracción del medio natural.

La fauna silvestre es un elemento fundamental para el sus-
tento de los ecosistemas y su equilibrio ecológico, además
de proveer de servicios ambientales indispensables para el
bienestar humano.

Estimar el precio de los beneficios que obtenemos por los
servicios ambientales puede ser directo si se conoce su cos-
to; sin embargo los animales pueden producir otros bienes,
como los de uso indirecto, que no tienen precio en el mer-
cado; tales como la reducción de los insectos que puede ser
una plaga o la cacería de autoconsumo, además, hay otros
recursos más difíciles de valorar, pues son el producto del
buen funcionamiento de todo el ecosistema, a los que se
conoce como servicios ambientales de mantenimiento.

Algunos de ellos son la producción de aire limpio, la regu-
lación atmosférica, climática e hidrológica, la conserva-
ción del ciclo de nutrientes, el control de plagas, la foto-
síntesis, la polinización y la formación y el mantenimiento
de los suelos. Cada uno de estos servicios resulta invalua-
ble por la utilidad que tienen para el bienestar humano, sin
embargo todos ellos están ligados al buen funcionamiento
de las asociaciones vegetales en las que son indispensables
los animales.

Se pueden señalar al menos tres grupos de mamíferos co-
rrespondientes a la fauna silvestre que son ampliamente re-
lacionados con la estructura aérea de los bosques de coní-
feras de Norteamérica, que están estrechamente
relacionados con la salud, el decaimiento o la muerte de los
árboles, estos son, los murciélagos, roedores y carnívoros.

Los ecosistemas trabajan bajo una delicada estructura for-
mada por la vegetación y los animales que viven en ella.
Ambos grupos dependen unos de otros para mantener a los
ecosistemas funcionales y sanos. Sus productos, no sólo
son los que producen dinero sino aquellos que generan
bienestar a las sociedades humanas, deberían tener un va-
lor real en el presupuesto nacional y por tanto deberían de
ser tomados en cuenta para saber el costo real de las inver-
siones que transforman a la naturaleza, a fin de conocer si
cada proyecto redituará una verdadera ganancia.3

En el marco de la protección de la biodiversidad y por en-
de de la fauna silvestre, en nuestro país la legislación apli-
cable establece diversas autorizaciones de aprovechamien-
to de la vida silvestre fuera de su hábitat natural, cuya
finalidad es la preservación y la conservación, las cuales
deben llevarse a cabo con arreglo a planes de manejo y
otras disposiciones aplicables.

Los predios y las instalaciones que manejen vida silvestre
en forma confinada, como zoológicos, espectáculos públi-
cos y colecciones privadas, sólo pueden operar si cuentan
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con planes de manejo autorizados por la Secretaría de Me-
dio Ambiente y Recursos Naturales, y además deberán re-
gistrarse y actualizar sus datos anualmente ante la autori-
dad correspondiente, en el padrón que para tal efecto se
lleve, de conformidad con lo establecido en el reglamento.

En este tipo de autorizaciones de aprovechamiento para la
exhibición se mantienen a los ejemplares de vida silvestre
bajo el control del hombre, en cautiverio, semicautiverio o
en procesos de domesticación; como lo es el caso de exhi-
bición de animales en los espectáculos públicos, hoy en día
los delfinarios y como lo fue en su momento los circos.

Durante el manejo intensivo en condiciones de cautive-
rio y confinamiento, el trato digno y respetuoso hacia los
ejemplares de vida silvestre nunca ha sido el más ade-
cuado y respetado, pues diversas notas periodísticas y es-
tudios han mostrado que los animales son sometidos a
privación, sufrimiento, crueldad o cualquier tipo de mal-
trato; asimismo, los propietarios no limitan las conse-
cuencias de la introducción temporaria de especies sil-
vestres para exhibición o espectáculos en el sentido de la
protección de la población humana, del medio ambiente
y de los bienes y recursos naturales.

Otra situación que se encuentra en similar situación son las
autorizaciones de aprovechamiento para la comercializa-
ción, en las cuales también se centra la exhibición de ani-
males, como son las tiendas de mascotas, y en las que la
mayoría de ellas no tienen el debido cuidado de la bioética
del manejo y el bienestar animal.

Si bien ya contamos con un marco jurídico regulatorio pa-
ra la protección y conservación de la vida silvestre en el pa-
ís, la demanda de ejemplares de vida silvestre incentiva
económicamente la sobreexplotación de los mismos; de
ahí, la necesidad de fortalecer nuestra legislación en la ma-
teria, procurando su observancia y correcta aplicación.

Además de la problemática del trato digno y respetuoso de
los ejemplares de vida silvestre utilizados en espectáculos
públicos, por ejemplo en los delfinarios y lo fue en su mo-
mento en los circos; así como la poca sensibilidad en la
bioética del manejo para el bienestar animal en la exhibi-
ción de animales para la comercialización, nos encontra-
mos ante otra situación que no puede pasar inadvertida tan-
to para la sociedad, como para el Partido Verde Ecologista
de México, esta se refiere al abandono en las calles de la
diversos animales, dentro de ellos los ejemplares de fauna

silvestre que alguna vez fueron utilizados en los diversos
espectáculos públicos o de los animales que alguna vez
fueron exhibidos en las tiendas de mascotas.

La obligación de los titulares de las diversas autorizaciones
para realizar actividades de aprovechamiento en espectácu-
los públicos o comercialización es la de procurar en todo
momento la conservación y preservación de las diversas
especies de vida silvestre; no obstante ello, es común que
cuando los animales han llegado a un edad adulta, en la que
no les proporcionan las mismas ganancias, los abandonan.

En la comercialización, pese a que los animales viven en las
vitrinas de exhibición víctimas del maltrato, una vez que son
comprados y pasa la euforia inicial, son abandonados en las
calles o en zonas suburbanas, exacerbando el problema de ac-
cidentes, higiene y salud pública. Y cuando nadie los quiere
o se consideran una “molestia”, los métodos que se emplean
para darles muerte no son humanitarios.

Las recientes reformas de la legislación para desincenti-
var la sobreexplotación de la vida silvestre fuera de su
hábitat natural, como los es la prohibición de animales
en los circos, han provocado el aumento del abandono de
diversos animales, dentro de ellos los ejemplares de fau-
na silvestre.

Tal es el caso de los diversos ejemplares de vida silves-
tre abandonados en jaulas de traslado y provisionales, sin
alimento, ni agua durante 2015, presuntamente propie-
dad de circos.

Y es que no obstante que la Procuraduría Federal de Pro-
tección al Ambiente estuvo rescatando a la gran variedad
de animales abandonados, muchos de ellos murieron, co-
mo un ejemplar de papión en Yucatán, o el oso negro in-
victus que fue rescatado tras ser mutilado de la mandíbula.

Progresivamente debemos entender que la fauna silvestre
es una responsabilidad, no un juguete, y que por tanto te-
nemos la obligación de cuidarlos con la debida diligencia.
El abandono es una forma de maltrato si consideramos
que en la calle, en la carretera, en terrenos baldíos o ence-
rrados los animales no pueden proveerse por sí mismos de
comida, agua, abrigo y protección de su salud.

Abandonados a su suerte, sin asistencia alguna, los anima-
les están expuestos a todo tipo de agresiones y violencia,
como envenenamientos, atropellamientos y muerte.



La relación humano-animal es milenaria y son los anima-
les quienes han brindado al hombre innumerables e inva-
luables beneficios físicos y psicológicos; sin embargo, le-
jos de retribuirles de la misma forma, se les ha tratado
como objetos de consumo que se pueden adquirir y des-
echar indiscriminadamente.

Para algunos dueños irresponsables, los animales muchas
veces se convierten en una molestia que bajo circunstan-
cias como falta de capacidad económica, cambios de resi-
dencia, aparición de alergias, compra compulsiva o incom-
patibilidad, conducen a su abandono, olvidando que se
trata de un ser vivo y que muchas de estas situaciones pue-
den solucionarse.

Esta circunstancia atiende principalmente al antropocen-
trismo con el que hemos manejado la relación con la natu-
raleza en general, lo cual ocasiona que veamos a los indi-
viduos de otras especies como recursos de explotación sin
tomar en cuenta su bienestar, sus necesidades y su derecho
a la vida digna.

Con la presente iniciativa, el Partido Verde Ecologista de
México, consciente de la problemática expuesta, busca re-
ducir el abandono de la fauna silvestre. Lo anterior, me-
diante la adición de un tipo penal de carácter ambiental al
Código Penal Federal.

El supuesto jurídico a que la doctrina penal le ha dado el
nombre de tipo constituye la parte de la norma que contie-
ne, dentro de sí (y de manera tácita), el elemento deóntico
(mandato o prohibición) que tanto en la dogmática de la te-
oría general del derecho, como en la penal, recibe el nom-
bre de deber jurídico. Las órdenes jurídicas (prohibiciones
o mandatos) se nos presentan en forma de prescripciones
que designan con la expresión “normas”.

Un tipo penal es un deber jurídico cuyo contenido se refiere
a una prohibición o mandato en el que se detalla claramente
la conducta considerada ilícita y, por tanto, el destinatario de
la norma puede saber con precisión qué está prohibido; de ahí
que no deba haber una aplicación analógica de la norma, la
cual debe cumplir las exigencias constitucionales, pues no
tiene que recurrirse a otros ordenamientos para definir el he-
cho como delictivo, sino que en la descripción legal se debe
encontrar la esencia de lo que pretende evitarse.

La tutela penal del ambiente, inspirada en la conservación
del equilibrio de los ecosistemas, y en el derecho positivo
mexicano constituye un derecho humano fundamental, se

encuentra tutelado en el artículo 4o. de la Constitución Po-
lítica de los Estados Unidos Mexicanos:

Artículo 4o. ...

Toda persona tiene derecho a un ambiente sano para su
desarrollo y bienestar.

Por ello resulta imprescindible articular de modo coheren-
te la actuación del derecho penal, pues dado el carácter téc-
nico que caracteriza al derecho ambiental, la descripción
de los tipos penales debe contemplar todos los componen-
tes de un ilícito ambiental punible.

La doctrina ha señalado que la creación de tipos penales
debe responder a una problemática social que aqueja a la
población de una país, es por ello que con la finalidad de
generar una consciencia colectiva de respeto y compromi-
so por el cuidado del ambiente, y en consecuencia por la vi-
da silvestre y los diversos ecosistemas del país, para con
ello contrarrestar el abandono de los diversos ejemplares
de fauna silvestre el Partido Verde Ecologista de México
propone que se imponga la pena correspondiente, a quien
ilícitamente abandone algún ejemplar de fauna silves-
tre, posterior a haber realizado algún tipo de aprove-
chamiento que implicara un manejo intensivo en condi-
ciones de cautiverio o confinamiento.

Lo anterior, no obstante que a pesar de que las conductas
degradantes al medio ambiente se encuentran reguladas de
una u otra manera a través de las responsabilidades admi-
nistrativa, civil y penal, éstas no han alcanzado los fines y
objetivos para los que fueron creadas, y menos aún la res-
ponsabilidad penal a una persona por el incumplimiento de
la ley ambiental, la cual es percibida como un ejercicio ju-
rídico excepcional, imperfecto y poco eficaz.

Resulta vital escalar en el incremento de los tipos penales
ambientales, y ello no es más que una medida urgente pa-
ra poner un alto a la creciente tasa de acciones que consti-
tuyen delitos en material ambiental, como son los cometi-
dos contra la biodiversidad.

Conforme a esta lógica, la finalidad de incrementar los ti-
pos penales ambientales, es generar la ejemplaridad en la
sanción y con ello inhibir la realización de la conducta, co-
mo lo es el abandono de la fauna silvestre; de igual forma
se busca seguir la tendencia internacional de penas alterna-
tivas, para con ello generar un beneficio directo a los eco-
sistemas que han sido afectados.
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En virtud de lo expuesto se somete a consideración de esta
asamblea el siguiente proyecto de

Decreto por el que se adiciona la fracción VI al artículo
420 del Código Penal Federal

Único. Se adiciona la fracción VI al artículo 420 del Có-
digo Penal Federal, para quedar como sigue:

Artículo 420. Se impondrá pena de dos a dieciocho años
de prisión y por el equivalente de trescientos a tres mil dí-
as multa, a quien ilícitamente

I. a V. (…)

VI. Abandone algún ejemplar de las especies de fau-
na silvestre, posterior a haber realizado un aprove-
chamiento que implicara un manejo intensivo en
condiciones de cautiverio o confinamiento.

(…)

Transitorio

Único. El presente decreto entrará en vigor el día siguien-
te al de su publicación en el Diario Oficial de la Federa-
ción.

Notas

1 http://www.jmarcano.com/biodiverso/wildlif3.html

2 Artículo 3, fracción XLIX, de la Ley General de Vida Silvestre.

3 https://www.uaeh.edu.mx/scige/boletin/icbi/n3/e10.html

Dado en el Palacio Legislativo de San Lázaro, a 19 de septiembre de
2017.— Diputado Jesús Sesma Suárez (rúbrica).»

Se turna a la Comisión de Justicia, para dictamen.

PROPOSICIONES CON PUNTO DE ACUERDO

SE EXHORTA AL ISSSTE A EFECTUAR EL PAGO
RETROACTIVO A LOS JUBILADOS Y PENSIONA-
DOS, CONSISTENTE EN LA ACTUALIZACIÓN DE

LOS CONCEPTOS “BONO DE DESPENSA” Y
“PREVISIÓN SOCIAL MÚLTIPLE”

«Proposición con punto de acuerdo, por el que se exhorta
al ISSSTE a efectuar el pago retroactivo a los jubilados y
pensionados consistente en la actualización de los concep-
tos “bono de despensa” y “previsión social múltiple”, sus-
crito por los diputados Marco Antonio Aguilar Yunes y Jo-
sé Luis Sáenz Soto, del Grupo Parlamentario del PRI

Los suscritos, diputados Marco Antonio Aguilar Yunes y
José Luis Sáenz Soto, integrantes del Grupo Parlamentario
del Partido Revolucionario Institucional, con fundamento
en lo dispuesto en los artículos 6, fracción I, y 79 del Re-
glamento de la Cámara de Diputados, presentamos a este
pleno, la siguiente proposición con punto de acuerdo por
el que se exhorta al Instituto de Seguridad y Servicios
Sociales de los Trabajadores del Estado a efectuar el pa-
go retroactivo a los jubilados y pensionados a partir del
ejercicio fiscal 2011 hasta la fecha, consistente en la ac-
tualización de los conceptos “bono de despensa y previ-
sión social múltiple”, con base en las siguientes:

Consideraciones

Los jubilados y pensionados del Instituto de Seguridad y Ser-
vicios Sociales de los Trabajadores del Estado en los últimos
años han continuado manifestando su petición con respecto
al cumplimento por parte del ISSSTE, a fin de obtener la ac-
tualización y el pago retroactivo de las diferencias que resul-
tan de los conceptos Previsión Social Múltiple y Bono de
Despensa, el cual, la Secretaría de Hacienda y Crédito Públi-
co (SHCP) autorizó a partir del ejercicio fiscal 2011.

Es oportuno remarcar que esta autorización expedida por
la SHCP está debidamente acreditada a través de los ofi-
cios emitidos por la dependencia 307-A-4064,del año
2011, donde se estipula que por concepto de Previsión So-
cial y el importe de Bono de Despensa será de 190.00 pe-
sos; oficio 307-A-3796, del año 2012, donde se estipula
que por concepto de Previsión Social y el importe de Bo-
no de Despensa será de 225.00 pesos, y el oficio 307-A-
2468, del año 2013, que señala que por concepto de Pre-
visión Social y el importe de Bono de Despensa será de
265.00 pesos. 



Derivado de estos incrementos, los cuales incluían tanto al
personal en activo como al personal jubilado y pensionado,
es preciso señalar que hasta la fecha a este último grupo su
prestación se ha mantenido sin los incrementos, observán-
dose en sus talones de pago que su Bono de Despensa es
por la cantidad de 100.00 pesos y de Previsión Social Múl-
tiple por 120.00 pesos, esta situación continua desde el
ejercicio fiscal 2011a la fecha, en perjuicio de miles de ju-
bilado y pensionado del ISSSTE.

Al respecto cabe señalar que los jubilados y pensionados, a
sus reclamaciones de obtener el pago de las diferencias des-
critas en los párrafos anteriores, han obtenido respuesta ne-
gativa por parte de la autoridad, manifestándoles que dichas
prestaciones son adicionales al sueldo y, por ende, su actua-
lización no es considerada dentro de las partidas destinadas
para el pago de las pensiones realizadas para los jubilados y
pensionados así mismo que la actualización corresponde
únicamente a los trabajadores en activo. Esta argumenta-
ción emitida por el ISSSTE, se observa que confunde la
pensión con las prestaciones y otros derechos que adicio-
nalmente reciben los jubilados y pensionados. 

Los jubilados y pensionados, dentro de sus reclamos, no
solicitan que las prestaciones de Bono de Despensa y la
Previsión Múltiple se sumen al sueldo básico y, por tanto,
incrementen sus pensiones; exigen que, mediante el actual
esquema sus prestaciones adicionales a que tienen derecho,
por concepto de “bono de despensa y de previsión social”,
se les actualicen conforme a los incrementos recibidos a la
fecha por los trabajadores en activo, como lo señala la Ley
del ISSSTE y el Reglamento para el Otorgamiento de Pen-
siones de los Trabajadores Sujetos al Régimen del Artícu-
lo Decimo Transitorio del Decreto por el que se expide la
Ley del ISSSTE. Conforme a nuestro ordenamiento jurídi-
co, cuando un trabajador se jubila o pensiona accede no só-
lo a su pensión o jubilación y sus incrementos, sino a otras
diversas prestaciones como son servicios médicos, agui-
naldo, prestaciones sociales, entre otras, en razón de ello,
tienen derecho a las prestaciones que tenían mientras esta-
ban en activo con los incrementos que reciban éstos, sin
más requisito que sean compatibles con su calidad de tra-
bajador jubilado o pensionado.

En este orden de ideas es preciso subrayar que la actualiza-
ción e incremento son totalmente compatibles a los jubilados
y pensionados del ISSSTE, en congruencia a lo estipulado en
el artículo décimo octavo transitorio de la Ley del ISSSTE vi-
gente;1 asimismo, con lo estipulado por el artículo 43 del Re-
glamento para el Otorgamiento de Pensiones de los Trabaja-

dores Sujetos al Régimen del Artículo Decimo Transitorio
del Decreto por el que se expide la Ley del ISSSTE.2 Auna-
do a lo anterior es de recordar que la reclamación de los ju-
bilados y pensionados es un derecho adquirido que debe for-
mar parte de su salario, tal y como lo estipulaba el párrafo
sexto del artículo 57 de la Ley del ISSSTE abrogada.3 En vir-
tud de que tales prestaciones son compatibles a los jubilados
y pensionados, y los trabajadores en activo están cobrando
los incrementos otorgados, resulta entonces que el ISSSTE
está obligado conforme a derecho a pagar lo mismo a sus ju-
bilados y pensionados, así como devolver las diferencias des-
de el momento en que fueron autorizados los aumentos has-
ta la fecha. 

En este orden de ideas es preciso resaltar lo plasmado en el
primer párrafo del artículo 14 constitucional: “A ninguna
ley se dará efecto retroactivo en perjuicio de persona algu-
na”. Además de ello, es oportuno considerar los criterios
emitidos por los tribunales del poder Judicial, mismos que
a continuación se transcriben:

“Bono de despensa” y “Previsión Social Múltiple”.
El principio de igualdad obliga a que los pensionados
tengan el derecho a que se les incrementen esos con-
ceptos en la proporción que se hace a los trabajado-
res en activo de la Administración Pública Federal.4
Del artículo 43, tercer párrafo, del Reglamento para el
Otorgamiento de Pensiones de los Trabajadores Sujetos
al Régimen del Artículo Décimo Transitorio del Decre-
to por el que se expide la Ley del Instituto de Seguridad
y Servicios Sociales de los Trabajadores del Estado, pu-
blicado en el Diario Oficial de la Federación, el veintiu-
no de julio de dos mil nueve, y de los numerales 62 y
121 de la citada ley, se reconoce el derecho de los pen-
sionados al incremento de las prestaciones en dinero
que reciben, adicionales a su pensión, como son los bo-
nos de despensa y previsión social múltiple, en propor-
ción al aumento general de las prestaciones en dinero
que reciben los trabajadores en activo de la administra-
ción pública federal, siempre y cuando les resulten com-
patibles. Por consiguiente, si se demuestra que la Secre-
taría de Hacienda y Crédito Público autorizó a las
dependencias y entidades de la Administración Pública
Federal, el aumento general de las prestaciones “Bono
de Despensa” y “Previsión Social”, el Instituto de Segu-
ridad Social y Servicios Sociales de los Trabajadores del
Estado, debe incrementarlo a los pensionados en la mis-
ma proporción en que lo aumenta a los trabajadores en
activo, pues además de que son prestaciones adicionales
de la pensión, el principio de igualdad obliga a tratar a
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los pensionados en idénticas consideraciones a los acti-
vos si son prestaciones que tienden a su alimentación o
supervivencia.

Primer Tribunal Colegiado en Materia Administrati-
va del Cuarto Circuito.

Amparo directo 87/2016. María Alicia Garza Rodrí-
guez. 25 de mayo de 2016. Unanimidad de votos. Po-
nente: Sergio Eduardo Alvarado Puente. Secretaria: El-
sa Patricia Espinoza Salas.

Amparo directo 129/2016. Elvia Peña Silva. 15 de junio
de 2016. Unanimidad de votos. Ponente: Antonio Ceja
Ochoa. Secretaria: Priscila Ponce Castillo. 

Amparo directo 85/2016. Yolanda Rodríguez Muñoz.
22 de junio de 2016. Unanimidad de votos. Ponente:
Antonio Ceja Ochoa. Secretario: Luis Alberto Mata
Balderas. 

Amparo directo 160/2016. José Roberto Pérez Barrera.
22 de junio de 2016. Unanimidad de votos. Ponente:
Antonio Ceja Ochoa. Secretario: Luis Alberto Mata
Balderas. 

Amparo directo 153/2016. Silvia Hayde Villarreal Guz-
mán. 29 de junio de 2016. Unanimidad de votos. Po-
nente: Antonio Ceja Ochoa. Secretario: Ricardo Alejan-
dro Bucio Méndez.

Nota: Esta tesis fue objeto de la denuncia relativa a la
contradicción de tesis 3/2016 del Pleno en Materia Ad-
ministrativa del Cuarto Circuito de la que derivó la tesis
jurisprudencial PC.IV.A J/31 A (10a.) de título y subtí-
tulo: “Bono de Despensa y Previsión Social Múltiple.
Los jubilados y pensionados conforme al artículo 57 de
la abrogada Ley del Instituto de Seguridad y Servicios
Sociales de los Trabajadores del Estado, no tienen de-
recho al incremento de esas prestaciones, en la misma
proporción en que lo reciban los trabajadores operati-
vos en activo de la administración pública federal.”

Bono de Despensa y Previsión Social Múltiple. Los
pensionados conforme a la Ley del Instituto de Se-
guridad y Servicios Sociales de los Trabajadores del
Estado abrogada, y conforme al régimen del Artícu-
lo Décimo Transitorio del Decreto por el que se Ex-
pide la Nueva Ley del Instituto referido, tienen dere-
cho a su incremento en proporción al aumento que

reciban los trabajadores en activo, con independen-
cia del puesto que ocupaban al jubilarse.5 De la in-
terpretación teleológica y armónica de los artículos 57,
último párrafo, de la Ley del Instituto de Seguridad y
Servicios Sociales de los Trabajadores del Estado abro-
gada, así como 43, último párrafo, del Reglamento para
el otorgamiento de pensiones de los trabajadores sujetos
al régimen del artículo décimo transitorio del Decreto
por el que se expide la Ley del Instituto de Seguridad y
Servicios Sociales de los Trabajadores del Estado, se ad-
vierte que establecen el derecho de los pensionados a
obtener el incremento de las prestaciones en dinero que
reciben, adicionales a su pensión, como son el bono de
despensa y previsión social múltiple, en proporción al
aumento general de las prestaciones en dinero que reci-
ben los trabajadores en activo, siempre que: a) Se tenga
la calidad de jubilado o pensionado; b) Sean compati-
bles con las prestaciones en dinero y la pensión que re-
ciben; y, c) Exista un aumento generalizado de esos con-
ceptos que reciben los trabajadores en activo. Ahora
bien, para tener por demostrados esos requisitos, basta
con acreditar con prueba idónea que, en su calidad de
jubilado o pensionado, el Instituto le paga de manera
constante y permanente las prestaciones de “Bono de
Despensa” y “Previsión Social Múltiple”, así como la
existencia del incremento relativo, y que se otorguen a
los trabajadores en activo de la administración pública
federal, para que se tenga el derecho a percibirlos de
manera proporcional; sin que deba atenderse para ello,
al puesto que ocupaba al pensionarse, pues al adquirir el
carácter de pensionado ya no le son aplicables las dis-
posiciones que rigen a los trabajadores en activo, toda
vez que la Segunda Sala de la Suprema Corte de Justi-
cia de la Nación, al resolver la contradicción de tesis
458/2011, de la que derivó la jurisprudencia 2a./J.
41/2012 (10a.), de rubro: “Trabajadores del Sistema
Educativo Estatal, jubilados conforme a la Ley del
Instituto de Seguridad y Servicios Sociales de los
Trabajadores del Estado (vigente hasta el 31 de mar-
zo de 2007). Gratificación anual prevista en el ar-
tículo 57”, sostuvo que “los trabajadores en activo” a
los que alude el precepto interpretado, son los que per-
tenecen a la administración pública federal, en términos
de la fracción I del artículo 1o de la propia ley de segu-
ridad social; por lo cual, tampoco debe exigirse para
ello, que se acredite que el pensionado se desempeñó
como personal operativo o que ese aumento se efectuó
en la dependencia o entidad para la que prestó sus ser-
vicios al comenzar a recibir su pensión. 



Pleno del Vigésimo Segundo Circuito 

Contradicción de tesis 1/2016. Entre las sustentadas por los
entonces Tribunales Colegiados Primero, Segundo, Terce-
ro y Cuarto, todos del Vigésimo Segundo Circuito, actual-
mente Tribunal Colegiado en Materias Penal y Administra-
tiva, Tribunal Colegiado en Materias Administrativa y de
Trabajo, así como Primer y Segundo Tribunales Colegia-
dos en Materias Administrativa y Civil, todos del Vigésimo
Segundo Circuito, respectivamente. 31 de mayo de 2016.
Unanimidad de cuatro votos de los Magistrados María del
Carmen Sánchez Hidalgo, Mario Alberto Adame Nava,
Mauricio Barajas Villa y Carlos Hernández García. Ponen-
te: María del Carmen Sánchez Hidalgo. Secretario: Cre-
senciano Muñoz Gaytán. 

Criterios contendientes:

El sustentado por el Primer Tribunal Colegiado del Vigési-
mo Segundo Circuito, al resolver el amparo directo
233/2015, el sustentado por el Segundo Tribunal Colegia-
do del Vigésimo Segundo Circuito, al resolver el amparo
directo 396/2015, el sustentado por el Tercer Tribunal Co-
legiado del Vigésimo Segundo Circuito, al resolver el am-
paro directo 232/2015 y el diverso sustentado por el Cuar-
to Tribunal Colegiado del Vigésimo Segundo Circuito, al
resolver el amparo directo 226/2015. 

La tesis de jurisprudencia 2a/J. 41/2012 (10a) citada, apa-
rece publicada en el Semanario Judicial de la Federación y
su Gaceta, Décima Época, Libro VIII, Tomo 2, mayo de
2012, página 1342. 

Nota: Por ejecutoria del 15 de febrero de 2017, la Segunda
Sala declaró sin materia la contradicción de tesis 376/2016
derivada de la denuncia de la que fue objeto el criterio con-
tenido en esta tesis, al existir la jurisprudencia 2a./J.
13/2017 (10a.) que resuelve el mismo problema jurídico. 

Bono de Despensa y Previsión Social Múltiple. Requi-
sitos para que los pensionados conforme a la Ley del
Instituto de Seguridad y Servicios Sociales de los Tra-
bajadores del Estado, tengan derecho al incremento
anual de esas prestaciones en la misma proporción en
que se aumenten a los trabajadores en activo.6

El tercer párrafo del artículo 43 del Reglamento para el
Otorgamiento de Pensiones de los Trabajadores Sujetos al
Artículo Décimo Transitorio del Decreto por el que se Ex-
pide la Ley del Instituto de Seguridad y Servicios Sociales

de los Trabajadores del Estado (ISSSTE), cuya redacción
coincide con la del último párrafo del artículo 57 de la ley
de ese organismo, vigente hasta el 31 de marzo de 2007,
señala que los pensionados tendrán derecho, en su propor-
ción, a las prestaciones en dinero que les sean aumentadas
de manera general a los trabajadores en activo, siempre y
cuando les resulten compatibles; de lo que se advierte que
los requisitos para que aquéllos tengan derecho al aumento
proporcional del monto de las prestaciones de bono de des-
pensa y previsión social múltiple son: que éstas hayan sido
aumentadas de manera general a los trabajadores en activo,
y que resulten compatibles con los pensionados. Por tanto,
si se demuestra que la Secretaría de Hacienda y Crédito Pú-
blico autorizó a las dependencias y entidades de la admi-
nistración pública federal el pago de las prestaciones refe-
ridas a los trabajadores del mismo nivel que, en su
momento, tuvo el pensionado, es decir, operativo, y el pro-
pio ISSSTE las reconoció como parte de la pensión, aquél
tiene derecho a su incremento anual en la misma propor-
ción en que se aumenten a los trabajadores en activo.

Primer Tribunal Colegiado del Trigésimo Circuito.

Amparo directo 253/2015. 30 de abril de 2015. Unani-
midad de votos. Ponente: José Luis Rodríguez Santillán.
Secretaria: Martha Cecilia Leyva Medina.

Amparo directo 255/2015. María Guadalupe Rosales Ji-
ménez. 30 de abril de 2015. Unanimidad de votos. Po-
nente: Silverio Rodríguez Carrillo. Secretario: Rubén
Martínez Beltrán.

Amparo directo 254/2015. María de Jesús Rangel Ve-
lásquez. 8 de mayo de 2015. Unanimidad de votos. Po-
nente: Miguel Ángel Alvarado Servín. Secretaria: Clau-
dia Gabriela Moreno Ramírez.

Amparo directo 257/2015. Gerardo Medina Durón. 15
de mayo de 2015. Unanimidad de votos. Ponente: Mi-
guel Ángel Alvarado Servín. Secretario: Jorge Luis Ra-
mos Delgado.

Amparo directo 260/2015. María Guadalupe de Anda
Terán. 15 de mayo de 2015. Unanimidad de votos. Po-
nente: Miguel Ángel Alvarado Servín. Secretaria:
Adriana Margarita Ramírez Espinosa.

Esta tesis se publicó el viernes 10 de julio de 2015 a las
10:05 horas en el Semanario Judicial de la Federación y,
por ende, se considera de aplicación obligatoria a partir del
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lunes 13 de julio de 2015, para los efectos previstos en el
punto séptimo del Acuerdo General Plenario 19/2013.

Como representantes populares no podemos permanecer
ajenos a los reclamos de los jubilados y pensionados del
ISSSTE, en razón de ser evidente que existen razones jurí-
dicas suficientes por las que no debe existir diferencia al-
guna entre la calidad de trabajador activo y pensionado o
jubilado para los efectos del pago en dichos conceptos, es
decir, en ambos casos se debió considerar el incremento a
los trabajadores jubilados y pensionados del ISSSTE, mo-
tivo por el cual, resulta necesario que se destinen recursos
económicos para que se les cubran oportunamente la canti-
dad a que tiene derecho por conceptos de bono de despen-
sa y previsión social debidamente actualizados. No debe-
mos olvidar que estos jubilados y pensionarios son en su
inmensa mayoría personas adultas mayores que tienen de-
recho a una solución oportuna para el goce pleno y en vida
de sus derechos.

Por todo lo anterior, presentamos al pleno de esta Asam-
blea, la siguiente proposición con 

Punto de Acuerdo

Único. La Cámara de Diputados del honorable Congreso
de la Unión exhorta respetuosamente al Instituto de Segu-
ridad y Servicios Sociales de los Trabajadores del Estado a
efectuar el pago retroactivo a los jubilados y pensionados a
partir del ejercicio fiscal 2011 hasta la fecha, consistente en
la actualización de los conceptos “Bono de Despensa y
Previsión Social Múltiple”, mismos que son compatibles
con sus pensiones. 

Notas

1 Artículo Décimo Octavo Transitorio. Los jubilados, pensionados o
sus familiares derechohabientes que, a la entrada en vigor de esta Ley,
gocen de los beneficios que les otorga la Ley que se abroga, continua-
rán ejerciendo sus derechos en los términos y condiciones señalados en
las disposiciones vigentes al momento de su otorgamiento. Ley del
ISSSTE (Vigente), Disponible en: 

h t tp : / /www.d ipu tados .gob .mx/LeyesBib l io /pdf /LISS-
STE_240316.pdf

2 Artículo 43. Los pensionados tendrán derecho a una gratificación
anual igual en número de días a la concedida a los trabajadores en ac-
tivo, según la cuota diaria de su pensión, de conformidad con lo que es-

tablezca el decreto que anualmente expide el Ejecutivo federal para ta-
les efectos. Reglamento para el otorgamiento de pensiones de los tra-
bajadores sujetos al régimen del artículo décimo transitorio del Decre-
to por el que se expide la Ley del Instituto de Seguridad y Servicios
Sociales de los Trabajadores del Estado. Disponible en 

http://www.diputados.gob.mx/LeyesBiblio/regla/n217.pdf

3 Artículo 57. (Párrafo sexto). Los jubilados y pensionados tendrán de-
recho a una gratificación anual igual en número de días a las concedi-
das a los trabajadores en activo, según la cuota diaria de su pensión.
Esta gratificación deberá pagarse en un cincuenta por ciento antes del
quince de diciembre y el otro cincuenta por ciento a más tardar el quin-
ce de enero, de conformidad con las disposiciones que dicte la Junta
Directiva. Asimismo, tendrán derecho en su proporción, a las presta-
ciones en dinero que les sean aumentadas de manera general a los tra-
bajadores en activo siempre y cuando resulten compatibles a los pen-
sionados. Ley del ISSSTE (abrogada), Disponible en 

http://www.diputados.gob.mx/LeyesBiblio/abro/LISSSTE_abro.
pdf

4 Tesis Jurisprudencial, 2013002. IV. 1o. A. J/24 (10a) Tribunales Co-
legiados de Circuito. Decima Época. Gaceta del Seminario Judicial de
la Federación. Libro 36, noviembre de 2016, Pag. 2195, Disponible en: 

https://sjf.scjn.gob.mx/sjfsist/Documentos/Tesis/2013/2013002.pdf

5 Tesis jurisprudencial: 2012672. PC. XXII. J/9 A (10a) Plenos de Cir-
cuito. Décima Época. Gaceta del Seminario Judicial de la Federación.
Libro 34, Septiembre de 2016, Pag. 999. Disponible en 

https://sjf.scjn.gob.mx/sjfsist/Documentos/Tesis/2012/2012672.pdf

6 Tesis Jurisprudencia: XXX.1o J/1 (10a), Semanario Judicial de la Fe-
deración, viernes 10 de julio de 2015 10:05 horas, Disponible en: 

https://sifj.scjn.gob.mx/sjfsist/Paginas/DetalleGeneralIV.aspx?id=2
009610&clase=DetalleTesisBL

México, a 26 de septiembre de 2017.— Diputados: Marco Antonio
Aguilar Yunes y José Luis Sáenz Soto (rúbricas).»

Se turna a la Comisión de Seguridad Social, para
dictamen. 



EXHORTA AL ESTADO DE QUINTANA ROO, 
A EXPEDIR LAS DISPOSICIONES LEGALES 

NECESARIAS A FIN DE INSTITUIR UN CENTRO DE
ESTUDIOS PARA EL ADELANTO Y EQUIDAD DE

GÉNERO, EN CUMPLIMIENTO DEL ARTÍCULO 14
DE LA LEY GENERAL PARA LA IGUALDAD 

ENTRE MUJERES Y HOMBRES

«Proposición con punto de acuerdo, por el que se exhorta a
Quintana Roo a expedir las disposiciones legales necesa-
rias a fin de instituir un centro de estudios para el adelanto
y la equidad de género, en cumplimiento del artículo 14 de
la Ley General para la Igualdad entre Mujeres y Hombres,
suscrita por el diputado Mario Machuca Sánchez e inte-
grantes del Grupo Parlamentario del PVEM

Quienes suscriben, diputado Mario Machuca Sánchez y
diputados federales del Grupo Parlamentario del Partido
Verde Ecologista de México de la LXIII Legislatura del ho-
norable Congreso de la Unión, con fundamento en lo dis-
puesto en el artículo 6, numeral 1, fracción I, y 79, nume-
ral 2 del Reglamento de la Cámara de Diputados someten
a consideración de esta asamblea la siguiente proposición
con punto de acuerdo, al tenor de la siguiente

Exposición de Motivos

La importancia que se da hoy a las políticas públicas para
las mujeres o para el logro de la igualdad de género es po-
sible gracias al reconocimiento internacional que existe a
sus derechos humanos. La realización de eventos como la
IV Conferencia Internacional de la Convención sobre la
Eliminación de Todas las Formas de Discriminación contra
la Mujer (CEDAW) constituye, sin duda, un referente ne-
cesario en la construcción, análisis y seguimiento de polí-
ticas para la igualdad de género.

México ha llevado un proceso lento de integración de las
mujeres a las políticas públicas, actualmente se han creado
e instrumentado instancias, programas y  acciones con un
enfoque de género y el Centro de Estudios para el Adelan-
to de la Mujeres y la Equidad de Género (CEAMEG) ha si-
do un órgano de apoyo técnico de la Cámara de Diputados
del H. Congreso de la Unión, que tiene entre sus atribucio-
nes la elaboración de estudios que contribuyan a enrique-
cer el quehacer legislativo, desde la perspectiva de género,
a fin de coadyuvar al pleno ejercicio de los derechos con-
sagrados en nuestra Carta Magna por parte de todas las me-
xicanas. Por lo anterior, en cada Congreso debe existir un
Centro como el señalado; no obstante, hay entidades fede-

rativas que carecen de un órgano de apoyo en el diseño de
políticas públicas enfocadas en las mujeres, y este es el ca-
so del estado de Quintana Roo.

Quintana Roo vive con grandes brechas de género en todos
los ámbitos, por lo que es necesario realizar acciones espe-
ciales orientadas a garantizar los derechos de las mujeres y
evitar que las diferencias de género sean causa de desigual-
dad, exclusión o discriminación. Se deben establecer estrate-
gias transversales de perspectiva de género en todos los pro-
gramas, acciones y políticas de gobierno; que permitan
reducir las brechas de desigualdad entre mujeres y hombres.
Es necesario incorporar a las mujeres de lleno en todos los
ámbitos de la vida, implementando estrategias que permitan
el ejercicio de sus derechos; los cuales tienen un rango cons-
titucional y se encuentran explícitos en: la Ley del Instituto
Nacional de las Mujeres, la Ley General para la Igualdad en-
tre Mujeres y Hombres, la Ley General para Prevenir, San-
cionar y Erradicar los Delitos en Materia de Trata de Perso-
nas y para la Protección y Asistencia a las Víctimas de estos
Delitos, la Ley Federal para Prevenir y Eliminar la Discrimi-
nación, la Ley General de Acceso de las Mujeres a una Vida
Libre de Violencia y la Ley General de Víctimas, entre otras.

La legislación estatal debe de tutelar los derechos de las
mujeres y niñas quintanarroenses, para ser ejercidos plena-
mente, así como prever acciones para eliminar la discrimi-
nación y la violencia que viven y de las cuales hay contun-
dentes evidencias estadísticas de que impiden o limitan su
inserción en el desarrollo estatal y nacional, en condiciones
de igualdad de oportunidades y de no discriminación en re-
lación con los hombres.

Los avances en materia legislativa son fundamentales para
el reconocimiento de los derechos humanos de las mujeres
y niñas; por ello es necesario generar políticas públicas in-
tegrales que respondan a los marcos normativos permitien-
do con ello el desarrollo de acciones encaminadas a lograr
la igualdad en los hechos.

Por lo anterior, el Congreso de Quinta Roo debe contar con
un órgano de apoyo apartidista, para la elaboración de es-
tudios, análisis e investigaciones con perspectiva de géne-
ro, para contribuir a mejorar el trabajo legislativo en la ma-
teria. La creación de un Centro de Estudios para el adelanto
de las mujeres y la Equidad de Género abre la posibilidad
de contar con información que las legisladoras y los legis-
ladores del Estado requieren para armonizar la legislación
de Quintana Roo en materia de equidad de género y pro-
tección de los derechos humanos de las mujeres y niñas.
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Las mujeres y niñas en el estado de Quintana Roo viven
con una amenaza en sus libertades y en el ejercicio de sus
derechos, existe analfabetismo así como una brecha en los
ingresos provenientes de su trabajo, aunado a otros temas
que deben ser atendidos como es la violencia que padecen
por el solo hecho de ser mujeres, en prácticamente todos
los ámbitos de sus vidas, violentando así sus derechos fun-
damentales. Atender la discriminación y la violencia en la
entidad es un imperativo urgente si se quieren alcanzar me-
jores niveles de desarrollo que abarquen el ejercicio de la
ciudadanía plena de las mujeres.

Por todo lo anterior, la implementación de la perspectiva de
género y la armonización  de la legislación en materia de
igualdad, así como la implementación de políticas  públi-
cas a ese respecto es fundamental en todo el Estado, por lo
tanto, la creación del Centro de Estudios para el adelanto
de las Mujeres y la Equidad de Género sería de gran apoyo
para realizar las modificaciones necesarias.

La Ley General para la Igualdad entre Mujeres  y Hom-
bres, establece en su artículo 14 el marco legal para que el
Congreso del Estado de Quinta Roo expida  las disposicio-
nes legales necesarias para promover los principios, políti-
cas y objetivos sobre igualdad entre mujeres y hombres que
se prevén en la Constitución Política de los Estados Unidos
Mexicanos y en la propia Ley.

Por lo anteriormente expuesto y fundado, se somete a la
consideración de esta honorable asamblea el siguiente

Punto de Acuerdo

Único. La Cámara de Diputados del honorable Congreso
de la Unión exhorta respetuosamente al Congreso del Esta-
do de Quintana Roo a expedir las disposiciones legales ne-
cesarias a fin de instituir un Centro de Estudios para el
Adelanto y Equidad de Género, en cumplimiento del ar-
tículo 14 de la Ley General para la Igualdad entre Mujeres
y Hombres.

Dado en el Palacio Legislativo de San Lázaro, a los 26 días del mes de
septiembre de 2017.— Diputados: Mario Machuca Sánchez, Jesús
Sesma Suárez (rúbricas).»

Se turna a la Comisión de Igualdad de Género, para
dictamen.

SE EXHORTA AL GOBIERNO FEDERAL
Y A LAS ENTIDADES FEDERATIVAS AFECTADAS

POR LOS SISMOS PARA QUE APLIQUEN 
ACCIONES  PARA LA ATENCIÓN DE LA

EMERGENCIA Y FACILITEN LA ENTREGA
DE RECURSOS PARA LA RECONSTRUCCIÓN, 

ASÍ COMO MEDIDAS PREVENTIVAS 

«Proposición con punto de acuerdo, por el que se exhorta
al gobierno federal y a las entidades federativas afectadas
por los sismos a emprender las acciones necesarias para la
atención de la emergencia y la entrega de recursos para la
reconstrucción; y a aplicar las medidas preventivas que mi-
tiguen o reduzcan el efecto destructivo del riesgo sísmico
futuro, a cargo de la diputada Noemí Zoila Guzmán Lagu-
nes, del Grupo Parlamentario del PRI

La suscrita diputada federal de la LXIII Legislatura, Noe-
mí Zoila Guzmán Lagunes, integrante del Grupo Parla-
mentario del Partido Revolucionario Institucional, con fun-
damento en los artículos 6, numeral 1, fracción I, y 79,
numeral 1, fracción II, del Reglamento de la Cámara de
Diputados, somete a la consideración del pleno de esta so-
beranía, la siguiente proposición con punto de acuerdo
por el que se solicita que esta honorable Cámara de
Diputados exhorte respetuosamente al Ejecutivo fede-
ral, a la Secretaría de Gobernación, a la Secretaría de
Hacienda y Crédito Público y a las entidades federati-
vas, para que continúen aplicando las acciones que se
encuentran realizando para la atención de la emergen-
cia; y faciliten y se agilice la entrega de recursos para la
reconstrucción, así como para medidas preventivas por
los sismos ocurridos en el territorio nacional en el mes
de septiembre, bajo los siguientes:

Considerandos

Que el jueves 7 de septiembre se registró un sismo a las
23:49 horas, cuya magnitud fue de 8.2, con epicentro en las
cercanías del municipio de Pijijiapan, Chiapas. Hasta las
14:30 horas del día 24 de septiembre de 2017 se habían re-
gistrado 4 mil 719 réplicas (las dos mayores de magnitud
M=6.1)

Que el evento fue percibido por aproximadamente 50 mi-
llones de personas en los estados de Chiapas, Oaxaca, Ve-
racruz, Guerrero, Tabasco, Puebla, Jalisco, Michoacán,
Tlaxcala, Ciudad de México, estado de México, Hidalgo,



Guanajuato e incluso en Campeche y Yucatán. Las mayo-
res intensidades se reportaron en Chiapas y Oaxaca, donde
lamentablemente hubo pérdidas de vidas humanas.

Que de acuerdo con cifras preliminares en el estado de
Chiapas y Oaxaca se afectaron más de 40 mil viviendas y
daños totales en cerca de 6 mil. Adicionalmente, hubo da-
ños en escuelas, edificios públicos, iglesias, comercios e
infraestructura pública.

Que el martes 19 de septiembre de 2017, a las 13:14 horas,
se registró otro sismo con magnitud de 7.1 y epicentro en
Axochiapan, Morelos, en los límites con Puebla, y a 120
kilómetros de Ciudad de México. Hasta las 12:30 horas del
día 24 de septiembre 2017 se habían registrado 39 réplicas
(la mayor de magnitud M=4.0)

Que a consecuencia del sismo del 19 de septiembre, al 24
de septiembre, se habían contabilizado 319 decesos: 181 en
Ciudad de México, 73 en Morelos, 45 en Puebla, 13 en el
estado de México, 6 en Guerrero y 1 en Oaxaca. En cuan-
to a daños contabilizados preliminares se colapsaron 38 in-
muebles en Ciudad de México y 209 escuelas tuvieron da-
ños. Adicionalmente, se registraron muchas otras
afectaciones a viviendas e infraestructura pública. 

Que se reconoce la decidida respuesta del gobierno de la
república, la solidaridad y la coordinación de acciones
que ha llevado a cabo con las entidades federativas y se
resalta la respuesta generosa de la sociedad para el res-
cate de sobrevivientes, brindar ayuda humanitaria a la
población, y todas aquellas acciones requeridas durante
la atención de la emergencia en estos dolorosos sucesos.
Se activaron con éxito el Sistema Nacional de Protección
Civil y el Plan MX, mediante protocolos precisos de res-
puesta de las dependencias federales y para el despliegue
de las fuerzas armadas y la Policía Federal en apoyo so-
lidario con la población.

Que se valora que instituciones como la Cruz Roja Mexi-
cana, los cuerpos de auxilio, bomberos, rescatistas nacio-
nales e internaciones, y muchas otras instituciones públicas
y privadas, pusieron su capacidad y esfuerzo al servicio de
la atención de la emergencia.

Que el presidente de la república ha señalado la necesi-
dad de que: 1) Se continúe el apoyo a la población dam-
nificada y la restauración de servicios afectados; 2) Se
elabore un censo de daños; y 3) Se proceda de inmedia-
to a la reconstrucción.

Que se han emitido Declaratorias de Emergencia Extraor-
dinarias por el sismo del 19 de septiembre para las 16 de-
legaciones de Ciudad de México, 33 municipios del estado
de Morelos, 112 del estado de Puebla y 5 municipios del
estado de Guerrero.

Que los jóvenes han dado muestra de solidaridad y han
desplegado toda la capacidad de auxilio y apoyo a las víc-
timas de los desastres.

Que nuestro país se encuentra en una zona de alta actividad
sísmica por la interacción entre cinco placas tectónicas: la
placa del Pacífico, la de Norteamérica, la de Cocos, la de
Rivera y la Placa del Caribe y, por lo mismo, es inevitable
que en el futuro sigan ocurriendo sismos en México.

Que las características y las condiciones geológicas en si-
tios como Ciudad de México, donde la mayor parte des-
cansa sobre capas de arena y barro, incrementan el riesgo
sobre las construcciones, particularmente si no están dise-
ñadas y construidas de acuerdo con los reglamentos de
construcción, cuando éstos existen.

Que un gran porcentaje de los municipios no cuentan con
reglamentos de construcción y que consideren las caracte-
rísticas geológicas locales y otros riesgos a los que están
expuestos.

Que nuestro país cuenta con el Sistema de Alerta Símica
Mexicano y se reconoce la necesidad de ampliar su cober-
tura, así como de modernizar, mantener la operación y la
difusión de alertas sísmicas a la población más vulnerable
y expuesta.

Por lo anterior, someto a la consideración de esta honora-
ble Asamblea, el presente punto de acuerdo para quedar co-
mo sigue: 

Puntos de Acuerdo

Primero. Que esta honorable Cámara de Diputados exhor-
te respetuosamente al Ejecutivo federal y a las entidades
federativas afectadas por los sismos a que apliquen todas
las acciones que resulten necesarias en la atención de la
emergencia; y faciliten y agilicen la entrega de recursos pa-
ra la reconstrucción; así como las medidas preventivas que
mitiguen o reduzcan el impacto destructivo del riesgo sís-
mico futuro en todo el territorio nacional.
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Segundo. Que esta honorable Cámara de Diputados ex-
horte a la Secretaría de Gobernación, como Secretaría
Ejecutiva del Sistema Nacional de Protección Civil, para
llevar a cabo una investigación exhaustiva que determi-
ne las causas por las que edificios de construcción re-
ciente, colapsaron o sufrieron daños graves; y, en caso de
encontrar fallas u omisiones en el diseño, construcción
y/o autorizaciones, se aplique todo el rigor de la Ley a
quien resulte responsable.

Tercero. Que esta honorable Cámara de Diputados exhor-
te a la Secretaría de Gobernación y a las entidades federa-
tivas que se encuentran en zonas de alto riesgo sísmico a
que se coordinen y presupuesten recursos etiquetados des-
tinados a ampliar la cobertura, modernizar y mantener la
operación eficiente del sistema de Alerta Sísmica Mexica-
no; así como incrementar la alerta dirigida a la población
más vulnerable y expuesta, a través de sistemas redundan-
tes de comunicación, que aseguren su máxima difusión.

Cuarto. Que esta honorable Cámara de Diputados exhorte
al Ejecutivo federal a incluir en el anteproyecto de Presu-
puesto de Egresos de la Federación una ampliación de re-
cursos para el Fondo para la Prevención de Desastres y pa-
ra acciones preventivas que reduzcan los riesgos existentes
y eviten generar riesgos futuros.

Quinto. Que esta honorable Cámara de Diputados exhorte
a las legislaturas locales, para asegurar que los municipios,
sin excepción, cuenten con reglamentos de construcción
adecuados a las características geológicas respectivas y de-
más condiciones de riesgo a las que estén expuestos.

Sexto. Que esta honorable Cámara de Diputados exhorte
respetuosamente a las Secretarías de Gobernación y de
Hacienda y Crédito Público, para verificar la procedencia
del pago de indemnización del Bono catastrófico al Fidei-
comiso Fonden, derivado del sismo del 19 de septiembre
de 2017.

Dado en el Palacio Legislativo de San Lázaro, a los 26 días del mes de
septiembre de 2017.— Diputada Noemí Guzmán Lagunes (rúbrica).»

Se turna a la Comisión de Gobernación, para dictamen.

RELATIVO A ANALIZAR LAS AFECTACIONES 
SUFRIDAS EN DE LAS REGIONES DE LA

MONTAÑA, CENTRO Y DE LA COSTA CHICA DE
GUERRERO, A EFECTO DE EMITIR LA DECLARA-
TORIA DE EMERGENCIA Y ACTIVAR LOS RECUR-
SOS DEL FONDEN PARA APOYAR A LOS AFECTA-

DOS POR EL HURACÁN MAX

«Proposición con punto de acuerdo, relativo a analizar los
daños ocasionados en La Montaña, la región centro y la
Costa Chica de Guerrero por el huracán Max, a efecto de
emitir la declaratoria de emergencia y activar los recursos
del Fonden para apoyar a los afectados, a cargo del dipu-
tado Ricardo Taja Ramírez, del Grupo Parlamentario del
PRI

El suscrito, Ricardo Taja Ramírez, diputado federal de la
LXIII Legislatura e integrante del Grupo Parlamentario del
Partido Revolucionario Institucional, con fundamento en lo
dispuesto en los artículos 3, numeral 1, fracción XIX; 6,
numeral 1, fracción 1, y 79, numeral 1, fracción II, y nu-
meral 2, fracción III, del Reglamento de la Cámara de
Diputados, someto a su consideración, el presente punto de
acuerdo de urgente u obvia resolución, al tenor de las si-
guientes:

Consideraciones

La costa del estado de Guerrero ha sufrido históricamente
los golpes de los ciclones, tormentas y huracanes, cada
temporada de lluvias la población se encuentra temerosa
ante los embates que cada temporal pueda tener en la re-
gión, habida cuenta de que sus economías apenas les per-
miten la subsistencia diaria.

Las cifras reportan hasta el momento por este fenómeno
natural: una persona fallecida, mil 313 viviendas inunda-
das, 4 casas colapsadas, 773 damnificados, las carreteras
puentes y caminos destrozados de 28 municipios, así como
5 pueblos incomunicados con ríos y presas en su límite má-
ximo.

Se requiere que Protección Civil realice los recorridos y
determine las afectaciones en los municipios antes mencio-
nados ya que las poblaciones de la costa chica, montaña y
zona centro son alejadas y los caminos están destrozados y
de difícil acceso.

La necesidad y urgencia de los pobladores es grande, de-
bemos voltear al estado de Guerrero, el cual se encuentra



bastante afectado por las torrenciales lluvias que han azo-
tado al sur del país.

Por lo anteriormente expuesto se somete a consideración
de esta representación nacional, el siguiente:

Punto de acuerdo 

De urgente u obvia resolución

Único. Se exhorta respetuosamente al titular de la Se-
cretaría de Gobernación a que gire las instrucciones a
quien corresponda, con el objeto de analizar las afecta-
ciones sufridas en los municipios de: Acapulco, Florecio
Villarreal, Tlapa de Comonfort, Metlatonoc, Ayutla de
los Libres, San Luis Acatlán, Malinaltepec, Atlamajal-
cingo del Monte, Marquelia, Copala, Ometepec, Juchi-
tan, Azoyu, Cochoapa El Grande, Eduardo Neri, Peta-
tlán, San Marcos, Cruz Grande, Copala y más de 40
municipios afectados  incluyendo la Región de la Mon-
taña, la Región Centro y la Costa Chica del estado de
Guerrero, a efecto de emitir la declaratoria de emer-
gencia y activar los recursos del Fondo de Desastres Na-
turales para apoyar a los afectados del huracán Max.

Salón de sesiones del Palacio Legislativo de San Lázaro, Ciudad de
México, a 19 de septiembre de 2017.— Diputado  Ricardo Taja Ramí-
rez (rúbrica).»

Se turna a la Comisión de Gobernación, para dictamen.

RELATIVO A LA INFRAESTRUCTURA
FÍSICA EDUCATIVA DAÑADA A CONSECUENCIA

DEL SISMO DEL PASADO 7 DE SEPTIEMBRE 
DEL AÑO 2017 Y SUS RÉPLICAS

«Proposición con punto de acuerdo, relativo a la infraes-
tructura física educativa dañada por el sismo del 7 de sep-
tiembre y sus réplicas, a cargo de la diputada Rocío Mate-
sanz Santamaría, del Grupo Parlamentario del PAN

La que suscribe, Rocío Matesanz Santamaría, diputada in-
tegrante del Grupo Parlamentario del Partido Acción Na-
cional de la LXIII Legislatura, con fundamento en lo dis-
puesto por los artículos 3, numeral 1, fracción XIX; 6,
numeral 1, fracción I y 79, numeral 1, fracción II y nume-
ral 2, fracciones I y II del Reglamento de la Cámara de

Diputados, presenta ante esta soberanía la siguiente propo-
sición con punto de acuerdo por el que la honorable Cáma-
ra de Diputados exhorta a la Secretaría de Educación Pú-
blica y al Instituto Nacional de la Infraestructura Física
Educativa, al tenor de los siguientes

Considerandos

Es del conocimiento público que diversos planteles escola-
res, especialmente en los estados de Chiapas y Oaxaca, han
resultado severamente afectados por el sismo del pasado 7
de septiembre del actual y sus sucesivas réplicas; lo que ha
derivado en la suspensión de clases en diferentes entidades
del país, con el objetivo de verificar el estado de seguridad
que guardan los inmuebles o incluso, determinar si se pro-
cederá a su demolición. Esta situación se agrava frente a
los daños que unos días antes se habían generado por la
embestida del huracán Katia en territorio nacional, que
también causó graves afectaciones e inundaciones en la in-
fraestructura escolar.

Dicha situación, desde luego es más preocupante y genera-
lizada en los estados citados, pero también abarca otras en-
tidades como Ciudad de México, estado de México, Gue-
rrero, Hidalgo, Tabasco, Puebla y Veracruz; como se
desprende del listado publicado por la propia Secretaría de
Educación Pública (SEP. 10.09.2017), en el que se detallan
las “Escuelas afectadas por el sismo que mantienen sus-
pensión de clases”.

Estos hechos que no sólo ponen en riesgo la continuidad
del ciclo escolar que recientemente ha dado inicio, sino in-
cluso, la seguridad de los alumnos (vida e integridad cor-
poral), que en sí misma constituye una garantía primordial,
cuya salvaguarda corresponde a la Secretaría de Educación
Pública (SEP) y al Instituto Nacional de la Infraestructura
Física Educativa (Inifed), como autoridades responsables
de vigilar que la educación que se brinda a niñas, niños y
adolescentes del país sea de calidad y en las condiciones de
seguridad y dignidad que los estudiantes del país merecen,
conforme a lo dispuesto por los artículos 3o., párrafo ter-
cero, constitucional; artículo 2o. de la Ley General de Edu-
cación, así como por los artículos 2o. y 7o. de la Ley Ge-
neral de la Infraestructura Física Educativa, entre otras
disposiciones aplicables.

Frente a un momento tan complicado y sensible como el
que atraviesa nuestro país, pero sobre todo por la impor-
tancia que la educación representa para su futuro, y en es-
pecial para el futuro de niñas, niños y adolescentes de la

Diario de los Debates de la Cámara de Diputados Año III, Primer Periodo, 26 de septiembre de 2017 / Apéndice 31



Año III, Primer Periodo, 26 de septiembre de 2017 / Apéndice  Diario de los Debates de la Cámara de Diputados32

zonas afectadas, resulta prioritario que las autoridades res-
ponsables informen a la ciudadanía respecto de diversos
aspectos, a fin de que se puedan coordinar esfuerzos y to-
mar las acciones conducentes. A saber:

1) En primera instancia, la SEP, en coordinación con las
autoridades educativas locales, deberá establecer en cada
una de las entidades afectadas, un programa de reubicación
y reposición de clases en favor de los alumnos cuyos plan-
teles no les brindan las medidas de seguridad necesarias, a
fin de evitar que sus estudios se vean interrumpidos.

2) Que el Inifed presente un informe detallado del estado
que guarda la infraestructura física educativa en las entida-
des federativas afectadas y el monto estimado para la repa-
ración de los daños en cada una de ellas.

3) Que las autoridades federales (SEP e Inifed) informen
respecto de la cuantía de los recursos con que cuentan ca-
da uno de los institutos de infraestructura física educativa
locales, para atender la reparación, reconstrucción, demoli-
ción y/o edificación de los planteles que hayan sufrido da-
ños.

4) En caso de que los institutos de infraestructura física
educativa de las entidades federativas no tengan los recur-
sos necesarios o estos resulten insuficientes para afrontar la
situación de emergencia que les aqueja, la SEP, en calidad
de dependencia responsable de la educación a nivel fede-
ral, en coordinación con el propio Inifed, deberá determi-
nar e informar puntualmente sobre los recursos y el origen
de los mismos (especificando partida presupuestal, rama y
UR), que se destinarán a fin de proveer de los fondos ne-
cesarios para que dichos institutos realicen la reparación,
reconstrucción, demolición y/o edificación de la infraes-
tructura física educativa.

5) Con el objetivo de garantizar la adecuada evaluación,
supervisión y asesoría en el proceso reconstructivo de la
infraestructura física educativa que así lo requiera, el In-
ifed deberá integrar grupos o brigadas de trabajo confor-
mados por especialistas (ingenieros, arquitectos y técni-
cos en general) que coadyuven a la labor referida, en las
distintas entidades del país que han sufrido afectaciones,
e informar si cuenta con los recursos necesarios para su
integración y equipamiento.

Por lo anteriormente expuesto, someto a la consideración
de esta soberanía, el siguiente:

Punto de Acuerdo

Único. La honorable Cámara de Diputados exhorta respe-
tuosamente a la Secretaría de Educación Pública y al Insti-
tuto Nacional de la Infraestructura Física Educativa para
que transparente detalladamente e informe a la ciudadanía
las acciones y las fuentes de los recursos públicos con los
que se atenderá, por parte del gobierno federal y los go-
biernos locales, la reparación y reconstrucción en las dis-
tintas entidades federativas del país, la infraestructura físi-
ca educativa dañada a consecuencia del sismo del pasado 7
de septiembre de 2017 y sus réplicas. Asimismo, se les ex-
horta a realizar los trabajos necesarios a fin de evaluar y su-
pervisar tales acciones y el uso de los recursos públicos que
se erogarán en ello.

Fuentes

SEP (10.09.2017). Escuelas afectadas por el sismo que mantienen sus-
pensión de clases. Disponible en línea en: 

https://www.gob.mx/sep/documentos/escuelas-afectadas-que-supen-
den-clases-el-dia-lunes-11-de-septiembre-para-revision-de-protec-
cion-civil?idiom=es

Palacio Legislativo de San Lázaro, a 19 de septiembre de 2017.—
Diputada Rocío Matesanz Santamaría (rúbrica).»

Se turna a la Comisión de Educación Pública y Servi-
cios Educativos, para dictamen.

SE EXHORTA AL GOBIERNO DEL ESTADO 
DE MÉXICO A DEJAR SIN EFECTOS LA DECLARA-
TORIA DEL INSTITUTO ESTATAL DEL TRANSPORTE

SOBRE EL INCREMENTO DE TARIFAS DE 
SERVICIO Y A DESARROLLAR POLÍTICAS 

PÚBLICAS PARA GARANTIZAR UN TRANSPORTE
SEGURO, EFICIENTE Y ÓPTIMO

«Proposición con punto de acuerdo, por el que se exhorta
al gobierno del estado de México a dejar sin efectos la de-
claratoria del Instituto Estatal del Transporte sobre el in-
cremento de tarifas del servicio y desarrollar políticas para
garantizar un transporte seguro, eficiente y óptimo, a cargo
del diputado Omar Ortega Álvarez, del Grupo Parlamenta-
rio del PRD



El que suscribe, Omar Ortega Álvarez, diputado de la
LXIII Legislatura, integrante del Grupo Parlamentario del
Partido de la Revolución Democrática, con fundamento en
lo dispuesto en el artículo 79, numerales 1, fracción II; y 2,
fracción I y II, del Reglamento de la Cámara de Diputados,
somete a consideración del pleno de esta soberanía la pre-
sente proposición con punto de acuerdo al tenor de las si-
guientes

Consideraciones

Al inicio del gobierno de Eruviel Ávila en el estado de
México, la ciudadanía se enfrentaba a un grave y sistemá-
tico problema: la inseguridad en el transporte público.
Frente a esto, el gobernador, en coordinación con la Se-
cretaría de Movilidad, presentó un programa de diez ac-
ciones para impulsar su mejora prometiendo que los resul-
tados serían paulatinos y se verían a mediano plazo de su
mandato. Sin embargo, la problemática fue desatendida
por las autoridades por lo que la inseguridad aumentó, así
como una serie de abusos. 

De esta manera, el decálogo del gobernador puede catalo-
garse como un gran fracaso de su administración puesto
que sólo tres de los diez puntos fueron cumplidos, de ma-
nera parcial. Estos fueron: inspecciones en las unidades, la
Línea de Queja y Denuncias, así como la construcción del
Mexicable y ampliación del Mexibus, aunque no constru-
yó líneas nuevas ni líneas de metro (se habían comprome-
tido dos líneas del Sistema Colectivo Metro para el oriente
mexiquense), incumpliendo también con la conclusión de
la construcción de la Línea 4, que correría de Tecámac a In-
dios Verdes.

Además de la parcialidad del cumplimiento de sus acuerdos
en una sola área de todo su plan de gobierno, Ávila, no pudo
cumplir con los siguientes puntos de su propio decálogo:

• Servicio de calidad: regularizar a operadores de trans-
porte público

• Modernización de servicio: operación de unidades con
cámaras e internet

• Mobiliario urbano multifuncional

• Regularización de transporte

• Seguridad

• Reordenamiento Toluca

• Foros de consulta

Pese a todo lo señalado, a unos días de dejar su mandato
constitucional, el gobernador Eruviel Ávila formalizó –lo
que ya se implementaba–, el incremento de dos pesos en
las tarifas en el transporte público (de 8 a 10 pesos) y de un
peso en Mexibús y Mexicable. Desde febrero de 2017, el
PRD en el estado de México denunció el incremento unila-
teral en el transporte público argumentado por el “gasoli-
nazo”, de principios de año siendo la autoridad mexiquen-
se complaciente y cómplice frente a estos abusos.

En el comunicado institucional, se señalaba que “el ajuste
compromete a los transportistas a cumplir una serie de ac-
ciones como las mencionadas, con lo que se busca benefi-
ciar a los usuarios del transporte público, por lo que tam-
bién deberán destinar los recursos a la renovación del
parque vehicular e instalar sistemas de geolocalización”; es
decir, que con este aumento se pretende renovar unidades,
capacitar operadores, instalar medidas de seguridad como
botones de pánico. Sin embargo, estas palabras son una ex-
presión reciclada que le ha servido a los gobiernos priistas
desde hace décadas sin que haya existido un reordena-
miento del transporte; de hecho, se calcula que al menos 50
mil unidades operan de forma irregular.

Hoy la sociedad mexiquense recuerda que en 2013, Eruviel
Ávila reconoció que las autoridades estaban en deuda con la
sociedad por la problemática de movilidad, señalando que
debían dar el servicio que la gente merece. Cuatro años des-
pués, a cinco días de terminar su administración, traiciona a
los mexiquenses, lastimando a la economía familiar.

La contención del incremento durante la pasada campaña
electoral y su reactivación justo antes del término de la aún
actual administración, deja ver la intensión de no provocar
malestar entre la ciudadanía y cubrir las espaldas de la si-
guiente administración, pero también deja ver una estrate-
gia para cumplir el compromiso con el gremio transportis-
ta del incremento que en los hechos se venía tolerando.

La autorización del incremento de tarifas es una medida
que debe aplazarse, de lo contrario los acuerdos de me-
jora del servicio quedan como una promesa en el aire an-
te una autoridad saliente que deja a la ciudadanía a mer-
ced de los abusos.
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No podemos hacer oídos sordos a la ciudadanía, el descon-
tento social será provocado por este incremento, por ello
debemos desarrollar una política pública creíble y eficaz
que revierta el caos que existe en el transporte a lo largo y
ancho del territorio mexiquense.

Por lo anteriormente expuesto, someto a consideración de
esta soberanía, la siguiente proposición con

Punto de Acuerdo

Único. La Cámara de Diputados exhorta respetuosamente
al gobierno del estado de México a dejar sin efectos la De-
claratoria del Instituto Estatal del Transporte para incre-
mentar la tarifa del servicio de transporte mexiquense y a
desarrollar las políticas públicas necesarias para garantizar
un transporte seguro, eficiente y óptimo para la ciudadanía.

Palacio Legislativo de San Lázaro, a 19 de septiembre de 2017.—
Diputado Omar Ortega Álvarez (rúbrica).»

Se turna a la Comisión de Transportes, para dictamen.

RELATIVO A LAS MEDIDAS Y ACCIONES 
QUE SE HAN TOMADO PARA BRINDAR UNA

SOLUCIÓN INTEGRAL AL PROBLEMA DE LAS
TIENDITAS DE NARCOMENUDEO QUE HAN 
PROLIFERADO EN LA CIUDAD DE MÉXICO 

Y EN LA ZONA CONURBADA

«Proposición con punto de acuerdo, relativo a las accio-
nes emprendidas para solucionar de modo integral el pro-
blema de las tienditas de narcomenudeo que han prolife-
rado en la Ciudad de México y zona conurbada, a cargo
del diputado Carlos Hernández Mirón, del Grupo Parla-
mentario de Morena

El que suscribe, diputado Carlos Hernández Mirón, inte-
grante del Grupo Parlamentario del Partido de Morena en
la LXIII Legislatura de la Cámara de Diputados del ho-
norable Congreso de la Unión, con fundamento en lo dis-
puesto por el artículo 71, fracción II, de la Constitución
Política de los Estados Unidos Mexicanos, y artículos 6,
numeral 1, fracción I, 79, numeral 1, fracción II y nume-
ral 2, fracciones I, III,IV y VI del  Reglamento de la Cá-
mara de Diputados  y demás relativos, someto a la consi-

deración  de este pleno, proposición  con punto de acuer-
do  con carácter de obvia y urgente resolución al tenor de
las siguientes:

Consideraciones

María Sierra Pacheco, investigadora del Instituto de Cien-
cias Penales, refiere en una reflexión sobre el tema del nar-
comenudeo, que los delitos contra la salud en materia de
narcóticos tienen dos principales vertientes: la primera, se
constituye por todas aquellas actividades ilícitas encamina-
das a lo que comúnmente se conoce como narcotráfico; y
la segunda, se circunscribe propiamente al acto comercial
entre el proveedor y el consumidor de la droga, es decir, al
narcomenudeo. Estos fenómenos son complejos, y su com-
bate requiere de estrategias dirigidas a atacar tanto al que
produzca, trafique, posea, distribuya o transporte; así como
al que comercia y suministra alguna de las sustancias seña-
ladas como ilícitas por la Ley General de Salud.

En consecuencia, ante el problema del consumo de drogas
en México, que es por demás conocido, no sólo en el ám-
bito social, sino también en el político, económico, de sa-
lud y de seguridad, el Estado tiene la obligación de asumir
un papel combativo, pero sobre todo decisivo, frente a es-
ta grave problemática. 

Se considera que la guerra frontal contra el narcotráfico no
estaría completa si no se ataca también el narcomenudeo,
es por ello que el 20 de agosto de 2009 se publicó en el
Diario Oficial de la Federación el Decreto por el que se re-
forman, adicionan y derogan diversas disposiciones de la
Ley General de Salud, del Código Penal Federal y del Có-
digo de Procedimientos Penales, relacionados con el tema
del narcomenudeo.

En el ámbito legislativo se han realizado diversas reformas,
sin embargo, es un tema tan grave que lejos de disminuir el
narcomenudeo ha crecido, en la nota periodística del día 11
de septiembre del año en curso, publicada por David Fuen-
tes, en el periodo El Universal refiere cifras alarmantes.

“El narcomenudeo en la Ciudad de México ha crecido de
manera exponencial durante los últimos tres años, aunque
las autoridades conocen el problema, no lo han combatido
como tal, ni siquiera han dimensionado su magnitud. Tan
sólo en el 2015 la Secretaria de Seguridad Pública de la
Ciudad de México tenía conocimiento de 13 mil puntos de
venta de todo tipo de droga”  



Sin embargo, para enero de este año se contabilizaron 20
mil tienditas de venta de droga, ocupando espacios para la
actividad delictiva, vecindades, canchas de futbol, espacios
recreativos, tiendas de abarrotes, espacios a las afueras de
escuelas, se estima que en promedio de acuerdo al informe
compartido entre la Secretaría de Seguridad Pública de la
Ciudad de México y la Procuraduría Capitalina en cada de-
legación existen mil 600 “narcotienditas”. 

Como ya se comentó se han realizado, reformas a distintos
ordenamientos, considerando que son importantes para
combatir este lastre que nos aqueja y que tanto daño a la
sociedad, sin embargo, consideramos que el problema se
debe combatir desde su origen atacando a la estructura de
los menudistas, saber ¿quién los surte?, ¿de qué punto lle-
ga la droga? Y ¿cómo se conforma la célula delincuencial?

Los más vulnerables ante esta problemática son nuestros
niños y niñas, adolescentes, jóvenes, quienes son los con-
sumidores más vulnerables, e incluso los que son incauta-
dos para ser distribuidores, por ello consideramos altamen-
te importante, unir esfuerzos para buscar soluciones
integrales, que permitan a todos los niños y jóvenes apar-
tarse de esta gran problemática, en donde participe el go-
bierno, las escuelas, los padres de familia, ya que el apoyo
tiene que tiene que ser integral, para obtener mejor y ma-
yores resultados,  si el gobierno crea políticas públicas efi-
cientes, y se flaquea en la escuela o en la familia, eviden-
temente no hay resultados satisfactorios que nos permitan
apartar a la juventud de este lastre. 

Por lo anteriormente expuesto y fundado, someto a esta so-
beranía el siguiente:

Punto de Acuerdo

Primero. La Cámara de Diputados del honorable Congre-
so de la Unión exhorta a los titulares de la Secretaría de Se-
guridad Pública, de la Procuraduría General de Justicia de
la Ciudad de México, a que hagan públicas las acciones
que han realizado de acuerdo a la competencia y facultades
de cada institución, para erradicar el problema del creci-
miento de las “narcotienditas”, que efecto ha surgido en es-
te últimos tres años.

Se informe y se publique si las autoridades del gobierno de
la Ciudad de México han suscrito algún convenio de cola-
boración con el gobierno del estado de México, pues del
fenómeno del crecimiento de las “narcotienditas” envuelve
a la zona conurbada de la Ciudad de México.  

Segundo. La Cámara de Diputados del honorable Congre-
so de la Unión exhorta a los titulares de la Secretaría de Sa-
lud,  de Educación  y  el Instituto de la Juventud de la Ciu-
dad de México, haga públicas qué acciones de gobierno
han implementado para dar atención, seguimiento a los jó-
venes en el tema de la prevención de adicciones, que estra-
tegia han realizado de manera conjunta con los titulares de
la Secretarías de Seguridad Pública, de la Procuraduría Ge-
neral de Justicia de la Ciudad de México o en su caso con
los titulares de las demarcaciones donde se presenta este
hecho delictivo, para dar atención a los niños, adolescentes
y jóvenes que han caído en este  mortal problema de las
drogas, se indique que acciones se han implementado para
evitar que este grave problema alcance a más niños, niñas,
adolescentes y jóvenes.  

Tercero. La Cámara de Diputados del honorable Congreso
de la Unión exhorta al titular del Ejecutivo del mexiquen-
se haga públicas las acciones de gobierno que ha imple-
mentado para combatir el tema del crecimiento de las “nar-
cotienditas” y si ha realizado acciones en conjunto con el
gobierno de la Ciudad de México para hacer frente a esta
problemática.

Palacio Legislativo de San Lázaro, a 19 de septiembre de 2017.—
Diputado Carlos Hernández Mirón (rúbrica).»

Se turna a la Comisión de Seguridad Pública, para dic-
tamen.

SE EXHORTA AL EJECUTIVO FEDERAL A BUSCAR
CONSENSOS PARA LA RENOVACIÓN DEL ACTA

319 RESPECTO DEL TRATADO DE AGUAS 
INTERNACIONALES ENTRE 

MÉXICO Y ESTADOS UNIDOS

«Proposición con punto de acuerdo, por el que se exhorta
al Ejecutivo federal a buscar consensos para renovar del
acta número 319 respecto al tratado de aguas internaciona-
les México-Estados Unidos, la cual expira el 31 de diciem-
bre de 2017, suscrita por la diputada Alma Lucía Arzaluz
Alonso e integrantes del Grupo Parlamentario del PVEM

Quienes suscriben, Alma Lucía Arzaluz Alonso e integran-
tes del Grupo Parlamentario del Partido Verde Ecologista
de México en la LXIII Legislatura del Congreso de la
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Unión, con fundamento en lo dispuesto en los artículos 6,
numeral 1, fracción I, y 79, numeral 2, del Reglamento de
la Cámara de Diputados, someten a consideración de esta
asamblea proposición con punto de acuerdo, al tenor de las
siguiente

Exposición de Motivos

Las relaciones entre México y Estados Unidos se han ido
profundizando con el tiempo e incluyen los más diversos
temas, entre ellos el reparto y la gestión del agua en la re-
gión fronteriza, el cual en términos generales se ha nego-
ciado en un contexto de apertura y diálogo que ha permiti-
do a ambas naciones beneficiarse de él.

El tratado de aguas internacionales (TAI) firmado por Mé-
xico y Estados Unidos en 1944 dio certeza jurídica al de-
sarrollo del noroeste mexicano, pues no se puede soslayar
que el río Colorado es hoy un factor esencial para la sub-
sistencia de la región.

Con un flujo promedio anual de 17 mil millones de metros
cúbicos de agua, el río Colorado es fuente de vida para Co-
lorado, Utah, Arizona, Nevada y California, en Estados
Unidos, así como Baja California y Sonora, en México. Su
cuenca transfronteriza abarca 630 mil kilómetros cuadra-
dos y recorre más de 2 mil 300 kilómetros: desde las Mon-
tañas Rocallosas hasta su desembocadura en el Golfo de
California. Sus aguas sustentan 2.2 millones de hectáreas
de agricultura y abastecen a más de 40 millones de perso-
nas, incluyendo grandes urbes como Denver, Phoenix, Las
Vegas, Los Ángeles, San Diego, Mexicali y Tijuana.1

No obstante el valor de este recurso natural para el desa-
rrollo regional, el río Colorado enfrenta diversas proble-
máticas. Es quizás el río con el flujo más controlado del
mundo, con más de 80 represas a lo largo de su cauce; por
otra parte, logra mantener un sistema de humedales de im-
portancia internacional al final de su recorrido en su delta
en México. Por su caudal, es el único río de importancia en
todo el suroeste de Estados Unidos, pero padece de una so-
breasignación estimada en 17 por ciento.

Las tensiones y los pleitos legales por la distribución y el
uso de sus aguas son producto de la enorme complejidad de
operación de su sistema. Pero, en otro sentido, representa
una de las mejores oportunidades para mejorar la relación
entre México y Estados Unidos en términos de colabora-
ción y cooperación fronteriza.

El TAI es implantado por la Comisión Internacional de Lí-
mites y Aguas (CILA) y define la relación entre ambos paí-
ses para los ríos Bravo (Grande), Colorado y Tijuana. El
TAI es un documento que permite nuevas resoluciones pa-
ra resolver necesidades o conflictos por medio de la apro-
bación de actas. Es de destacar que se han generado 322 ac-
tas a partir del tratado de aguas internacionales que han
permitido resolver cuestiones de salinidad y saneamiento.
Se ha creado infraestructura en la frontera y se ha forjado
una política hídrica de cooperación entre ambos países en
la cual coexisten sequía y restauración ambiental.

El TAI asigna a México cada año mil 850 millones de me-
tros cúbicos de agua provenientes del río Colorado para dis-
tintos usos. El ingrediente principal para la sustentabilidad
del sistema del río es la eficiencia en el uso del agua, una
innovación que busca alcanzar lo que comúnmente se co-
noce como “manejo integral del agua”.

El acta 319 del TAI, firmada el 20 de noviembre de
2012, permitió establecer mecanismos para avanzar
en la sustentabilidad hídrica en la cuenca de manera
binacional. Los acuerdos del acta incluyeron la implan-
tación de proyectos conjuntos de conservación del líqui-
do, la definición de criterios que determinan los periodos
de sequía en la cuenca y las medidas de recortes binacio-
nales de agua para afrontar la sequía y evitar una crisis
que afecte a los usuarios.

El acta referida permite a México almacenar agua de su
asignación en las presas de Estados Unidos para realizar
acciones encaminadas a eficientar el uso de agua y aho-
rrarla para usarla en caso de escasez. En esta acta se acor-
daron acciones para restaurar el delta del río Colorado en
México, con aportaciones de agua para la naturaleza entre-
gadas por México, Estados Unidos y una coalición bina-
cional de grupos ambientales. Este hecho, de tan elemental
racionalidad para la salud del ecosistema ribereño y deltai-
co, es quizás el único ejercicio similar en las 276 cuencas
internacionales del mundo.

El acta 319 expira el 31 de diciembre de 2017. Para exten-
der las medidas de cooperación para la sustentabilidad en
la cuenca y la restauración del delta es necesaria la firma
de una nueva acta del tratado de aguas internacionales.
Las secciones mexicanas y estadounidenses de la CILA ini-
ciaron un proceso de negociación en 2015 para tal efecto,
convocando de nuevo a dependencias, usuarios, académi-
cos y sociedad civil a fin de generar propuestas que permi-



tan continuar y mejorar las acciones de cooperación en el
río Colorado.

En el acta se define la manera en que ambos países com-
partirán el agua del río Colorado, conforme aumentan las
presiones sobre los recursos hídricos. Por primera vez en la
historia, los dos países se comprometieron a colaborar pa-
ra asignar agua al río Colorado para fines ambientales, así
como para emprender labores de conservación con el pro-
pósito de restaurar el delta del río, que constituye un eco-
sistema de importancia mundial.

Lo anterior representa un paso significativo hacia el logro
de los objetivos de conservación para la región del Sono-
ran Institute, ya que se asignan flujos ambientales al delta
por un periodo de cinco años y se establece un marco de re-
ferencia para impulsar las labores de restauración.2

Con el cambio de administración en el gobierno de Estados
Unidos y la tensión actual en la relación bilateral con Mé-
xico, el proceso de negociación se detuvo. La propuesta de
incrementar la extensión del muro en la frontera entre am-
bos países no sólo representa una amenaza física para las
poblaciones de vida silvestre en la región sino que también
levanta barreras para la cooperación binacional. Según in-
vestigadores de la Universidad de Arizona y de la Univer-
sidad Estatal de Colorado, los aumentos de temperatura po-
drían reducir los flujos de agua en el Río Colorado hasta en
30 por ciento para mediados del presente siglo. La afirma-
ción por el presidente Donald Trump de que el cambio cli-
mático no existe no es un buen presagio para el futuro de
las relaciones binacionales y tampoco para la adecuada
preservación del río Colorado.

Es fundamental que la diplomacia mexicana encuentre a
los aliados e interlocutores adecuados para lograr la segu-
ridad hídrica en la cuenca del río Colorado. Los logros en
la gestión de éste han sido hasta ahora sobresalientes; sin
embargo, se necesita consolidarlos en el acta 319 con base
en los aspectos de interés común en la región fronteriza,
formalizándolos en una nueva acta del TAI.3

De la misma forma en que el tema del agua y su sustenta-
bilidad es prioritario en los valles de Mexicali y San Luis
Río Colorado, Sonora, así como en otras ciudades de Baja
California, éste es uno de los temas prioritarios para Arizo-
na, California, Nevada, Wyoming, Colorado, Utah y Nue-
vo México. Sin duda, fortalecer estos vínculos con los es-
tados de la cuenca y entre distintos usuarios creará para

México oportunidades de mejorar los resultados en una ne-
gociación binacional.

Para asegurar acuerdos que tengan solidez técnica, respal-
do social y un balance saludable entre los usuarios, inclui-
do el ambiental, es importante que se mantenga un proce-
so con principios de colaboración, diálogo, transparencia y
participación de los distintos sectores de ambos países. Si
esto se logra, se vislumbra la posibilidad de seguir encami-
nando la cuenca hacia la sustentabilidad, a pesar de las ba-
rreras que parecieran levantarse a lo largo de la frontera.

Por lo aquí expuesto pongo a consideración de esta asam-
blea la siguiente proposición con

Punto de Acuerdo

Único. La Cámara de Diputados del Congreso de la Unión
exhorta respetuosamente al gobierno de la República a bus-
car los consensos necesarios que conduzcan a la renova-
ción del acta 319 respecto del tratado de aguas internacio-
nales entre México y Estados Unidos, que expira el 31 de
diciembre de 2017 y cuya vigencia es fundamental a efec-
to de garantizar la seguridad hídrica en la cuenca del río
Colorado.

Notas

1 Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales, Tratado sobre
aguas internacionales entre México y Estados Unidos (mayo de 2011).
Disponible en línea:

http://sanignaciocg.gob.mx/wp-content/uploads/2012/12/Tratado-
Aguas-Internacionales-entre-M%C3%A9xico-y-Estados-Unidos-
Definici%C3%B3n-y-Clasificaci%C3%B3n-de-Sequ%C3%
ADa.pdf

2 Sonora Institute, Colorado River Delta Restoration Project. El acta
319, acuerdo binacional sin precedente. Disponible en línea: 

https://sonoraninstitute.org/files/pdf/Minute319-Spanish-Fi-
nal2013.pdf

3 La Jornada Ecológica. “Cooperación entre México y Estados Uni-
dos en el río Colorado”, Osvel Hinojosa-Huerta y Carlos A. de la Pa-
rra. Disponible en línea: 

http://ecologica.jornada.com.mx/2017/07/26/cooperacion-entre-
mexico-y-estados-unidos-en-el-rio-colorado-9615.html
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Dado en el Palacio Legislativo de San Lázaro, a 19 de septiembre de
2017.— Diputada y diputado: Alma Lucía Arzaluz Alonso, Jesús Ses-
ma Suárez (rúbricas).»

Se turna a la Comisión de Relaciones Exteriores, para
dictamen.

SE EXHORTA A LA PROFEPA PARA QUE REVISE
LUGARES DESTINADOS A LA VIDA SILVESTRE

Y/O ZOOLÓGICOS DEL PAÍS

«Proposición con punto de acuerdo, por el que se exhorta a
la Profepa a revisar lugares destinados a la vida silvestre o
a zoológicos en el país, a cargo de la diputada María Vic-
toria Mercado Sánchez, del Grupo Parlamentario de Movi-
miento Ciudadano

La suscrita, María Victoria Mercado Sánchez, diputada de
esta LXIII Legislatura del honorable Congreso de la
Unión, integrante del Grupo Parlamentario de Movimiento
Ciudadano, con fundamento en lo dispuesto en los artícu-
los 71, fracción II, de la Constitución Política de los Esta-
dos Unidos Mexicanos, y 6, fracción I, y 79, párrafos pri-
mero, fracción II, y segundo del Reglamento de la Cámara
de Diputados, somete a consideración de esta soberanía las
siguientes:

Consideraciones

En México, se detectaron prácticas que atentan contra la
integridad de los animales, esto de conformidad con datos
recabados por la Procuraduría Federal de Protección al
Ambiente (Profepa), quien registró que, de cada 10 zooló-
gicos inspeccionados durante el último año en 6 existe mal-
trato animal y/o compras irregulares de los ejemplares.
Asimismo, se informó, que operan 95 zoológicos donde
habitan 20 mil 739 animales de 370 especies silvestres de
aves, mamíferos y reptiles.1

De conformidad con el Programa Nacional de Inspección
a Zoológicos, mismo que se encarga de establecer las vi-
sitas de verificación, registró que en 58 instalaciones, es
decir 61.5 por ciento de los zoológicos, existen faltas al
trato digno y respetuoso hacia los animales o los encar-
gados no pudieron acreditar la legal procedencia de los
ejemplares.2

Ante este panorama, se aseguraron precautoriamente el 22
por ciento del total de los animales (cuatro mil 186 ejem-
plares), entre los que destacan tortugas, guacamayas, agui-
lillas, loros, pericos, iguanas, venados, coyotes, jaguares,
tigres, cocodrilos, hipopótamos y jirafas.3

Por otro lado, la Procuraduría Federal de Protección al Am-
biente destacó que solo en el tres por ciento de los ejem-
plares asegurados (133) tenían signos de maltrato. En don-
de fueron atendidas denuncias ciudadanas por la muerte de
animales en el Parque Zoológico Yumká en Tabasco y fal-
tas al trato digno y respetuoso de un tigre de bengala en el
Zoológico Wamerú, en Querétaro.4

En la Ciudad de México, no existen excepciones ya que
desde el jueves 14 de julio del año en curso, falleció una
hembra de bisonte, quien murió en el zoológico de Cha-
pultepec, con lo que ya se suman seis casos de decesos re-
cientes de especies en este zoológico.

• “Bantú. El miércoles 6 de julio, el gorila Bantú, de
casi 25 años, falleció por una complicación cardiaca
mientras se encontraba enjaulado para ser trasladado
del Zoológico de Chapultepec, en la Ciudad de México,
al de Guadalajara, en donde iba a aparearse con dos
hembras de la misma especie. Al respecto, la Secretaría
del Medio Ambiente de la capital mexicana indicó en
un comunicado que sufrió un paro cardiaco, aseguran-
do que se siguieron todos los protocolos médicos y ve-
terinarios internacionales. La Procuraduría Federal de
Protección al Ambiente (Profepa) ya investiga la muer-
te de Bantú.

• Lio, un chimpancé que vivía en el Zoológico de Cha-
pultepec, murió el pasado 24 de marzo. La Secretaría
del Medio Ambiente señaló que la muerte sucedió de
manera repentina y sin haber mostrado síntomas de en-
fermedad; sin embargo, según un video difundido por
redes sociales, el animal estuvo convulsionando duran-
te varios minutos, sin recibir atención.

• Maguie, una elefanta murió el 9 de abril pasado en el
Zoológico de San Juan de Aragón, también ubicado en
la Ciudad de México. La Secretaría de Medio Ambien-
te se reservó la información sobre su muerte.

• Khartoum, un rinoceronte blanco que habitaba en el
Zoológico de Chapultepec murió en julio de 2014. Las
autoridades reportaron que el animal murió a causa de
una enfermedad genética de deficiencia renal, misma



que fue tratada oportunamente con diversos medica-
mentos y analgésicos.

• Jambi, un orangután que vivía en el Zoológico de
Chapultepec murió el 24 de julio de 2015. Al respecto,
la Secretaría de Medio Ambiente informó que la causa
fue una pancreatitis”.5

Otro incidente lo encontramos en el Estado de Hidalgo, en
dónde el Ecoparque, suspendió sus actividades en virtud
del hallazgo de 53 especies, de las cuales 44 no tenían pa-
peles de procedencia legal, y las otras 9 por faltas al trato
digno y respetuoso, aunado a ello, la condición bajo la que
viven estas especies, es deplorable y no tienen atención
médica veterinaria.6

Ante la presencia de estas anomalías, es necesario actuar y
hacer frente y proteger a quienes no tienen la capacidad de
solicitar ayuda o poder defenderse, es injusto que existan
lugares destinados a la conservación y protección de los
animales, y que lejos de ello, sean brutalmente maltratados,
se encuentren hacinados y no existan las condiciones físi-
cas para su conservación 

Por lo anteriormente expuesto, me permito presentar ante
esta honorable asamblea el siguiente 

Punto de Acuerdo

Primero. Se exhorta respetuosamente a la Procuraduría
Federal de Protección al Ambiente (Profepa), para que re-
vise exhaustivamente los lugares destinados a la vida sil-
vestre y/o zoológicos del país, en virtud de las diversas
irregularidades, maltrato animal y carencias que existen
dentro de los mismos.

Notas

1 En 6 de cada 10 zoológicos mexicanos hay maltrato o compras irre-
gulares  

http://www.excelsior.com.mx/nacional/2016/07/22/1106259 

2 En 6 de cada 10 zoológicos mexicanos hay maltrato o compras irre-
gulares  

http://www.excelsior.com.mx/nacional/2016/07/22/1106259

3 En 6 de cada 10 zoológicos mexicanos hay maltrato o compras irre-
gulares  

http://www.excelsior.com.mx/nacional/2016/07/22/1106259

4 En 6 de cada 10 zoológicos mexicanos hay maltrato o compras irre-
gulares  

http://www.excelsior.com.mx/nacional/2016/07/22/1106259

5 Van 6 casos de muertes de animales en los zoológicos de la CDMX 

http://www.animalpolitico.com/2016/07/5-casos-muertes-anima-
les-los-zoologicos-la-cdmx/

6 Suspenden zoológico en Hidalgo, por maltrato animal. 

http://sipse.com/mexico/zoologico-hidalgo-maltrato-animal-
265733.html

Palacio Legislativo de San Lázaro, a 19 de septiembre de 2017.—
Diputada María Victoria Mercado Sánchez (rúbrica).»

Se turna a la Comisión de Medio Ambiente y Recursos
Naturales, para dictamen.

SE EXHORTA A LA SECRETARÍA DE SALUD PARA
QUE REALICE ACCIONES ANTE LAS COMPAÑÍAS

PRODUCTORAS DE DULCES, PARA EVITAR EL
USO DE PLOMO O CUALQUIER OTRO MATERIAL
QUE PERJUDIQUE LA SALUD DE LA POBLACIÓN

«Proposición con punto de acuerdo, por el que se exhorta a
la Ssa a realizar por la Cofepris ante las compañías pro-
ductoras de dulces del país las acciones conducentes a evi-
tar el uso de plomo u otro material dañino para la salud de
la población, a cargo de la diputada Alicia Guadalupe
Gamboa Martínez, del Grupo Parlamentario del PRI

La suscrita, Alicia Guadalupe Gamboa Martínez, diputada
federal del Grupo Parlamentario del Partido Revoluciona-
rio Institucional, de la LXIII Legislatura del honorable
Congreso de la Unión, con fundamento en lo dispuesto en
el artículo 6, numeral 1, fracción I; y en el artículo 79, nu-
meral 1, fracción II, y numeral 2; del Reglamento de la Cá-
mara de Diputados, somete a la consideración de esta so-
beranía, la siguiente proposición con punto de acuerdo, al
tenor de las siguientes
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Consideraciones

La Organización Mundial de la Salud (OMS), señala que el
plomo es  un metal tóxico presente de forma natural en
nuestro planeta, desafortunadamente, su uso generalizado
ha provocado que en muchas partes del mundo se tengan
importantes niveles de contaminación del medio ambiente,
ocasionando graves problemas de salud pública. 

La OMS, establece que el plomo es una sustancia que se
acumula en el organismos, afectando a diversos sistemas
del cuerpo, afectaciones que son especialmente dañinas en
las niñas y niños de corta edad; asimismo, se ha compro-
bado que en niveles de exposición bajos, o que no generan
una sintomatología evidente, el plomo puede provocar al-
teraciones muy diversas en varios sistemas del organismo
humano. 

En los niños, el plomo  afecta en particular el desarrollo del
cerebro, lo que a su vez provoca una reducción del coefi-
ciente intelectual, cambios de comportamiento, como la
disminución de la concentración y aumenta las conductas
antisociales, además que provoca un menor rendimiento
escolar.1

Como podemos dar cuenta, el plomo es un metal peligroso
para el ser humano, y peor aún si este es ingerido; luego en-
tonces, resulta preocupante la reciente difusión de la publi-
cación de la investigación Lead in candy consumed and
blood lead levels of children living in Mexico City,2 a car-
go de un grupo de especialista del Instituto Nacional de Sa-
lud Pública (INSP), realizada en 2016. 

En dicha investigación, se revela que existen concentracio-
nes de plomo en los dulces más consumidos por los niños
de la Ciudad de México. Se describe en la investigación,
que el objetivo era conocer la existencia de una asociación
entre el consumo de caramelos y los niveles de plomo en la
sangre entre los niños.3

Los investigadores expusieron que aun cuando la mayoría
de las muestras de caramelos tenía concentraciones de plo-
mo por debajo del 0.1 partes por millón (ppm), nivel reco-
mendado por la Administración de Alimentos y Medica-
mentos (FDA),4 se encontraron altas concentraciones de
plomo en algunas de las muestras analizadas.

Estos resultados son preocupantes y requiere de la atención
de las autoridades competentes para dar certidumbre y se-
guridad a los consumidores de este tipo de productos que

en la mayoría de los casos son consumido por nuestras ni-
ñas y niños; los organismos internacionales de la salud es-
timan que los efectos neurológicos y conductuales asocia-
dos al plomo son irreversibles, por ello la premura de evitar
que estos productos ocasionen serios problemas en la salud
de las y los mexicanos.

Según la investigación realizada por los  especialistas del
INSP, son cinco los productos que registraron un nivel de
plomo por encima de los estándares recomendados, la Roc-
kaleta Diablo es la que demostró tener el mayor nivel de
plomo (0.70 ppm); le sigue el Tiramindo (0.37 ppm); la Ri-
caleta Chamoy (0.19 ppm), la paleta Tutsi Pop (0.13 ppm)
y finalmente está la Indy Marimbas (0.22 ppm).Todas,
golosinas que se comercializan en nuestro país y tienen una
gran aceptación por los consumidores.5

Tras estas aseveraciones, replicadas en distintos medios de
comunicación, Tutsi pop, una de las compañías de dulces
más grandes del país, respondió a través de un comunica-
do señalando que sus productos cuentan con un casi nulo
contenido de plomo (0.005 ppm). 

Como lo señala la OMS, no existe un nivel de concentra-
ción de plomo en sangre que pueda considerase exento de
riesgo, por ello, es importante no minimizar esta situación
y valdría la pena que el gobierno mexicano revisara a tra-
vés de la Secretaría de Salud y sus organismos conducen-
tes, una investigación que dé certidumbre a los padres de
familia de los dulces que dan a sus hijos. 

Por lo antes expuesto, somete a consideración de esta so-
beranía la siguiente proposición con

Punto de Acuerdo

Único. La Cámara de Diputados del honorable Congreso
de la Unión exhorta a la Secretaría de Salud para que, a tra-
vés de la Comisión Federal  para la Protección contra Ries-
gos Sanitarios (Cofepris), realice las acciones conducentes
ante las compañías productoras de dulces localizadas en el
país para evitar el uso de plomo o cualquier otro material
que perjudique la salud de la población.

Notas

1 http://www.who.int/mediacentre/factsheets/fs379/es/ 

2 https://www.ncbi.nlm.nih.gov/pubmed/26974363 



3  http://conacytprensa.mx/index.php/ciencia/salud/17260-consumo-
dulces-relacion-plomo-sangre 

4 La FDA es una división del Departamento de Salud del gobierno de
los Estados Unidos de América, se encarga de la regulación de los me-
dicamentos de uso humano y veterinario, vacunas y otros productos
biológicos, dispositivos médicos, el abastecimiento de alimentos en
Estados Unidos. 

5 http://www.elfinanciero.com.mx/nacional/estos-dulces-tienen-alto-
nivel-de-plomo-si-esta-uno-de-tus-favoritos.htm

Dado en el Palacio Legislativo de San Lázaro, a 19 de septiembre de
2017.— Diputada Alicia Guadalupe Gamboa Martínez (rúbrica).»

Se turna a la Comisión de Salud, para dictamen.

SE EXHORTA A LA PGR PARA QUE ATRAIGA LOS
CASOS DE HOMICIDIOS Y AGRESIONES A

PERIODISTAS Y PARA QUE SE LLEVEN A
CABO LAS ACCIONES NECESARIAS A FIN 

DE QUE NO QUEDEN IMPUNES

«Proposición con punto de acuerdo, por el cual se exhorta
a la PGR a atraer los casos de homicidios y agresiones con-
tra periodistas y llevar a cabo acciones para que esos deli-
tos no queden impunes, a cargo de la diputada Brenda Ve-
lázquez Valdez, del Grupo Parlamentario del PAN

La que suscribe, diputada Brenda Velázquez Valdez, inte-
grante del Grupo Parlamentario del Partido Acción Nacio-
nal en la LXIII Legislatura de la Cámara de Diputados, con
fundamento en lo dispuesto por el artículo 93 de la Consti-
tución Política de los Estados Unidos Mexicanos y 79,
fracción II, numeral 2, fracción VI, del Reglamento de la
Cámara de Diputados, somete a la consideración de esta
soberanía el presente punto de acuerdo con base en las si-
guientes:

Consideraciones

1. México se ubica como el país más peligroso para ejer-
cer el periodismo en América Latina y es el quinto a ni-
vel mundial, según datos de la Organización de las Na-
ciones Unidas para la Educación, la Ciencia y la Cultura
(Unesco).

2. De diciembre a la fecha han sido asesinados 14 perio-
distas en nuestro país, asimismo han perdido la vida dos es-
coltas de periodistas en el ejercicio de sus funciones.

3. Jesús Adrián Rodríguez Samaniego, 9 de diciembre de
2016, Chihuahua; Cecilio Pineda Brito, 3 de marzo de
2017, Guerrero; Ricardo Monlui Cabrera, 19 de marzo de
2017, Veracruz; Miroslava Breach Velducea, 23 de marzo
de 2017, Chihuahua; Máximo Rodríguez Palacios, 14 de
abril de 2017, Baja California Sur; Juan José Roldan Ávi-
la, 16 de abril de 2017, Tlaxcala; Filiberto Álvarez Lande-
ros, 29 de abril de 2017, Morelos; Javier Valdez Cárdenas,
15 de mayo de 2017, Sinaloa; Marcela de Jesús Natalia, 3
de junio de 2017, Guerrero; Salvador Adame Pardo, 26 de
junio de 2017, Michoacán; el periodista hondureño Edwin
Rivera Paz, 9 de julio de 2017, Veracruz; Luciano Rivera
Delgado, 31 de julio de 2017, Baja California; Cándido Rí-
os Vázquez, 22 de agosto de 2017, Veracruz; Juan Carlos
Hernández Ríos, 5 de septiembre de 2017, Guanajuato. 

4. Estos 14 periodistas han perdido la vida en el ejercicio de
su profesión, ya que el Estado ha sido incapaz de garantizar
su seguridad, ahora no podemos permitir que no se haga
justicia y se castigue a los responsables.

5. El 99.7 por ciento de las agresiones a periodistas quedan
impunes, de las 798 denuncias presentadas ante la Fiscalía
Especial para la atención de delitos cometidos contra la Li-
bertad de Expresión, solamente se ha emitido tres senten-
cias.

6. Es inaceptable el grado de impunidad que prevalece en
nuestro país y particularmente en lo que se refiere a la vio-
lencia contra la libertad de expresión.

7. Es imperativo que la Fiscalía Especial para la atención
de delitos cometidos contra la libertad de expresión que
atraiga los casos de agresiones y más aún de homicidios a
periodistas, que realice todas las diligencias necesarias pa-
ra capturar a los responsables.

Por lo anteriormente expuesto se presenta esta proposición
con:

Punto de Acuerdo

Primero. La Cámara de Diputados del honorable Congre-
so de la Unión exhorta a la Procuraduría General de la Re-
pública a que, a través de la Fiscalía Especial para la aten-
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ción de delitos cometidos contra la libertad de expresión,
atraiga los casos de homicidios y agresiones a periodistas.

Segundo. La Cámara de Diputados del honorable Congre-
so de la Unión exhorta a la Procuraduría General de la Re-
pública a que se lleven a cabo las acciones necesarias a fin
de que los homicidios de los periodistas Jesús Adrián Ro-
dríguez Samaniego, Cecilio Pineda Brito, Ricardo Monlui
Cabrera, Miroslava Breach Velducea, Máximo Rodríguez
Palacios, Juan José Roldan Ávila, Filiberto Álvarez Lan-
deros, Javier Valdez Cárdenas, Marcela de Jesús Natalia,
Salvador Adame Pardo, Edwin Rivera Paz, Luciano Rive-
ra, Cándido Ríos, Juan Carlos Hernández, así como del es-
colta del periodista Julio Omar Gómez Sánchez, no queden
impunes, que se realicen las investigaciones conducentes y
se castigue a los responsables.

Dado en el Palacio Legislativo de San Lázaro, a 19 de septiembre de
2017.— Diputada Brenda Velázquez Valdez (rúbrica).»

Se turna a la Comisión de Justicia, para dictamen, y a
la Comisión Especial de Seguimiento a las Agresiones a
Periodistas y Medios de Comunicación, para opinión. 

SE EXHORTA AL CONSEJO DE SALUBRIDAD 
Y A LA SECRETARÍA DE SALUD FEDERAL, 

A ACELERAR Y CONCLUIR LOS PROCESOS  
PARA QUE EL FONDO DE GASTOS 

CATASTRÓFICOS Y EL SEGURO 
POPULAR ATIENDAN A LAS PERSONAS 

CON CÁNCER DE PULMÓN Y
ESCLEROSIS MÚLTIPLE

«Proposición con punto de acuerdo, por el cual se exhorta
al Consejo de Salubridad General y la Ssa federal a acele-
rar y concluir los procesos técnicos, administrativos y pre-
supuestarios para que el Fondo de Gastos Catastróficos y el
Seguro Popular atiendan a los pacientes de cáncer de pul-
món y esclerosis múltiple, a cargo de la diputada Eva Flo-
rinda Cruz Molina, del Grupo Parlamentario del PRD

La suscrita, diputada Eva Florinda Cruz Molina, del nove-
no distrito del estado de Oaxaca a la LXIII Legislatura de
la Cámara de Diputados del honorable Congreso de la
Unión e integrante del Grupo Parlamentario del Partido de
la Revolución Democrática, de conformidad con lo esta-
blecido en los artículos 6, numeral I, fracción I, y 79, nu-

meral I, fracción II, del Reglamento de la Cámara de Dipu-
tados, someto a consideración de esta honorable Asamblea
la siguiente proposición con punto de acuerdo, al tenor de
las siguientes

Consideraciones

El artículo 1 de la Ley General de Salud establece que es-
te ordenamiento es reglamentario del derecho a la protec-
ción de la salud que tiene toda persona en los términos del
artículo 4 de la Constitución Política de los Estados Unidos
Mexicanos, mismo que establece las bases y modalidades
para el acceso a los servicios de salud y la concurrencia de
la Federación y las entidades federativas en materia de sa-
lubridad general. Es de aplicación en toda la República y
sus disposiciones son de orden público e interés social.

El artículo 1 Bis de la misma Ley General de Salud define
qué se entiende por salud como un estado de completo
bienestar físico, mental y social, y no solamente la ausen-
cia de afecciones o enfermedades. Por su parte, en el ar-
tículo 2 la ley citada establece que el derecho a la protec-
ción de la salud, tiene las siguientes finalidades entre otras,
“el bienestar físico y mental de la persona, para contribuir
al ejercicio pleno de sus capacidades” y “la prolongación y
mejoramiento de la calidad de la vida humana”. La contri-
bución para el ejercicio pleno de capacidades y para la pro-
longación y mejoramiento de la calidad de la vida humana,
son las demandas precisas de los mexicanos hacia el sector
público de la salud que padecen esclerosis múltiple (EM) y
cáncer de pulmón.

Lo que no establece el artículo cuarto constitucional ni es-
ta esta Ley (la Ley General de Salud) son restricciones a la
población para el ejercicio pleno de este derecho, el dere-
cho a la protección de la salud. Es pues suficiente, que en
México 20 mil personas aproximadamente, según las esti-
maciones del sector salud, padezcan un desequilibrio a su
estado de bienestar físico y mental que obstaculizan el ejer-
cicio pleno de sus capacidades por esclerosis múltiple, pa-
ra que el sector salud resuelva sus limitaciones y  realice
las acciones necesarias para cumplir con el mandato cons-
titucional de prolongación y mejoramiento de la calidad de
la vida humana. 

En la Revista Mexicana de Neurociencias, publicación ofi-
cial de la Academia Mexicana de Neurociencia de 2007;
volumen 8, suplemento 2, se lee en su introducción: “El
concepto de que la esclerosis múltiple (EM) representa un



reto diagnóstico y terapéutico tiene especial aplicación en
los países en desarrollo”, y propone desde ese año, el Con-
senso Mexicano para la Esclerosis Múltiple, una Guía
Diagnóstica y Terapéutica para la elaboración de una Nor-
ma Oficial Mexicana para el manejo terapéutico de la Es-
clerosis Múltiple. También recomendó que las institucio-
nes de salud dispongan de todos los medicamentos
aprobados.

Recientemente, el presidente de la Comisión de Salud de
esta LXIII Legislatura, doctor Elías Octavio Iñiguez Mejía,
diputado federal del estado de Jalisco, estima que la aten-
ción del padecimiento puede costar a cada paciente o sus
familias entre 20 mil y 30 mil pesos al mes, lo que hacien-
do el cálculo correspondiente para todos los pacientes,
puede implicar de forma global un gasto de siete mil dos-
cientos millones de pesos al año, por lo que propuso el pun-
to de acuerdo para  incluir el tratamiento y los medicamen-
tos necesarios para la atención de las personas con
esclerosis múltiple en las intervenciones cubiertas por el
Fondo de Protección Contra Gastos Catastróficos del Sis-
tema de Protección Social en Salud, así como asignarle los
recursos necesarios. La estimación de personas que cuen-
tan con seguridad social bajo algún sistema y que padecen
esclerosis múltiple afirma, se estima en un 40 por ciento, lo
que deja a seis de cada 10 pacientes sin la protección en
gastos de salud.

Respecto al cáncer de pulmón la situación es más grave
aún. Según datos de la Organización Mundial de la Salud
(OMS), este cáncer provoca cerca de 8 millones de muer-
tes al año, lo que la convierte en la principal causa de muer-
te a nivel mundial. Incluso se espera que de aquí al 2035
cerca de 15 millones de fallecimientos por año estarán re-
lacionados con los tumores.

Respecto a México, el cáncer de pulmón es la primera cau-
sa de muerte por tumores malignos. Los especialistas ad-
vierten que actualmente este tipo de cáncer se presenta con
mayor frecuencia en personas más jóvenes, que incluso
nunca han fumado y que, el cáncer pulmonar es el segun-
do de mayor mortalidad para los hombres, con el 14 por
ciento de las muertes por tumores malignos, después de el
de próstata. Ocasiona 22 muertes al día en México y en los
próximos años podría duplicarse el número de personas
diagnosticadas con este tipo de cáncer. En México provoca
unos seis mil decesos al año, aunado a ocho mil 300 nue-
vos casos que surgen.

El Inegi ya había informado que el número absoluto de de-
funciones por cáncer se incrementó, entre el 2004 y el
2013, en casi 20 por ciento, al haber pasado de 64 mil 333
en el primer año de referencia, a una suma de 78 mil 582
en el 2013. Para este último año, cinco de cada 100 muje-
res de 15 a 19 años de edad que egresan del hospital por
cáncer fallecen, siendo la tasa más alta de letalidad hospi-
talaria entre la población de cero a 19 años. De cada 100
defunciones por cáncer en la población de cero a 19 años,
57.1 por ciento corresponde a varones, mientras que 42.9
por ciento, a mujeres.

En el Catálogo Universal de Servicios de Salud 2016 de la
Comisión Nacional de Protección Social en Salud, no se
contemplan intervenciones del Seguro Popular ni del Pro-
grama Seguro Médico Siglo XXI que es parte del Seguro
Popular, para la esclerosis múltiple ni para el cáncer de pul-
món. La tabla de enfermedades que durante 2016 cubrió el
Fondo de Protección Contra Gastos Catastróficos sumaron
61 intervenciones ordenadas en nueve grupos de enferme-
dades en las que no se localiza la esclerosis múltiple ni el
cáncer de pulmón.

Por lo anterior, someto a la consideración de esta sobera-
nía, la siguiente proposición con:

Punto de Acuerdo

Único. La Cámara de Diputados exhorta respetuosamente
al Consejo de Salubridad General y a la Secretaría de Sa-
lud Federal a que se aceleren y concluyan los procesos téc-
nicos, administrativos y de presupuesto para que el Fondo
de Gastos Catastróficos y el Seguro Popular atiendan a las
personas con padecimiento de cáncer de pulmón y de es-
clerosis múltiple a partir del año 2018.

Dado en el Palacio Legislativo de San Lázaro, a 19 de septiembre de
2017.— Diputada Eva Florinda Cruz Molina (rúbrica).»

Se turna a la Comisión de Salud, para dictamen.
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RELATIVO A LA ATENCIÓN MÉDICA, 
COBERTURA DE SALUD Y MEDICAMENTOS EN
TODOS LOS MUNICIPIOS DE BAJA CALIFORNIA

SUR, ANTE LA CRISIS PROVOCADA
POR EL HURACÁN LIDIA

«Proposición con punto de acuerdo, relativo a la atención
médica y la cobertura de salud y de medicamentos en todos
los municipios de Baja California Sur, ante la crisis provo-
cada por el huracán Lidia en la península, a cargo de la
diputada Mariana Trejo Flores, del Grupo Parlamentario de
Morena

La que suscribe, diputada  Mariana Trejo Flores, de la
LXIII Legislatura Federal e integrante de la fracción parla-
mentaria de Morena, con fundamento en los artículos 6,
fracción I, y 79 numeral 2, fracción II, del Reglamento de
la Cámara de Diputados que somete a la consideración de
ésta honorable asamblea la siguiente proposición con pun-
to de acuerdo bajo las siguientes:

Consideraciones

Tras el paso del fenómeno meteorológico Lidia por la pe-
nínsula de Baja California, los cinco municipios del estado
fueron declarados como zona de desastre y son actualmen-
te considerados para ser beneficiados por el Fondo Nacio-
nal contra Desastres Naturales (Fonden) por sus siglas. 

Sin embargo, la terrible situación por la que atraviesa nues-
tro país en materia de desastres naturales ha tenido que dar
un viraje súbito para atender la emergencia nacional en el
estado de Oaxaca después del sismo de 8.2 grados en la es-
cala de Richter, que afectó miles de viviendas y ha costado
ya casi un centenar de vidas humanas. 

Los esfuerzos de las secretarías de Estado y Protección Ci-
vil Nacional  han abandonado los trabajos en Baja Califor-
nia, donde aún se viven los estragos ocasionados por la tor-
menta Lidia, para atender la emergencia de Oaxaca y
Chiapas. 

La situación en los municipios de Baja California Sur es de
tensa calma, las labores de limpieza no han podido con-
cluir, con ello la contaminación de agua potable y las prin-
cipales redes de distribución de agua de los municipios po-
nen en riesgo la salud de los habitantes. 

Los hospitales y centros de salud de la entidad están te-
niendo un alza en la cantidad de pacientes que requieren

atención médica con síntomas o padecimientos originados
a raíz del paso de la tormenta. Los medicamentos en la zo-
na rural escasean y la demanda se incrementa exponencial-
mente en zonas rurales y urbanas. 

Las condiciones climáticas en la costa del Pacífico infor-
man sobre la posibilidad de la conformación de nuevos fe-
nómenos climatológicos (tormentas o huracanes) que pue-
den tocar tierra en la región peninsular, lo cual agrava la
situación, por lo cual es necesaria la intervención de la Se-
cretaría de Salud federal y de la entidad para mantener
abastecidos de medicamentos los centros de atención mé-
dica del estado, previendo de ésta manera que no se gene-
ralice un desabasto que exponga a los ciudadanos a condi-
ciones de riesgo. 

Los municipios de La Paz, Comondú, Mulegé, Los Cabos
y Loreto concentran un total de 712 mil 29 habitantes, se-
gún fuentes del Censo Nacional de Población y Vivienda y,
todos se encuentra en declaratoria de emergencia por el pa-
so de la tormenta, que a su paso, cobró cuatro vidas huma-
nas y causó daños que aún no se han podido cuantificar por
el estado general de emergencia que se vive en México en
la actualidad. 

Por todo lo anterior expuesto e invocado en el proemio, so-
meto a consideración de este pleno el siguiente: 

Punto de Acuerdo

Primero. La Cámara de Diputados de la LXIII Legislatura
Federal exhorta respetuosamente al secretario de Salud del
gobierno federal a establecer las medidas necesarias para
garantizar el abasto de medicamentos y la cobertura hospi-
talaria en el estado de Baja California Sur en los cinco mu-
nicipio que componen la entidad por la situación de emer-
gencia que se vive en la región. 

Segundo. La Cámara de Diputados exhorta a la Dirección
Nacional de Protección Civil  a continuar con las labores
de protección, análisis de riesgos y apoyo a los ciudadanos
durante la temporada de huracanes vigente para 2017 en la
región norte de la costa del Pacífico Mexicano.

Palacio Legislativo de San Lázaro, a 19 de septiembre de 2017.—
Diputada Marina Trejo Flores (rúbrica).»

Se turna a la Comisión de Salud, para dictamen.



SE EXHORTA A ESTADOS Y MUNICIPIOS PARA
QUE, EN SUS PRESUPUESTOS DE 2018, 

DEN CUMPLIMIENTO A LA LEY DE 
DISCIPLINA FINANCIERA DE LAS ENTIDADES 

FEDERATIVAS Y LOS MUNICIPIOS

«Proposición con punto de acuerdo, por el que se exhorta a
estados y ayuntamientos a cumplir en su Presupuesto de
2018 la Ley de Disciplina Financiera de las Entidades Fe-
derativas y los Municipios, suscrita por la diputada Danie-
la de los Santos Torres e integrantes del Grupo Parlamen-
tario del PVEM

Quienes suscriben, diputada Daniela de los Santos Torres y
diputados Federales del Grupo Parlamentario del Partido
Verde Ecologista de México de la LXIII Legislatura del ho-
norable Congreso de la Unión, con fundamento en lo dis-
puesto en el artículo 6, numeral 1, fracción I, y 79, nume-
ral 2 del Reglamento de la Cámara de Diputados someto a
consideración de esta Asamblea la siguiente proposición
con punto de acuerdo, al tenor de la siguiente:

Exposición de Motivos

El 17 de julio de 2013, luego de agrupar diez iniciativas de
diferentes legisladores y grupos parlamentarios, esta Cá-
mara de Diputados aprobó el dictamen de la reforma cons-
titucional que daría inicio a la construcción del marco jurí-
dico en materia de disciplina financiera de las entidades
federativas y municipios.

Luego de ser revisado en ambas Cámaras del Congreso de
la Unión, el proyecto de Decreto fue aprobado y dicha re-
forma constitucional entró en vigor el 27 de mayo de 2015,
estableciendo principalmente lo siguiente:

1. El Estado debe velar por la estabilidad de las finanzas
públicas y del sistema financiero.

2. El Congreso de la Unión está facultado para expedir las
leyes que contengan las bases generales para que los esta-
dos y municipios puedan incurrir en endeudamiento.

3. Las obligaciones a corto plazo deberán liquidarse a
más tardar tres meses antes del término del periodo de
gobierno. 

4. Se marcaron los límites y modalidades bajo las cua-
les se pueden afectar las participaciones para cubrir
empréstitos, así como la obligación de inscribir y pu-

blicitar la totalidad de los empréstitos y obligaciones
de pago.

5. Se estableció un sistema de alarmas sobre el manejo
de la deuda.

Así, esta legislatura dio paso a la normatividad reglamen-
taria y el 17 de marzo de 2016 aprobó la Ley de Disciplina
Financiera de las Entidades Federativas y los Municipios,
misma que fue publicada el 27 de abril del mismo año y
que tiene como objetivo promover finanzas públicas loca-
les sostenibles a través de reglas de disciplina financiera,
uso responsable de la deuda pública y fortalecimiento de la
transparencia.

En razón de ello, los presupuestos de ingresos y egresos
de las entidades federativas, a partir de 2017, y de los
municipios a partir de 2018, deben elaborarse incluyen-
do lo siguiente:

• Parámetros cuantificables e indicadores del desempe-
ño; 

• Deben ser congruentes con los planes estatales y el
Plan Nacional de Desarrollo;

• Objetivos anuales, estrategias y metas;

• Proyecciones de finanzas públicas, considerando las
premisas empleadas en los Criterios Generales de Polí-
tica Económica que abarcarán un periodo de cinco años
en adición al ejercicio fiscal en cuestión (tres años para
el caso de los municipios), mismas que se revisarán y,
en su caso, se adecuarán anualmente en los ejercicios
subsecuentes;

• Descripción de los riesgos relevantes para las finanzas
públicas, incluyendo los montos de Deuda Contingente,
acompañados de propuestas de acción para enfrentarlos;

• Resultados de las finanzas públicas que abarquen un
periodo de los cinco últimos años (tres años para el ca-
so de los municipios) y el ejercicio fiscal en cuestión, de
acuerdo con los formatos que emita el Consejo Nacio-
nal de Armonización Contable para este fin; y

• Un estudio actuarial de las pensiones de sus trabajado-
res, el cual como mínimo deberá actualizarse cada tres
años. El estudio deberá incluir la población afiliada, la
edad promedio, las características de las prestaciones
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otorgadas por la ley aplicable, el monto de reservas de
pensiones, así como el periodo de suficiencia y el ba-
lance actuarial en valor presente.

Además, toda propuesta de aumento o creación de gasto
del Presupuesto de Egresos deberá acompañarse con la co-
rrespondiente iniciativa de ingreso o compensarse con re-
ducciones en otras previsiones de gasto y no procederá pa-
go alguno que no esté comprendido en el Presupuesto de
Egresos, determinado por ley posterior o con cargo a in-
gresos excedentes.

Uno de los temas más importantes que comenzará a regir a
partir de 2018 para todos los gobiernos estatales y munici-
pales es el relativo al gasto en servicios personales, mismo
que deberá presentarse en una sección específica del Pre-
supuesto de Egresos y tendrá como límite lo que resulte
menor entre un 3 por ciento respecto del ejercicio inmedia-
to anterior o el crecimiento real del Producto Interno Bru-
to, que según los Pre-Criterios Generales de Política Eco-
nómica 2017-2018 será de entre 2 y 3 por ciento. 

Lo anterior significa que, por ejemplo, el municipio de Mo-
relia, Michoacán, donde en 2015 se destinaron 578 millo-
nes 445 mil 589 pesos para servicios personales y 678 mi-
llones 440 mil 725 pesos para el mismo concepto en el año
2016, no podrá tener variaciones de ese tipo, pues el por-
centaje del incremento alcanzó casi un 18 por ciento. 

Por otro lado, el Poder Ejecutivo de cada entidad federati-
va realizará una estimación del impacto presupuestario de
las iniciativas de ley o decretos que se presenten a la con-
sideración de la legislatura local y realizará estimaciones
sobre el impacto presupuestario de las disposiciones admi-
nistrativas que impliquen costos para su implementación.
Con ello, todo proyecto de ley o decreto deberá incluir en
su dictamen correspondiente una estimación sobre el im-
pacto presupuestario del proyecto.

En síntesis, de conformidad con la Ley de Disciplina Fi-
nanciera de las Entidades Federativas y los Municipios, los
presupuestos de egresos estatales correspondientes a 2017
debieron elaborarse conforme a los criterios ya menciona-
dos, mientras que los municipios tendrán dicha obligación
hasta el 2018.

Si consideramos la trascendencia que tiene la observancia
de esta ley, así como las posibles sanciones ante su incum-
plimiento, resulta necesario advertir a las entidades federa-
tivas y especialmente a los municipios para que tomen las

previsiones correspondientes y den cabal cumplimiento a
las disposiciones referidas, mismas que en muchos casos
pueden resultar complejas.

Por lo anterior, sometemos a la consideración de esta sobe-
ranía la siguiente proposición con:

Punto de Acuerdo

Único. La Cámara de Diputados del honorable Congreso
de la Unión exhorta respetuosamente a los titulares del Po-
der Ejecutivo de cada una de las entidades federativas, a
los respectivos Congresos estatales y a los presidentes mu-
nicipales de todo el país a que en sus respectivos presu-
puestos de egresos, correspondientes al ejercicio fiscal
2018, tomen las previsiones necesarias a efecto de cumplir
con la Ley de Disciplina Financiera de las Entidades Fede-
rativas y los Municipios, especialmente lo dispuesto en los
apartados que entrarán en vigor a partir de este año.

Dado en el Palacio Legislativo de San Lázaro, a los 19 días del mes de
septiembre de 2017.— Diputados federales del Grupo Parlamentario
del Partido Verde Ecologista de México: Daniela de los Santos Torres,
Jesús Sesma Suárez, coordinador (rúbricas).»

Se turna a la Comisión de Presupuesto y Cuenta Públi-
ca, para dictamen.

SE EXHORTAA LA PROFECO A INFORMAR, 
HASTA LA ENTRADA EN VIGOR DEL PRIMERO 

Y SEGUNDO TRANSITORIOS DE LA
NOM-194-SCFI-2015, LOS MÍNIMOS 
IRREDUCTIBLES  DE SEGURIDAD 

DE UN VEHÍCULO

«Proposición con punto de acuerdo, por el que se exhorta a
la Profeco a informar a los consumidores, hasta la entrada
en vigor de las disposiciones primera y segunda transitorias
de la NOM-194-SCFI-2015, sobre los mínimos irreducti-
bles en materia de seguridad de un vehículo, a cargo de la
diputada Mirza Flores Gómez, del Grupo Parlamentario de
Movimiento Ciudadano

La que suscribe, Mirza Flores Gómez, diputada integrante
del Grupo Parlamentario de Movimiento Ciudadano, en la
LXIII Legislatura de la Cámara de Diputados, y con fun-
damento en los artículos 71, fracción II, de la Constitución



Política de los Estados Unidos Mexicanos, y 55, fracción
II, del Reglamento para el Gobierno Interior del Congreso
General de los Estados Unidos Mexicanos y 77 numeral I
y II, del Reglamento de la Cámara de Diputados, somete a
consideración del pleno de esta Asamblea, el presente pun-
to de acuerdo, al tenor de las siguientes

Consideraciones

El 9 de mayo de 2016 se publicó en el Diario Oficial de la
Federación la Norma Oficial Mexicana 194-SCFI-2015,
Dispositivos de seguridad esenciales -Especificaciones de
Seguridad-. Dicha norma establece los nuevos dispositivos
y especificaciones que en materia de seguridad se deben de
incorporar en los vehículos nuevos, cuyo peso bruto vehi-
cular no exceda los 3 mil 857 kilogramos y que se comer-
cialicen dentro del territorio nacional.

La NOM-194-SCFI-2015 fue objeto de fuertes críticas de-
bido a que anterior a su publicación, las armadoras auto-
motrices en nuestro país no contaban con mínimos irreduc-
tibles en materia de seguridad, razón que evidenció la nula
actuación e irresponsabilidad del Estado mexicano para
proteger y garantizar la vida de los mexicanos.  

Si bien la Norma Oficial Mexicana obliga la incorporación
desde la versión básica de bolsas de aire, frenos ABS, re-
cordatorio en el tablero para colocarse el cinturón de segu-
ridad, luces de oposición, luces de reversa, direccionales,
intermitentes, velocímetro, vidrios laminados y plastifica-
dos, estos son elementos mínimos con los que debe contar
un vehículo. Ante ello Alejandro Furas, (Secretario de La-
tin NCAP) comentó en entrevista: “Hoy México exige aún
menos de lo que exigía Europa hace 20 años en referencia
a seguridad vehicular”.1

El Programa de Evaluación de Vehículos Nuevos para
América Latina y el Caribe (Latin NCAP) es una asocia-
ción internacional conformada por especialistas en mate-
ria de seguridad vial y vehicular, la cual brinda a los con-
sumidores  información independiente y transparente
acerca de los niveles de seguridad que ofrecen los diferen-
tes modelos de vehículos en el mercado.

Uno de sus objetivos es alentar a los gobierno de América
Latina a aplicar las regulaciones exigidas por la Organiza-
ción de las Naciones Unidas referentes a los ensayos de
choque para los vehículos de pasajeros.

En este sentido, la Asamblea General de las Naciones Uni-
das en la resolución 64/255 del 1 de marzo de 2010 pro-
clamó el periodo 2011-2020 “Decenio de Acción para la
Seguridad Vial”, con el objetivo general de estabilizar y,
posteriormente, reducir las cifras previstas de víctimas
mortales en accidentes de tránsito en todo el mundo, au-
mentando las actividades en los planos nacional, regional y
mundial.

En la resolución se solicita a la Organización Mundial de
la Salud y a las comisiones regionales de las Naciones
Unidas que, en cooperación con otros asociados del Gru-
po de colaboración de las Naciones Unidas para la segu-
ridad vial y otros interesados, preparen un plan de acción
del Decenio como documento orientativo que facilite la
consecución de sus objetivos.

Al tiempo de pedir a los Estados Miembros que lleven a ca-
bo actividades en materia de seguridad vial, particularmen-
te en los ámbitos de la gestión de la seguridad vial, la in-
fraestructura viaria, la seguridad de los vehículos, el
comportamiento de los usuarios de las vías de tránsito, la
educación para la seguridad vial y la atención después de
los accidentes.2

Posterior a ello se presentó el Plan Mundial para el Dece-
nio para la Seguridad Vial 2011-2020, cuya finalidad es
servir de documento de orientación que facilite medidas
coordinadas y concertadas destinadas al logro de las metas
y objetivos del Decenio de Acción para la Seguridad Vial
2011–2020.

Las actividades durante el Decenio deberían tener lugar en el
plano local, nacional y regional, pero se hará hincapié princi-
palmente en las medidas a nivel local y nacional. Se alienta a
los países a que, dentro del marco jurídico de los gobiernos lo-
cales y nacionales, ejecuten las actividades de conformidad
con los cinco pilares siguientes:

En relación a la NOM-194-SCFI-2015 es pertinente seña-
lar el pilar numero 3: Vehículos más seguros, que contiene
lo siguiente:
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Si bien la Seguridad Vial es multifactorial, y muestra de
ellos son los cinco pilares en los que está sustentado el Plan
Mundial para el Decenio para la Seguridad Vial; en rela-
ción con la NOM-194-SCFI-2015 nuestro país apenas co-
mienza con la regulación sobre los niveles de seguridad ve-
hicular, y ya cuenta con un severo retraso.

Por su parte el Informe sobre la situación mundial de la se-
guridad vial (2015), muestra que la mayor parte (91 por
ciento) de las víctimas mortales causadas por el tránsito
ocurre en los países de bajos y medianos ingresos, que
tienen sólo el 48 por ciento de los vehículos registrados en
el mundo.

Aproximadamente el 62 por ciento de las víctimas morta-
les notificadas por accidentes de tránsito se produce en 10
países, que, en orden de magnitud, son: India, China, Esta-
dos Unidos, Federación de Rusia, Brasil, Irán, México, In-
donesia, Sudáfrica y Egipto, y representan el 56 por ciento
de la población mundial.3

Las cifras antes mencionadas son reflejo de las altas ventas de
vehículos que no cuentan con los estándares de seguridad en
México, en la lista negra se encuentran los siguientes:

1. Tsuru GSI 17 de Nissan
2. Spark Classic LS M de General Motors 
3. Aveo LS TM de General Motors
4. Versa Drive MT de Nissan
5. Tiida TM AC 1.6 de Nissan
6. March Sense TM Nissan 

7. Mirage GLX de Mitsubishi
8. Grand i10 GL TM de Hyundai
9. Figo Impulse TM de Ford
10. Logan Authentique  de Renault

Durante el primer trimestre de 2016, El modelo Tsuru de Nis-
san encabezó las ventas de vehículos ligeros en México, de
acuerdo con datos de la Asociación Mexicana de la Industria
Automotriz. Sin embargo este modelo ha estado envuelto en
al menos 4 mil muertes por accidentes en el país entre 2007
y 2012, alertó Latin NCAP.4

Los modelos 2017 más vendidos en el país carecen de los
dispositivos de seguridad mínimos, tales como el Aveo y
Spark de General Motors. La versión más austera del
Spark que se comercializa en Estados Unidos cuenta con
frenos ABC, sistema de control de estabilidad (ESC) y 10
bolsas de aire, en México carecen de los tres elementos.

El Poder del Consumidor mencionó que el Aveo, que ocu-
pa el segundo lugar de ventas en México, reprobó drástica-
mente la prueba de choque del Programa de Evaluación de
Vehículos Nuevos para América Latina y el Caribe; obtuvo
cero estrellas en seguridad para el ocupante adulto.5

Stephan Brodziak, coordinador de Seguridad Vehicular de
EPC, denunció que en el país se continúan comercializan-
do autos con seguridad débil gracias al contubernio que
existe entre la industria automotriz y el Gobierno mexica-
no. Y agregó que “la industria automotriz aún con la NOM
194 nos siguen utilizando como ciudadanos de segunda
[…] “A pesar de que hay una norma que entró en vigor en
2016, no vemos ninguna prisa de la industria automotriz
por mejorar sus estándares de seguridad”, ya que la indus-
tria tiene hasta 2020 para comenzar a apegarse a dicha
norma.6

El Programa Global de Evaluación de Vehículos Nuevos
(Global NCAP, por sus siglas en inglés) ha estimado que
aplicar adecuadamente las medidas de seguridad en todos
los autos nuevos vendidos en México, salvaría hasta 3 mil
500 vidas para el año 2030.

Ante ello diversas organizaciones de la sociedad civil han
levantado la voz, tal es el caso de la organización México
Previene que ha evidenciado que nuestro país tiene el ma-
yor rezago en el cumplimiento de los compromisos del De-
cenio de Acción por la Seguridad Vial, así como del Plan
Global para la Seguridad Vial, ambos de las Naciones Uni-
das y firmados por México.



Y es que, del año 2000 al 2014, poco más de 237 mil 550
personas murieron a causa de accidentes viales en las ca-
lles y carreteras nacionales, a pesar de que 80 por ciento
de los percances son prevenibles.7

Por su parte Reacciona por la Vida AC, busca ayudar a Mé-
xico a cumplir el objetivo del Decenio de Acción Para la Se-
guridad Vial 2011-2020 de reducir en un 50 por ciento las
muertes por siniestros de tránsito. Esto significaría salvar la
vida de al menos 66,000 personas y evitar lesiones de 4 mi-
llones de personas en los próximos años.

El Secretariado Técnico del Consejo Nacional para la Pre-
vención de Accidentes de la Secretaría de Salud ha infor-
mado que los accidentes de tránsito son la primera causa
de muerte en la población de 5 a 34 años de edad y la
segunda causa de orfandad en México.

En torno a lo dicho por  Stephan Brodziak, el Estado me-
xicano se comporta inerme ante la Industria Automotriz,
prueba de ello es la NOM-194-SCFI-2015 cuyo contenido
es laxo y no obstante dichos lineamientos entraran en vigor
en 2019 para vehículos nuevos (aquellos que se comercia-
lizan por primera vez en el mercado nacional) y para los
vehículos nuevos existentes (vehículo que se está comer-
cializando en el mercado nacional) hasta  2020.

En Estados Unidos las armadoras de automóviles como
General Motors y Ferrari han tenido que pagar cuantiosas
multas de más de mil millones de dólares, debido a la falta
de seguridad vehicular; mientras las autoridades en nuestro

país ponen en peligro la vida de las  y los mexicanos por
establecer bajos niveles de seguridad, comparándolos con
países de la región como Argentina y Brasil.

Si bien el 12 de mayo de 2011,  se presentó la Estrategia
Nacional de Seguridad Vial 2011-2020; posterior a ello el
Programa de Acción Específico Seguridad Vial 2013-2018,
ambos han sido sinecura, solo se crean Programas artifi-
ciales que no han logrado disminuir los índices de mortali-
dad en accidentes de tránsito. 

Ante ello la Procuraduría Federal del Consumidor (Profe-
co) ha sido omisa, siendo que es la instancia encargada de
proteger y promover los derechos de las y los consumido-
res, garantizando relaciones comerciales equitativas que
fortalezcan la cultura de consumo responsable y el acceso
en mejores condiciones de mercado a productos y servi-
cios, asegurando certeza, legalidad y seguridad jurídica
dentro del marco normativo de los Derechos Humanos re-
conocidos para la población consumidora. Así lo marca la
Ley Federal de Protección al Consumidor en el artículo 1.

En el artículo anteriormente citado, se encuentra como
principios básicos en las relaciones de consumo: 

I. La protección de la vida, salud y seguridad del consu-
midor contra los riesgos provocados por productos,
prácticas en el abastecimiento de productos y servicios
considerados peligrosos o nocivos; 

II. La educación y divulgación sobre el consumo ade-
cuado de los productos y servicios, que garanticen la li-
bertad para escoger y la equidad en las contrataciones; 

III. La información adecuada y clara sobre los diferen-
tes productos y servicios, con especificación correcta de
cantidad, características, composición, calidad y precio,
así como sobre los riesgos que representen; 

IV. La efectiva prevención y reparación de daños patri-
moniales y morales, individuales o colectivos;

V-XI…

Sin embargo en lo que respecta a la industria automotriz,
la Procuraduría Federal del Consumidor se comporta re-
misa, cómplice de la Secretaría de Economía; poniendo
en riesgo la vida de las y los consumidores, violentando
sus derechos. 
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Es preocupante que las autoridades encargadas de velar por
la integridad y seguridad de la población mexicana, emitan
lineamientos perniciosos que ponen en peligro la vida de
las personas, a pesar de contar con información y cifras que
demuestran que cada año en nuestro país mueren más de
600 personas por falta de medidas de seguridad en los ve-
hículos o fallas en el diseño.

Es aras de prevenir y disminuir el alto índice de muertes
por accidentes viales, debido a la falta de equipamiento en
materia de seguridad de los vehículos que se comercializan
en nuestro país,  someto a su consideración el siguiente:

Punto de Acuerdo

Único. La Cámara de Diputados del honorable Congreso
de la Unión exhorta al titular de la Procuraduría Federal del
Consumidor, licenciado Rogelio Cerda Pérez, a informar y
dar a conocer a las y los consumidores, hasta la entrada en
vigor del primero y segundo transitorio de la NOM-194-
SCFI-2015, los mínimos irreductibles en materia de segu-
ridad que debe de incluir un vehículo, así como los mode-
los que no cumplen con los lineamientos necesarios, en
aras de proteger la vida de las y los mexicanos. 

Notas

1 “México, con atraso de 20 años en riesgo vehicular”. Crónica [en lí-
nea] 8 Junio 2016 [Fecha de consulta 1 septiembre 2017] Disponible
en: http://www.cronica.com.mx/notas/2016/965623.html#

2 Plan Mundial para el Decenio de Acción para la Seguridad Vial 2011-
2020. Disponible en línea: 

http://www.who.int/roadsafety/decade_of_action/plan/spanish.pdf

3 “Situación de la Seguridad vial en el mundo” Disponible en línea:

http://www.who.int/violence_injury_prevention/road_safety_sta-
tus/report/state_of_road_safety_es.pdf?ua=1

4 “4,000 mexicanos han muerto en un Tsuru (2007-2012) en México,
alerta reporte de la industria” sinembargo [en línea] 7 abril 2016 [ Fe-
cha de consulta 1 septiembre 2017] Disponible en http://www.sinem-
bargo.mx/07-04-2016/1645349

5 “El Aveo reprobó en seguridad y, coludido con funcionarios, GM lo
vende así a los mexicanos: EPC” sinembargo [en línea] 2 agosto 2017
[ Fecha de consulta 1 septiembre 2017] Disponible en:

http://www.sinembargo.mx/02-08-2017/3276337

6 Ibídem

7 “Organizaciones urgen a las autoridades promulgar la Ley General
de Seguridad Vial” elbigdata [en línea] 9 agosto 2017  [Fecha de con-
sulta 1 septiembre 2017] Disponible en:

http://elbigdata.mx/mexico/organizaciones-urgen-a-las-autorida-
des-promulgar-la-ley-general-de-seguridad-vial/

Dado en el Palacio Legislativo de San Lázaro, a 19 de septiembre de
2017.— Diputada Mirza Flores Gómez (rúbrica).»

Se turna a la Comisión de Economía, para dictamen.

SE EXHORTA AL IMSS CON EL PROPÓSITO 
DE AGREGAR DENTRO DE SUS PRIORIDADES, 

LA EDIFICACIÓN Y EQUIPAMIENTO DE UN 
HOSPITAL REGIONAL EN COATEPEC, VERACRUZ

«Proposición con punto de acuerdo, por el que se exhorta
al IMSS a incluir entre sus prioridades en los programas de
obra la edificación y el equipamiento de un hospital regio-
nal en Coatepec, Veracruz, a cargo de la diputada Noemí
Zoila Guzmán Lagunes, del Grupo Parlamentario del PRI

La suscrita, Noemí Zoila Guzmán Lagunes, diputada fede-
ral de la LXIII Legislatura, integrante del Grupo Parla-
mentario del Partido Revolucionario Institucional, con fun-
damento en lo dispuesto en el artículo 6, numeral 1,
fracción I, 79, numeral 1, fracción II, y numeral 2, del Re-
glamento de la Cámara de Diputados, somete a la conside-
ración de este pleno la siguiente proposición con punto de
acuerdo por el que se solicita exhortar al director del Insti-
tuto Mexicano del Seguro Social (IMSS), a que agregue,
dentro de sus prioridades en los programas de obra, la edi-
ficación y equipamiento de un hospital regional en el mu-
nicipio de Coatepec, Veracruz, para aligerar la excesiva
carga de trabajo del Hospital General de Zona No. 11, en
Xalapa, que atiende a 31 municipios que integran esa re-
gión veracruzana, bajo los siguientes

Considerandos

1. El Hospital General de Zona no. 11 de la Ciudad de
Xalapa del Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS)



atiende a una población derechohabiente del orden de los
31 municipios de esa región centro-norte del Estado, entre
otros, Xalapa, Emiliano Zapata, Coatepec, Banderilla, Tlal-
nelhuayocan, Perote, Acajete, Actopan, Alto Lucero, Nao-
linco, Xico, Teocelo, Jalcomulco y Las Vigas de Ramírez.

Dicho hospital fue inaugurado el 12 de noviembre de 1964,
con un total de 100 camas censables, para atender en ese
entonces a una población de 60,676 personas, provenientes
sólo de Xalapa, Veracruz Puerto y Coatepec. Hoy, 52 años
después, cuenta con 167 camas censables y atiende a una
población, adscrita a médico familiar, de 425,000 personas. 

Es decir, mientras que, en todos los años que tiene de ope-
ración, el HGZ 11 ha visto aumentar en 67 las camas cen-
sables (65 por ciento),1 la población derechohabiente a la
que debe dar servicio se ha multiplicado en más del 600
por ciento, lo que equivale a una cama censable por cada
2,550 afiliados.

2. Para dar dimensión a lo que esto significa, habría que re-
cordar que, de acuerdo a indicadores de la Organización pa-
ra la Cooperación y el Desarrollo Económicos (OCDE), el
promedio de camas de hospital por cada mil habitantes de
los países asociados en 2012 era de 4.8.2 La proporción en
países de menor desarrollo es, en promedio, de una cama por
cada mil habitantes. En México, el porcentaje de camas cen-
sables en el sector público, según datos de la propia OCDE,
era de 1.6 por ciento3 (según la Secretaría de Salud, ese mis-
mo año, el número de camas censables era de 0.9 por ciento
por cada mil habitantes);4 en tanto que, en Veracruz, a nivel
estatal, con datos del INEGI de un año anterior, era apenas
de 0.6 por ciento5

Bajo esos parámetros, es claro que la situación en el HGZ 11
del IMSS en Xalapa, no puede ser más que de saturación ex-
cesiva e insalvable incapacidad para atender a su derecho ha-
biente, con la calidad y oportunidad que requieren. 

Esto lo agrava el hecho de que, tan solo en los últimos 5
años, la población derechohabiente de Xalapa registra una
tasa anual de crecimiento del 4.15 por ciento.6

3. Si se considera que, a pesar de todo, los servicios hos-
pitalarios del IMSS son, después del Seguro Popular, los
que más población atienden, es evidente que, a un mayor
déficit de cobertura del Instituto, corresponderá una ma-
yor presión sobre la calidad y la oportunidad de los ser-
vicios de aquél.

Los datos de la Encuesta Intercensal de 2015 así lo revelan.
Los siguientes ejemplos son muy ilustrativos:7

En Xalapa, que es y con mucho uno de los municipios con
mayor infraestructura de salud que existe en el Estado, la
población total afiliada a alguno de los servicios de seguri-
dad social, públicos o privados, es de 73.6 por ciento.8

De esa población, el IMSS atiende, tan solo en ese munici-
pio, al 51.5  por ciento; mientras que el Seguro Popular, al
33.4 por ciento.

En Coatepec, que es uno de sus vecinos inmediatos, la afi-
liación total es del 77.9 por ciento; de ella, el IMSS atien-
de al 45.7 por ciento, es decir, 5.8 por ciento menos que en
Xalapa; en tanto que el Seguro Popular se eleva al 48 por
ciento, es decir, 14.6 por ciento más que en Xalapa.

Si la medición se hace en Teocelo, que es vecino de Coate-
pec, pero que está más alejado de Xalapa, la afiliación to-
tal se eleva al 89 por ciento y, de ésta, la atendida por el
IMSS, baja al 18.7 por ciento y la del Seguro Popular se in-
crementa al 77.2 por ciento.

O bien, Xico, casi conurbado con Coatepec, la afiliación
total y la del IMSS bajan al 80.5 por ciento y al 16.9 por
ciento, respectivamente, en tanto que la del Seguro Popu-
lar alcanza al 84 por ciento. 

Con excepción de Banderilla y Emiliano Zapata, donde
hay una mejoría relativa en la afiliación al IMSS (47.4 por
ciento y 44.9 por ciento, respectivamente), los otros muni-
cipios de la región, respecto a Xalapa, muestran diferen-
cias, igual o más pronunciadas: menor filiación al IMSS y
mayor la del Seguro Popular.

4. La ampliación de la cobertura y la mejoría general de los
servicios de salud es ineludible, sobre todo, si se evalúa
también a la luz de la transición demográfica y epidemio-
lógica, que obliga a redefinir el perfil y las especialidades
de la atención médica.

En efecto, como en el resto del país, también en el esta-
do de Veracruz y en la región Capital, la estructura po-
blacional está cambiando, de una menor proporción de la
población de 0 a 14 años (menos 2.0 por ciento), al in-
cremento de población en edad productiva de 14 a 64
años (más 2.7 por ciento) y de los adultos mayores a 65
años (0.5 por ciento).
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El descenso de la proporción de la población infantil y el
incremento de la población mayor de 65 años, definirá
también un nuevo panorama epidemiológico, condicionan-
do la necesidad de recursos para la salud que demandará
esa población, cuyas enfermedades estarán vinculadas a las
cardiopatías, cáncer y enfermedades crónicas como diabe-
tes mellitus, consecuencia del envejecimiento demográfico
y del cambio epidemiológico. Esto constituirá un reto a los
gobiernos que deberán de proporcionar, primero servicios
de salud para una población en constante crecimiento.

En unas cuantas décadas, debido a los cambios en la nata-
lidad y mortalidad, la población de adultos mayores será
proporcionalmente mayor con las implicaciones económi-
cas y sociales que esto implicará, derivados de sus proble-
mas de salud.9

5. Habría que considerar, además, que, en el municipio de
Coatepec, ya está asignado un terreno con una superficie to-
tal de 55,209.00 m2, que fue donado por el Gobierno del es-
tado de Veracruz al Instituto Mexicano del Seguro Social,
precisamente para la edificación de un nuevo Hospital.

Es evidente, entonces, la urgente necesidad, ineludible, de
ampliar la cobertura, adecuar las especialidades a los perfi-
les demográficos y epidemiológicos en transición, y elevar
la calidad y la oportunidad de los servicios que presta el
IMSS en los 31 municipios de la región Xalapa.

De ahí la propuesta de exhortar al Instituto Mexicano del
Seguro Social para que incluya a esa región en su agenda
de prioridades y prevea en sus programas de obra y de in-
versión la construcción de una nueva unidad médica hospi-
talaria.

Por lo anterior, someto a consideración de esta soberanía la
siguiente propuesta con

Punto de Acuerdo

Único: Que esta honorable Cámara de Diputados, exhorte
al director del Instituto Mexicano del Seguro Social, a que
agregue, dentro de sus prioridades en los programas de
obra, la edificación y equipamiento de un hospital regional
en el municipio de Coatepec, Veracruz, para aligerar la ex-
cesiva carga de trabajo del Hospital General de Zona No.
11, en Xalapa, que atiende a 31 municipios que integran esa
región veracruzana.

Notas

1 Camas censables: camas en servicio instaladas en el área de hospita-
lización para el uso regular de pacientes internos; se debe contar con
los recursos materiales, de personal y de espacio indispensables para la
atención médica del paciente. El servicio de admisión la asigna al pa-
ciente al momento de ingresar al hospital para ser sometido a observa-
ción, diagnóstico, cuidado o tratamiento. Es la base numérica a partir
de la cual se produce la información sobre egresos hospitalarios, de
ocupación y días estancia.

2 Estadísticas de la OCDE sobre la salud 2014. www.oecd.org/he-
alth/healthdata.

3 Ídem

4 La tasa de camas censables para el sector público es de 0.90 por ca-
da 1,000 usuarios. Al adicionarse las camas del sector privado, la pro-
porción sube a 1.6. La tasa nacional se obtiene al sumar el total de las
camas de ambos sectores, no las tasas. Dato y nota tomada del Progra-
ma Institucional del Instituto Mexicano del Seguro Social (PIIMSS)
2014-2018. DOF 28/04/2014

5 INEGI, Perspectiva Estadística, Veracruz de Ignacio de la Llave,
2011 

http://www.inegi.org.mx/est/contenidos/espanol/sistemas/perspec-
tivas/perspectiva-ver.pdf

6 Información de la Delegación Veracruz Norte del IMSS 

7 Datos tomados del Banco de Indicadores del INEGI: 

véase  http://www.beta.inegi.org.mx/app/indicadores/#

8 A nivel estatal, la afiliación total a servicios de salud es de 79.0%; de
esa población, la derechohabiencia del IMSS es de 31.3% y la del Se-
guro Popular, 59.7%

9 Méndez Main, Silvia María, Transición demográfica y epidemioló-
gica en el estado de Veracruz, México; Trabajo presentado en el VI
Congreso de la Asociación Latinoamericana de Población, realizado en
Lima-Perú, en agosto de 2014.

Palacio Legislativo de San Lázaro, a los 19 días del mes de septiembre
de 2017.— Diputada Noemí Zoila Guzmán Lagunes (rúbrica).»

Se turna a la Comisión de Salud, para dictamen.



SE EXHORTA AL INFONAVIT A INTERVENIR 
PARA REVISAR Y RESOLVER LA SITUACIÓN 

QUE PADECEN LOS TRABAJADORES QUE 
ADQUIRIERON VIVIENDAS ENTRE 

1991 Y 1992 EN SALINAS, SAN LUIS POTOSÍ

«Proposición con punto de acuerdo, por el cual se exhorta
al Infonavit a intervenir para revisar y resolver conforme a
derecho la situación de los trabajadores que adquirieron vi-
vienda entre 1991 y 1992 en Salinas, San Luis Potosí, sus-
crita por los diputados Francisco Xavier Nava Palacios y
María de los Ángeles Rodríguez Aguirre, de los Grupos
Parlamentarios del PRD y PAN, respectivamente

Los suscritos, diputados federales potosinos integrantes de
la LXIII Legislatura, con fundamento en el artículo 79, nu-
meral 1, fracción II, y numeral 2, fracciones I y II, del Re-
glamento de la Cámara de Diputados, someten a conside-
ración de esta honorable asamblea el presente punto de
acuerdo para exhortar al director general del Instituto del
Fondo Nacional de la Vivienda para los Trabajadores a que
intervenga para revisar y resolver en estricto apego a dere-
cho la situación que padecen los trabajadores que adquirie-
ron viviendas entre 1991 y 1992 en el municipio de Sali-
nas, San Luis Potosí al tenor de las siguientes:

Consideraciones

El derecho a la vivienda fue reconocido como derecho hu-
mano universal en diversos tratados internacionales, entre
ellos la Declaración Universal de los Derechos Humanos
que lo establece como uno de los derechos fundamentales
para la vida de las personas, al precisar lo siguiente:

Artículo 25.

(1) Toda persona tiene derecho a un nivel de vida ade-
cuado que le asegure, así como a su familia, la salud y el
bienestar, y en especial la alimentación, el vestido, la vi-
vienda, la de su voluntad. Asistencia médica y los servi-
cios sociales necesarios; tiene asimismo derecho a los se-
guros en caso de desempleo, enfermedad, invalidez,
viudez, vejez u otros casos de pérdida de sus medios de
subsistencia por circunstancias independientes.

(…)

De igual manera lo establece el Pacto Internacional de De-
rechos Económicos, Sociales y Culturales,

Artículo 11.

1. Los Estados Partes en el presente Pacto reconocen
el derecho de toda persona a un nivel de vida adecuado
para sí y su familia, incluso alimentación, vestido y vi-
vienda adecuados, y a una mejora continua de las con-
diciones de existencia. Los Estados Partes tomarán me-
didas apropiadas para asegurar la efectividad de este
derecho, reconociendo a este efecto la importancia esen-
cial de la cooperación internacional fundada en el libre
consentimiento.

2. (…)

El Estado mexicano garantiza desde1917 en nuestra Cons-
titución este derecho humano al señalar lo siguiente:

Artículo 4. (…)

(…)

(…)

(…)

(…)

(…)

Toda familia tiene derecho a disfrutar de vivienda
digna y decorosa. La ley establecerá los instrumentos y
apoyos necesarios a fin de alcanzar tal objetivo.

Y lo incorpora como una garantía social en el artículo 123
Constitucional:

Artículo 123. (...)

I. (…) A XI. (…)

XII. Toda empresa agrícola, industrial, minera o de
cualquier otra clase de trabajo, estará obligada, según lo
determinen las leyes reglamentarias, a proporcionar a
los trabajadores habitaciones cómodas e higiénicas.
Esta obligación se cumplirá mediante las aportaciones
que las empresas hagan a un fondo nacional de la vi-
vienda a fin de constituir depósitos en favor de sus tra-
bajadores y establecer un sistema de financiamiento que
permita otorgar a éstos crédito barato y suficiente pa-
ra que adquieran en propiedad tales habitaciones.
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Se considera de utilidad social la expedición de una ley
para la creación de un organismo integrado por re-
presentantes del gobierno federal, de los trabajado-
res y de los patrones, que administre los recursos del
fondo nacional de la vivienda. Dicha ley regulará las
formas y procedimientos conforme a los cuales los tra-
bajadores podrán adquirir en propiedad las habitacio-
nes antes mencionadas.

(...)

Para dar cumplimiento con estas obligaciones constitucio-
nales se crea en 1972 el Instituto del Fondo Nacional de la
Vivienda para los Trabajadores, cuya visión es Contribuir
a la prosperidad de México siendo la institución que
acompaña al trabajador(a) a lo largo de su ciclo de vida,
ofreciéndole soluciones que permitan incrementar el pa-
trimonio y el bienestar de su familia y su comunidad y su
misión generar valor para los trabajadores(as), sus fami-
lias y comunidades, a través de soluciones que les permi-
tan incrementar su patrimonio y su calidad de vida de
una forma sustentable, a lo largo de su vida laboral y du-
rante su retiro, con base en el tripartismo y la autonomía.

En este orden de ideas cualquier acción u omisión contraria a
la protección del patrimonio de los trabajadores resulta en
una grave violación a los derechos humanos de los trabaja-
dores y de la cual el Poder Legislativo no puede ser omiso.

Por tanto, es de suma urgencia enterar a esta soberanía los su-
cesos registrados en el municipio de Salinas, San Luis Poto-
sí, donde un importante número de derechohabientes solici-
taron ante el Infonavit créditos para ejercer su derecho a una
vivienda específicamente entre los años de 1991 y 1992.

Dichos créditos resultaron favorables a los trabajadores,
quienes en ese mismo año obtuvieron sus viviendas en la
unidad habitacional Santa Cruz del citado municipio, a tra-
vés de un contrato privado celebrado con el Infonavit, “cer-
tificado de entrega de vivienda y otorgamiento de crédito”,
en el que claramente se estipuló que sería pagado en un
plazo de 20 años, como textualmente establecía el decreto
publicado el 13 de enero de 1986 que modificó el artículo
44 de la Ley del Instituto del Fondo de la Vivienda pa-
ra los Trabajadores:

Artículo 44. Los créditos a los trabajadores a que se refie-
re la fracción I del artículo 42 devengarán un interés de 4
por ciento anual sobre saldos insolutos y se otorgarán a un
plazo no menor de 10 años ni mayor a 20 años.

Quedando establecido como término perentorio de los cré-
ditos otorgados a los trabajadores del municipio de Salinas,
San Luis Potosí, un plazo de 20 años, como los propios tra-
bajadores han documentado con expedientes que obran en
su poder.

No obstante lo anterior, la inconformidad de los trabajado-
res surgió en el año de 1997, cuando recibieron sus escri-
turas, ya que debido al cambio de administración estatal
(1991-1992) tuvo una demora de entre cinco y seis años,
siendo que dichos instrumentos notariales entregados por
el Infonavit eran contrarios a los contratos originales que
habían firmado, ya que establecieron un plazo de 30 años
para cubrir sus créditos, excluyendo el plazo de 20 años.

Esto bajo el supuesto de una nueva modificación al artícu-
lo 44 del mismo ordenamiento que fue publicada en el Dia-
rio Oficial de la Federación, con fecha 24 de febrero de
1992, y que a la letra dice:

Artículo 44. El saldo de los créditos otorgados a los tra-
bajadores a que se refiere la fracción I del artículo 42,
se revisará cada vez que se modifiquen los salarios mí-
nimos, incrementándose en la misma proporción en que
aumente el salario mínimo general que rija en el Dis-
trito Federal.

Asimismo, los créditos citados devengarán intereses sobre
el saldo ajustado de los mismos, a la tasa que determine el
Consejo de Administración. Dicha tasa no será menor del
cuatro por ciento anual sobre saldo insoluto.

Los créditos se otorgarán a un plazo no mayor a 30 años.

Sin embargo, dicha reforma fue posterior a la firma del
contrato original celebrado entre los trabajadores y el Info-
navit, y de acuerdo con el primer párrafo del artículo 14
constitucional que señala lo siguiente:

Artículo 14. A ninguna ley se dará efecto retroactivo en
perjuicio de persona alguna.

(…)

(…)

(…)

Así como lo dispuesto en diversos tratados internacionales
ratificados por el Estado mexicano, siendo claro que las le-



yes se expiden para regular los actos y  hechos que sucedan
a partir de su entrada en vigor, es decir, para tener un efec-
to regulatorio en el futuro. Por lo que ninguna ley debe te-
ner efectos retroactivos que perjudiquen a persona alguna,
como hoy ha sucedido con los trabajadores al ser obligados
a pagar 10 años más por sus créditos.

Esta compleja situación llevó a los trabajadores afectados
del municipio de Salinas desde  1997 a tocar las puertas del
Infonavit buscando una solución a su problemática sin lo-
grar respuesta favorable, por tal motivo, en el 2014 busca-
ron el apoyo del Congreso del estado de San Luis Potosí y
de la diputada Ruth Noemí Tiscareño, quien a través de un
exhorto estableció un vínculo con el Infonavit, institución
que se comprometió a respetar el contrato original y dar
por concluidos sus respectivos créditos, compromiso que a
la fecha no se ha cumplido.

Por lo que hoy, tres años después, estos mismos trabajado-
res solicitan a través de sus representantes ante el Congre-
so de la Unión, el apoyo necesario para resolver esta situa-
ción que les lastima y pone en vilo su seguridad
patrimonial.

Este problema no es un caso aislado, casos similares han
sucedido en la región de la Huasteca Potosina, en el muni-
cipio de Ciudad Valles, con los trabajadores de las seccio-
nes 7, 34 y 86 del Sindicato de la Industria Azucarera se-
gún se cuenta con información recabada por los firmantes
y de igual manera en otras entidades del país como en el
caso de Culiacán, Sinaloa, o de Reynosa, Tamaulipas, don-
de cientos de trabajadores han organizado plantones y ma-
nifestaciones demandando al Infonavit respete los contra-
tos firmados entre 1991 y 1992, en los que al igual se
contempla un plazo de 20 años para realizar el pago de sus
créditos de vivienda y que dicha institución, a pesar de re-
conocerlo, no lo ha respetado.

Compañeras y compañeros diputados, lo antes descrito
son claros ejemplos de agravios por parte de funciona-
rios públicos que actualmente enfrentan miles de trabaja-
dores en todo México, lo que motiva nuestra interven-
ción urgente para salvaguardar el ejercicio pleno de sus
derechos humanos.

En razón de lo anteriormente expuesto, someto a la consi-
deración de esta soberanía el siguiente:

Punto de Acuerdo

Único. La Cámara de Diputados exhorta al director gene-
ral del Instituto del Fondo Nacional de la Vivienda para los
Trabajadores intervenga para revisar y resolver, con estric-
to apego a derecho y respeto al plazo de 20 años estableci-
do en los contratos originales celebrados entre los trabaja-
dores y el Infonavit que adquirieron viviendas entre 1991 y
1992 antes de la modificación a la ley, en el municipio de
Salinas, San Luis Potosí.

Palacio Legislativo de San Lázaro, a 19 de septiembre de 2017.—
Diputados Francisco Xavier Nava Palacios y María de los Ángeles Ro-
dríguez Aguirre (rúbricas).»

Se turna a la Comisión de Vivienda, para dictamen.

SE EXHORTA A LA SECRETARÍA DE SALUD A
ESTABLECER LAS MEDIDAS NECESARIAS PARA

LA ATENCIÓN INMEDIATA DE LOS AFECTADOS
POR EL SISMO DEL 7 DE SEPTIEMBRE DE 2017, 

EN OAXACA Y CHIAPAS

«Proposición con punto de acuerdo, por el que se exhorta a
la Ssa a establecer medidas para la atención inmediata de
los afectados por el sismo del 7 de septiembre en Oaxaca y
Chiapas, suscrita por las diputadas Mariana Trejo Flores y
Natalia Karina Barón Ortiz, del Grupo Parlamentario de
Morena

Las que suscriben, las diputadas Mariana Trejo Flores y Na-
talia Karina Barón Ortiz, de la LXIII Legislatura federal e in-
tegrantes de la fracción parlamentaria de Morena, con funda-
mento en los artículos 6, fracción I, y 79, numeral 2, fracción
II, del Reglamento de la Cámara de Diputados, somete a la
consideración de ésta honorable asamblea la siguiente propo-
sición con punto de acuerdo bajo las siguientes:

Antecedentes 

Las 23:49 horas del 7 de septiembre de 2017 han marcado
la historia reciente de México. Un sismo de 8.2 grados en
la escala de Richter, considerado como el terremoto de ma-
yor fuerza en 80 años en el territorio mexicano, tuvo su epi-
centro en las costas del sureste mexicano, específicamente
en la costa del Pacífico. 
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El epicentro del sismo fue localizado en las cercanías de
Pijijiapan, Chiapas, con una profundidad de 58 km en la
Placa Continental. 

México se encuentra en una zona de alta sismicidad debi-
do a la interacción de cinco placas tectónicas: La placa de
Norteamérica, la de Cocos, la del Pacífico, la de Rivera y
la placa del Caribe. Por la razón anterior, no es extraña la
ocurrencia de sismos sobre el territorio nacional. El Ser-
vicio Sismológico Mexicano reporta en promedio la ocu-
rrencia de 40 sismos por día. 

Chiapas, Oaxaca y Guerrero son de los estados con mayor
sismicidad en la República Mexicana. El origen de esta sis-
micidad se debe al contacto convergente entre dos impor-
tantes placas tectónicas: La placa de Cocos y la Placa del
Caribe. La interacción entre estas dos placas tiene lugar en
la costa del Pacífico, frente al estado de Chiapas. Con res-
pecto a esta zona (Oaxaca-Chiapas), iniciando el Siglo XX
se produjeron tres grandes sismos superficiales con magni-
tudes mayores a 7 en las costas de Chiapas y Guatemala. El
primero ocurrió cercano a la frontera México-Guatemala,
el 19 de Abril de 1902 (M7.5); el segundo el 23 de sep-
tiembre de 1902 (M7.7) en la costa norte de Chiapas y el
tercero el 14 de Enero de 1903 (M7.6) en la costa sur de
Chiapas.1

Desde entonces se han producido otros tres grandes sis-
mos, el 29 de Abril de 1970 (M7.3), el 10 de Septiembre de
1993 (M7.2) y el 7 de noviembre de 2012 (M7.3). Todos
ellos ocurrieron en la parte sur de Chiapas. Por su parte, en
Oaxaca se tuvo un sismo de M8.0 el 14 de enero de 1931.

Cuando ocurre un sismo de magnitud considerable las ro-
cas que se encuentran cerca de la zona de ruptura sufren un
reacomodo, lo que genera una serie de temblores en la zo-
na que reciben el nombre de réplicas. El número de las ré-
plicas puede variar desde unos cuantos hasta cientos de
eventos en los próximos días o semanas de ocurrido el tem-
blor principal.2

La ocurrencia de temblores en los estados de Chiapas y Oa-
xaca es frecuente. Hasta la fecha no se cuenta con técnicas
científicas en ninguna parte del mundo que puedan deter-
minar cuándo o dónde ocurrirá un sismo, tampoco se pue-
de saber qué tan grande será o qué efectos tendrá en la po-
blación. Estar informados acerca de estos fenómenos
naturales será de gran utilidad para mitigar el riesgo sísmi-
co en caso de un evento de magnitud considerable.3

En los días posteriores al sismo, la magnitud de los daños
comenzaron a ser cuantificados; pueblos destruidos, daños
estructurales en viviendas e infraestructura pública, colap-
so de redes carreteras, un centenar de personas fallecidas,
así como una crisis social generalizada que exhibía la fra-
gilidad del gobierno federal, estatal y municipal para hacer
frente a uno de los mayores daños causados a la población
en la historia de México por desastres naturales. 

Los daños hasta el momento, una semana después, se cal-
culan en 80 mil viviendas de Oaxaca, Chiapas y Tabasco,
dañadas, afectando a una población superior a los tres mi-
llones de habitantes, aunque el 50 por ciento del territorio
nacional fue sacudido por un sismo de tal magnitud que en-
cendió las alarmas a nivel mundial y atrajo los reflectores
a México, esperando las peores noticias de un terremoto de
tal magnitud. 

Los especialistas han informado que siete días después se
han registrado un total de mil 657 réplicas que han puesto
en alarma constante a los habitantes de la región mexicana
conocida como el istmo de Tehuantepec. 

El terremoto también generó, de manera implícita, exhibir
la debilidad estructural de los sistemas de salud del estado
de Chiapas y del estado de Oaxaca, donde la corrupción y
los malos manejos de los recursos públicos del sector salud
quedaron expuestos ante una emergencia de tal magnitud,
con medios de comunicación nacionales e internacionales
en la zona para constatar que los daños materiales de las es-
tructura de edificaciones destinadas a brindar la atención a
la salud pública, eran sólo construcciones sin equipamien-
to, con falta de especialistas, medicamentos, así como ca-
millas para dar atención a los heridos. 

Las ambulancias terrestres y aéreas, que eran publicitadas
en informes de gobierno de Chiapas y Oaxaca, nunca exis-
tieron y, en el momento más trágico, entre el caos y la cri-
sis, los helicópteros y avionetas ambulancia fueron oculta-
das por no existir en realidad. 

Lo mismo ocurrió con los sistemas de alerta sísmica de
Oaxaca, donde se exhibió a un gobierno que gastó millones
de pesos en infraestructura de  prevención de sismos, en la
región más sísmica del país y, nunca instaló radios en hos-
pitales, escuelas, plazas públicas aunque el gasto era com-
probado como una realidad social. 

José Narro Robles, secretario de Salud de la federación,
después de una gira por la zona de emergencia, ha declara-



do que la infraestructura de salud en las entidades afectadas
funciona en un 90 por ciento y que los daños no son de con-
sideración, salvo en casos excepcionales como lo es el hos-
pital de Juchitán que tendrá que ser inhabilitado para su re-
construcción. Se resalta que Juchitán es la zona con  mayor
daño4 en la región. 

“El funcionario federal también señaló que un hospital
del Instituto de Seguridad y Servicios Sociales de los
Trabajadores del Estado (ISSSTE) en Tuxtla Gutiérrez,
Chiapas, tuvo problemas menores en su infraestructura
y otro más del Seguro Social en Matías Romero, Oaxa-
ca, problemas que ya fueron subsanados”.5

José Reyes Baeza, director general del ISSSTE, anunció
que viajará a Chiapas para supervisar la atención a los de-
rechohabientes que fueron evacuados del Hospital Gene-
ral “Dr. Belisario Domínguez” en Tuxtla Gutiérrez. En
esa unidad médica, 52 pacientes fueron desalojados y
son atendidos en las instalaciones de SuperISSSTE; cua-
tro en otros hospitales de la zona y cuatro más en el Cen-
tro Médico Nacional “20 de Noviembre”, informó el ins-
tituto en un comunicado. Además, la Dirección Médica
del ISSSTE envió un equipo de apoyo para resolver cual-
quier otro inconveniente.

En Tlaxcala, el Hospital General “ISSSTE Tlaxcala” regis-
tra grietas, por lo que Protección Civil recomendó suspen-
der cirugías hasta su reparación para evitar contaminantes.
Informó que se brinda apoyo de la Secretaría de Salud en
nosocomios cercanos para resolver las urgencias quirúrgi-
cas y las otras áreas del hospital funcionan sin problema.

El director del IMSS, Mikel Arriola, viajó también a Chia-
pas para supervisar personalmente los servicios de clínicas
y hospitales que resultaron afectados, informó el Seguro
Social.

Representantes del Instituto fueron enviados a recorrer uni-
dades médicas de Oaxaca, Tabasco y Puebla. Brigadas mó-
viles de IMSS-Prospera se trasladan al Hospital Rural de
Matías Romero, Oaxaca, para apoyar la atención médica y
brindar servicio a derechohabientes y población abierta. Al-
gunas clínicas y hospitales del IMSS en Chiapas, Oaxaca,
Puebla y Tabasco sufrieron daños menores, reportó en un co-
municado, pero ya se toman las medidas correspondientes
para su reparación.

Tanto la Secretaría de Salud, como el IMSS y el ISSSTE
aseguraron mantener comunicación con Protección Civil y

con las autoridades federales y estatales coordinar las ac-
ciones de apoyo.

El Secretario de Salud, José Narro, también destacó las
medidas tomadas ante el huracán Katia, que se impactó en
Veracruz.

“Ahorita estamos previniendo o tratando de anticipar lo
que puede suceder cuando un huracán ingrese en las
próximas horas, toque suelo por el lado de Veracruz.

“Hemos desplegado una gran capacidad humana, de re-
cursos materiales, de organización, para tratar de conte-
ner con eso”, aseguró en conferencia.

La Cruz Roja ayuda en Veracruz con 230 paramédicos,
45 ambulancias y 12 unidades de rescate para asistir a la
población; en Oaxaca, con 60 voluntarios, 15 ambulan-
cias y 3 unidades de rescate, y en Chiapas, con 200 ele-
mentos y 14 ambulancias.6

La magnitud del desastre natural ha rebasado a las institucio-
nes mexicanas, quienes han solicitado el apoyo de la sociedad
civil para poder hacer frente a tan grave situación que enfrenta
el país en materia de desastres naturales. 

Por lo cual este documento, pretende exhortar al gobierno
federal, a través del Secretario de Salud, para establecer me-
canismos urgentes de apoyo y respaldo a la población afec-
tada por el sismo en Chiapas y Oaxaca. 

Por lo anteriormente expuesto e invocado en el proemio,
someto a consideración del Pleno el siguiente: 

Punto de Acuerdo

Primero. Se establezca un programa de acción inmediata pa-
ra brindar atención médica a todos los habitantes de la zona,
habilitando los espacios hospitalarios para brindar atención
médica de calidad en manera oportuna, con el fin de evitar
brotes epidemiológicos en la región. 

Segundo. Abatir el desbasto de medicamentos y médicos
en todos los municipios afectados por el sismo, a través de
campañas inmediatas con la construcción de puentes de co-
municación terrestres y aéreos para hacer llegar los medi-
camentos a las zonas afectadas.

Tercero. Implementar las medidas de acción necesarias para
rehabilitar la infraestructura de salud pública de Oaxaca y
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Chiapas en el menor tiempo posible, para no poner en riesgo
la salud de los habitantes de estos estados. 

Cuarto. Solicitar la intervención de la Auditoría Superior
de la Federación para auditar los recursos públicos ejerci-
dos en los gobiernos actuales y pasados para tener explica-
ciones al respecto de las diferencias existentes en el dis-
curso y en la realidad en materia de infraestructura médica,
hospitalaria y de prevención de riesgos sanitarios. 

Notas

1 http://www.ssn.unam.mx/sismicidad/reportes-especiales/2017/
SSNMX_rep_esp_20170907_Chiapas_M84.pdf

2 (Ibídem) 

3 La información contenida en este reporte ha sido generada por el Ser-
vicio Sismológico Nacional, el día 8 de septiembre de 2017. No debe
ser considerada como definitiva. El Servicio Sismológico Nacional
continúa recibiendo nuevos datos sísmicos y con ellos, ajustando, re-
novando y mejorando la precisión en los parámetros de los eventos sís-
micos, tales como magnitud, epicentro y profundidad. Para consultar
los últimos parámetros publicados por el Servicio Sismológico Nacio-
nal sobre este evento sísmico favor de revisar la página del SSN:
www.ssn.unam.mx en la sección de “últimos sismos” o de “catálogo”.

4 http://www.unotv.com/noticias/estados/oaxaca/detalle/confirma-na-
rro-inhabilitacin-de-hospital-general-de-juchitan-por-sismo-170634/

5 (Ibídem)

6 http://zocalo.com.mx/new_site/articulo/sismo-mas-fuerte-que-bom-
ba.-narro

Palacio Legislativo de San Lázaro, a 19 de septiembre de 2017.—
Diputada Mariana Trejo Flores (rúbrica).»

Se turna a la Comisión de Salud, para dictamen.

SE EXHORTA A LA CONAGUA Y AL SISTEMA
DE AGUAS DE LA CIUDAD DE MÉXICO A

INVERTIR MÁS RECURSOS EN LA
INFRAESTRUCTURA HIDRÁULICA DE 

LA CUENCA DEL VALLE DE MÉXICO

«Proposición con punto de acuerdo, por el que se exhorta a
la Conagua y el SACM a invertir más recursos en la in-
fraestructura hidráulica de la cuenca del valle de México,
suscrita por la diputada Claudia Villanueva Huerta e inte-
grantes del Grupo Parlamentario del PVEM

Quienes suscriben, diputada Claudia Villanueva Huerta y
diputados federales del Grupo Parlamentario del Partido
Verde Ecologista de México de la LXIII Legislatura del ho-
norable Congreso de la Unión, con fundamento en lo dis-
puesto en el artículo 6, numeral 1, fracción I, y 79, nume-
ral 2, del Reglamento de la Cámara de Diputados, someten
a consideración de esta asamblea la siguiente proposición
con punto de acuerdo, al tenor de la siguiente

Exposición de Motivos

Xochimilco constituye el último reducto de una forma úni-
ca de convivencia armónica con la naturaleza en un espa-
cio lacustre, en donde, a lo largo de varios siglos, se con-
formó un nuevo ecosistema: la chinampería.

La importancia de la chinampería, en tanto sistema agríco-
la y ecosistema construido por el accionar humano, ha sido
reconocida nacional e internacionalmente por su carácter
único, innovador y ecológicamente sustentable, tal como
queda de manifiesto con los siguientes hechos:

1. Decreto por el que se declara una zona de monumentos
históricos en las Delegaciones de Xochimilco, Tláhuac y
Milpa Alta, Distrito Federal, publicado en el Diario Oficial
de la Federación el 4 de diciembre de 1986.

2. Inclusión de Xochimilco en la Lista de Patrimonio Mun-
dial de la Humanidad auspiciada por la Organización de las
Naciones Unidas para la Educación, la Ciencia y la Cultu-
ra (UNESCO por sus siglas en inglés), junto con el Centro
Histórico de la Ciudad de México, el 11 de diciembre de
1987; al considerarse que ambos sitios son dos caras de una
misma moneda en la construcción de una ciudad sustenta-
ble en un lago, por un lado, la traza urbana del Centro His-
tórico con sus edificaciones representativas del periodo co-
lonial y, por el otro, la base material del sustento
alimenticio de la Ciudad de México, la chinampería.



3. El Acuerdo de Concentración para el Rescate Integral de
Xochimilco, signado el 4 de diciembre de 1990 por el en-
tonces Departamento del Distrito Federal en pleno, los rec-
tores de la Universidad Nacional Autónoma de México
(UNAM), Universidad Autónoma Metropolitana (UAM),
la Dirección General del Instituto Politécnico Nacional
(IPN), diversas instituciones académicas, más de 30 orga-
nizaciones de la sociedad civil, todos los ejidos existentes
en Xochimilco y más de 700 productores y representantes
de núcleos agrarios de la demarcación.

4. Declaratoria que establece como Zona Prioritaria de Pre-
servación y Conservación del Equilibrio Ecológico y se de-
clara como Área Natural Protegida bajo la categoría de Zo-
na Sujeta a Conservación Ecológica la superficie que se
indica en los ejidos de Xochimilco y San Gregorio Atla-
pulco, Distrito Federal, publicado en el Diario Oficial de la
Federación el 11 de mayo de 1992.

5. La inclusión, el 2 de febrero de 2004, de los ejidos de
Xochimilco y San Gregorio Atlapulco en la Lista de Sitios
Ramsar Relativa a los Humedales de Importancia Interna-
cional, al cobijo del artículo 2.1. de la Convención Ramsar.

6. La inclusión de la chinampería como Sistema Importante
del Patrimonio Agrícola Mundial, siendo éste el primer sitio
en América del Norte, en julio del presente año, por parte de
la Organización de las Naciones Unidas para la Alimentación
y la Agricultura (FAO por sus siglas en inglés).

No obstante lo anterior, han transcurrido 410 años en los cua-
les se ha minado de modo constante la posibilidad de una
convivencia armónica con la Cuenca del Valle de México,
negando su vocación de captar y almacenar agua, preten-
diendo sacar el agua de la misma por medio de sistemas hi-
dráulicos, cada día más complejos y costosos, en lugar de in-
yectarla a los sobreexplotados mantos freáticos, de generar
reservorios superficiales para su potabilización y consumo y
de su captación para uso humano, agrícola e industrial, tal y
como se hacía antaño y por lo que se han obtenido los dife-
rentes reconocimientos nacionales e internacionales, que la-
mentablemente parecieran ser letra muerta.

La actual contingencia que se vive en Xochimilco a conse-
cuencia de las intensas lluvias registradas en semanas pa-
sadas tiene que ver, fundamentalmente, con la caída de vo-
lúmenes atípicos de agua, que en virtud del calentamiento
global serán cada día más comunes, así como con la inca-
pacidad del sistema hidráulico existente de canalizarlos

adecuadamente, motivo por el cual está en riesgo todo el
bordo del Río San Buenaventura, ya que por la cantidad de
agua se están presentando desgajamientos en las zonas de
golpe hidráulico desde la zona de Tepepan hasta la Glorie-
ta de Vaqueritos. Se deben contabilizar también dos desla-
ves en el Pueblo de Santa Cruz Xochitepec, uno en calle
Cantera y el segundo en calle Buenavista, ambos ubicados
en la misma ladera, en Santa María Tepepan, así como dos
desgajamientos del bordo del Río San Buenaventura, ade-
más de severos riesgos de deslave y procesos de remoción
en masa en al menos 37 puntos de la montaña de Xochi-
milco con afectación directa e indirecta sobre aproximada-
mente 21,700 habitantes.

Por lo anteriormente expuesto y fundado, se somete a la
aprobación de esta soberanía el siguiente

Punto de Acuerdo

Único. La Cámara de Diputados del honorable Congreso
de la Unión exhorta respetuosamente a la Comisión Nacio-
nal del Agua y al Sistema de Aguas de la Ciudad de Méxi-
co para que, en el ámbito de su competencia, inviertan una
mayor cantidad de recursos en la infraestructura hidráulica
de la Cuenca del Valle de México, especialmente en el po-
lígono de humedales y canales de Xochimilco, Tláhuac y
Milpa Alta, para infiltrar hacia los mantos freáticos los ex-
cedentes de agua de lluvia que los sistemas actuales no
pueden canalizar a los drenajes, así como para la construc-
ción de reservorios de agua superficiales para su almace-
namiento y posterior utilización.

Dado en el Palacio Legislativo de San Lázaro, a los 19 días del mes de
septiembre de 2017.— Diputada y diputado: Claudia Villanueva Huer-
ta, Jesús Sesma Suárez (rúbricas).»

Se turna a la Comisión de Recursos Hidráulicos, para
dictamen.
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EXHORTA AL AYUNTAMIENTO DE AMECAMECA,
ESTADO DE MÉXICO, PARA QUE SE 

TRANSPARENTE LA INFORMACIÓN FINANCIERA
DE LOS EJERCICIOS 2015, 2016 Y DE 

ENERO A AGOSTO 2017, ASÍ COMO LAS 
CUENTAS PÚBLICAS 2015 Y 2016

«Proposición con punto de acuerdo, por el que exhorta al
ayuntamiento de Amecameca, México, a transparentar la
información financiera de los ejercicios 2015 y 2016, así
como del periodo enero-agosto de 2017, y las Cuentas Pú-
blicas de 2015 y 2016, a cargo de la diputada Angie Den-
nisse Hauffen Torres, del Grupo Parlamentario de Movi-
miento Ciudadano

La que suscribe, Angie Dennisse Hauffen Torres, diputada
federal de la LXIII Legislatura de la Cámara de Diputados
del honorable Congreso de la Unión e integrante del Gru-
po Parlamentario de Movimiento Ciudadano, con funda-
mento en lo dispuesto en los artículos 3, numeral 1, frac-
ción XX, 6, numeral 1, fracción I, y 79, numeral 2, fracción
II, del Reglamento de la Cámara de Diputados, somete a la
consideración de esta asamblea, el siguiente punto de
acuerdo, al tenor de la siguiente

Exposición de Motivos

La población del estado de México conforme pasa el tiem-
po, de sus gobernantes exige dos cosas fundamentales:
Transparencia y rendición de cuentas.

Parece no quedar claro que para todo aquel servidor públi-
co su mayor responsabilidad debe ser dar máxima publici-
dad a la gestión que encabece o al encargo que le hayan en-
comendado.

Lo anterior, lo expreso en ese sentido de que muchos pre-
sidentes municipales en México y en el estado que repre-
sento, estado de México, creen que publicar información
en medios electrónicos ya es ser transparentes, dejando a
un lado si dicha información que se publica cuenta con los
atributos de accesibilidad, detalle, oportunidad y actualiza-
ción permanente, y, si la misma pueda ser consulta sin res-
tricciones.

Parece ser que como la ciudadanía no está al pendiente de
esta situación, los ayuntamientos mexiquenses publican la
información de la gestión gubernamental no respetando la
normativa relacionada con la transparencia y acceso a la in-
formación pública.

Lo anterior, limita el deseo de los gobernados de estar ca-
da vez más y mejor informados sobre la gestión municipal
de donde viven, lo que impide saber si las cosas caminan
bien o mal.

Asimismo, se limita el realizar escrutinio y sacar conclu-
siones que tienen impacto, principalmente, en los procesos
electorales, aprobando acciones o castigándolas con el po-
der del voto.

Este tema que abordo para nosotros los diputados federales es
de suma importancia, ya que esa información pública permi-
te analizar y tener conocimiento de la evolución presupuestal
del municipio en el que vivimos y representamos, y saber en
términos generales del grado de avance que se genera anual-
mente en ámbitos de desarrollo social y económico.

Por tal motivo, realizando un análisis a la información públi-
ca que se publica por parte del ayuntamiento de Amecame-
ca1, estado de México en la Plataforma Nacional de Transpa-
rencia (PNT)2, identifiqué incumplimientos a los artículos 23
y 70 de la Ley General de Transparencia y Acceso a la Infor-
mación Pública3, normativa, la anterior, que obliga al muni-
cipio a transparentar información pública y permitir el libre
acceso a ésta.

En particular, deseo externar que no fue posible conocer la
evolución de las cuentas Construcciones en Proceso en
Bienes de Dominio Público y Construcciones en Proceso
en Bienes Propios del ayuntamiento de Amecameca por los
ejercicios 2015 y 2016, ni por el período de enero a junio
de 2017, ya que la información de sus cuentas públicas ni
la de los estados financieros mensuales se encuentra dispo-
nible en la PNT.

Por lo anterior, no es posible conocer los saldos de las
cuentas construcciones en proceso ni su evolución anual,
impidiendo conocer la integración de obras por año y cos-
to original y por revaluación, así como el grado de avance
individual de cada una de las obras y por igual, realizar
comparaciones contra el presupuesto asignado para ese co-
metido, reflejando la opacidad en la que vive este munici-
pio mexiquense.

En ese sentido, los ciudadanos de Amecameca se les niega
el derecho a estar informados y saber con precisión que
obras edificios, parques, banquetas, calles, alumbrado pú-
blico se están construyendo o instalando en el municipio y
a la par, no permite conocer saber si estas serán entregadas
o no a la comunidad.

Año III, Primer Periodo, 26 de septiembre de 2017 / Apéndice  Diario de los Debates de la Cámara de Diputados60



De esta manera los ciudadanos de Amecameca desconocen
si se llevan a cabo actas de entrega-recepción de las obras
que se concluyen, cuales estarían pendientes y aquellas que
presentasen pendientes de estimaciones de finiquito, las
que se encuentran pendientes de pago, aquellas inconclusas
por falta de financiamiento, o las que hayan sido abando-
nas por el contratista, las que pudiesen tener rescisión de
contrato, o se encuentren bajo el estatus de obra suspendi-
da ni conocer aquellas que hayan sido observadas por ór-
ganos de fiscalización tanto a nivel federal como estatal.

Con todo lo anterior, deseo externar que a la población de
Amecameca, en su conjunto, nos interesa saber que se ha-
ce con el dinero público y estamos convencidos que con in-
formación podremos determinar si la actual administración
realiza una eficaz gestión de las obras públicas o señalar a
los servidores públicos a los que se les encomendó esta
responsabilidad e incumplieron.

Por lo anterior, considero necesario exhortar respetuosa-
mente al ayuntamiento de Amecameca, estado de México,
para que de acuerdo a sus atribuciones, remita a esta sobe-
ranía y de máxima publicidad a la información financiera y
sus notas a los estados financieros de los ejercicios de 2015
y 2016, así como de enero a agosto de 2017, así como las
cuenta públicas 2015 y 2016, ya que dicha información fi-
nanciera no es pública en la Plataforma Nacional de Trans-
parencia e impide a la ciudadanía conocer los saldos de las
cuentas construcciones en proceso en bienes de dominio
público y construcciones en proceso en bienes propios, ni
saber el estatus de las obras públicas en el municipio, lo
que impide saber cómo se gasta el dinero público en este
ayuntamiento.

En la bancada ciudadana, estamos convencidos que en
transparencia no se debe escatimar, y desde la presidencia
municipal, se debe poner el ejemplo de rendición de cuen-
tas a fin de que el ciudadano de manera clara y sencilla co-
nozca cómo se gastan sus impuestos, y dicha información
le permita participar libre y activamente en las decisiones
públicas de nuestro municipio, Amecameca, estado de Mé-
xico.

En virtud de lo aquí expuesto, pongo a consideración de la
Cámara de Diputados la siguiente proposición con

Puntos de Acuerdo

Primero. Se exhorta respetuosamente al ayuntamiento de
Amecameca, estado de México, para que de acuerdo a sus

atribuciones, de máxima publicidad a la información fi-
nanciera depurada y sus notas a los estados financieros de
los ejercicios de 2015 y 2016, y de enero a agosto de 2017,
así como las cuentas públicas de 2015 y 2016, ya que dicha
información financiera no es pública en la Plataforma Na-
cional de Transparencia e impide a la ciudadanía conocer
los saldos de las cuentas Construcciones en Proceso en
Bienes de Dominio Público y Construcciones en Proceso
en Bienes Propios, el estatus de las obras públicas en el
municipio, y en general, cómo se gasta el dinero público en
ese ayuntamiento.

Segundo. Se exhorta respetuosamente al Poder Legislativo
del estado de México, para que de acuerdo a sus atribucio-
nes, revise la información financiera y las notas a los esta-
dos financieros que el ayuntamiento de Amecameca, esta-
do de México ha reportado a esa soberanía por los
ejercicios de 2015 y 2016, y de enero a agosto de 2017, de-
bido a que de la consulta pública realizada a la Plataforma
Nacional de Transparencia dicha información no es públi-
ca y en consecuencia, impide evaluar la gestión guberna-
mental de ese ayuntamiento.

Notas

1 Ayuntamiento de Amecameca, estado de México-INAFED, disponi-
ble en 

http://siglo.inafed.gob.mx/enciclopedia/EMM15mexico/munici-
pios/15009a.html, consultado el 7 de septiembre de 2017.

2 Plataforma Nacional de Transparencia (PNT), disponible en 

http://www.plataformadetransparencia.org.mx/web/guest/inicio,
consultada el 7 de septiembre de 2017.

3 Ley General de Transparencia y Acceso a la Información Pública, ar-
tículos 23 y 70, disponible en  

http://www.diputados.gob.mx/LeyesBiblio/index.htm, consultada
el 7 de septiembre de 2017.

Palacio Legislativo de San Lázaro, a 19 de septiembre de 2017.—
Diputada Angie Dennisse Hauffen Torres (rúbrica).»

Se turna a la Comisión de Transparencia y Anticorrup-
ción, para dictamen.
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RELATIVO AL ESTABLECIMIENTO Y/O 
CONSTRUCCIÓN DE UN ALBERGUE 

UNIVERSITARIO INDÍGENA EN LA CIUDAD DE
SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

«Proposición con punto de acuerdo, relativo al estableci-
miento o la construcción de un albergue universitario indí-
gena en San Francisco de Campeche, a cargo del diputado
Miguel Ángel Sulub Caamal, del Grupo Parlamentario del
PRI

El suscrito, diputado Miguel Ángel Sulub Caamal, inte-
grante del Grupo Parlamentario del Partido Revolucionario
Institucional de la LXIII Legislatura del honorable Con-
greso de la Unión por el estado de Campeche, con funda-
mento en lo dispuesto en los artículos 8 de la Constitución
Política de los Estados Unidos Mexicanos, y 79, numeral 1,
fracción II y numeral 2 fracciones I y II del Reglamento de
la Cámara de Diputados, somete a consideración de esta
honorable asamblea el presente punto de acuerdo relativo
al establecimiento y/o construcción de albergue universita-
rio indígena en la ciudad de San Francisco de Campeche,
al tenor de la siguiente

Exposición de Motivos

Un hombre hablante de la lengua maya señaló que “la edu-
cación, la salud y un ingreso propio, son parte del desa-
rrollo para que el individuo pueda mejorar su calidad
de vida, dejando atrás su condición de pobreza y la fal-
ta de oportunidades de empleo, puesto que sin educa-
ción es imposible acceder a un buen empleo para obte-
ner sus propios ingresos.”1

El derecho a la educación es reconocido como uno de los
derechos humanos fundamentales. Encontrándose ínti-
mamente ligado con el desarrollo de las capacidades huma-
nas y con el disfrute de una vida plena.2

Desde tiempos inmemorables la educación ha constituido
una de las vías principales a través de las cuales las socie-
dades incorporan e integran a sus nuevos miembros a la vi-
da social y comunitaria, al tiempo de transmitir y reprodu-
cir los saberes acumulados, los valores y las costumbres.3

Es en buena medida a través de la educación en sus dis-
tintas formas y modalidades, que el ser humano deviene
en ser social y es a través de ella que adquiere las condi-
ciones y capacidades necesarias para vivir en sociedad,
lo que la convierte en un factor fundamental del desarro-

llo individual y, por consiguiente, en un derecho inalie-
nable, que es reconocido como parte de los derechos hu-
manos desde 1948.4

Pero además del valor intrínseco que tiene la educación
en tanto proveedora de conocimientos, valores y, en ge-
neral, de elementos para el desarrollo de la personalidad
y las capacidades cognitivas del individuo y para su in-
serción en el mundo social y económico, a lo largo del
tiempo se ha reconocido una multiplicidad de beneficios
adicionales asociados a ella. Así, es generalmente admi-
tido que la educación formal es uno de los factores im-
portantes que contribuyen a la adquisición de competen-
cias individuales y a la formación del capital humano.5

Está comprobado que la distribución de los ingresos in-
dividuales se descubren estrechamente vinculados con el
nivel de instrucción de las personas y una mayor escola-
ridad se asocia con la obtención de ingresos más eleva-
dos a lo largo de toda la vida. Similarmente, queda am-
pliamente documentada la influencia que la adquisición
de mayores niveles educativos puede tener no sólo para
la obtención de un empleo sino también en la calidad de
éste, así como en el incremento de la productividad tan-
to en sectores formales como informales de la economía;
en el mejoramiento de la salud, en particular, en la re-
ducción de la mortalidad infantil; en la reducción de los
niveles de fecundidad; en la reducción de los niveles de
pobreza y, en general, en la ampliación de las oportuni-
dades y la calidad de vida y bienestar de los individuos.6

El derecho a la educación es una llave que abre paso a la
realización de otros derechos humanos. Cuando aquél está
efectivamente garantizado, aumenta el disfrute de todos los
derechos y libertades individuales, mientras que la nega-
ción y privación de ese derecho priva u obstaculiza el ple-
no disfrute de muchos derechos y libertades, tales como el
de acceso a un empleo digno, la salud, la participación ciu-
dadana, la ocupación de cargos públicos, las libertades po-
líticas, por mencionar sólo algunos.7

Los objetivos de alcanzar la educación primaria univer-
sal y de aumentar el acceso y participación en los niveles
escolares superiores figuran entre las prioridades de la
comunidad internacional. La Declaración Universal de
Derechos Humanos (1948) estableció la obligatoriedad y
gratuidad de la educación elemental para los niños de to-
das las naciones, la generalización de la educación técni-
ca y profesional y la igualdad de acceso al nivel superior.
Tales metas han sido reiteradas en sucesivos ordena-
mientos y convenios internacionales, entre ellos el de
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Educación para Todos y el de los Objetivos de Desarro-
llo del Milenio, misma visión que ha sido reiterada y for-
talecida a través de los Objetivos de Desarrollo Sosteni-
ble toda vez que lograr una educación inclusiva y de
calidad para todos se basa en la firme convicción de que
la educación es uno de los motores más poderosos y pro-
bados para garantizar el desarrollo.

México se ha comprometido con el logro de las mismas.
Sin embargo, ampliar el acceso a la educación básica para
todos los mexicanos, tanto indígenas como no indígenas y
a todas las mujeres y los hombres país, tiene que enfren-
tarse con los desafíos de lograr que los alumnos permanez-
can en la escuela el tiempo suficiente para terminar sus es-
tudios y adquirir los conocimientos necesarios para
afrontar un mundo que demanda mayores calificaciones
para el trabajo y para la inserción dentro de una sociedad
crecientemente tecnificada.8

Estudios recientes confirman que la pobreza, el hecho de
vivir en un medio rural y las desigualdades entre los sexos
siguen siendo los principales correlatos negativos de la
asistencia a la escuela y el aprovechamiento escolar
(UNESCO, 2003a), y que una instrucción que no toma
en cuenta las situaciones y necesidades de los educan-
dos es una importante fuente de desigualdad.9

La equidad e inequidad educativa entre los pueblos in-
dígenas por su parte, se expresa en varias formas; entre
otras, por la exclusión o dificultad de acceso al sistema,
que incluye desde la oferta y suficiencia de servicios edu-
cativos de calidad y la existencia de infraestructura física
accesible y adecuada a las necesidades, circunstancias e in-
tereses de las comunidades y de la población a la que van
a servir, hasta la adecuación y flexibilidad de los horarios
y calendarios escolares.10

En el caso de la educación media superior la oferta de
centros educativos es más escasa y muchas veces impli-
ca la migración de estudiantes de municipios con eleva-
da población rural que desean continuar su educación,
hacia otros municipios cercanos. Esta situación se acen-
túa todavía más en el caso de la educación superior, cu-
ya oferta se concentra principalmente en las zonas ur-
banas.11

Motivaciones sin duda, de las personas para salir de su lugar
de origen en busca de mejores oportunidades y condiciones
de vida. No se discute tampoco que la mayoría de las pobla-
ciones que migran son aquéllas que habitan en las regiones

con mayores rezagos y desigualdad social en el país; y como
corolario, éstas son precisamente aquellas con mayoría de
población indígena.12

Uno de los principales problemas para la universalización
de la aplicación de los derechos humanos es la exclusión y
desigualdad en el acceso al desarrollo que padecen las lla-
madas minorías incluyendo a los pueblos indígenas. Así, el
futuro desarrollo del país depende de los logros en el reco-
nocimiento de las deficiencias y debilidades de los diver-
gentes modos en los que los sectores de la población cultu-
ralmente diferenciados se han desarrollado.13

Particularmente es en la población indígena donde en-
contramos los mayores rezagos en materia de desarro-
llo humano, tanto en sus dimensiones de salud y educa-
ción como en el rubro de ingresos. Estos rezagos están
correlacionados con la condición de ser indígena y con el
lugar en que se vive; esto es, que su pertenencia étnica y di-
ferenciación cultural los coloca en una posición que ha re-
sultado desigual y discriminada en el contexto nacional.14

Una de las razones principales por las que la gente deja las
zonas rurales, además de por la búsqueda de empleo, es pa-
ra poder continuar su formación a través de instituciones
educativas.

Cada año, miles de jóvenes acuden en masa desde las pe-
queñas ciudades y las zonas rurales a vivir en grandes ur-
bes para asistir a los diversos centros que les podrían ofre-
cer educación. Para los fines de este acuerdo, yéndonos al
rubro más alto, el de la educación universitaria, en el plano
rural podemos decir que algunas localidades sí disponen de
universidades donde obtener una educación superior y, por
otra parte, también se ofrecen alternativas como la llamada
“educación externa” que proporciona a los estudiantes la
oportunidad de vivir en zonas rurales mientras cursan sus
estudios.

No obstante, en las grandes ciudades suele encontrarse una
gama mucho más amplia de cursos y oportunidades para
formarse y avanzar en una profesión.15

En el desarrollo de los pueblos indígenas se observan
grandes contrastes, no obstante de haber sido partíci-
pes de importantes logros sociales alcanzados por la so-
ciedad mexicana.16

La Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos,
artículo 2o., en su apartado B señala que “La federación,
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los estados y los municipios, para promover la igualdad de
oportunidades de los indígenas y eliminar cualquier prácti-
ca discriminatoria, establecerán las instituciones y determi-
narán las políticas necesarias para garantizar la vigencia de
los derechos de los indígenas y el desarrollo integral de sus
pueblos y comunidades, las cuales deberán ser diseñadas y
operadas conjuntamente con ellos.”

Asimismo en su fracción II, del párrafo segundo del apar-
tado B, señala que para abatir las carencias y rezagos que
afectan a los pueblos y comunidades indígenas, dichas au-
toridades, tienen la obligación de “Garantizar e incre-
mentar los niveles de escolaridad, favoreciendo la educa-
ción bilingüe e intercultural, la alfabetización, la
conclusión de la educación básica, la capacitación produc-
tiva y la educación media superior y superior.”

El Programa Especial de los Pueblos Indígenas 2014-
2018, establece en su estrategia 2.4 “Promover e impulsar
mecanismos de apoyo a la población indígena que acude a
escuelas de nivel básico, medio, medio superior, técnico y
universitario”, siendo que el presidente de los Estados Uni-
dos Mexicanos, Enrique Peña Nieto ha señalado “que para
el gobierno de la República es prioritario que la participa-
ción activa de la población indígena sea un principio de ac-
tuación del Estado mexicano”.

El apartado México con Educación de Calidad, del Plan
Nacional del Desarrollo 2013-2018, establece en su Obje-
tivo 3.2 “Garantizar la inclusión y la equidad en el Sistema
Educativo”, la estrategia 3.2.3 “Crear nuevos servicios
educativos, ampliar los existentes y aprovechar la capaci-
dad instalada de los planteles,” entre cuyas líneas de acción
se encuentra “Incrementar de manera sostenida la cobertu-
ra en educación media superior y superior, hasta alcanzar
al menos 80 por ciento en media superior y 40 por ciento
en superior.

De igual forma, el Plan Nacional de Desarrollo 2013-2018
establece en su Estrategia 2.2.3. “Fomentar el bienestar de
los pueblos y comunidades indígenas, fortaleciendo su pro-
ceso de desarrollo social y económico, respetando las ma-
nifestaciones de su cultura y el ejercicio de sus derechos”,
entre cuyas líneas de acción se encuentra: Asegurar el ejer-
cicio de los derechos de los pueblos y comunidades indí-
genas en materia de alimentación, salud, educación e in-
fraestructura básica.

El Pacto por México, en su apartado 1.6 Derechos de los
pueblos indígenas, señala que “El Estado mexicano tiene

una deuda histórica con los pueblos indígenas. Las últimas
cifras de pobreza en México confirman lo que ha sido una
constante en el desarrollo de nuestro país: los indígenas es-
tán mayoritariamente excluidos del mismo. Casi siete de
cada cien mexicanos son hablantes de una lengua indígena,
de éstos, ocho de cada diez son pobres, la mitad de los cua-
les vive en pobreza extrema. Para revertir esta situación se
establecerá una política de Estado para que los indígenas
ejerzan en la práctica los mismos derechos y oportunidades
que el resto de los mexicanos”.

En este sentido,  la Comisión Nacional para el Desarrollo
de los Pueblos Indígenas, es la institución rectora de las po-
líticas públicas federales para el desarrollo y preservación
de los pueblos y comunidades indígenas, y de que se ga-
rantice el respeto a sus culturas, la vigencia de sus derechos
y el logro de una vida plena.17 Siendo uno de sus objetivos
estratégicos orientar, planear, documentar y evaluar las po-
líticas públicas en los tres órdenes de gobierno y apoyar a
los Poderes Legislativo y Judicial con la finalidad de forta-
lecer una nueva relación entre el Estado, la sociedad y los
pueblos indígenas en el marco de las disposiciones consti-
tucionales y compromisos internacionales.18

De acuerdo al informe de 2012 de la Comisión Nacional
para el Desarrollo de los Pueblos Indígenas, la “Unidad de
Coordinación y Concertación tiene como propósito esta-
blecer mecanismos de colaboración y concertación con las
dependencias y entidades de la administración pública fe-
deral, gobiernos estatales y municipales, con organizacio-
nes del sector social y privado; así como impulsar activi-
dades de inducción y sensibilización a los servidores
públicos sobre comunidades y pueblos indígenas. Particu-
larmente, la unidad también se encarga de instrumentar
programas y proyectos vinculados a políticas públicas
transversales con los diferentes órdenes de gobierno, así
como de proyectos y acciones de comunicación intercultu-
ral, con base en el uso de medios impresos, electrónicos y
digitales, incluyendo el Sistema de Radiodifusoras Cultu-
rales Indigenistas.”

Respetable Asamblea:

Datos derivados de la evaluación y monitoreo que realiza
el Consejo Nacional de Evaluación de la Política de Desa-
rrollo Social (Coneval) indican:

• Que los niveles de pobreza en la población indígena
son muy superiores a los que tienen los no indígenas. 
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• Que la desigualdad en educación es tres veces mayor
entre un no indígena y un indígena.

• Que para el acceso a la educación superior de un indí-
gena hay una probabilidad menor a la mitad. 

• Que reducir la brecha al acceso de la educación es uno
de los principales retos que nuestro país tiene en mate-
ria indígena. 

Nuestro país ha adoptado y suscrito la Declaración de las
Naciones Unidas sobre los Derechos de los Pueblos Indí-
genas, misma que establece “Artículo 21 1. Los pueblos
indígenas tienen derecho, sin discriminación, al mejora-
miento de sus condiciones económicas y sociales, entre
otras esferas, en la educación, el empleo, la capacitación y
el readiestramiento profesionales, la vivienda, el sanea-
miento, la salud y la seguridad social.  2. Los estados adop-
tarán medidas eficaces y, cuando proceda, medidas espe-
ciales para asegurar el mejoramiento continuo de sus
condiciones económicas y sociales. Se prestara? particular
atención a los derechos y necesidades especiales de los an-
cianos, las mujeres, los jóvenes, los niños y las personas
con discapacidad indígenas”.

En consonancia con lo anterior la Agenda 2030 para el
Desarrollo Sostenible a través de su Objetivo 4: Garanti-
zar una educación inclusiva, equitativa y de calidad y pro-
mover oportunidades de aprendizaje durante toda la vida
para todos, establece “4.5 De aquí a 2030, eliminar las dis-
paridades de género en la educación y asegurar el acceso
igualitario a todos los niveles de la enseñanza y la forma-
ción profesional para las personas vulnerables, incluidas
las personas con discapacidad, los pueblos indígenas y los
niños en situaciones de vulnerabilidad”

En ese orden de ideas “El gobierno federal, a través de la
Comisión Nacional para el Desarrollo de los Pueblos Indí-
genas (CDI), instrumenta el Programa de Apoyo a la Edu-
cación Indígena para dar respuesta a las demandas de la po-
blación indígena relacionadas con el acceso y la
permanencia en los diferentes niveles educativos, así como
para fortalecer la interculturalidad y establecer estrategias
paralelas para disminuir los riesgos a la salud y mejorar los
estados nutricionales de niños, niñas y jóvenes indígenas.
Asimismo, el programa otorga becas a estudiantes indíge-
nas que cursan educación superior a efecto de consolidar su
proceso formativo e impulsarlos en la realización de sus es-
tudios profesionales. Este programa complementa las ac-
ciones que otros programas sociales que la CDI y la Admi-

nistración Pública Federal instrumentan, y se enfoca a be-
neficiar a la población indígena que no cuenta con servi-
cios educativos en sus comunidades y que se ubica en las
localidades cercanas a las Casas del Niño Indígena; para su
operación, se coordina con la Secretaría de Educación Pú-
blica mediante el Convenio de Colaboración SEP-CDI fir-
mado el 10 de agosto del 2012. El Programa brinda hospe-
daje y alimentación, promueve el fortalecimiento de la
identidad cultural y fomenta actividades de recreación y
esparcimiento. Con esto, contribuye a mejorar las oportu-
nidades de los niños, niñas y jóvenes indígenas con miras
a conformar el capital humano necesario para superar el
círculo vicioso de la pobreza e inequidad. El programa
considera, principalmente, las siguientes modalidades de
atención: Casa del Niño Indígena. Brinda alimentación,
hospedaje y actividades complementarias a la población
beneficiaria, atendiendo preferentemente aquella que pro-
viene de localidades que no cuentan con servicios de edu-
cación; Comedor del Niño Indígena. Brinda alimentación y
actividades complementarias a la población beneficiaria
que vive en la localidad donde se ubica el centro educativo
al que asisten; Casa o Comedor Comunitario del Niño In-
dígena. El programa otorga apoyo a través de instancias es-
tatales, municipales y organizaciones de la sociedad civil
(OSC) que operan espacios comunitarios para brindar ser-
vicio de alimentación y material de higiene a estudiantes
indígenas; y Becas de Educación Superior y Apoyo a Titu-
lación, para estudiantes indígenas que cursen sus estudios
de nivel superior”19.

En el estado de Campeche actualmente se encuentran
operando 20 casas y/o albergues escolares indígenas, sien-
do que su ubicación estratégica ha permitido que un buen
número de niños y jóvenes indígenas cursen sus estudios
hasta el nivel medio superior, gracias al respaldo y benefi-
cio que este programa a cargo de la Comisión Nacional pa-
ra el Desarrollo de los Pueblos Indígenas les brinda.

Ahora bien, en la búsqueda de mejores oportunidades, jó-
venes indígenas que concluyen sus estudios de bachillera-
to, conscientes de que la educación es la vía para acceder a
mejores oportunidades, procuran desplazarse desde sus co-
munidades hasta la ciudad de San Francisco de Campeche,
capital del estado, toda vez que si bien se ha hecho un es-
fuerzo de parte del gobierno federal y estatal para que en
cada uno de los once municipios del estado exista una ins-
titución de nivel superior, es en esta ciudad donde se con-
centra la mayor oferta educativa y de forma especial las
vinculadas con el área de salud.
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Sin embargo, los jóvenes indígenas se enfrentan a la barrera
que implica el no contar con los recursos económicos sufi-
cientes para su manutención, específicamente para sufragar
los gastos de hospedaje, alimentación, como rubros adiciona-
les al de transporte y material escolar. Esta situación hace que
en el mejor de los casos inicien su educación superior pero a
falta de los recursos y el respaldo necesario se ven obligados
a abandonar el aula, y si bien a la fecha la Comisión Nacio-
nal para el Desarrollo de los Pueblos Indígenas otorga becas,
éstas son en un número por demás reducido. 

Esta circunstancia hace necesario e  importante el cre-
ar las condiciones necesarias para que las y los jóvenes
indígenas campechanos no vean restringidas sus opor-
tunidades de acceso, permanencia, continuidad, conclu-
sión y titulación de su formación educativa profesional,
y para que el Estado mexicano además, no vea perdida
la inversión que viene realizando en la formación de ca-
pital humano de origen indígena en Campeche, por lo
cual se propone a esta soberanía realizar atento exhor-
to al gobierno de la República a través de la Comisión
Nacional para el Desarrollo de los Pueblos Indígenas
considere, el establecimiento y construcción de casa y/o
albergue universitario indígena en la ciudad de San
Francisco de Campeche, que respalde a las y los jóvenes
indígenas a continuar con su formación profesional, y
que hoy en día al no tener el apoyo que tuvieron para
cursar sus estudios de bachillerato, interrumpen sus es-
tudios y con ello la posibilidad de tener mejores opor-
tunidades de desarrollo personal, familiar y social. Ca-
be señalar que si bien la ciudad de San Francisco de
Campeche no se encuentra considerada dentro del Ca-
tálogo de Comunidades Indígenas del Estado de Cam-
peche, es de destacarse que por ser la capital de estado
y concentrar como ya mencionó la mayor oferta educa-
tiva en el nivel superior los jóvenes indígenas migran
hacia allá deseosos de continuar con sus estudios.

Para lo anterior, sin duda, la Comisión Nacional para el De-
sarrollo de los Pueblos Indígenas, habrá de promover los
vínculos de coordinación interinstitucional y transversal,
considerando que con fecha tres de enero de 2014, se pu-
blicó en el Diario Oficial de la Federación el “Acuerdo por
el que se expiden los lineamientos para la operación de ac-
ciones de políticas transversales con población indígena, a
cargo de la Comisión Nacional para el Desarrollo de los
Pueblos Indígenas”.

En dicho acuerdo se establece que “la Dirección General de
Concertación de la Unidad de Coordinación y Concertación

de la Comisión Nacional para el Desarrollo de los Pueblos In-
dígenas será la instancia normativa y responsable de aclarar
y definir los criterios de aplicación de los presentes Linea-
mientos y la normatividad aplicable al proyecto.” 

De misma forma indica que la “Instancia normativa esta-
blecerá la coordinación necesaria mediante la Dirección
de Promoción de Políticas Transversales para garantizar
que sus acciones no se contrapongan, afecten o presenten
duplicidad con otros programas o acciones del gobierno
federal. Con este mismo propósito, podrá establecer ac-
ciones de coordinación con las dependencias y entidades
de la administración pública federal, de colaboración con
los gobiernos de las entidades federativas y de los muni-
cipios, las cuales tendrán que darse en el marco de las
disposiciones de los presentes lineamientos y de la nor-
matividad aplicable”; siendo uno de los objetivos especí-
ficos del Acuerdo citado: “Ampliar las oportunidades de
acceso a la educación en todas las regiones y sectores de
la población indígena.”

Cabe señalar que la propuesta se realiza considerando que
con base el acuerdo referido, una de las acciones impulsadas
por la Comisión Nacional para el Desarrollo de los Pueblos
Indígenas con el objeto de generar condiciones adecuadas pa-
ra que la población indígena supere los rezagos en materia de
servicios educativos, es el “Apoyo para equipamiento y cons-
trucción de Albergues Universitarios”, teniendo como prece-
dente que en el Informe 2012 de la Comisión Nacional para
el Desarrollo de los Pueblos Indígenas, se destaca que –entre
las principales acciones realizadas en ese año por la Coordi-
nación General de Fomento al Desarrollo Indígena, en el ru-
bro “Instrumentación de Políticas Transversales para Pobla-
ción Indígena (P 012), apartado “Convenios con
transferencias financieras Sector Educativo”– “Se suscribió
un convenio con la Universidad Autónoma del Estado de
Guerrero por un monto de 14  millones de pesos, de los cua-
les 7 millones de pesos los aporta la Comisión Nacional para
el Desarrollo de los Pueblos Indígenas y el resto la universi-
dad, para la construcción de un albergue universitario que be-
neficiaría a 100 alumnos de 50 localidades indígenas de 24
municipios” y que también la construcción del Albergue
Universitario Indígena en Guerrero fue posible con la firma
del convenio de concertación en 2013, con el que la Funda-
ción Pepsico-México aportó un total de siete millones de pe-
sos, cantidad que se sumó a los 14 millones aportados por la
Comisión Nacional para el Desarrollo de los Pueblos Indíge-
nas y la Universidad Autónoma de Guerrero en 2012, dando
un total de 21 millones de pesos, lo que permitió concluir la
obra durante 2014.20
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Sin duda el establecimiento y/o construcción de albergue
universitario indígena en la ciudad de Campeche permitiría:

1) Respaldar el acceso a la educación superior de los jó-
venes indígenas del estado de Campeche.

2) Dar continuidad debida a la inversión que hoy en día
de forma conjunta realizan los gobiernos federal, estatal
y municipales a través del Programa de Apoyo a la Edu-
cación Indígena mediante 20 albergues escolares indí-
genas o casas del niño indígena que existen en diversos
puntos de la geografía campechana, mismos que permi-
ten el acceso a la educación y la conclusión de sus estu-
dios de primaria, secundaria y bachillerato a niños y
adolescentes indígenas de decenas de comunidades ru-
rales, pero que a falta de ingresos y de recursos econó-
micos en sus familias se ven limitados para continuar
sus estudios de nivel superior.

3) Generar mejores oportunidades y bienestar a favor de
los pueblos y comunidades indígenas, particularmente
para que jóvenes indígenas campechanos tengan acceso
a la educación superior 

Con base en lo anteriormente expuesto, se somete a consi-
deración de esta representación nacional el siguiente

Punto de Acuerdo

Único. Se exhorta respetuosamente al gobierno de la Re-
pública, a través de la Comisión Nacional para el Desarro-
llo de los Pueblos Indígenas, para que en el marco de una
política transversal e interinstitucional a favor de los jóve-
nes indígenas del estado de Campeche, considere el esta-
blecimiento y/o construcción de albergue universitario
indígena en la ciudad de San Francisco de Campeche,
con el objeto de facilitar su acceso, permanencia y conclu-
sión de sus estudios de nivel superior y, a su vez, mejorar
su calidad de vida.

Notas

1 Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo. (s/f). El reto de
la desigualdad de oportunidades. Recuperado en fecha 11 de enero de
2016. Ver. 

http://www.bing.com/search?PC=WCUG&FORM=WCUGDF&q
=desarrollo+de+los+pueblos&conversationid=004A9FC3BB8A4
C7BB3C14D6E43BB753A

2 Ibídem, p 90.

3 Ídem.

4 Ídem.

5 Ídem. 

6 Ibídem, p 91.

7 Ídem.

8 Ídem.

9 Ibídem, p 92. 

10 Ibídem, p 93.

11 Ibídem, p 94.

12 Ibídem, p 76.

13 Ibídem, p 246.

14 Ídem.

15 Joel Le Blanc. (s.f.). Diferencias entre los estilos de vida urbano y
rural. Recuperado en fecha once de enero de 2016. Ver. 

http://www.ehowenespanol.com/diferencias-estilos-vida-urbano-
rural-info_184067/

16 Comisión Nacional para el Desarrollo de los Pueblos Indígenas.
(2006). Informe sobre Desarrollo Humano de los Pueblos Indígenas de
México. Recuperado el 7 de enero de 2016. Ver. 

http://www.gob.mx/cdi/documentos/indicadores-de-la-poblacion-
indigena

17 Diario Oficial. (11 de julio de 2011). Acuerdo por el que se emite el
Manual General de Organización de la Comisión Nacional para el De-
sarrollo de los Pueblos Indígenas. 

18 Ídem.

19 Acuerdo por el que se modifican las Reglas de Operación del Pro-
grama de Apoyo a la Educación Indígena a cargo de la Coordinación
General de Delegaciones y Concertación de la Comisión Nacional pa-
ra el Desarrollo de los Pueblos Indígenas para el ejercicio fiscal 2017. 
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20 Comisión Nacional de Pueblos Indígenas. (2013-2014).Obras y Ac-
ciones para Fomentar el bienestar de los Pueblos y Comunidades Indí-
genas. Recuperado el siete de enero de 2016. Pag 75. Ver. 

http://www.gob.mx/cdi/documentos/informes-anuales-de-la-cdi-
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Palacio Legislativo de San Lázaro, a 19 de septiembre de 2017.—
Diputado Miguel Ángel Sulub Caamal (rúbrica).»

Se turna a la Comisión de Asuntos Indígenas, para dic-
tamen.

SE EXHORTA AL EJECUTIVO FEDERAL
PARA QUE, A TRAVÉS DE LA SEMARNAT, SE RE-

VOQUE LA AUTORIZACIÓN PARA TALAR MÁS
DE 3 MIL HECTÁREAS DE ÁRBOLES EN EL EJIDO

DE SOLEDAD ZARAGOZA, MUNICIPIO DE 
XILITLA, EN SAN LUIS POTOSÍ

«Proposición con punto de acuerdo, por el que se exhorta
al Ejecutivo federal a revocar por la Semarnat la autoriza-
ción para talar más de 3 mil hectáreas en el ejido de Sole-
dad Zaragoza, en Xilitla, San Luis Potosí, e implantar ac-
ciones para proteger y conservar los bosques mesófilos,
suscrita por los diputados Francisco Xavier Nava Palacios
y María de los Ángeles Rodríguez Aguirre, de los Grupos
Parlamentarios del PRD y PAN, respectivamente

Los que suscriben diputada federal María de los Ángeles
Rodríguez Aguirre integrante del Grupo Parlamentario
del Partido Acción Nacional y diputado federal Francis-
co Xavier Nava Palacios, integrante del Grupo Parla-
mentario del Partido de la Revolución Democrática de la
LXIII Legislatura del honorable Congreso de la Unión,
con fundamento en lo dispuesto en el artículo 79, nume-
ral 1, fracción II, y numeral 2, fracciones I y II, del Re-
glamento de la Cámara de Diputados, someten a consi-
deración de esta honorable asamblea el presente punto de
acuerdo, al tenor de la siguiente

Exposición de Motivos

La ignorancia, mezclada con la corrupción representa un
grave peligro no sólo para la humanidad, sino para todo el
planeta. Tal afirmación se corrobora con lo que muy pro-

bablemente, si no reaccionan las autoridades, pueda ocurrir
en el ejido denominado Soledad de Zaragoza, en Xilitla,
San Luis Potosí.

Esto debido a una autorización de la delegación de la Se-
cretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semar-
nat) en el estado de San Luis Potosí, para aplicar un pro-
grama de aprovechamiento forestal en el bosque mesófilo,
también conocido como bosques de niebla, es decir, de ta-
la de árboles en el ejido antes mencionado, que afectara la
integridad biológica y diversidad de especies en la zona de
influencia oriental de la Reserva de la Biósfera de la Sierra
Gorda.

Como primer paso, es menester definir la importancia del
bosque de niebla como ecosistema y su valía para México.
Según la definición de la Comisión Nacional para el Cono-
cimiento y Uso de la Biodiversidad (Conabio), es1

Bosque mesófilo de montaña, bosque de niebla, bosque
de neblina, bosque húmedo de montaña, nubli-selva,
selva nublada, entre otros. Es un bosque muy variable
en composición de especies pero con estructura y clima
muy similares. Está dominado por árboles en varios es-
tratos, con abundancia de helechos y epífitas.

El follaje del 50 por ciento de sus especies de árboles se
pierde durante alguna época del año. Comparten llu-
vias frecuentes, nubosidad, neblina y humedad atmos-
férica altas todo el año. Estos bosques contienen mu-
chas especies y han fungido como refugio durante los
cambios climáticos de los últimos miles de años.

Se distribuyen en zonas muy húmedas. Ocupan el 1 por
ciento (18, 534 km2) del territorio nacional, en pequeñas
porciones de 20 estados, en altitudes entre 600 y 3,100
msnm. Se ubican preferentemente en las partes altas de
la Sierra Madre Oriental, Sierra Norte de Chiapas, Sie-
rra Madre del Sur y de Jalisco.

Se calcula que lo habitan casi 10 por ciento de las espe-
cies de plantas del país (2,500 especies) de las cuales el
30 por ciento son exclusivas de este bosque.

La Conabio señala que los Bosques Mesófilos de Montaña
(BMM), son los ecosistemas terrestres más amenazados
a nivel nacional. Estos bosques son de elevada impor-
tancia debido a la extraordinaria biodiversidad que al-
bergan y a los servicios hidrológicos que proveen.2

Año III, Primer Periodo, 26 de septiembre de 2017 / Apéndice  Diario de los Debates de la Cámara de Diputados68



Así mismo señala que las principales amenazas son: la tala
clandestina, los incendios, los desmontes para agricultura, ga-
nadería, desarrollo urbano y caminos. Su lenta regeneración,
la reducción de su distribución y su continua perturbación
han ocasionado que sean considerados frágiles, en peligro de
extinción y con prioridad de conservación.

Recomendaciones que poco importaron a la delegación de
la Semarnat en San Luis Potosí, y lejos de implementar
programas y acciones para la conservación de los Bosques
Mesófilos de Montaña, está autorizó a destruir 3 mil hectá-
reas de bosque de niebla ubicados en el municipio de Xili-
tla, SLP.

Ante esta irresponsabilidad, varias organizaciones civiles
preocupadas por cuidar el medioambiente, así como ciuda-
danos en general, han manifestado su preocupación y des-
contento ante la prácticamente inminente destrucción del
ecosistema.

En la plataforma change.org se inició una campaña para
juntar firmas de personas que buscan frenar el Ecocidio. en
dicha plataforma se expresa que “se pretenden destruir 2
mil hectáreas de bosque de niebla que se han mantenido
conservados en el municipio de Xilitla, SLP, la plataforma
se cuentan hasta el día de hoy arriba de 113 mil firmantes
de la petición de que se revoque el permiso para la tala.3

Como bien lo señala el Grupo Ecológico Sierra Gorda
(GESC), quien a través de su asistente Roberto Pedraza Ruiz,
en entrevista con Animal Político, manifestó “El aprovecha-
miento forestal que autorizó la Delegación de la Semarnat
es básicamente avalar un Ecocidio, un bosque de niebla
antiguo e importante, uno de los últimos reductos en el
Carso Huasteco y amenazado en nuestro país”4

El Grupo Ecológico Sierra Gorda (GESC) con anteriori-
dad había enviado el oficio número 021/GESCIAP/2017, di-
rigido a la Lic. Libia Lizzette Santana Castro Delegada
Federal de la Semarnat, donde le externan que les preocu-
pa la autorización de actividades de tala y extracción de ma-
dera y señalan las graves omisiones que contempla el Pro-
grama de Manejo Forestal del Ejido Soledad de Zaragoza
al reducir esta área a bosque de pino-encino, sin más riqueza
biótica, siendo que alberga porciones de bosques mesófilos y
omite destacar la presencia de especies, como son la Ostrya
virginiana (palo de hierro), Carpinus caroliniana, Litsea
glaucescens (Laurel), Pinguiculaspp, Stanhopea tigrina (Ca-
beza de víbora), Rhynchostele rossii, Encyclia cochleata
(pulpito), Laelia speciosa (Flor de mayo), Agave calderoni-

nae, Ceratozamia mexicana (Palma de todos santos), Cera-
tozamia microstrobila, Zamia fischeri (Chamalillo) entre
otras, que se encuentran amenazadas o en peligro de extin-
ción, (NOM-059-SEMARNAT-2010).

De igual manera señalan que los bosques del ejido donde se
pretende llevar a cabo el ecocidio, albergan poblaciones de
especies endémicas o con algún estatus de protección en la
NOM-059-SEMARNAT-2010 y en la Lista Roja de la
Unión Internacional para la Conservación de la Naturaleza
(UICN) con sede en Suiza, destacando entre las aves el raro
y escaso Chivizcoyo (Dendrortyx barbatus), codorniz silba-
dora (Dactylortyx thoracicus), ajol (Penelope purpuras-
cens), trepador gigante (Xiphocolaptes promeropirhynchus),
zumbador enano (Atthis heloisa), trogón de montaña (Tro-
gon mexicanus), tecolotito serrano (Glaucidium gnoma) y el
micro-endémico tecolotito tamaulipeco (G. sanchezii), o fe-
linos silvestres como pumas (Puma concolor), jaguares
(Panthera onca), ocelotes (Leopardus pardalis) y margays
(Leopardus wiedii), entre muchas otras especies de mamífe-
ros como venado temazate (Mazama temama), coatí (Nasua
narica), mapache (Procyon lotor), viejo de monte (Eira bar-
bara), grisón (Galictis vittata), martucho (Potos flavus), tu-
za real (Cuniculus paca), puercoespín (Coendu mexicanus).

En el caso de los reptiles destaca la presencia de la ser-
piente de cascabel totonaca (Crotalus totonacus) y de la ra-
ra lagartija de las bromelias (Abronia taeniata), y de varias
especies de anfibios como las ranas arborícolas y salaman-
dras (Pseudoerycea belli, P. cephalica, P. leprosa, Chirop-
terotriton magnipes).

Ante esta situación, es evidente que como legisladores te-
nemos que ver por los intereses de la ciudadanía y que las
demandas expresadas en las diferentes plataformas y en los
diversos medios, se encuentran totalmente justificadas. Por
otra parte, la gran tarea de quienes tomamos decisiones es
no sólo ver por el corto plazo, sino tener altura de miras y
tener el deber de brindarle a las futuras generaciones la me-
jor calidad de vida. En ese sentido, el procurar y salva-
guardar los ecosistemas de una nación tan rica en vida sil-
vestre, debe ser una labor de trabajo diario. Lo que no
podemos permitir como legisladores es que la decisión de
unos pocos tenga consecuencias en las nuevas generacio-
nes y un impacto directo en nuestros ecosistemas.

Por esta razón, los que suscriben esta proposición solicitan
la revocación de la autorización para el aprovechamiento
forestal en el ejido La Soledad. Lo anterior, sustentado en
lo dispuesto por la fracción IV del artículo 68 de la Ley Ge-
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neral de Desarrollo Forestal Sustentable que señala que las
autorizaciones de aprovechamiento forestal, serán revoca-
das, entre otras, por las siguientes causas: cuando se cause
daño a los recursos forestales, a los ecosistemas forestales
o comprometidos su regeneración y capacidad productiva.

Por lo anteriormente expuesto, someto a la consideración
de ésta Soberanía el siguiente:

Punto de Acuerdo

Único. La Cámara de Diputados exhorta respetuosamente
al titular del Poder Ejecutivo Federal para que, a través de
la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales, se
revoque la autorización para talar más de 3 mil hectáreas
de árboles en el ejido de Soledad de Zaragoza, municipio
de Xilitla, en el estado de San Luis Potosí, emitida por el
titular de la delegación estatal de Semarnat. Igualmente, se
solicita se realicen acciones de vigilancia e inspección con
el fin de proteger y mantener la biodiversidad que brinda
este bosque mesófilo, además de revisar el programa de
manejo forestal autorizado; todo en apego a la legislación
correspondiente.

Notas

1 http://www.biodiversidad.gob.mx/ecosistemas/bosqueNublado.html 

2 “El Bosque Mesófilo de Montaña en México: Amenazas y Oportuni-
dades para su Conservación y Manejo Sostenible. Conabio, septiembre
2010. 

3 https://www.change.org/p/semarnat-mx-revocar-el-permiso-para-la-
tala-de-2-mil-hect%C3%A1reas-de-bosque-en-xilitlaslp?recrui-
ter=57230060&utm_source=share_petition&utm_medium=what-
sapp&utm_content=nafta_whatsapp_shortlink_1:control

4 http://www.animalpolitico.com/blogueros-blog-invitado/2017/
08/21/amenaza-al-bosque-de-niebla-en-xilitla-puebla/27-08/2017.Ro-
siAmerena Amigo

Palacio Legislativo de San Lázaro, a 19 de septiembre de 2017.—
Diputados: María de los Ángeles Rodríguez Aguirre, Francisco Xavier
Nava Palacios (rúbricas).»

Se turna a la Comisión de Medio Ambiente y Recursos
Naturales, para dictamen.

SE EXHORTA AL GOBIERNO DE LA CIUDAD 
DE MÉXICO A DISEÑAR E IMPLEMENTAR 

MEDIDAS TENDIENTES A GARANTIZAR LA
SEGURIDAD PÚBLICA Y LOS DERECHOS 

HUMANOS DE LAS PERSONAS QUE VIVEN Y
TRANSITAN POR DICHA ENTIDAD

«Proposición con punto de acuerdo, por el que se exhorta
al gobierno de la Ciudad de México a diseñar e implantar
medidas de política pública tendentes a garantizar la segu-
ridad y los derechos humanos de quienes viven en la enti-
dad o transitan por ella, a cargo del diputado Vidal Llere-
nas Morales, del Grupo Parlamentario de Morena

El que suscribe, diputado Vidal Llerenas Morales, inte-
grante del Grupo Parlamentario de Morena en la Cámara
de Diputados de la LXIII Legislatura, y con fundamento en
la fracción I del numeral 1 del artículo 6, y el 79, numeral
1, fracción II, todos del  Reglamento de la Cámara de
Diputados, someto a consideración del pleno de esta sobe-
ranía la siguiente proposición con punto de acuerdo, al te-
nor de las siguientes: 

Consideraciones

1. Hasta hace algunos años la Ciudad de México podría
preciarse de ser un lugar aparentemente exento del clima
de violencia e inseguridad que caracteriza a otras regiones
del país, en particular desde el inicio de la conocida guerra
contra el narcotráfico iniciada por el expresidente Felipe
Calderón Hinojosa, misma que continuó el actual titular
del Ejecutivo federal, Enrique Peña Nieto. 

2. Sin embargo, durante los últimos años esta situación se
ha visto modificada de manera drástica en virtud del creci-
miento considerable de niveles de inseguridad en la Ciudad
de México, el cual ha venido acompañado de una irrespon-
sable actitud por parte de sus autoridades quienes se han
dedicado a negar a toda costa esta situación.

3. Pese a la constante negativa y desinformación por parte
del gobierno de Miguel Ángel Mancera en torno a la situa-
ción de inseguridad que se vive en Ciudad de México, las
estadísticas dan cuenta de un contexto totalmente distinto
para la capital del país. Así, de acuerdo con la Procuradu-
ría General de Justicia de la Ciudad de México durante
enero a julio de 2017, el índice de incidencia delictiva en la
ciudad se incrementó en un 12.7 por ciento respecto del
mismo periodo del año anterior. Esto quiere decir que en
seis meses se denunciaron 115 mil 34 delitos del fuero co-
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mún,1 lo que significa que al día se cometen, al menos, 547
delitos, es decir, 1 cada tres minutos. 

4. El incremento en la comisión de este tipo de delitos –algu-
nos considerados de alto impacto, como el homicidio doloso,
el secuestro y el robo con violencia– resulta un aspecto espe-
cialmente alarmante, sobre todo si se toma en consideración
que, de acuerdo con el Observatorio Ciudadano de la Ciudad
de México, el 2016 había sido considerado como el año más
violento para la ciudad desde 1997. Comparando la informa-
ción reportada por dicho Observatorio, este año se perfila pa-
ra ser uno de los más críticos, violentos e inseguros en la his-
toria de la Ciudad de México.2

5. Contrario a lo que han señalado las autoridades capitali-
nas, el fenómeno de inseguridad no representa un fenóme-
no aislado o encuadrado en partes específicas de la ciudad.
Reportes han señalado que en 11 de las 16 delegaciones los
robos con violencia y los homicidios dolosos se han incre-
mentado de manera importante durante el año 2017. Tan
sólo las delegaciones Cuauhtémoc y Tláhuac han reporta-
do un incremento superior al 40 por ciento en este tipo de
crímenes. Esta última representa el caso más grave para la
ciudad en el que tan sólo hace unos meses elementos de la
Marina se enfrentaron con personas presuntamente ligadas
a un cartel de drogas que operaba en la zona. Algunos otros
casos de especial consideración son Iztapalapa, Álvaro
Obregón, Xochimilco, Iztacalco, Venustiano Carranza, Az-
capotzalco y Coyoacán.3

6. El clima de inseguridad que se vive en Ciudad de Méxi-
co, sin duda, refleja la existencia de un fenómeno multi-
causal en el que confluyen diversas situaciones. Sin em-
bargo, algo que debe ser reconocido por las autoridades
capitalinas es que muy posiblemente la Ciudad de México
ha sido alcanzada por el establecimiento y operación de or-
ganizaciones criminales vinculadas con el narcotráfico. 

7. Reconocer este fenómeno es el primer paso para articular
una política coherente que permita combatirlo. Por el contra-
rio, negar rotundamente la existencia de un fenómeno que pa-
rece a todas luces visible es empeñarse en mantener un enga-
ño insostenible que, lejos de promover la generación de
soluciones, únicamente refuerza las posibilidades de expan-
sión y operación de los grupos criminales.

8. En este sentido, de acuerdo con datos de la Secretaría de
Seguridad Pública y de la Procuraduría General de Justicia
de la Ciudad de México en cada delegación capitalina exis-
ten, al menos, mil 600 locales de distribución de drogas,

mejor conocidas como “narcotienditas”. Dichos espacios
de distribución de drogas también han presentado un incre-
mento considerable durante los últimos años que dan cuen-
ta de la expansión de los grupos criminales y de la crisis de
seguridad que se vive en la ciudad. Así, por ejemplo, de
acuerdo con la Secretaría de Seguridad Pública capitalina,
para el año 2015 las autoridades de la ciudad sabían de la
existencia de 13 mil de estos locales. Sin embargo, para el
año 2017 fue posible contabilizar, al menos, 20 mil espa-
cios, lo que representa un incremento de 65 por ciento en
dos años.4

9. Lo anterior resulta sumamente preocupante si se toma en
consideración que grupo poblaciones más afectado por la
operación de este tipo de establecimientos son los niños,
niñas, adolescentes y jóvenes quienes se ven cooptados por
organizaciones criminales para consumir o distribuir diver-
sos tipos de droga como la cocaína, el cristal y el activo.
Esta situación se ha presentado, por ejemplo, en delegacio-
nes como Milpa Alta, la Magdalena Contreras, Xochimil-
co, Tlalpan, Tláhuac y Gustavo A. Madero en donde el
consumo de drogas entre jóvenes y adolescentes se reporta
desde los 13 años de edad, y en donde los espacios desti-
nados a la recreación como parques y canchas de fútbol se
han convertido en espacios para la operación de este tipo
de actividades.

10. Los datos anteriormente señalados dan cuenta de la
existencia de una situación particularmente grave para la
Ciudad de México que requiere de acciones y medidas con-
cretas para garantizar tanto la seguridad, como los dere-
chos humanos de quienes viven y transitan por la capital de
nuestro país, en especial de niñas, niños, adolescentes y jó-
venes. La actitud que la administración del actual jefe de
gobierno, Miguel Ángel Mancera, debería adoptar es una
de conciencia, crítica y reflexión y no de rechazo y desco-
nocimiento hacia un fenómeno que ha comenzado a afec-
tar considerablemente los derechos e intereses de las per-
sonas a las que debe representar y por las que debe velar.  

11. La particular situación que enfrenta Ciudad de México
en temas de seguridad y derechos humanos requiere de un
abordaje interdisciplinario, comprometido con los derechos
humanos, integral y efectivo que tienda a su combate res-
ponsable y la disminución de fenómenos que afectan, más
que la imagen de la Ciudad, la tranquilidad de quienes vi-
ven y transitan por ella. Un gobierno responsable debe ser
aquél capaz de reconocer los fracasos y los momentos de
crisis para, entonces, reflexionar sobre las posibles solucio-
nes y mejoras que pueden realizarse. En cambio, un gobier-
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no que deja al arbitrio de la inseguridad la vida y los dere-
chos de quienes gobierna, no es más que una administración
mezquina preocupada por intereses particulares. 

Por todo lo anteriormente expuesto, someto a la considera-
ción de esta honorable asamblea el presente:

Punto de acuerdo

Único. Se exhorta al jefe de gobierno de la Ciudad de Mé-
xico, Miguel Ángel Mancera Espinosa, a diseñar e imple-
mentar medidas de política pública tendentes a garantizar la
seguridad pública y los derechos humanos de las personas
que viven y transitan por la Ciudad de México de cara a la
particular situación de inseguridad que se vive en la ciudad
por el incremento en los índices delictivos y la operación de
redes de narcomenudeo que afectan los derechos humanos
de sus habitantes. 

Notas

1 Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública,
Incidencia Delictiva del Fuero Común 2017, Centro Nacional de In-
formación, agosto 2017. 

2 Observatorio Ciudadano de la Ciudad de México, Reporte Anual de
Incidencia Delictiva 2016 Ciudad de México, Observatorio Ciudadano
de la Ciudad de México, noviembre 2016. 

3 Arturo Ángel, “Inseguridad crece en 11 delegaciones de CDMX; Tlá-
huac y Cuauhtémoc, con la mayor alza criminal”, Animal Político,
agosto 2017, disponible en 

http://www.animalpolitico.com/2017/08/inseguridad-delegaciones-
cdmx/

4 David Fuentes, “Hay 20 mil tienditas del narco en CDMX”, El Uni-
versal, septiembre 2017, disponible en 

http://www.eluniversal.com.mx/metropoli/cdmx/hay-20-mil-tien-
ditas-del-narco-en-cdmx

Dado en el Palacio Legislativo de San Lázaro, a los 19 días del mes de
septiembre de 2017.— Diputado Vidal Llerenas Morales (rúbrica).»

Se turna a la Comisión de la Ciudad de México, para
dictamen.

SE EXHORTA A LA SE Y A LA SHCP, A QUE 
EMITAN UN NUEVO DECRETO QUE PERMITA

MEJORAR LAS CONDICIONES EN LAS 
CUALES SE HACE FRENTE A LAS 

PRÁCTICAS DE COMERCIO DESLEAL

«Proposición con punto de acuerdo, por el cual se exhorta a
la SE y a la SHCP a emitir con la mayor brevedad un nue-
vo decreto para mejorar las condiciones en que se hace fren-
te a las prácticas de comercio desleal en el país, suscrita por
los diputados José Refugio Sandoval Rodríguez y Armando
Luna Canales, de los Grupos Parlamentarios del PVEM y
del PRI, respectivamente, e integrantes del primero

Quienes suscriben, diputado José Refugio Sandoval Rodrí-
guez, diputados federales del Grupo Parlamentario del Par-
tido Verde Ecologista de México y diputado Armando Lu-
na Canales del Grupo Parlamentario del Partido
Revolucionario Institucional, de la LXIII Legislatura del
honorable Congreso de la Unión, con fundamento en lo
dispuesto en el artículo 6, numeral 1, fracción I, y 79, nu-
meral 2, del Reglamento de la Cámara de Diputados some-
te a consideración de esta asamblea la siguiente proposi-
ción con punto de acuerdo, al tenor de las siguiente

Exposición de Motivos

De acuerdo con datos de la Cámara Nacional de la Indus-
tria del Hierro y el Acero, en el 2016 México se colocó en
el lugar número 13 como productor de acero en todo el
mundo.

El estado de Coahuila destaca por ser el mayor productor
de acero a nivel nacional, con producción anual de 3.7 mi-
llones de toneladas. 

En México la industria del acero emplea, en forma directa
e indirecta, a alrededor de 672 mil personas. Esta industria
representó el año pasado el 1.9% del PIB nacional, el 10.6
por ciento del PIB manufacturero y el 6.2 por ciento del
PIB industrial. La producción anual fue de 18.8 millones
de toneladas de acero crudo, se exportaron 4.5 millones de
toneladas de productos siderúrgicos y se importaron 13.9
millones de toneladas de productos siderúrgicos.1

En este contexto, la industria siderúrgica nacional afronta
el desafío de encontrar un equilibrio entre el desarrollo, la
competitividad y los acuerdos ambientales asumidos por el
país. Para lograr lo anterior, ejecuta diversas estrategias
que le permiten satisfacer la demanda nacional de acero
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con altos estándares de calidad y ambientales. Dentro de
sus resultados podemos mencionar los siguientes:

• El acero es el material más reciclado en el mundo; en
México, la producción del acero basada en el reciclaje
representa más del 30 por ciento. 

• En los últimos 15 años, el sector redujo en un 20 por
ciento su consumo de energía por tonelada de acero pro-
ducido. 

• El 22 por ciento de la energía consumida por el sector
es utilizada como materia prima que no genera emisio-
nes. 

• El 31 por ciento del agua consumida en la producción
de acero es reciclada.

• Del total de residuos generados en la industria siderúr-
gica, el 70 por ciento son aprovechados en procesos o
actividades productivas, convirtiéndose en sub produc-
tos.

• La industria del acero es socialmente responsable, mo-
tor de progreso y sustentabilidad, es decir, respeta y
convive con el medio ambiente.2

• El acero inoxidable es considerado un metal verde ya
que los muy bajos índices de corrosión aseguran altos
porcentajes de reciclaje. Además es uno de los metales
ambientalmente amigables más comúnmente usados en
la construcción: se usa para ayudar a generar energía,
ahorrar energía, proveer aire limpio, conservar agua,
evitar productos químicos peligrosos, y limitar la conta-
minación del medio ambiente y los rellenos sanitarios a
causa del metal.3

No obstante lo anterior; México se ha visto afectado por la
dinámica del comercio internacional del acero debido a la
disminución en la demanda del acero a nivel internacional;
el exceso de capacidad productiva global y una perspecti-
va generalizada de bajo crecimiento económico; además de
que el mercado mundial del acero presenta factores que in-
hiben una sana competencia derivado de países que comer-
cian con producción subsidiada contra aquellos que no
cuentan con incentivos de exportación. 

Por lo anterior, distintas economías se han visto obligadas
a adoptar medidas de remedio comercial, tales como el ini-
cio de investigaciones anti-dumping, definición de cuotas

compensatorias, salvaguardas e incrementos arancelarios a
productos específicos del sector siderúrgico, con el objeto
de mitigar el impacto negativo en su industria nacional.

México no ha sido la excepción y desde hace ya varios
años se realizan investigaciones de prácticas de comercio
desleal de productos siderúrgicos en el país, predominando
los productores chinos, además de ucranianos, japoneses,
coreanos, taiwaneses, rusos, entre otros.4

El arancel fijado para esta industria se reguló por primera
vez el 18 de junio de 2007 mediante la expedición de la
Ley de los Impuestos Generales de Importación y de Ex-
portación.

La Ley citada señala en el numeral 3, fracción II, del ar-
tículo 2, las reglas complementarias para las modificacio-
nes posteriores. El cual a la letra señala:

Artículo 2. Las Reglas Generales y las Complementa-
rias para la aplicación de la Tarifa de la Ley de los Im-
puestos Generales de Importación y de Exportación, son
las siguientes:

II. Reglas Complementarias.

3a. Para los efectos de interpretación y aplicación de la
Tarifa, la Secretaría de Economía, conjuntamente con la
de Hacienda y Crédito Público, dará a conocer, median-
te Acuerdos que se publicarán en el Diario Oficial de
Federación, las Notas Explicativas de la Tarifa arance-
laria, así como sus modificaciones posteriores, cuya
aplicación es obligatoria para determinar la partida y su
subpartida aplicables.

Con base en lo anterior, se han publicado en el Diario Ofi-
cial de la Federación, el 7 de octubre de 2015, el 4 de abril
de 2016, el 7 de octubre de 2016 y muy recientemente el 6
de abril del 2017, Decretos por los cuales se ha modifica-
do la Tarifa de la Ley de los Impuestos Generales de Im-
portación y de Exportación y el Decreto por el que se esta-
blecen diversos programas de promoción sectorial con
objeto de aumentar, de manera temporal, el arancel de im-
portación de 97 fracciones arancelarias de productos side-
rúrgicos, con el fin de propiciar el espacio necesario para
que la industria siderúrgica nacional tuviera la oportunidad
de integrar su defensa, en pleno apego a los instrumentos
que provee el marco jurídico nacional y los compromisos
internacionales en la materia. 
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En el último decreto se señala en el único transitorio lo si-
guiente: 

Único.- El presente decreto entrará en vigor el día de su
publicación en el Diario Oficial de la Federación y su
vigencia concluirá a los ciento ochenta días naturales
contados a partir del día siguiente al de su publicación.

En virtud de lo anterior y tomando en consideración la im-
portancia de la industria acerera, presentamos este punto de
acuerdo para exhortar respetuosamente a la Secretaría de
Economía y a la Secretaría de Hacienda y Crédito Público
para que en el ámbito de sus facultades ponderen la necesi-
dad de, una vez concluida la vigencia del decreto citado (6
de abril del 2017), se emita uno nuevo en el que se actuali-
cen las tarifas arancelarias para esta importante industria,
que además de ser una importante fuente de empleo para
muchas personas, se esfuerza por seguir el camino de la sus-
tentabilidad.

Por lo anteriormente expuesto, sometemos a la considera-
ción de esta honorable asamblea el siguiente

Punto de Acuerdo

Único. La Cámara de Diputados del honorable Congreso de
la Unión exhorta respetuosamente a la Secretaría de Econo-
mía y a la Secretaría de Hacienda y Crédito Público para que,
una vez que transcurra el periodo de vigencia establecido en
el único transitorio del decreto por el que se modifica la tari-
fa de la Ley de los Impuestos Generales de Importación y de
Exportación y el Decreto por el que se establecen diversos
programas de promoción sectorial, publicados en el Diario
Oficial de la Federación el día 6 de abril de 2017, ponderen
la pertinencia de realizar un análisis pormenorizado sobre la
situación de la industria acerera nacional y se emita a la bre-
vedad posible un nuevo decreto que permita mejorar las con-
diciones en las cuales ésta hace frente a las prácticas de co-
mercio desleal en nuestro país.

Notas

1 Canacero, Infografía de la Industria del Acero en México 2017. Con-
sultado el 10 de septiembre 2017 en:

http://www.canacero.org.mx/Es/assets/infografia_canace-
ro_2017_01.pdf

2 Canacero, Sustentabilidad. Consultado el 10 de septiembre 2017 en:

http://www.canacero.org.mx/Es/sustentabilidad.html

3 Iminox, Ventaja ecológica del acero inoxidable. Consultado el  8 de
septiembre de 2017 en:

http://aplicainox.org/sitio/wp-content/uploads/2011/05/docing02.
pdf

4 Canacero, Investigaciones de Prácticas de Comercio Desleal en Mé-
xico. Disponible en:

http://www.canacero.org.mx/Es/assets/practicas_desleales_de_co-
mercio_exterior-11_agosto_2017_es.pdf

Dado en el Palacio Legislativo de San Lázaro, a los 19 días del mes de
septiembre de 2017.— Diputados: José Refugio Sandoval Roddrígue,
Jesús Sesma Suárez (rúbrica).»

Se turna a la Comisión de Economía, para dictamen. 

SE EXHORTA A LA SAGARPA, A LA COFEPRIS 
Y A LA PROFECO, A QUE INFORMEN 

SOBRE LAS ACCIONES TOMADAS EN CONTRA DE
LA EXTENSA PRESENCIA DE MIEL

ADULTERADA EN NUESTRO PAÍS

«Proposición con punto de acuerdo, por el que se exhorta a
la Sagarpa, a la Cofepris y a la Profeco a informar sobre las
acciones tomadas contra la amplia presencia de miel adul-
terada en el país, a cargo de la diputada María Luisa Bel-
trán Reyes, del Grupo Parlamentario del PRD

La suscrita, María Luisa Beltrán Reyes, integrante del
Grupo Parlamentario del Partido de la Revolución Demo-
crática en la LXIII Legislatura del honorable Congreso de
la Unión, con fundamento en lo dispuesto en el artículo 79,
numeral 1, fracción II del Reglamento de la Cámara de
Diputados somete a consideración de esta honorable asam-
blea la presente proposición con punto de acuerdo, al tenor
de los siguientes

Considerandos 

Primero. La miel de la abeja (Apis Mellífera) es un pro-
ducto natural que, de manera histórica, ha sido valorado
como el Néctar de los Dioses, por la energía que genera.
Civilizaciones como la egipcia y maya dejaron en sus ves-
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tigios arqueológicos muestra de que el producto generado
por las abejas, sin duda alguna, es muy importante en la ali-
mentación y la salud, que han sido considerados proceden-
tes de sus deidades.

Como ya se mencionó, en la cultura maya existía una es-
pecie de abeja sin aguijón, misma que fue domesticada.
Hoy se conocen los enormes beneficios nutricionales que
estos animalitos aportan al ser humano y su explotación es
más artesanal.

La Apis Mellífera fue introducida por los españoles, des-
pués de la conquista y, posteriormente, en el México inde-
pendiente, se comenzó a gestar una industria artesanal muy
valorada, como origen de la miel, producto nutricional por
excelencia, pero con características medicinales muy noto-
rias, que sólo a base de estudios científicos últimamente es-
tá saliendo a la luz. 

Es imperativo resaltar la importancia cultural, alimenticia y
medicinal de la natural miel de abeja. Se asienta lo anterior,
porque a la fecha existe un fenómeno  mundial de adultera-
ción de la miel que, además de todos los efectos adversos que
el cambio climático ha generado en la floración, y las sustan-
cias químicas venenosas que el ser humano aplica en los cul-
tivos, ahora la ambición desmedida por ofrecer y engañar al
mercado con una “miel” adulterada a nivel mundial está ame-
nazando tanto a las abejas como a los apicultores, quienes son
los cuidadores importantes de este insecto, cuyo efecto es
trascendental en los ecosistemas del planeta.

Segundo. En Europa, principal cliente de México en las
exportaciones de miel, se detectó una anomalía en el pe-
riodo del 2007 al 2013; al respecto, según datos de la Or-
ganización Internacional de Miel, el número en colmenas
aumentó sólo un 8 por ciento, sin embargo las exportación
de los países productores a Europa se incrementaron un 60
por ciento, lo que significa que, para hacer frente a esta de-
manda, se viene un fraude de etiquetado falso, con añadi-
dos de concentrados de azúcar, es decir, una adulteración y
sustitución de la miel a gran escala. Sobre ello, la agencia
France Presse advierte que China es uno de los principales
sospechosos de esta adulteración, puesto que produce alre-
dedor de 450 mil toneladas, de las que exporta un tercio,
siendo que su consumo interno es de 700 mil toneladas.

Al parecer, China, a través de empresas nativas, tanto de
Europa como de otros países, importa miel, la adultera y la
vuelve a etiquetar, mostrando que el origen de esa “miel”
es, o bien de un país europeo, o de uno americano.

Lo preocupante es que es sabida una crisis que ha hecho re-
troceder el número de las colmenas activas, por distintos
fenómenos, entre los más alarmantes el Síndrome de Co-
lapso de las Abejas, por lo que debería esperarse que, al re-
troceder la producción, hubiera una menor oferta, con el
consiguiente incremento de la demanda. Según las reglas
de la economía, los precios de la miel deberían ir en au-
mento; pero sucede lo contrario, al inundarse el mercado
con “miel” a más bajo costo, lo cual es un golpe para los
productores de este producto.1

Un estudio de la Revista del Consumidor, en el 2015, de-
tectó las marcas que venden su miel etiquetada, que tienen
un grado de adulteración e infringen las normas de etique-
tado vigentes.2 Y algo mucho más grave: todos los días, en
los mercados y tianguis del país, es vendido un producto
sin etiqueta, como si fuera miel, pero a precio por mitad de
la miel auténtica. 

En otras palabras, producir miel se ha vuelto más difícil,
debido a la problemática que envuelve a la práctica apíco-
la; por ejemplo, en México, el litro de miel auténtica ronda
en promedio los 120 pesos, pero no es competencia con la
“miel” adulterada, que puede encontrarse, incluso, hasta en
60 pesos el litro, en mercados informales.  

La adulteración de la miel consiste en varios esquemas,
agregando a la miel productos como glucosa comercial,
azúcar común, jarabe de maíz de alta fructuosa, entre otros;
otra manera más sofisticada, con alta tecnología, es cono-
cida como Ultrafinado.

El Ultrafinado consiste en elevar a altas temperatura la miel,
para hacerla pasar por filtros muy finos, con lo cual se le re-
tira el polen, de modo que a esa miel no puede rastreársele su
procedencia, por lo que se le agrega agua, para hacerla ren-
dir, y después se le puede agregar un poco de miel del lugar,
con lo que se pretende que este producto sea considerado, se-
gún la etiqueta, como de origen; además, suele agregársele
otro tipo de sustancias, como jarabe de maíz.

Desgraciadamente, al filtrar y retirar el polen, de esta ma-
nera, es imposible que pasen por los filtros las vitaminas,
los aminoácidos y minerales, ya que se le eliminan todas
las características nutritivas, propiedades antibacterianas y
anti fungicidas propias de la miel. La miel, al retirarle todo
lo que se le hace llamar miel, queda reducida a un edulco-
rante, y es mezclada con otros productos. Según palabras
de Mark Jensen, presidente de la Asociación Americana de
Apicultores de los Estados Unidos, “estas mieles que fue-
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ron producidas de manera ilegal, se les ha quitado el polen,
para no rastrear su procedencia”.

Según estudios de Vaughn Bryant, de la Universidad de Te-
xas, el 76 por ciento de las mieles comercializadas en pe-
queños negocios son adulteradas y ultrafinadas, 77 por
ciento las que se venden en grandes almacenes y el 100 por
ciento de las que se comercializan en restaurantes de comi-
da rápida y farmacias.3

Tercero. La miel auténtica, por sí misma, tiene beneficios
a la salud; por estas razones es que la demanda ha aumen-
tado en los últimos años. El que se permita la proliferación
de miel adulterada, sin duda es un engaño, y puede poner
en riesgo la salud de los mexicanos. Sin duda, el precio ha
sido determinante para que se haya creado un mercado ne-
gro de “miel” adulterada, pero que puede traer, como con-
secuencia, una afectación en la salud de las personas, como
en el caso de personas con diabetes.

Es importante que esta honorable Cámara de Diputados de-
ben conocer lo que hacen las autoridades competentes pa-
ra eliminar este problema de salud pública, antes de que
genere una intoxicación, como sucede con otros productos
adulterados que, hasta que sucede una tragedia que tras-
ciende a los medio de comunicación, es que las autoridades
hacen redadas y retiran del mercado esos productos. 

En primer lugar, debe convocarse a la Secretaría de Eco-
nomía, a que informe, de manera detallada, el estatus de la
miel que se comercializa en México, diferenciando la que
proviene por importación, y las medidas para evitar prácti-
cas de competencia desleal con el productor nacional.

Otra institución que debe informar es la Sagarpa, con rela-
ción a los controles para la circulación en el interior del pa-
ís de la llamada “miel” adulterada. Es necesario que esta
instancia informe qué ha hecho para aplicar y normalizar,
dentro de los comercializadores y productores, el correcto
etiquetado de lo que se pretende comercializar como miel,
así como los esquemas para garantizar el origen y las prác-
ticas de elaboración.

Es momento que la Comisión Federal para la Protección
contra Riesgos Sanitarios (COFEPRIS) informe de las sus
acciones, tanto en mercados informales y comercios esta-
blecidos, para la detección y retiro de estos productos “ali-
menticios”.

Finalmente, la Profeco debe informar, de manera detallada,
sobre su labor, tanto informativa, enfocada al consumidor,
como contra los comerciantes que, bajo una falsa propa-
ganda, se engaña al público consumidor con un producto
que no es miel auténtica y que puede acarrearle problemas
a su salud.

Por lo anteriormente expuesto, solicito los siguientes 

Puntos de Acuerdo

Primero. Se exhorta a la Secretaría de Economía dé a co-
nocer si cuenta con información sobre la entrada al país de
miel apócrifa procedente de otros países, de sustancias ba-
se con las que se logra la adulteración de la miel, además
de su análisis sobre el impacto de esa competencia desleal
en los apicultores nacionales.

Segundo. Se exhorta a la Sagarpa dé a conocer si cuenta
con información sobre la circulación, dentro del territorio
nacional, de venta de miel adulterada, mal etiquetada o sin
etiqueta, así como las acciones emprendidas, por esta insti-
tución, en sus atribuciones, para evitar la libre circulación
de miel apócrifa o adulterada.

Tercero. Se exhorta a la Comisión Federal para la Protec-
ción contra Riesgos Sanitarios (Cofepris) dé a conocer si
cuenta con un diagnóstico sobre la presencia de miel adul-
terada en el mercado mexicano, procedencia y, de manera
rigurosa, el programa de acciones para retirar de los mer-
cados estos productos con potencial riesgo sanitario.

Cuarto. Se exhorta a la Procuraduría Federal del Consu-
midor (Profeco) dé a conocer las acciones emprendidas pa-
ra prevenir y erradicar la venta de miel adulterada en Mé-
xico, y de sus acciones para informar al público y alertarlo
sobre el riesgo del consumo de un producto de dudosa pro-
cedencia.

Notas

1. Garteiz, G. 2016.Engaño colosal en la venta de Miel por la falta de
control del etiquetado. LA CELOSIA. Publicado el 31 de Octubre del
2017. Recuperado de:

http://www.lacelosia.com/la-miel-sufre-un-fraude-colosal-por-la-
falta-de-control-del-etiquetado/

2. Profeco. 2015. Miel de Abeja (Estudio de Calidad). Revista del con-
sumidor. Publicado en Febrero del 2015. Recuperado de: 
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https://www.gob.mx/cms/uploads/attachment/file/100347/RC4
56_Estudio_Calidad_de_Miel_de_Abejas.pdf

3. Ecoosfera.2017. 76 por ciento de la  Miel es falsa y toxica para la
salud, estudio confirma. Publicado el 20 de febrero del 2017.Recu-
perado de: 

http://ecoosfera.com/2017/02/76-de-la-miel-es-falsa-y-toxica-pa-
ra-la-salud-estudio-confirma/ 

Dado en el Palacio Legislativo de San Lázaro, a 19 de septiembre de
2017.— Diputada María Luisa Beltrán Reyes (rúbrica).»

Se turna a la Comisión de Agricultura y Sistemas de
Riego, para dictamen.

RELATIVO A AUDITORÍAS PENDIENTES E INVES-
TIGACIÓN DE CASOS DE CORRUPCIÓN

«Proposición con punto de acuerdo, relativo a auditorías
pendientes e investigación de casos de corrupción, a cargo
de la diputada Araceli Damián González, del Grupo Parla-
mentario de Morena

Araceli Damián González, en mi calidad de diputada fede-
ral de la LXIII Legislatura, integrante del Grupo Parla-
mentario Morena, con fundamento en lo dispuesto en la
fracción I del numeral 1 del artículo 6 y numeral 1, fracción
II, del artículo 79, del Reglamento de la Cámara de Dipu-
tados, someto a consideración del pleno la presente propo-
sición con punto de acuerdo, bajo las siguientes

Consideraciones

Primera. La corrupción y el desvío de recursos públicos es
uno de los principales obstáculos al desarrollo económico
y social de México. Además de constituir un problema éti-
co, provoca una asignación extremadamente ineficiente de
los recursos públicos, los cuales son sistemáticamente de-
traídos de inversiones productivas y sociales que hoy re-
sultan urgentes para el país. Por otro lado, el permanente
señalamiento de escándalos contribuye a consolidar en la
sociedad un sentimiento de apatía y menosprecio, lo que
contribuye al desprestigio del conjunto de las instituciones
políticas de la nación. En 2016 México retrocedió, en rela-
ción al año anterior, 28 posiciones en el ranking de percep-

ción de la corrupción que elabora anualmente a organiza-
ción de la sociedad civil “Transparencia Internacional”.1

Según este índice, nuestro país se ubica entre las naciones
más corruptas del planeta. Ello muestra que las primeras
etapas de implementación del Sistema Nacional Antico-
rrupción y del Sistema Nacional de Fiscalización- lejos de
mitigar las irregularidades y fortalecer la confianza- se han
revelado incapaces de ofrecer soluciones concretas a la epi-
demia de corrupción e impunidad que sufrimos. 

Los legisladores mexicanos tenemos la obligación moral y
política de no permitir la normalización de la corrupción co-
mo hecho cotidiano e inexorable de la vida pública de nues-
tro país. Un poder legislativo omiso y complaciente con los
casos de corrupción contribuye de manera decisiva al retro-
ceso democrático de México. En ese sentido, la Cámara de
Diputados tiene la obligación de responder con firmeza, au-
toridad y urgencia ante cada nuevo escándalo; inclusive,
aunque éstos se repitan y multipliquen de forma lacerante y
continua. 

Segunda. El pasado 4 de Septiembre, el portal de investi-
gaciones periodísticas Animal Político, en colaboración
con la organización no gubernamental Mexicanos contra la
Corrupción y la Impunidad (MCCI), destapó un nuevo ca-
so de corrupción masiva y a gran escala que debería cim-
brar al conjunto de la sociedad y a quienes, desde el sector
público, están involucrados. La amplia investigación cita-
da identificó 186 empresas que recibieron 7 mil 660 millo-
nes de pesos del gobierno federal en contratos opacos, irre-
gulares o en pleno fraude de ley. Dentro de ese monto de
irregularidades, más de 3 mil 400 millones simplemente se
esfumaron al terminar en poder de empresas fantasmas cre-
adas expresamente con la finalidad de ejecutar el fraude.
Según la investigación, un conjunto muy amplio y diverso
de instituciones estarían involucradas.2 El cuadro 1 ofrece
un mapa sinóptico de algunas de las dependencias implica-
das y los responsables políticos en el escándalo. 
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Cuadro 1. Instituciones y responsables del desvío de re-
cursos.3

Tercera. El desvío de recursos se articulaba mediante una
red de relaciones entre las instituciones públicas y varias
universidades (UAEM, Universidad Autónoma del Estado
de México, Universidad Autónoma del Carmen, Universi-
dad Autónoma del Estado de Morelos, Universidad Popu-
lar de la Chotalpa, Universidad Politécnica del Golfo de
México, Universidad Juárez Autónoma de Tabasco, Insti-
tuto Técnico Superior Comalcalco, Universidad Tecnológi-
ca de Tabasco). 

Con la finalidad de eludir la Ley de Adquisiciones, las di-
ferentes dependencias firmaron convenios con universida-
des, lo que les permitía realizar adjudicaciones directas sin
concurso público, inobservando los controles legales esta-
blecidos en dicha Ley. Las universidades, en lugar de rea-
lizar al menos 51% de los servicios contratados, tal y como
establece la figura jurídica del convenio, subcontrataron
casi la totalidad de las actividades, sobre las cuales en mu-
chos casos no existe acreditación alguna de que llegaran a
efectuarse. En otras ocasiones esos servicios fueron dele-
gados a empresas fantasmas, inexistentes o cuyo objeto so-
cial no tenía ninguna relación con la finalidad de los con-
tratos pactados. De acuerdo a lo que ha trascendido, en
compensación por prestarse a la malversación y al fraude,
las universidades recibieron comisiones de entre 10 y 15%
del total del convenio.4 Por tanto, la gravedad del caso no
estriba exclusivamente en que se vulneró la ley al subcon-
tratar servicios que las universidades debieron prestar, de
acuerdo a los convenios pactados; también, esas triangula-
ciones encubrían la falta de realización de los trabajos con-
tratados y el desvío crudo y masivo de recursos. 

Cuarta. Según la referida investigación, de las 186 empre-
sas involucradas en los desvíos, 128 presentan algún tipo
de irregularidad, como no tener dirección, no contar con re-
gistro ante la Secretaría o que sus objetos sociales fueran
absolutamente incongruentes con los servicios pactados en
los convenios. Así: 

“Publicidad y Mercadotecnia Infinitum, SA de CV, consi-
guió en 2013 dos contratos con el Fondo de Fomento y De-
sarrollo de la Investigación Científica y Tecnológica de la
UAEM por 4 millones 934 mil pesos. La contrataron para
dar “servicios administrativos para desarrollo del sistema
informático” de la Secretaría de Comunicaciones y Trans-
portes (SCT). Pero el SAT la tiene catalogada desde julio
de 2014 como empresa fantasma por realizar operaciones
fraudulentas. Otro caso: La empresa Dumago System So-
lutions, SA de CV, supuestamente se dedica al “comercio
al por menor de computadoras y sus accesorios”. La Uni-
versidad Autónoma del Estado de Morelos le dio un con-
trato de 33 millones 633 mil pesos para entregar despensas
y organizar una feria de organizaciones sociales. Esta com-
pañía no está registrada ante la Secretaría de Economía, el
primer requisito para constituir una empresa legal.”

Quinta. Además, en ocasiones los fraudes involucraban la
utilización de prestanombres que simplemente aparecen
como firmantes y titulares de empresas que en realidad no
existen y cuya propiedad y control, por supuesto, no ejer-
cen en la práctica. Estas personas, habitualmente de condi-
ción humilde y sin formación, son utilizadas como auténti-
cos escudos humanos de la corrupción, practica utilizada al
más alto nivel. Es el caso de Francisco, un conserje de es-
cuela que supuestamente habría ganado contratos millona-
rios del gobierno federal mexicano. La empresa fantasma
de este ciudadano recibió más de 500 millones de pesos por
parte de la administración pública, de los cuales, evidente-
mente, Francisco no obtuvo ni el rastro.5

Sexta. Algunos de los fraudes señalados ya habían sido iden-
tificados con anterioridad por la Auditoría Superior de la Fe-
deración. En ese sentido, la suscrita presentó ante el Pleno de
la Cámara de Diputados una Proposición con Punto de
Acuerdo relativa al manejo de los recursos de la “Cruzada
contra el Hambre” (CNCH), particularmente en materia de
apoyos de la Secretaría de Desarrollo Social (Sedesol) a Uni-
versidades. El Punto de Acuerdo fue presentado en febrero de
2016. En éste se muestran una serie de irregularidades, entre
las que destaca, por ejemplo, que la ASF encontró que en un
contrato otorgado por la Sedesol a la UAEM, sólo se propor-
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cionaron 40 mil de las 500 mil despensas que supuestamente
fueron finalmente adjudicadas a la firma Dumago Systems,
no existiendo prueba de que los beneficios restantes de la
CNCH hayan sido otorgados a la población objetivo; única-
mente se acreditó que la Sedesol pagó por los servicios.6 El
Punto de Acuerdo fue turnado a la Comisión de Transparen-
cia y Anticorrupción, mismo que fue desechado el 24 de ju-
nio de 2016.7

Desde el año 2013, la ASF había señalado que distintas de-
pendencias gubernamentales quebrantaban la ley al contra-
tar a las universidades para realizar servicios que no podí-
an prestar, para lo cual subcontrataban a otras empresas.8

Resulta claro, por tanto, que se trata de una práctica exten-
dida, sobre la cual las autoridades tienen conocimiento des-
de hace años y no han actuado en consecuencia. 

Séptima. En ese sentido, la auditoría forense realizada a la
UAEMor (Universidad Autónoma del Estado de Morelos)
en 2014, con número 14-4-99025-12-0209, DS-035, seña-
ló que “[…] estos esquemas […] permitieron simular los
servicios y las adquisiciones; contratar proveedores sin el
perfil, ni la capacidad técnica, material y humana, y se dio
el caso de empresas no localizadas y presuntamente vincu-
ladas con actos irregulares; aunado a que la universidad no
acreditó fehacientemente la realización de los trabajos”.
Ante las irregularidades de la UAEM y la UAEMor, en fe-
brero de 2016, la ASF presentó denuncias penales ante la
Procuraduría General de la República (PGR), en las cuales
también están involucradas la Sedesol y otros organismos
de la Administración Pública Federal.9 Sin embargo, hasta
la fecha no tenemos resultado de las investigaciones.

Octava. Los casos identificados por la profunda investiga-
ción de Animal Político y Mexicanos contra la Corrupción
y la Impunidad muestran un patrón consolidado de corrup-
ción e impunidad a gran escala. Por tanto, es necesario con-
siderar las siguientes cuestiones e interrogantes: 

• ¿A dónde fueron a parar los más de 7 mil millones des-
viados? Es necesario elucidar el destino de los recursos
malversados; necesitamos conocer si una parte de ellos
terminaron directamente en las cuentas privadas de au-
toridades y funcionarios, si se utilizaron para campañas
políticas, en qué medida se destinaron los recursos a ca-
pitalizar las precarias finanzas de las universidades pú-
blicas mexicanas. Se requiere identificar cuál es la es-
tructura de funcionamiento de esta red de corrupción; si
los secretarios o altos funcionarios de la administración

pública se beneficiaron de este desvío y de qué manera
las distintas dependencias entraron en acuerdos fraudu-
lentos para delinquir. 

• ¿Siguen las empresas implicadas contratando con la
administración mexicana? ¿Cuáles serán los mecanis-
mos para garantizar que los convenios entre institu-
ciones y universidades no sirvan de tapaderas de la
corrupción?

• ¿Quién o quienes diseñaron la estafa? No se trata de un
caso aislado. Como hemos visto, la investigación mues-
tra una densa red de corrupción construida a diversas es-
calas y bajo el paraguas de varias instituciones. No re-
sulta verosímil plantear que es producto de la casualidad
que una multiplicidad tan amplia de dependencias des-
arrolle el mismo modus operandi de malversación. Re-
sulta urgente discernir si existe un mando central a car-
go de la red de corrupción, o al menos de su diseño
general; o si las diferentes administraciones del estado
fueron intercambiando conocimientos y experiencias
sobre cómo articular los desvíos. Necesitamos conocer
si algunos responsables de las secretarías propusieron el
esquema triangular de malversación a las universidades;
o si por el contrario, fueron los representantes de las em-
presas o agentes externos los que idearon la estafa. 

• ¿Por qué aún no se han fincado responsabilidades de
ninguna índole? ¿Por qué la Cámara de diputados deci-
dió desechar el Punto de Acuerdo presentado ya por la
suscrita, sobre uno de los casos más emblemáticos de
corrupción contenidos en la investigación más amplia
de Animal Político y MCCI? Esta soberanía no puedes
seguir siendo omisa en señalar y exigir la investigación
de los casos de desvíos multimillonarios que afecta a
múltiples instituciones del estado mexicano. Reitero,
aunque desde hace meses las autoridades conocen sobre
las irregularidades señaladas, ninguna respuesta oficial
ha sido emitida, ni siquiera desde esta Cámara. En ese
sentido, la espiral de corrupción e impunidad vuelve a
reproducirse bajo la mirada cómplice de las autoridades
responsables de perseguirla y sancionarla. 

Por lo anteriormente expuesto, someto a consideración
del Pleno de la Cámara de Diputados la siguiente propo-
sición con 
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Puntos de Acuerdo

Primero. La Cámara de Diputados del honorable Con-
greso de la Unión exhorta a la Auditoría Superior de la
Federación a que, en el ámbito de sus atribuciones y auto-
nomía técnica, investigue los casos que aún no han sido au-
ditados y promueva las responsabilidades sancionatorias
pertinentes. 

Segundo. La Cámara de Diputados del honorable Congre-
so de la Unión exhorta respetuosamente a la Secretaría de
la Función Pública a que, en el ámbito de sus competen-
cias, inicie una investigación y elucide las responsabilida-
des pertinentes y a que implemente los mecanismos opor-
tunos para prevenir los citados esquemas de corrupción. 

Tercero. La Cámara de Diputados del honorable Congreso
de la Unión exhorta respetuosamente al procurador general
de la República, Raúl Cervantes, a investigar el desvío de re-
cursos y a fincar las responsabilidades penales pertinentes.

Notas

1 Animal Político (2017) Perciben un México más corrupto; el país cae
28 sitios en el Índice de Transparencia Internacional, 8 de Enero del
2017, disponible en

http://www.animalpolitico.com/2017/01/corrupcion-indice-trans-
parencia-mexico/

2 Animal Político (2017) La estafa maestra del gobierno, 4 de Sep-
tiembre del 2017, disponible en 

http://www.animalpolitico.com/estafa-maestra/estafa-maestra-go-
bierno-contrata-empresas-fantasma.html

3 Elaboración propia a partir de los datos de Animal Político (2017)
Perciben un México más corrupto; el país cae 28 sitios en el Índice de
Transparencia Internacional, 8 de Enero del 2017, disponible en

http://www.animalpolitico.com/2017/01/corrupcion-indice-trans-
parencia-mexico/

4 Animal Político (2017) Perciben un México más corrupto; el país cae
28 sitios en el Índice de Transparencia Internacional, 8 de Enero del
2017, disponible en

http://www.animalpolitico.com/2017/01/corrupcion-indice-trans-
parencia-mexico/

5 Animal Político (2017) La estafa maestra del gobierno, 4 de Sep-
tiembre del 2017, disponible en 

http://www.animalpolitico.com/estafa-maestra/estafa-maestra-go-
bierno-contrata-empresas-fantasma.html

6 Posible Fraude de dos universidades al simular operaciones con sus
proveedoreshttp://www.jornada.unam.mx/2015/03/16/politica/008n1p
ol, también en Animal Político (2017) La estafa maestra del gobierno,
4 de Septiembre del 2017, disponible en 

http://www.animalpolitico.com/estafa-maestra/estafa-maestra-go-
bierno-contrata-empresas-fantasma.html

7 http://gaceta.diputados.gob.mx/Gaceta/63/2016/feb/20160225-
IV.html#Proposicion20

8 “Sí es un fraude”: ASF (Animal Político, 4 de septiembre de 2017).
Disponible para consulta en: 

http://www.animalpolitico.com/estafa-maestra/auditor-si-es-frau-
de.html

9 Sánchez Jiménez, A. Universidades de Edomex y Morelos simularon
operaciones financieras (La Jornada, 19 de febrero de 2016). Disponi-
ble para consulta en: 

http://www.jornada.unam.mx/2016/02/19/politica/010n2pol 

Salón de sesiones de la Cámara de Diputados, a 19 de septiembre de
2017.— Diputada Araceli Damián González (rúbrica).»

Se turna a la Comisión de Transparencia y Anticorrup-
ción, para dictamen.

SE EXHORTA A LA SEMARNAT A EMPRENDER 
DIVERSAS ACCIONES EN PROTECCIÓN DEL
BOSQUE DE XILITLA, EN SAN LUIS POTOSÍ

«Proposición con punto de acuerdo, por el que se exhorta a
la Semarnat a emprender acciones protectoras del bosque
de Xilitla, San Luis Potosí, suscrita por la diputada Lia Li-
món García e integrantes del Grupo Parlamentario del
PVEM

Quienes suscriben, diputada Lia Limón García y diputados
federales del Grupo Parlamentario del Partido Verde Eco-

Año III, Primer Periodo, 26 de septiembre de 2017 / Apéndice  Diario de los Debates de la Cámara de Diputados80



logista de México de la LXIII Legislatura del honorable
Congreso de la Unión, con fundamento en lo dispuesto en
el artículo 6, numeral 1, fracción I, y 79, numeral 2 del Re-
glamento de la Cámara de Diputados somete a considera-
ción de esta asamblea la siguiente proposición con punto
de acuerdo, al tenor de la siguientes

Consideraciones

Recientemente se ha denunciado en diversos medios de co-
municación una grave afectación ecológica a la zona deno-
minada como Bosque de Niebla, ubicada en Xilitla, San
Luis Potosí,1 particularmente por la expedición de permi-
sos para aprovechamiento forestal en dicha zona, además
de las quejas de pobladores del Ejido de Soledad de Zara-
goza por abusos por parte de quienes pretenden dicho apro-
vechamiento de recursos.

A continuación un extracto de la queja expuesta por la pe-
riodista ambiental Rosi Amerena sobre el caso:

Un ejido de 3 mil hectáreas con bosques templados y de
niebla llamado Soledad de Zaragoza, en el municipio de
Xilitla en San Luis Potosí, a media hora de las Pozas, el jar-
dín escultórico de Edward James, se encuentra gravemente
amenazado. Ello ante la autorización de un programa de
aprovechamiento forestal (permiso de tala) por la delega-
ción de la Semarnat en San Luis Potosí que cuenta con da-
tos erróneos, inconsistentes, graves omisiones y con un
muy bajo nivel técnico según los especialistas de Grupo
Ecológico Sierra Gorda. El ejido, propiedad de una comu-
nidad de agricultores y ganaderos de escasos recursos, co-
linda con la Reserva de la Biosfera de la Sierra Gorda
(RBSG) en su zona oriental, un área altamente sensible y
con especial riqueza biótica.

En México, los bosques de niebla ya cubren menos del 1 por
ciento (18,534 km2) de la superficie del territorio nacional y,
sin embargo, se calcula que hoy ese pequeño porcentaje hos-
peda el 12 por ciento de la flora de todo el país, y cerca del
30 por ciento de esas especies son endémicas. En este bosque
aun habitan especies amenazadas como el jaguar, el ocelote,
el venado temazate, las pavas cojolitas y los raros chivizco-
yos, endémicos a la Sierra Madre Oriental.

El programa de manejo forestal autorizado por la delega-
ción de la Semarnat en San Luis Potosí cuenta con varias
inconsistencias y omisiones, según los especialistas del
GESG. La primera omisión grave es que no especifica la
presencia de especies con estatus de protección en la

NOM-059-Semarnat-2010, no contempla la factibilidad
económica de derribar el arbolado para vender la madera
en rollo (troncos sólo rebanados porque no tienen aserra-
dero) y distribuir las ganancias entre los ejidatarios, y el
tercer grave error es que minimiza la riqueza florística a
unas pocas especies de encinos y pino, cuando abundan las
orquídeas, bromelias y especies propias del bosque nubla-
do. En áreas circundantes al ejido, varias especies de plan-
tas nuevas para la ciencia han sido descritas o están en pro-
ceso de ello, me comenta Roberto Pedraza, de Grupo
Ecológico Sierra Gorda, y algunas de ellas tienen pobla-
ciones en la superficie que sería talada, como agave calde-
roninae, descrito en los bosques de la vecina RBSG.

(…)

Ese pequeño 1 por ciento de bosque de niebla y a la vez
grande gracias a su biodiversidad que queda en nuestro
país se encuentra dividido en 21 áreas naturales protegi-
das que comprenden 18,484 hectáreas, las cuales son la
Reserva de la Biosfera de la Sierra Gorda, la Sierra de
Manantlán en Jalisco, la Reserva de la Biosfera El Cie-
lo en Tamaulipas, Los Tuxtlas, la Reserva de la Biosfe-
ra El Triunfo, La Sepultura, Montes Azules y Volcán Ta-
caná en Chiapas.

El bosque de niebla, según el sitio Biodiversidad Mexi-
cana de la Conabio, “posee un alto valor para la conser-
vación biológica con muchas especies de flora y fauna
que se encuentran en categorías de riesgo (NOM-059-
Semarnat-2010)”, pues conjuga una rara mezcla de es-
pecies neárticas con las de afinidad neotropical, además
de contar con especies endémicas de flora y fauna. Re-
sultan ser laboratorios vivos donde la diversidad bioló-
gica ha florecido de especial y rara manera.

(…)

Las 3 mil hectáreas de bosques templados y de niebla en el
Ejido Soledad de Zaragoza, que se encuentran dentro de
una superficie de 29 mil 885 hectáreas catalogadas como
“Reserva Forestal Nacional Porción Boscosa del estado de
San Luis Potosí”, decretado por el presidente Álvaro Obre-
gón en 1923, pueden parecer un porcentaje pequeño. No lo
son. Si el ejido se encuentra en un área de alta importancia
biológica existen otras alternativas de ingreso para las co-
munidades dueñas del capital natural que no sacrifiquen los
medios de vida sustentables. En este sentido la pregunta es:
¿le estamos dando a estas 3 mil hectáreas el correcto trata-
miento al avalar su tala?
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Afortunadamente, ante las quejas y peticiones para que se
revisara el caso, la Secretaría de Medio Ambiente y Recur-
sos Naturales (Semarnat), mediante comunicado de prensa
13/17 del pasado 23 de agosto, anunció que suspendería el
permiso de aprovechamiento forestal en dicha zona,2 de
acuerdo a lo siguiente:

Suspende Semarnat permiso de aprovechamiento fores-
tal en Xilitla, San Luis Potosí

• Queda prohibido el aprovechamiento del recurso fo-
restal maderable en la zona.

• Hasta el momento no se ha realizado ningún aprove-
chamiento en el ejido Soledad de Zaragoza.

La Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales
suspendió la autorización de aprovechamiento de recursos
forestales maderables en el ejido Soledad de Zaragoza,
municipio de Xilitla, en San Luis Potosí, otorgada por la
delegación de la Semarnat en esa entidad federativa.

Es de destacar que el polígono en cuestión no está consi-
derado como área natural protegida y que hasta el momen-
to no se ha realizado ningún aprovechamiento del recurso
forestal en esa zona, conocida como Bosque de Niebla.

La Subsecretaría de Gestión para la Protección Ambiental re-
visará que todo el proceso se halle apegado a lo que dicta la
ley, por lo que examinará detalladamente el procedimiento
para el otorgamiento del permiso y en caso de encontrar al-
guna irregularidad procederá a su cancelación, comunicán-
dolo con transparencia absoluta y de manera oportuna.

Cabe reiterar que queda prohibido el aprovechamiento del
recurso forestal maderable en esa zona dada la suspensión
del permiso.

No obstante que se haya anunciado la revisión de los per-
misos de aprovechamiento forestal para asegurar que cum-
plan con el marco jurídico en materia de protección al am-
biente, resulta de la mayor importancia que para la mejor
protección del ecosistema del bosque de niebla en San Luis
Potosí, la Semarnat además:

• Dicte las medidas de protección y de veda conforme a
los artículos 81 y 170 la Ley General del Equilibrio Eco-
lógico y la Protección al Ambiente, a efecto de evitar en
forma precautoria cualquier daño al entorno del bos-
que de niebla en Xilitla, San Luis Potosí; y

• Se realicen los estudios técnicos justificativos necesa-
rios para declarar como área natural protegida al bosque
de niebla en Xilitla, San Luis Potosí, a fin de que goce
de un régimen de protección adecuado que permita la
conservación del entorno ecológico.

En tal sentido, consideramos muy importante que además
de la revisión detallada y minuciosa sobre el procedimien-
to para el otorgamiento del permiso de aprovechamiento
forestal en dicha región, la Semarnat adopte otras medidas
de protección ante un riesgo inminente de desequilibrio
ecológico, así como daño o deterioro grave a los recursos
naturales en el Bosque de Niebla de Xilitla, en San Luis
Potosí.

Por las razones aquí expuestas, sometemos a la conside-
ración de esta honorable Asamblea la siguiente proposi-
ción con:

Puntos de Acuerdo

Primero. La Cámara de Diputados del honorable Congre-
so de la Unión exhorta respetuosamente a la Secretaría de
Medio Ambiente y Recursos Naturales para que elabore los
estudios técnicos justificativos necesarios a efecto de que
la totalidad del Bosque de Niebla en Xilitla, San Luis Po-
tosí, sea considerada como área natural protegida.

Segundo. La Cámara de Diputados del honorable Congre-
so de la Unión exhorta respetuosamente a la Secretaría de
Medio Ambiente y Recursos Naturales a dictar las medidas
de protección necesarias para preservar el Bosque de Nie-
bla en Xilitla, San Luis Potosí, hasta en tanto se le consi-
dere como un área natural protegida.

Tercero. La Cámara de Diputados del honorable Con-
greso de la Unión exhorta respetuosamente a la Secreta-
ría de Medio Ambiente y Recursos Naturales para que re-
vise que los permisos de aprovechamiento forestal
otorgados en dicha zona se apeguen al marco jurídico de
protección al medio ambiente.

Notas

1 La amenaza al bosque de niebla en Xilitla

http: / /www.animalpol i t ico.com/blogueros-blog-invi ta-
do/2017/08/21/amenaza-al-bosque-de-niebla-en-xilitla-puebla/ 
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Pide SLP A Semarnat suspender autorización de tala de Bosques
en Xilitla

http://www.elfinanciero.com.mx/bajio/pide-slp-a-semarnat-sus-
pender-tala-en-bosques-de-xilitla.html

CEDH también investigará caso de permisos de tala en Xilitla

http://planoinformativo.com/nota/id/539881/noticia/cedh-tambien-
investigara-caso-de-permisos-de-tala-en-xilitla— 

2 https://www.gob.mx/semarnat/prensa/suspende-semarnat-permiso-
de-aprovechamiento-forestal-en-xilitla-san-luis-potosi

Dado en el Palacio Legislativo de San Lázaro, a 19 de septiembre de
2017.— Diputada y diputado: Lia Limón García. Jesús Sesma Suárez
(rúbricas).»

Se turna a la Comisión de Medio Ambiente y Recursos
Naturales, para dictamen.

SE EXHORTA A LA CFE, A QUE CONDONE 
POR UN AÑO EL PAGO DE ELECTRICIDAD 

A LOS HABITANTES DE OAXACA Y
CHIAPAS, AFECTADOS POR EL SISMO 

DEL 7 DE SEPTIEMBRE DEL 2017

«Proposición con punto de acuerdo, por el que se exhorta a
la CFE a condonar por un año el pago de electricidad a los
habitantes de Oaxaca y Chiapas afectados por el sismo del
7 de septiembre, a cargo del diputado Francisco Martínez
Neri, del Grupo Parlamentario del PRD

El suscrito, diputado del estado de Oaxaca e integrante del
Grupo Parlamentario del Partido de la Revolución Demo-
crática en la LXIII Legislatura, con fundamento en los ar-
tículos 6, fracción I, y 79, numeral 2, fracción II, del Re-
glamento de la Cámara de Diputados, someto a
consideración de esta honorable asamblea el presente pun-
to de acuerdo mediante el cual se exhorta a la Comisión Fe-
deral de Electricidad a que condone por un año, el pago de
electricidad a los habitantes de los municipios de los esta-
dos de Oaxaca y Chiapas afectados por el sismo del 7 de
septiembre del 2017, de acuerdo a las siguientes

Consideraciones

• El jueves de 7 septiembre se presentó un sismo con una
magnitud de 8.2 que afectó gravemente al estado de Oaxa-
ca, así como a Chiapas.

Los daños a las familias y a la infraestructura pública son
de proporciones trágicas. Hay más de 80 personas falleci-
das y el total de damnificados puede llegar a 800 mil per-
sonas en los Estados de Oaxaca, situación que también es
grave en el caso de Chiapas. 

• El pasado 14 de septiembre, la Secretaría de Gobernación
emitió en el Diario Oficial de la Federación, la declaratoria de
emergencia correspondiente para la aplicación de los recursos
del Fonden, señalando los municipios afectados en los estados
de Chiapas y Oaxaca.

Lo anterior permite identificar con certeza la zona afecta-
da, por medio del dictamen técnico correspondiente, a par-
tir de la petición que realizaron los gobiernos de los esta-
dos de Oaxaca y Chiapas.

• La Comisión Federal de Electricidad tiene, por medio de
su Consejo de Administración, la facultad para establecer
políticas de condonación de pagos.

La Ley Orgánica de la Comisión Federal de Electricidad
señala en su artículo 12, fracción X, que corresponde a su
Consejo de Administración:

“Aprobar políticas generales para cancelar adeudos a
cargo de terceros y a favor de la Comisión Federal de
Electricidad cuando exista inviabilidad económica o im-
posibilidad práctica de su cobro, así como las políticas
para el otorgamiento de mutuos, garantías, préstamos o
cualquier tipo de créditos y para la exención de dichas
garantías;”

En la presente proposición se considera que la definición
de la política de cancelación de adeudos para los munici-
pios afectados en Oaxaca y Chiapas debiera ser por un año,
considerando el impacto económico sufrido por las fami-
lias, que prácticamente tendrán que rehacer su patrimonio. 

• Es evidente que, al no existir fuentes de empleo y como
parte de la situación de emergencia que vive la población,
no hay condiciones para exigir el pago del servicio de ener-
gía eléctrica.
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Exigir a los habitantes que perdieron todo su patrimonio, que
paguen el servicio de electricidad es inhumano e insensible.

• Para impulsar la reactivación económica de la zona afec-
tada se requieren estímulos efectivos. No basta con pospo-
ner el pago de algunas obligaciones fiscales, como emitió
el Poder Ejecutivo el pasado 11 de septiembre de 2011.

Lo que se requiere no es postergar un cierto tiempo el pa-
go para que transcurrido ese lapso, finalmente le sea exigi-
do a los contribuyentes afectados; lo que realmente signifi-
caría un alivio son medidas que le permitan a la población
afectada reiniciar sus vidas y su actividad productiva, sin
tener que realizar algunas erogaciones.

Por lo anteriormente expuesto someto a consideración la
siguiente proposición con

Punto de Acuerdo

Único. La Cámara de Diputados del honorable Congreso
de la Unión, exhorta a la Comisión Federal de Electricidad
a que condone por un año el pago de electricidad a los ha-
bitantes de los municipios de los estados de Oaxaca y Chia-
pas afectados por el sismo del 7 de septiembre del 2017.

Palacio Legislativo de San Lázaro, a 19 de septiembre de 2017.—
Diputado Francisco Martínez Neri (rúbrica).»

Se turna a la Comisión de Energía, para dictamen.

SE EXHORTA A VIGILAR Y AUDITAR 
EL USO Y DESTINO DE LOS RECURSOS 

AUTORIZADOS PARA LOS PROGRAMAS 
SOCIALES VIVIENDA EN CONJUNTO Y

MEJORAMIENTO DE VIVIENDA, EJECUTADOS
POR EL INVI DURANTE 2015, 2016 Y 2017

«Proposición con punto de acuerdo, por el que se exhorta a
diferentes instancias a vigilar y auditar el uso y destino de
los recursos autorizados para los programas sociales Vi-
vienda en Conjunto y Mejoramiento de Vivienda ejecuta-
dos por el Invi en los ejercicios fiscales de 2015 a 2017, a
cargo de la diputada Blanca Margarita Cuata Domínguez,
del Grupo Parlamentario de Morena

Diputada Blanca Margarita Cuata Domínguez, integrante
de la LXIII Legislatura del Congreso de la Unión, de con-
formidad con lo dispuesto en los artículos 6, fracción I, y
79, numeral 2, fracción III, del Reglamento de la Cámara
de Diputados, somete a consideración del pleno el siguien-
te punto de acuerdo al tenor de los siguientes

Antecedentes y consideraciones

Que en cumplimiento al párrafo VII del artículo 4o. de la
Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos y
por decreto emitido por el jefe del gobierno del Distrito Fe-
deral, publicado en la Gaceta Oficial número 161 del 29 de
septiembre de 1998, y de acuerdo con lo establecido en el
primer artículo transitorio del decreto de creación, el Insti-
tuto de Vivienda del Distrito Federal (INVI) inició su ges-
tión a partir del 16 de octubre de 1998.

De acuerdo a las Reglas de Operación y Políticas de Ad-
ministración Crediticia y Financiera, se señala que la Polí-
tica de Vivienda de la Ciudad de México debería estar
orientada a contribuir en forma progresiva a la realización
del derecho humano a la vivienda, reconocido en el artícu-
lo 4o. constitucional; derecho que precisan la Ley de Vi-
vienda del Distrito Federal y las leyes de la materia.

Por otro lado, se debe considerar que se trata de un progra-
ma para personas que deberán cumplir ciertas característi-
cas como ser habitante de la Ciudad de México, ser perso-
na física mayor de 18 años de edad, no ser propietario de
vivienda en la Ciudad de México, con excepción del Pro-
grama de Mejoramiento de Vivienda, tener un ingreso has-
ta de 5 veces salario mínimo diario (vsmd), debiendo tomar
en cuenta que esta característica se refiere al solicitante in-
dividual. El ingreso familiar máximo no deberá rebasar las
8 vsmd, lo mismo si aspira a créditos del Programa de Vi-
vienda en Conjunto, Rescate de Cartera o Mejoramiento de
Vivienda. Cuando sólo exista un ingreso éste se considera-
rá familiar y tener una edad máxima de 64 años, cabe se-
ñalar que, en caso de rebasar ese límite de edad, se deberá
recurrir a la figura de deudor solidario, lo anterior de con-
formidad con lo dispuesto en el apartado 4.6.1 de las Re-
glas de Operación y Políticas de Administración Crediticia
y Financiera del INVI.

Ahora bien, también se menciona que serán prioritarios para
el programa las madres o padres solteros con dependientes
económicos; las jefas de familia con dependientes económi-
cos; adultos mayores; personas indígenas; personas con dis-
capacidad y habitantes de vivienda en alto riesgo.1
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En ese orden de ideas, se entiende que sólo las personas de
escasos recursos o de recursos económicos menores tienen
acceso a ese programa, sin embargo el gobierno de la Ciu-
dad de México ha secuestrado a través de la opacidad en la
rendición de cuentas los beneficios que conlleva dicho pro-
grama, que conlleva un alto grado de corrupción por parte
de las autoridades que lo manejan.

En consecuencia, resulta insultante para la sociedad en ge-
neral, que dichos inmuebles se anuncien como que se ven-
den, basta que demos un vistazo al buscador de internet y
vemos que está inundado de anuncios que promueven la
venta de departamentos con créditos del INVI, cito algunos
ejemplos para mayor comprensión:

• https://www.vivanuncios.com.mx/a-venta-inmue-
bles/angel-zimbron/departamento-en-venta-azcapotzal-
co-colonia-%25C3%25A1ngel-zimbr%25C3%25B3n-
dos-recamaras/1001297850690910953731509

…”VENDEDOR(A) inmobiliaria

departamento en venta, azcapotzalco, colonia Ángel
Zimbrón, dos recamaras, adquiere un departamento con
un primer pago del 35 por ciento opción a pagos diferi-
dos, el 65 por ciento se paga con un crédito sin intereses
que es otorgado por el INVI, las mensualidades a pagar
muy accesibles y los tramites son de lo más sencillos. El
proyecto está cerca del metro Refinería, todos los servi-
cios a la mano. No se aceptan créditos Infonavit, Fo-
vissste o bancarios.

# de Cajones de Estacionamiento: 1

Número de Referencia: 1511-426

Anuncio 129785069”…

• https://www.segundamano.mx/anuncios/ciudad-de-
mexico/iztacalco/venta-inmuebles/puebla-158-col-a-
pantitlan-departamento-915271768

Puebla 158 Col a Pantitlán, Departamento

www.segundamano.mx

“…Puebla 158 col a pantitlan, Departamento: 2 RECA-
MARAS, SALA, COMEDOR, COCINA, 1 BAÑO. $
450,000 DE CONTADO Y MENSUALIDADES DE $

1,000. ENTREGA INMEDIATA. Clasificados gratis en
México”…

• https://www.segundamano.mx/anuncios/ciudad-de-
mexico/miguel-hidalgo/venta inmuebles/viviendas-de-
interes-social-916272016

“…Publicado: 3 agosto 16:29

Tipo de inmueble: Departamentos

Habitaciones: 2 Superficie: 55 m²

Integrante a nuestro proyecto INVI en esta zona. Míni-
mos requisitos. Sin buró de crédito ni comprobar ingre-
sos”…

• https://www.segundamano.mx/anuncios/ciudad-de-
mexico/miguel-hidalgo/venta-inmuebles/proyectos-in-
vi-916254168

“…Ubicación:

Legaria, Miguel Hidalgo, Ciudad de México

Publicado:

2 agosto 22:04

Tipo de inmueble: Departamentos

Habitaciones: 3

Superficie: 60 m²

Proyecto de vivienda a realizar con el invi cdmx costos
y pagos correspondientes a compra del uso de suelo el
terreno consta para construir

*15 dptos.
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* A una cuadra de Legaria.

* Sin crédito Invi.

DOCUMENTOS:

*Acta de nacimiento .

*Curp.

*Identificacion Oficial INE

*RFC

*Comprobante de domicilio.

*Acta de matrimonio (solo en caso de tenerla) .

*Acta de nacimiento (de cada uno de los integrantes del
hogar) 

* Curp (de cada uno de los integrantes del hogar).

* El Monto total de la adquisición del suelo se trata só-
lo en persona favor de marcarme para concretar una ci-
ta sólo contesto celular no correos.

!!!ULTIMOS LUGARES!!!...

Derivado de lo anterior, existen dos premisas que se deben
investigar, la primera consiste en que efectivamente se es-
tá lucrando con los hogares destinados al programa INVI y
la segunda que consiste en que se esté engañando a la gen-
te con publicidad falsa, sin embargo, en cualquiera de los
casos, el papel que el estado debe tomar es salvaguardar los
derechos de los ciudadanos.

En ese sentido es conveniente exhortar no solo a la Procu-
raduría Federal del Consumidor a efecto de que investigue
este tipo de propaganda engañosa, y a la Contraloría Gene-
ral de la Ciudad de México y a la Auditoría Superior de la
Federación para que en el ámbito de su competencia vigi-
len y fiscalicen el uso y destino de los recursos autorizados
para los programas sociales Vivienda en Conjunto y Mejo-
ramiento de Vivienda que ejecutó el Instituto de Vivienda
del Distrito Federal, durante los Ejercicios Fiscales de
2015, 2016 y 2017.

Por lo anteriormente expuesto, someto a consideración de
esta soberanía, los siguientes

Puntos de Acuerdo

Primero. La Cámara de Diputados del honorable Congre-
so de la Unión, exhorta respetuosamente a la Contraloría
General de la Ciudad de México y a la Auditoría Superior
de la Federación para que en el ámbito de su competencia
vigilen y fiscalicen el uso y destino de los recursos autori-
zados para los programas sociales Vivienda en Conjunto y
Mejoramiento de Vivienda que ejecutó el Instituto de Vi-
vienda del Distrito Federal durante los ejercicios fiscales
de 2015, 2016 y 2017.

Segundo. La Cámara de Diputados del honorable Congre-
so de la Unión exhorta respetuosamente a la Procuraduría
Federal del Consumidor a efecto de que investigue la pro-
paganda engañosa a través de medios electrónicos respec-
to de la venta de inmuebles del Instituto de Vivienda del
Distrito Federal.

Nota

1 http://www.invi.df.gob.mx/portal/creditos.aspx consultado el
12709/17 10:30 hrs

Palacio Legislativo de San Lázaro, a 19 de septiembre de 2017.—
Diputada Blanca Margarita Cuata Domínguez (rúbrica).»

Se turna a la Comisión de Transparencia y Anticorrup-
ción, para dictamen.

SE EXHORTA A LA PROCURADURÍA DE 
PROTECCIÓN AL AMBIENTE DEL ESTADO

DE MÉXICO, REALICE LAS ACCIONES 
NECESARIAS PARA PROTEGER LA

EXTRACCIÓN Y COMERCIO ILEGAL
DE DOS ESPECIES PROTEGIDAS POR 

LA CONVENCIÓN SOBRE EL COMERCIO
INTERNACIONAL DE ESPECIES 

AMENAZADAS DE FAUNA Y
FLORA SILVESTRE

«Proposición con punto de acuerdo, por el que se exhorta a
la Procuraduría de Protección al Ambiente del Estado de
México a realizar acciones para proteger de la extracción y
el comercio ilegales la biznaga partida diente de elefante y
la cactácea Cryphanta bumamma, protegida por la Con-
vención sobre el Comercio Internacional de Especies Ame-
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nazadas de Fauna y Flora Silvestres, suscrita por la dipu-
tada Lorena Corona Valdés e integrantes del Grupo Parla-
mentario del PVEM

Quienes suscriben, diputada Lorena Corona Valdés y dipu-
tados federales del Grupo Parlamentario del Partido Verde
Ecologista de México de la LXIII Legislatura del honora-
ble Congreso de la Unión, con fundamento en lo dispuesto
en el artículo 6, numeral 1, fracción I, y 79, numeral 2 del
Reglamento de la Cámara de Diputados somete a conside-
ración de esta asamblea la siguiente proposición con punto
de acuerdo, al tenor de la siguientes

Consideraciones

El estado de México representa 1.14 por ciento de la su-
perficie del país, con una extensión territorial de 22 mil
499.95 kilómetros cuadrados.

En su superficie territorial cuenta con 84 Áreas Naturales
Protegidas (ANP), con un total de 922 300.17 hectáreas, es
decir, casi 42 por ciento del territorio estatal. Las Áreas Na-
turales Protegidas del Estado de México, son zonas del te-
rritorio, que no han sido afectadas en gran medida por ac-
tividades humanas y que se debe fortalecer la protección y
restauración para mantener los beneficios ambientales y
sociales que ofrecen a la población.

De estas 84 ANP, 67 son Parques Estatales con importan-
tes beneficios ambientales como: 

• Captación de agua pluvial

• Producción de oxígeno

• Retención de contaminantes como el carbono

• Retención de suelo

• Mitigación de los efectos del cambio climático

• Protección de la biodiversidad

Entre los Parques Estatales del Estado de México, destaca
la Sierra de Guadalupe, la cual fue declarada “Zona de Pro-
tección Forestal” en 1923 y en 1976 se decretó Parque Es-
tatal, administrado por el gobierno del Estado de México
con una superficie de 5,306:75 Ha.

De acuerdo a su Programa de Manejo, se encuentra ubi-
cada en el interior de la cuenca de México y territorial-
mente forma parte de los municipios de Ecatepec, Coa-
calco, Tultitlán y Tlalnepantla, perteneciéndoles
aproximadamente las siguientes superficies: Ecatepec
1812.76 Ha., Coacalco 1281.57Ha., Tultitlán 1076.78
Ha. y Tlalnepantla 1135.64 Ha.

Al formar parte del eje neo-volcánico transversal posee una
gran diversidad biológica, su vegetación emblemática son
matorral xerófilo, bosque inducido, bosque de encino y pe-
queñas porciones de pastizal.1

Según información disponible, en las partes altas, y so-
bre todo hacia el norte, abarcando los municipios de Tul-
titlán y Coacalco de Berriozábal, hay formaciones de en-
cinos, mientras que en las planicies predomina el
matorral. Hacia el oriente, en los municipios de Ecatepec
de Morelos y Tlalnepantla de Báez, sobresalen los pasti-
zales y cactáceas.2

En cuanto a fauna, la Sierra de Guadalupe registra 135 es-
pecies de vertebrados, distribuidas en 8 de anfibios (rana
verde, rana gris, sapos) 20 de reptiles (camaleón, lagartija,
víbora de cascabel), 80 de aves (lechuza, tecolotillo, go-
rrión, codorniz) y 27 de mamíferos (gato montés, tlacua-
che, ardilla, conejo).3

Este Parque Estatal proporciona múltiples funciones y ser-
vicios ambientales, entre otros: regulación de contaminan-
tes atmosféricos, asimilación de residuos sólidos munici-
pales, retención de suelos y disminución de inundaciones.

La “Sierra de Guadalupe” produce cerca de 4.2 millones de
metros cúbicos de agua, captura 75 mil toneladas de bióxi-
do de carbono y produce 4 mil 456 toneladas de oxígeno,
en beneficio de millones de habitantes.

No obstante sus importantes servicios ambientales, el de-
sarrollo desproporcionado de la mancha urbana en esta zo-
na, ha provocado el establecimiento de asentamientos hu-
manos en terrenos de uso predominantemente forestal y de
afloramientos rocosos, los cuales han originado serios da-
ños que van en detrimento de los bosques y tierras del área.

De igual forma, otro tema de suma preocupación es la ex-
tracción y venta ilegal de flora y fauna de la Sierra de Gua-
dalupe, lo que por mucho tiempo han denunciado diversos
grupos de ambientalistas. 
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Una de las especies que está rápidamente desapareciendo
es la biznaga partida diente de elefante, cryphantha ele-
phantidens, enlistada en la NOM-059-SEMARNAT-2010
como especie amenazada y cuyo rescate es de vital impor-
tancia. Esta especie disminuye cada vez más debido a la
extracción ilegal. Lo mismo está sucediendo con la cactá-
cea cryphantha bumamma, protegida por la Convención
sobre el Comercio Internacional de Especies Amenazadas
de Fauna y Flora Silvestre, así como por la Unión Interna-
cional para la Conservación de la Naturaleza.

El saqueo sistemático y por grupos de estas especies pone
en riesgo el ecosistema de la Sierra de Guadalupe, debido
a que la flora robada tiene una función ponilizadora, por lo
que urge que el gobierno estatal adopte todas las medidas
que sean necesarias para detener la extracción y comercio
ilegal.

La protección de los recursos naturales implica la imple-
mentación de acciones de inspección y vigilancia tendien-
tes no sólo a preservar aquellos ya existentes, sino a garan-
tizar que su aprovechamiento se lleve a cabo de manera
lícita.

Al ser el parque estatal “Sierra de Guadalupe” de compe-
tencia y Jurisdicción del Estado de México, corresponde a
la Procuraduría de Protección al Ambiente del Estado de
México (Propaem) vigilar el cumplimiento de la normativa
ambiental con el objeto de preservar y proteger los recur-
sos naturales, a través de inspecciones, efectuadas por per-
sonal debidamente autorizado para ello. 

A la Subdirección de Verificación y Vigilancia de la Pro-
paem le corresponde vigilar, cuando así lo solicite la auto-
ridad competente, el cumplimiento de leyes, reglamentos,
normas oficiales mexicanas y normas técnicas estatales
ambientales en materia de área naturales protegidas con-
forme al artículo 17 del Reglamento Interior de la Procura-
duría de Protección al Ambiente del Estado de México.

Toda vez que la biznaga partida diente de elefante,
cryphantha elephantidens, es una especie amenazada en
términos de la NOM-059-SEMARNAT-2010 y que la cac-
tácea cryphantha bumamma, protegida por la Convención
sobre el Comercio Internacional de Especies Amenazadas
de Fauna y Flora Silvestre, así como por la Unión Interna-
cional para la Conservación de la Naturaleza están siendo
extraídas ilegalmente de la “Sierra de Guadalupe”, urge la
inmediata intervención de la Propaem, ya que la extracción

de esas especies no es una obra o actividad que sea com-
patibles con los esquemas de desarrollo sustentable, la de-
claratoria respectiva, su programa de manejo, las normas y
demás disposiciones legales aplicables, conforme al artícu-
lo 192 del Reglamento del Libro Segundo del Código para
la Biodiversidad del Estado de México.

Por lo expuesto, con la presente proposición se propone
que la PROPAEM incremente la vigilancia del cumpli-
miento del Código para la Biodiversidad del Estado de Mé-
xico, del Programa de Manejo del Parque Estatal “Sierra de
Guadalupe”, de la NOM-059-SEMARNAT-2010 y detenga
la extracción ilegal de la biznaga partida diente de elefante
y de la cactácea cryphantha bumamma.

Por lo expuesto, y con fundamento en el artículo 79, nu-
merales 1, fracción II, y 2, del Reglamento de la Cámara de
Diputados, sometemos a consideración de esta honorable
asamblea la siguiente proposición con

Punto de Acuerdo

Único. La Cámara de Diputados del honorable Congreso
de la Unión exhorta respetuosamente a la Procuraduría de
Protección al Ambiente del Estado de México, realice las
acciones que sean necesarias para detener en el Parque Es-
tatal “Sierra de Guadalupe” la extracción y comercio ilegal
de la biznaga partida diente de elefante (Cryphantha ele-
phantidens), por ser una especie amenazada en términos de
la NOM-059-SEMARNAT-2010 y de la cactácea Cryphan-
tha bumamma, protegida por la Convención sobre el Co-
mercio Internacional de Especies Amenazadas de Fauna y
Flora Silvestre, así como por la Unión Internacional para la
Conservación de la Naturaleza.

Notas

1 http://areasnaturales.edomex.gob.mx/datos_fisicos_sierra_gua-
dalupe

2 De la Sierra de Guadalupe y de cómo rescatar sus tesoros, Grupo Am-

bientalista Sierra de Guadalupe, AC, [en línea], disponible en web: 

http://www.jornada.unam.mx/2005/05/30/eco-b.html

3 Sierra de Guadalupe, [en línea], 

http://areasnaturales.edomex.gob.mx/sierra_guadalupe
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Dado en el Palacio Legislativo de San Lázaro, a 19 de septiembre de
2017.— Diputada y diputado: Lorena Corona Valdés, Jesús Sesma
Suárez (rúbricas).»

Se turna a la Comisión de Medio Ambiente y Recursos
Naturales, para dictamen.

SE SOLICITA A LA SFP, A LA ASF Y A LA PGR, 
INVESTIGAR Y FINCAR LAS RESPONSABILIDA-

DES QUE CORRESPONDAN, POR DIVERSOS 
ACTOS CONTRA EL PATRIMONIO DE LA

NACIÓN COMETIDOS POR EL EX 
DIRECTOR GENERAL DE PEMEX

«Proposición con punto de acuerdo, por el cual se solici-
ta a la SFP, a la ASF y a la PGR que investiguen y fin-
quen las responsabilidades correspondientes por diver-
sos actos contra el patrimonio de la nación cometidos
por Emilio Lozoya Austin, ex director general de Pe-
mex, a cargo de la diputada Norma Rocío Nahle García,
del Grupo Parlamentario de Morena

Norma Rocío Nahle García, en mi carácter de integrante
del Grupo Parlamentario Movimiento Regeneración Na-
cional en la LXIII Legislatura, con fundamento en la frac-
ción I del numeral 1 del artículo 6 y el numeral 1, fracción
II, del artículo 79 del Reglamento de la Cámara de Dipu-
tados, someto a consideración del pleno la presente propo-
sición con punto de acuerdo, al tenor de las siguientes

Consideraciones

1. Irrumpió en la opinión pública una investigación perio-
dística del portal Animal Político donde son exhibidas sin
ambages las maniobras fraudulentas de operadores del sis-
tema gubernamental para firmar y pagar contratos de ser-
vicios a diversas universidades públicas estatales y, a su
vez, éstas a empresas fantasma, donde se acaban perdiendo
en la nada miles de millones de pesos, en su mayoría de los
casos provenientes de Petróleos Mexicanos, que acaba
nuevamente como caja de operaciones fraudulentas. Las
empresas fantasma son 186 compañías que recibieron 7 mil
670 millones de pesos del gobierno federal, gracias a con-
tratos que violan la Ley General de Adquisiciones, y que se
reportaron en las Cuentas Públicas de 2013 y 2014.

2. Relata el reportaje de Animal Político: “Pero el fraude
no quedó sólo en esa violación de la ley. Más de 3 mil 433
millones de pesos simplemente desaparecieron, porque ter-
minaron en empresas fantasma.

El desvío de recursos lo hicieron 11 dependencias, tan va-
riadas como la Secretaría de Desarrollo Social (Sedesol) o
Petróleos Mexicanos, y contó con ocho cómplices: univer-
sidades públicas que cumplieron el papel de intermediarias
y se quedaron con una comisión de mil millones de pesos
por desempeñar este rol.

Las dependencias involucradas son la Sedesol, durante la
gestión de Rosario Robles Berlanga; el Banobras, que tenía
a Alfredo del Mazo Maza –gobernador electo del estado de
México– al frente; la SEP en la época de Emilio Chuayffet;
el Fovissste, con José Reyes Baeza Terrazas.

También la Secretaría de Agricultura, cuyo titular era Enri-
que Martínez y Martínez; el Instituto Nacional para la Edu-
cación de los Adultos, con Alfredo Llorente Martínez; el
Registro Agrario Nacional, con Manuel Ignacio Acosta
Gutiérrez; la Secretaría de Comunicaciones y Transportes,
con Gerardo Ruiz Esparza como titular; y la Secretaría de
Economía, con Ildefonso Guajardo.

En Pemex, los convenios empezaron a firmarse en 2011,
cuando era director Juan José Suárez, y Felipe Calderón
era presidente de la República, y continuaron en la gestión
de Emilio Lozoya.

Las universidades involucradas son la Autónoma del Esta-
do de México y su Fondo de Fomento y Desarrollo de la
Investigación Científica y Tecnológica, la Autónoma del
Estado de Morelos, la Autónoma del Carmen (Campeche),
y las tabasqueñas Popular de la Chontalpa, Universidad
Juárez Autónoma, Politécnica del Golfo de México, Insti-
tuto Superior de Comalcalco y Tecnológica de ese estado.

El mismo procedimiento se emplea desde 2010. Los datos
recabados con solicitudes de información indican que, des-
de ese año, cuando Felipe Calderón todavía era presidente,
y hasta la fecha, el gobierno federal ha firmado 2 mil 61
convenios, que involucran 31 mil 668 millones de pesos.

Sin embargo, una exhaustiva investigación de Animal Po-
lítico y Mexicanos contra la Corrupción y la Impunidad
(Mcci) se concentró en 73 convenios incluidos en las
Cuentas Públicas de 2013 y 2014 de 11 dependencias pú-
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blicas y en revisar si las 186 empresas contratadas existen,
estaban legalmente constituidas o si cumplían los mínimos
requerimientos para dar los servicios contratados…”

3. La perversidad de las maniobras contra el patrimonio pre-
supuestal la narran así: “El esquema siempre es igual: Para
eludir la Ley de Adquisiciones –que los obligaría a hacer li-
citaciones y poner a diferentes empresas a competir–, las de-
pendencias firmaron convenios con universidades públicas.
La ley permite hacerlo, pero sólo si las universidades realizan
al menos 51 por ciento del servicio contratado.

Pero éste no fue el caso. Las universidades subcontrataron
a terceros la totalidad de esos servicios en la mayoría de los
convenios firmados : distribuir despensas entre los más po-
bres, supervisar la perforación de pozos de Pemex, organi-
zar encuentros o detectar a personas de 15 años o más que
no supieran leer y escribir. En ningún caso hubo universi-
dad que cumpliera el requisito de 51 por ciento.

Las universidades subcontrataron a 186 empresas y cobra-
ron por esta intermediación una comisión de entre 10 y 15
por ciento del importe del convenio.

Esta triangulación viola la ley, como reconocen los propios
funcionarios consultados. Pero además de las empresas
elegidas, 128 presentan lagunas legales que les habrían im-
pedido obtener contratos públicos y, peor aún, la mayoría
ni siquiera hizo el servicio contratado…” Las universida-
des captaron alrededor de mil millones de pesos por no ha-
cer nada… sólo por ser los facilitadores.

4. Múltiples irregularidades presentan o presentaban las
186 empresas fantasma. Así lo describe la misma investi-
gación periodística: “De las 186 las empresas selecciona-
das en estos convenios, 128 presentan irregularidades, de
acuerdo con las propias autoridades consultadas y a la visi-
ta que Animal Político y Mcci hicieron a sus oficinas: el
Servicio de Administración Tributaria, por ejemplo, entre
2014 y 2015 declaró ‘fantasma’ a 11 e investiga a 9 más
por la misma razón; 28 no tienen dirección; 12 fueron des-
manteladas apenas recibieron los contratos; 8 no están en
las direcciones que declararon; 44 no cuentan con registro
ante la Secretaría de Economía, requisito indispensable pa-
ra operar; 6 se dedican a temas que no tienen relación con
los servicios para los que recibieron contrato y 10 más no
fueron localizadas por la Auditoría Superior de la Federa-
ción (ASF), cuando las buscó para revisar su legalidad…”
Algunos nombres de las empresas fantasma son los si-
guientes: Publicidad y Mercadotecnia Infinitum, SA de

CV; Impactel, S.A. de C.V.; y Dumago System Solutions,
SA de CV.

5. “…Animal Político y Mcci visitaron más de 100 direccio-
nes de empresas y de supuestos accionistas. Hay 8 firmas
que, por ejemplo, nunca estuvieron en los domicilios regis-
trados y en su lugar hay casas particulares ubicadas en la pe-
riferia de Nezahualcóyotl y Ecatepec, México, o Tláhuac, en
la capital del país; 12 más que, pese a recibir contratos millo-
narios, fueron desmanteladas; 9 operan en despachos conta-
bles que aparentan ser legales, pero no tienen empleados ni
infraestructura para operar o realizar servicios. Las casas de
los accionistas están en colonias populares…”

6. Así como se describe líneas arriba, igualmente se de-
fraudó al agro y, peor aún, al sistema de educación para
adultos, para llegar a sumar las cantidades que en este pun-
to se señalan. Nos interesa mencionar un ejemplo que in-
volucra al recién declarado gobernador electo del estado de
México, Alfredo del Mazo, quien “estaba al frente del Ban-
co Nacional de Obras y Servicios Públicos en 2013, cuan-
do el organismo firmó 3 convenios por 491 millones de pe-
sos con el Fondo de Fomento y Desarrollo de la
Investigación Científica y Tecnológica de la Universidad
Autónoma del Estado de México, un fideicomiso público
que ofrece asesorías, outsourcing o capacitación, y cuya
gestión es independiente de la universidad.

Para hacer los servicios “de control, operación y soporte” de
la red interna del Banobras, el fondo contrató a dos empre-
sas, una de ellas Intellego Servicios de Consultoría, SA de
CV, que se quedó con una comisión y que, a su vez, contra-
tó a cinco más. Todas, excepto una, tienen una constante:
irregularidades –como que no tienen siquiera dirección fis-
cal– que les impedirían recibir contratos públicos de mane-
ra directa.

7. La única localizada, que opera de forma aparentemente
legal, fue Quitze, SA de CV. Recibió 452 mil 500 pesos pa-
ra realizar los servicios, es decir, 1.18 por ciento del mon-
to original de los convenios firmados por el Banobras.
Prácticamente nada. Del resto, 490 millones de pesos, no
hay rastro.

8. Este monumental fraude nos arroja, según lo investigado,
la suma de 7 mil 760 millones de pesos “y fue hecha por 11
instancias del gobierno federal: el Banco Nacional de Obras
(491 mdp), el Registro Agrario Nacional (447 mdp), la SEP
(278 mdp), el Fovissste y el Superissste (249 mdp), el Servi-
cio Nacional de Sanidad, Inocuidad y Calidad Agroalimenta-
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ria (138 mdp), el Instituto Nacional para la Educación de los
Adultos (97 mdp), la Secretaría de Economía (96 mdp), la
Secretaría de Comunicaciones y Transportes (52 mdp) y la
Secretaría de Agricultura (19 mdp).

Las dos dependencias con los mayores desvíos son la Se-
cretaría de Desarrollo Social (Sedesol), que alcanzó 2 mil
224 millones de pesos, y Petróleos Mexicanos, con 3 mil
576 millones…” Ésta es la primera conclusión a que llega
la valiosa investigación periodística de Animal Político, y
el Congreso debe exigir claridad y responsabilidades deri-
vadas de tan reprobable método de desfalco a las arcas pú-
blicas.

9. Resulta igualmente más que preocupante lo confuso y
deliberadamente enredado del modo de operar de la admi-
nistración de Petróleos Mexicanos cuando se trata de con-
tratos u obras donde participa la empresa Odebrecht a tra-
vés de alguna de sus muchas filiales, y más grave cuando
gracias a investigaciones periodísticas los mexicanos nos
enteramos de actos constitutivos de fraude en las grandes y
costosas obras de infraestructura de la industria petrolera.

10. Recientemente nos hemos ido enterando de la igual-
mente enredada red de filiales privadas que Petróleos Me-
xicanos ha constituido en el extranjero, incluso en paraísos
fiscales para realizar diversos tipos de contratos en tan va-
liosa industria.

11. Tal es el caso de la empresa Tag Pipelines del Norte, S
de RL, que pertenece a su vez a dos empresas privadas:
MGI Enterprices Ltd. (con 84 por ciento del capital) y MGI
Supply Ltd. (con 16 por ciento de las acciones), ambas es-
tablecidas en paraísos fiscales. Éstas pertenecen a Mex Gas
International Ltd., filial de Pemex establecida desde 1993
en Islas Caimán (Informe del Resultado de la Fiscalización
Superior de la Cuenta Pública de 2011).

12. En lo que va del sexenio de Peña Nieto, Pemex ha en-
tregado a Odebrecht 3 contratos públicos para obras en re-
finerías, 2 en 2014 y 1 en 2015: mil 436 millones 398 mil
637 para el acondicionamiento del sitio, movimiento de tie-
rras y conformación de plataformas de la refinería Miguel
Hidalgo Tula I (PXP-OP-SILN-SPR-CPMAC-A-4-14); mil
160 015.2 para el desarrollo del proyecto conversión de re-
siduales de la refinería de Salamanca (DCPA-SO-SILN-
SPR-GPAC-A-4-14); y mil 939 millones de pesos para la
construcción de accesos y obras externas para el proyecto
de aprovechamiento de residuales para la refinería Miguel
Hidalgo Tula II (DCPA-OP-GCP-DGTRI-A-3-15).

13. Estos tres contratos reconocidos por Pemex suman 4
mil 536 millones 42 mil 566 pesos. Aunados al monto de
965 millones de dólares (equivalentes a 12 mil 811 millo-
nes 634 mil 365 pesos de 2014) otorgados en 2014 para el
desarrollo de Los Ramones, el gobierno de Peña otorgó
contratos a Odebrecht por al menos 17 mil 347 millones de
pesos.

14. La empresa OHL fue contratada por una filial privada
de Pemex, durante la administración de Emilio Lozoya, pa-
ra supervisar la construcción de una obra otorgada a la
constructora Odebrecht para la construcción del gasoducto
Los Ramones II, la cual tuvo un sobreprecio de 28 millo-
nes de dólares, según documento técnico, un comunicado y
el testimonio de una empresa involucrada en la obra.

15. Pemex, a través de su ya mencionada compleja red de
filiales privadas, contrató a través de la empresa Tag Pipe-
lines Norte, S de RL de C.V., los servicios de IEPI México
(filial de OHL) en 2014 para supervisar los trabajos de in-
geniería otorgados al consorcio AOT Pipelines, SAPI de
CV, constituido por Odebrecht, la constructora argentina
Techint y la mexicana Arendal específicamente para la
construcción de Los Ramones II Norte, un gasoducto de
441 kilómetros entre  Nuevo León y San Luis Potosí, con
inversión original de 935 millones de dólares.

16. La supervisión de OHL a Odebrecht queda de mani-
fiesto en un documento de siete páginas emitido por IEPI
México en torno a la construcción de pilas realizada por
AOT Pipelines, con folio 3709-O-PR-120004 y fechado 2
de diciembre de 2014, en el cual se especifica que “la apro-
bación que se presenta en la inspección de la obra a toda la
documentación técnica no eximirá al contratista de su res-
ponsabilidad por la correcta ejecución de los trabajos, tan-
to en la faz técnica como legal”.

17. La misma OHL también reconoció supervisar las obras
de Los Ramones II, según consta en un comunicado difun-
dido el 16 de abril de 2015, en el cual se señala que la em-
presa española “desarrolla varios contratos en el área de
petróleo y gas, una planta de hidrógeno, una estación de
rebombeo y una planta solidificadora de azufre, así como
los servicios de supervisión del EPC (contrato engineering,
procurement and construction) del gasoducto Los Ramo-
nes 2 norte y sur”.

18. La supervisión de OHL no fue impedimento para que
Odebrecht reconociera haber incrementado el costo origi-
nal de la obra por un monto de 28 millones 390 mil dóla-
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res, de acuerdo con una investigación de Mexicanos contra
la Corrupción y la Impunidad.

19. Odebrecht reconoció que el contrato para el desarrollo
de Los Ramones II fue asignado por Pemex por un monto
de 935 millones 139 mil dólares y se concluyó en 963 mi-
llones 529 mil dólares. Sin embargo, Pemex reconoce que
la inversión estimada para tramo II de los Ramones es de
mil 52 millones de dólares.

20. Ante esta opacidad y las recientes denuncias de trian-
gulaciones fraudulentas desde diversas instancias federales
y desde Pemex con empresas fantasmas, es urgente que es-
tos temas no queden nuevamente en la impunidad y la Cá-
mara de Diputados exija que este fraude, que involucra mi-
les de millones de pesos sea debidamente investigado,
clarificado y sancionados los funcionarios responsables de
tan graves desvíos contra el patrimonio de los mexicanos.
Por ello propongo la siguiente proposición con

Puntos de Acuerdo

Primero. La Cámara de Diputados del Congreso de la
Unión solicita a la Secretaría de la Función Pública, la Au-
ditoría Superior de la Federación y la Procuraduría Gene-
ral de la República que, en uso sus atribuciones, investi-
guen y finquen las responsabilidades correspondientes a
Emilio Lozoya Austin, ex director general de Pemex, deri-
vadas de la denuncia de manejo fraudulento del costo de la
supervisión de la obra gasoducto Los Ramones II, supervi-
sión realizada por la empresa OHL a través de la filial de
Pemex Tag Pipelines Norte, S de RL.

Segundo. La Cámara de Diputados del Congreso de la
Unión solicita a la Secretaría de la Función Pública, la Au-
ditoría Superior de la Federación y la Procuraduría Gene-
ral de la República que, en uso sus atribuciones, investi-
guen y finquen las responsabilidades correspondientes por
los actos fraudulentos contra el patrimonio de la nación en
los que se encuentran involucradas varias dependencias del
gobierno federal y altos servidores públicos evidenciados
en la investigación conocida como “la estafa maestra”.

Palacio Legislativo de San Lázaro. Ciudad de México, a 19 de sep-
tiembre de 2017.— Diputada Norma Rocío Nahle García (rúbrica).»

Se turna a la Comisión de Transparencia y Anticorrup-
ción, para dictamen.

RELATIVO A LA INMEDIATA REHABILITACIÓN DE
CARRETERAS, CAMINOS Y PUENTES DEL

ESTADO DE OAXACA, AFECTADOS POR EL SISMO
DEL PASADO 7 DE SEPTIEMBRE

«Proposición con punto de acuerdo, relativo a la inmediata
rehabilitación de carreteras, caminos y puentes de Oaxaca
afectados por el sismo del 7 de septiembre, a cargo de la
diputada Natalia Karina Barón Ortiz, del Grupo Parlamen-
tario de Morena

La suscrita, Natalia Karina Barón Ortiz, diputada del Gru-
po Parlamentario del Movimiento de Regeneración Nacio-
nal de la LXIII Legislatura de la Cámara de Diputados del
honorable Congreso de la Unión, con fundamento en los
artículos 6, numeral 1, fracción I; 62, numeral 3; 79, nu-
meral 1, fracción II del Reglamento de la Cámara de Dipu-
tados, somete a la consideración del pleno de esta honora-
ble asamblea la siguiente proposición con punto de acuerdo
relativo a la inmediata rehabilitación de carreteras, cami-
nos y puentes del estado de Oaxaca afectados por el sismo
del 7 de septiembre al tenor de las siguientes:

Consideraciones

La noche del jueves 7 de septiembre, el sismo que afectó el
sureste mexicano dejó pérdidas materiales por miles de mi-
llones de pesos provocando serias afectaciones en 41 mu-
nicipios. Las principales se dieron sobre la infraestructura
de comunicaciones y las redes de carreteras y caminos de
los estados impactados por el movimiento de tierra y que
son vitales para el traslado de ayuda humanitaria especial-
mente en el período de emergencia para la atención de la
población damnificada.

De acuerdo con un comunicado en el sitio de la Secretaría
de Comunicaciones y Transportes, publicado el 14 de sep-
tiembre de 2017, la red de carreteras federales de Oaxaca
tendría afectaciones mínimas que fueron de rápida repara-
ción; luego de la revisión, se constató que aunque hubo al-
gunas incidencias, se resolvieron sin mayor dilación parti-
cularmente en los municipios de Santo Domingo
Tehuantepec y Santa María Xadani: 

Carreteras de #Oaxaca y #Chiapas en buen estado

El secretario Gerardo Ruiz Esparza acompañó al presi-
dente Enrique Peña Nieto e integrantes del gabinete a
un recorrido de supervisión en los poblados de Santo
Domingo Tehuantepec y Santa María Xadani, donde
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constató que las carreteras federales se encuentran en
buenas condiciones en los estados de Oaxaca y Chia-
pas. No hay ningún corte en vías federales.

Luego de la revisión de los efectos del temblor del pa-
sado 7 de septiembre, las carreteras federales se en-
cuentran en buenas condiciones en los estados de Oa-
xaca y Chiapas. Hubo algunas incidencias de inicio,
pero prácticamente ya todo está recuperado, no hay
ningún corte en vías federales.

Por el momento, la afectación se presenta en caminos
rurales, mismos que ya iniciaron trabajos de limpieza y
reparación.

En un recorrido de supervisión por los municipios de
Santo Domingo Tehuantepec y Santa María Xadani, en
el estado de Oaxaca, el gobierno federal conoció de vi-
va voz las necesidades de los afectados por el temblor
del pasado 7 de septiembre.

En los municipios de Matías Romero y San Juan Hui-
chicovi, afortunadamente no hubo pérdida de vidas hu-
manas que lamentar, y ahora coordinamos los trabajos
de auxilio a la población y la entrega de todos los apo-
yos en tiempo y forma.

Hasta el momento, en Matías Romero se afectaron 512
casas, de las cuales 155 son pérdida total, además del
mercado, el palacio municipal y la iglesia, que resulta-
ron dañadas. En San Juan Huichicovi, de 900 construc-
ciones perjudicadas, 400 serán demolidas.

Es momento de ayudar y de mostrar la solidaridad de la
población con los damnificados. Trabajamos por todos
ellos, para que pronto los municipios afectados vuelvan
a la normalidad en todas sus actividades.

No obstante, aun cuando las carreteras federales compe-
tencia de la Secretaría de Comunicaciones y Transportes
pudieron verse afectadas de manera mínima, las autorida-
des han reconocido que el principal problema se encuentra
en las red de caminos secundarios del estado y que son los
que enlazan a las diversas comunidades que necesitan de
rehabilitación inmediata para la distribución de ayuda y la
posterior reconstrucción de las zonas que sufrieron de for-
ma más grave el impacto del sismo.

De acuerdo con las declaraciones del director de Caminos
y Aeropistas de Oaxaca, publicadas el 15 de septiembre,

más de doscientas carreteras y caminos en el estado estarí-
an seriamente afectados a una semana del sismo siendo la
región de Sierra Sur con los mayores daños. Entre otras re-
giones también se cuentan el Istmo de Tehuantepec con
“39 los caminos dañados, en la Sierra Norte 29, Costa 28,
Papaloapan 24, Mixteca 17, Cañada 13 y con menor even-
tualidad Valles Centrales con 8 afectaciones, esto sin defi-
nir aun la magnitud del daño de cada afectación…”

De igual forma, el funcionario advirtió de los daños es-
tructurales a puentes se analizan para lograr la rehabilita-
ción. Entre estos se encuentran: 

“Puente de Fierro en Eloxochitlán de Flores Magón, en
la región de la Cañada; en la región del Istmo, los afec-
tados son el puente en Asunción Ixtaltepec, el puente El
Pirulí en Chahuites, puente de fierro en Ciudad Ixtepec,
puente Arroyo Niza Luba de la carretera Ixtepec–Chi-
huitán, puente La Ceiba en la carretera de El Barrio la
Soledad a Santa María Petapa, el puente vado de la ca-
lle Benito Juárez del centro de El Espinal.

El puente Malatengo en Matías Romero, puente Estero
y puente Santa Cruz Montecillos, ambos en San Fran-
cisco del Mar; el puente Mogoñé Viejo en San Juan Gui-
chicovi, puente en San Pedro Huamelula, puente Niza-
pipi en Santa María Mixtequilla, dos puentes en Santo
Domingo Ingenio, puente Emilio Pimentel, puente Cru-
cero y puente Ejido El Jordán ubicados en la demarca-
ción de Santo Domingo Tehuantepec, así como el puen-
te Estero que comunica a Juchitán con Unión Hidalgo.

Se están evaluando los daños en el puente de Río Gran-
de en Tejúpam de la Unión, región Mixteca; el puente
San Juan Bautista Valle Nacional, en la Cuenca del Pa-
paloapan y en el puente de la Virgen en el municipio de
Nejapa de Madero, en la Sierra Sur”.i

Apenas el 12 de junio de 2017, fue publicado en el Diario
Oficial de la Federación el Convenio de Coordinación en
materia de reasignación de recursos, que celebran la Secre-
taría de Comunicaciones y Transportes y el estado de Oa-
xaca, para la construcción y modernización de caminos ru-
rales y carreteras alimentadoras en la entidad y que tuvo
por objeto transferir recursos presupuestarios federales al
estado para coordinar su participación con el Ejecutivo fe-
deral materia de construcción y modernización  de caminos
rurales y carreteras alimentadoras y reasignar la ejecución
de programas federales  definiendo la aplicación que se da-
rá a tales recursos y establecer los mecanismos para la eva-
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luación y control de su ejercicio. De acuerdo con la Cláu-
sula Segunda del Convenio, se reasignaron 87 millones no-
vecientos mil pesos con cargo al presupuesto de la SCT.ii

Teniendo en cuenta la magnitud de los daños en la infraes-
tructura de carreteras y caminos del estado de Oaxaca, es
oportuno el exhorto al secretario de Comunicaciones y
Transportes para que, en el ámbito de su competencia, rea-
lice y consolide las estrategias para enfrentar los daños que
se presenten en los tramos carreteros, a fin de adoptar las
medidas pertinentes para atenderlos y superarlos de inme-
diato, como sería la aplicación del Programa de Empleo
Temporal Inmediato-SCT para reducir los efectos econó-
micos y sociales negativos en personas de 16 años de edad
o más que vean disminuidos sus ingresos o afectado su pa-
trimonio como consecuencia de situaciones sociales y eco-
nómicas adversas, emergencias o desastres, mediante apo-
yos económicos otorgados como contraprestación por su
participación en proyectos de beneficio social, familiar o
comunitario.

De igual manera, se considera un exhorto al gobernador del
estado de Oaxaca para que realice las acciones pertinentes
para la rehabilitación de caminos, carreteras y puentes es-
tatales, como es la aplicación de los recursos para la reha-
bilitación y modernización de las carreteras y puentes afec-
tados por el sismo de 7 de septiembre. 

Por lo anterior expuesto, se presenta a la consideración de
esta honorable asamblea la siguiente proposición con pun-
to de:

Acuerdo

Primero. Se exhorta al Secretario de Comunicaciones y
Transportes a realizar la liberación de recursos que permi-
tan la aplicación del Programa de Empleo Temporal Inme-
diato-SCT para coadyuvar en la rehabilitación de caminos,
carreteras y puentes del estado de Oaxaca afectados por el
sismo del 7 de septiembre.

Segundo. Se exhorta al gobernador del estado de Oaxa-
ca para que, en el ámbito de su competencia, realice la
inmediata aplicación de recursos e instrumentos finan-
cieros que permitan la rehabilitación de caminos, carre-
teras y puentes del estado de Oaxaca afectados por el sis-
mo del 7 de septiembre.

Notas

i IstmoPress, Más de 200 caminos afectados por terremoto en Oaxaca,
15 de septiembre. En: http://www.istmopress.com.mx/istmo/mas-de-
200-caminos-afectados-por-terremoto-en-oaxaca/

ii Convenio en: http://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codi-
go=5486311&fecha=12/06/2017

Palacio Legislativo de San Lázaro, Ciudad de México, a 19 de sep-
tiembre 2017.— Diputada Natalia Karina Barón Ortiz (rúbrica).»

Se turna a la Comisión de Transportes, para dictamen.

RELATIVO A LA PRONTA REPARACIÓN DE DAÑOS
EN EL PATRIMONIO CULTURAL, HISTÓRICO Y
RELIGIOSO DEL ESTADO DE OAXACA, POR EL

SISMO DEL PASADO 7 DE SEPTIEMBRE

«Proposición con punto de acuerdo, relativo a la pronta re-
paración de daños en el patrimonio cultural, histórico y re-
ligioso de Oaxaca por el sismo del 7 de septiembre, a car-
go de la diputada Natalia Karina Barón Ortiz, del Grupo
Parlamentario de Morena

La suscrita, Natalia Karina Barón Ortiz, diputada del Gru-
po Parlamentario del Movimiento de Regeneración Nacio-
nal de la LXIII Legislatura de la Cámara de Diputados del
honorable Congreso de la Unión, con fundamento en los
artículos 6, numeral 1, fracción I; 62, numeral 3; 79, nu-
meral 1, fracción II del Reglamento de la Cámara de Dipu-
tados, somete a la consideración del pleno de esta honora-
ble asamblea la siguiente proposición con puntos de
acuerdo relativo a la pronta reparación de daños en el pa-
trimonio cultural, histórico y religioso del estado de Oaxa-
ca por el sismo del 7 de septiembre, al tenor de las si-
guientes

Consideraciones

La noche del jueves 7 de septiembre, el sismo que afectó el
sureste mexicano dejó pérdidas materiales por miles de mi-
llones de pesos provocando serias afectaciones en 41 mu-
nicipios. Entre las principales consecuencias están los gra-
ves daños al patrimonio inmobiliario histórico, cultural y
religioso que resguardan tesoros nacionales y culturales
además de ser recintos donde las comunidades y pueblos
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damnificados expresan sus creencias y encuentran consue-
lo en los momentos más aciagos y de desastre. 

De acuerdo con un comunicado de prensa publicado en el
sitio de la Secretaría de Cultura el 14 de septiembre de
2017, se ofreció un censo del patrimonio inmobiliario his-
tórico, cultural y religioso que tuvo daños considerables y
que se extiende por distintas Entidades federativas impac-
tadas por el sismo del 7 de septiembre y que se transcribe
a continuación:

Una vez realizados trabajos de supervisión en los que han
participado más de 40 especialistas del INAH, y de las di-
recciones generales de Sitios y Monumentos del Patrimo-
nio Cultural y de Culturas Populares, bajo la coordinación
de la Secretaría de Cultura federal, se ha llevado a cabo un
inventario de las afectaciones a recintos culturales, edifi-
cios históricos, zonas arqueológicas y templos religiosos.
A partir de este diagnóstico se decidieron acciones inme-
diatas en las que participan los tres órdenes de gobierno.

Este censo de afectaciones ha permitido planear las accio-
nes de restauración e integrar los requerimientos para ges-
tionar ante el Fonden los recursos financieros requeridos, y
respaldar de esta manera el compromiso del Presidente En-
rique Peña Nieto para la intervención inmediata en el pa-
trimonio afectado.

Cabe informar que la Secretaria de Cultura, María Cristina
García Cepeda, recorrió el pasado martes diversas comu-
nidades situadas en los municipios de los Altos de Chiapas,
donde se reunió con presidentes municipales y habitantes
de la región, acompañada por Diego Prieto, titular del Ins-
tituto Nacional de Antropología e Historia (INAH). Asi-
mismo, los días miércoles y jueves recorrieron diversas po-
blaciones de Oaxaca, entre ellas Juchitán.

La información que se desprende de las supervisiones des-
critas y que aún debe considerarse como preliminar, dado
que prosigue la supervisión en zonas apartadas de Chiapas
y Oaxaca, es la siguiente:

Al momento se cuenta con información sobre 300 inmue-
bles y recintos afectados.

En Chiapas se han registrado hasta el momento 56 edificios
patrimoniales con daños significativos, entre los que se re-
portan los siguientes:

1. Templo de Santa Lucía: colapso de las torres del cam-
panario.

2. Catedral de San Cristóbal: colapso de la torrecilla su-
roeste de la fachada principal.

3. Templo de la Virgen de Guadalupe, Villa las Rosas:
colapso del 30 por ciento de la cubierta.

4. Templo de San Lorenzo de Zinacantán: deslizamien-
to general de las tejas de su cubierta; colapso total de las
torres de los campanarios y del 30 por ciento de la cu-
bierta.

5. El Museo Regional de Chiapas, ubicado en San Cris-
tóbal de las Casas, presenta daños en la estructura.

6. La zona arqueológica Iglesia Vieja, ubicada en el mu-
nicipio de Tonalá, presenta daños en la estructura.

7. La zona arqueológica de Chiapa de Corzo presenta
daños en algunas estructuras.

En Oaxaca se registran daños en 130 inmuebles con valor
histórico:

• Museos, 12

• Zonas arqueológicas, 15

• Templos, 85

• Espacios culturales y bibliotecas, 12

• Construcciones históricas civiles, 6

Cabe citar, entre otros, los siguientes monumentos:

1. El templo de San Vicente Ferrer, de Juchitán, en el Is-
tmo de Tehuantepec, presenta derrumbe parcial del 80
por ciento de su torre; habrá que restaurarla y revisar y
reparar la nave del inmueble.

2. El Teatro Macedonio Alcalá, de la ciudad de Oaxaca,
reporta grietas severas.

3. El Palacio Municipal de Juchitán colapsó y se de-
rrumbó parcialmente.
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4. La Casa de Cultura de Juchitán sufrió severos daños
en la biblioteca, dirección y sala arqueológica, donde se
reporta desplome del techo, con afectaciones al acervo
ahí exhibido.

5. La Casa de Cultura de Tehuantepec registra severas
afectaciones en techos (desplomes parciales, grietas) y
paredes (grietas y desprendimiento de repello). Se teme
que colapse la parte oeste.

6. La Catedral, el Ex Convento de Santo Domingo y el
Templo de San Sebastián, de Oaxaca, en el Istmo de Te-
huantepec, presentan afectaciones.

7. Los muros y alfarda de la zona arqueológica Guien-
gola presentan afectaciones y se encuentran parcialmen-
te caídos.

8. La zona arqueológica de Monte Albán muestra derrum-
be del muro de su carretera de acceso. En el edificio X se
colapsó el muro divisorio oeste; el edificio A presenta
asentamientos importantes en la parte superior, con grietas
en el piso que corren de norte a sur y cruzan prácticamen-
te todo el inmueble; en el juego de pelota se colapsó la
sección central del muro sur; el edificio P presenta daños
en varias partes, se está procediendo a su restauración.

9. Colapso del campanario del Templo Santiago Astata.

10. El Templo San Lucas Ixcotepec presenta colapso de
su cubierta; el Templo de Santa María Ozolotepec, que
data del siglo XVI, debe ser demolido ante la severa afec-
tación de la nave principal y derrumbe en contra fuerte,
ya que tiene daños mayores.

Afectaciones en Puebla:

1. Zona arqueológica de Cholula: desprendimientos en
acceso al templo y agrietamientos en espacios internos
socavados.

En Hidalgo:

1. En la zona arqueológica de Atzompa se registran
afectaciones en algunas estructuras.

En Tabasco:

1. La iglesia de Astapa presenta afectación en las torres
de su cúpula.

Es importante precisar que los trabajos de apuntalamiento
en zonas arqueológicas iniciaron inmediatamente después
del sismo.

Finalmente, se informa que siguen los recorridos de espe-
cialistas de Sitios y Monumentos y de Culturas Populares,
y que el INAH ha organizado grupos de trabajo con las co-
ordinaciones nacionales de Monumentos Históricos, de Ar-
queología, de Conservación del Patrimonio Cultural, de
Museos y Exposiciones, y de Antropología, para seguir con
el diagnóstico de afectaciones y diseñar el programa de in-
tervención en zonas arqueológicas, inmuebles patrimonia-
les e infraestructura cultural en los municipios declarados
en emergencia por el sismo.

Para la protección del patrimonio cultural, en 2002 el Ins-
tituto Nacional de Antropología e Historia (INAH) y el
Centro Nacional de Prevención de Desastres crearon el
Programa de Prevención de Desastres en materia de patri-
monio cultural (Previnah) para afrontar desafíos y riesgos
en la pérdida del patrimonio cultural, arqueológico e histó-
rico atribuibles a desastres naturales y antropogénicos a
través de tres subprogramas: 1) Prevención, 2) Auxilio y 3)
Recuperación.

De acuerdo con la fase de auxilio, el Programa establece
que:

2.2 Evaluación de daños.

Una vez que el fenómeno ha pasado, los técnicos, peri-
tos y especialistas del grupo de respuesta inmediata, or-
ganizarán y realizarán los recorridos conforme a las ru-
tas establecidas en la etapa preventiva para estimar los
daños sufridos en el patrimonio cultural y los inmuebles
que ocupa el Instituto. En estos recorridos se realizarán
las siguientes actividades:

2.2.1. Evaluación de daños a inmuebles

Revisar y registrar en los planos arquitectónicos, los ele-
mentos estructurales que hayan sufrido fisuras, fractu-
ras, colapsos o buen desplazamiento respecto de su cen-
tro de gravedad por causa del siniestro.

Revisar y registrar los daños en el funcionamiento de las
instalaciones eléctricas, hidráulicas, de gas y demás
fluidos.
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Elaborar un dictamen del estado estructural del inmue-
ble y de las instalaciones.

Calcular presupuestos para las reparaciones y hacerlas
del conocimiento de las áreas centrales para la gestión
de los recursos financieros que procedan.

Promover la declaratoria de desastre.

En caso de proceder, el plan establece la notificación a
las compañías aseguradoras de un informe pormenori-
zado del siniestro y de los efectos resultantes sobre el
patrimonio cultural asegurado con el objeto de obtener
los recursos financieros de las pólizas según sea el caso.

En este sentido, resulta oportuno el exhorto a la secretaria
de Cultura para que promueva las acciones y la aplicación
de los instrumentos financieros del Programa de Preven-
ción de Desastres en materia de patrimonio cultural (Previ-
nah) para la reparación y rehabilitación del patrimonio his-
tórico, cultural y religioso del Estado de Oaxaca afectado
por el sismo del 7 de septiembre.

De igual forma, se considera oportuno el exhorto al gober-
nador del Estado de Oaxaca para que, en el ámbito de su
competencia, promueva la aplicación de recursos que per-
mitan la rehabilitación del patrimonio histórico, cultural y
religioso del Estado de Oaxaca afectado por el sismo del 7
de septiembre.

Por lo anterior expuesto, se presenta a la consideración de
esta honorable asamblea, la siguiente proposición con 

Puntos de Acuerdo

Primero. Se exhorta a la Secretaría de Cultura para que, en
el ámbito de su competencia, promueva la aplicación de los
instrumentos financieros y seguros del Programa de Pre-
vención de Desastres en materia de patrimonio cultural
(Previnah) para la reparación y rehabilitación del patrimo-
nio histórico, cultural y religioso del estado de Oaxaca
afectado por el sismo del 7 de septiembre.

Segundo. Se exhorta al gobernador del estado de Oaxaca
para que, en el ámbito de su competencia, promueva la
aplicación de recursos y realice las acciones que permitan
la rehabilitación del patrimonio histórico, cultural y reli-
gioso del Estado de Oaxaca afectado por el sismo del 7 de
septiembre.

Palacio Legislativo de San Lázaro. Ciudad de México, a 19 de sep-
tiembre de 2017.— Diputada Natalia Karina Barón Ortiz (rúbrica).»

Se turna a la Comisión de Cultura y Cinematografía,
para dictamen.

RELATIVO A LA APLICACIÓN Y DISTRIBUCIÓN DE
LOS RECURSOS DEL BONO CONTRA CATÁSTRO-
FES OTORGADO A MÉXICO PARA AUXILIO Y RE-
CONSTRUCCIÓN DE LOS ESTADOS AFECTADOS
POR EL SISMO DEL PASADO 7 DE SEPTIEMBRE

«Proposición con punto de acuerdo, relativo a la aplicación
y distribución de los recursos del bono contra catástrofes
otorgado a México para auxiliar y reconstruir los estados
afectados por el sismo del 7 de septiembre, a cargo de la
diputada Natalia Karina Barón Ortiz, del Grupo Parlamen-
tario de Morena

La suscrita, Natalia Karina Barón Ortiz, diputada del Gru-
po Parlamentario del Movimiento Regeneración Nacional
de la LXIII Legislatura de la Cámara de Diputados del ho-
norable Congreso de la Unión, con fundamento en los artí-
culos 6, numeral 1, fracción I; 62, numeral 3; 79, numeral
1, fracción II, del Reglamento de la Cámara de Diputados,
somete a la consideración del pleno de esta honorable
asamblea la siguiente proposición con punto de acuerdo re-
lativo a la aplicación y distribución de los recursos del bo-
no contra catástrofes otorgado a México para la recons-
trucción de los estados afectados por el sismo del 7 de
septiembre pasado al tenor de las siguientes:

Consideraciones

En recientes declaraciones a raíz de los eventos catastrófi-
cos causados por el sismo del 7 de septiembre en el sures-
te mexicano, el Secretario de Hacienda y Crédito Público
dio a conocer que el gobierno de la República estaría eva-
luando “si se activa un bono catastrófico que sirve para
atender daños por eventos naturales. El Gobierno anunció
a principios de agosto que en alianza con el Banco Mun-
dial, concluyó la renovación del mecanismo de cobertura
financiara para potenciar los recursos del Fondo de Desas-
tres Naturales (Fonden). Explicó que el bono inyectaría, en
caso de activarse, hasta 360 millones de dólares adiciona-
les al Fonden derivado de eventos naturales catastróficos
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como huracanes en el Océano Pacífico y Atlántico, así co-
mo terremotos que afecten el territorio nacional”.i

Dicho mecanismo de bonos del Banco Mundial habrían si-
do emitidos a favor de México a principios de agosto pasa-
do con el fin de fortalecer los fondos de desastres y ayudar
a mitigar los efectos devastadores de cualquier evento de la
naturaleza que rebasara la capacidad de respuesta de las au-
toridades. 

De acuerdo con el comunicado No 139 del 4 de agosto
emitido por la Secretaría de Hacienda y Crédito Público, el
“Bono Catastrófico Fonden 2017” debe otorgarse bajo
ciertas condiciones ante eventos naturales que provoquen
devastaciones como lo fue el sismo del 7 de septiembre al
rebasar los 7 grados Richter. El bono sería repartido en una
cobertura conjunta de 360 millones de dólares: 150 millo-
nes de dólares para sismos, así como 100 y 110 millones de
dólares para huracanes en las costas de los Océanos Atlán-
tico y Pacífico, respectivamente. Tales cantidades serían
parte de la estrategia en el conjunto de políticas de manejo
prudencial para proteger y fortalecer los recursos presu-
puestales destinados a desastres naturales como se descri-
be a continuación de acuerdo al comunicado:

Comunicado número 139. El gobierno federal renueva
la cobertura (bono catastrófico emitido por el Banco
Mundial) que permite potenciar los recursos del Fonden
ante huracanes y sismos que afecten el territorio nacional.

Con el objetivo de fortalecer y potenciar los recursos dedi-
cados a responder ante desastres naturales catastróficos, el
Gobierno Federal concluyó la renovación del mecanismo
de cobertura financiera: Bono Catastrófico “Fonden 2017”.
Esta cobertura permite aumentar los recursos del Fonden
para la atención de situaciones de emergencia y recons-
trucción de infraestructura pública federal, estatal y muni-
cipal, así como vivienda en situación de pobreza, causada
por los efectos de sismos y huracanes de alta intensidad
que pudieran afectar el territorio mexicano.

El Bono Catastrófico “Fonden 2017” estará vigente por 3
años y brindará una cobertura conjunta de 360 millones de
dólares (mdd): 150 mdd para sismos, así como 100 y 110
mdd para huracanes que impacten las costas del Océano
Atlántico y Pacífico, respectivamente.

Al igual que en los mecanismos anteriores, el pago de in-
demnizaciones del Bono Catastrófico al Fideicomiso Fon-
den se activará con base en parámetros de intensidad, por

lo que no se requiere la valuación de daños para la activa-
ción del pago. El Bono, emitido por el Banco Mundial, cu-
bre huracanes (a partir de intensidad Categoría 4 en la es-
cala Saffir-Simpson) o terremotos (a partir de magnitudes
de 7.8 en la escala de Richter). En la renovación de este
Bono se incorporaron innovaciones que permitirán la acti-
vación de pagos a favor de México de forma parcial, o to-
tal, según la intensidad de los siniestros. Asimismo, el bo-
no cubrirá todas las costas del país en caso de huracanes,
así como todas las regiones sísmicas relevantes del territo-
rio nacional.

Esta es la cuarta ocasión que México utiliza Bonos Catas-
tróficos como estrategia de administración de riesgos. Con
la colocación inicial de 2006 y con las renovaciones e in-
novaciones a los mecanismos de 2009, 2012 y la actual, en
la que el Banco Mundial emite por primera vez este bono
para México, el país consolida su posición de liderazgo en
el mundo como un promotor del uso de esquemas finan-
cieros de transferencia de riesgos de desastres naturales.
Actualmente, México se encuentra coordinando esfuerzos
con los países de la Alianza del Pacífico, para articular me-
canismos conjuntos de transferencia de riesgos que benefi-
cien a los países de la Alianza y a sus habitantes.

En la renovación del Bono Catastrófico 2017 destaca el in-
terés y la participación de 37 inversionistas globales, entre
los que se encuentran fondos de inversión alternativa, rea-
seguradores, aseguradoras y fondos especializados en este
tipo de instrumentos (Insurance Linked Securities), y una
sobredemanda de 207 por ciento al monto ofertado, lo que
permitió mantener la trayectoria decreciente en el costo de
la contratación.

A través del Bono Catastrófico, México fortalece sus me-
canismos de protección y el manejo financiero de riesgos
catastróficos para contar con una estrategia integral de mi-
tigación y estabilización ante el impacto de los desastres
naturales.

En 2005, el Gobierno de México le otorgó al Fonden las fa-
cultades para desarrollar una estrategia de cobertura del ries-
go catastrófico para incluir instrumentos y mecanismos finan-
cieros para la retención y transferencia del riesgo. De acuerdo
con el Banco Interamericano de Desarrollo (BID), en 2006
México fue el país pionero en Latinoamérica el emitirse bo-
nos de catástrofe por 160 millones de dólares a fin de cubrir
los daños que pudieran darse con un potencial terremoto. El
BID señala que los bonos son “un instrumento financiero co-
merciable que distribuye el riesgo a través de los mercados
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globales de capital. Estos bonos suelen ser emitidos por go-
biernos o empresas de reaseguros —las aseguradoras de las
aseguradoras— y respaldados por letras del Tesoro de Estados
Unidos. Aunque suelen pagar una pequeña fracción de los da-
ños, pueden brindar importantes beneficios en caso de que se
produzcan las peores catástrofes”.ii

Para el fortalecimiento del Fondo de Desastres, “entre los
años 2000 y 2004, el Banco Mundial proporcionó servicios
de asesoría a México en el marco del Proyecto de Gestión
de Desastres Naturales. En el 2005, colaboró en la emisión
del primer bono catastrófico de México. Asimismo, al emi-
tir su segundo bono catastrófico, México fue el primer pa-
ís en utilizar el programa MultiCat del Banco Mundial, el
cual proporciona asesoría técnica a los países en el diseño
y emisión de bonos catastróficos con cobertura para múlti-
ples amenazas y áreas geográficas. 

“Con esta asesoría, México emitió un bono catastrófico
por 290 millones de dólares en octubre de 2009 contra
riesgos de terremotos y huracanes en diversas regiones
del país. La estrecha colaboración en estos temas entre
México y el Banco Mundial continúa hasta el día de
hoy, con la coordinación conjunta de proyectos destina-
dos a fortalecer la resiliencia del país a los desastres e
iniciativas para mejorar la gestión del riesgo fiscal. A
través de los años, el progreso en estos temas en Méxi-
co ha constituido un importante punto de referencia pa-
ra el Banco Mundial en su diálogo con otros países,
compartiendo experiencias a fin de promover una ges-
tión integral del riesgo de desastres”.iii

La magnitud del desastre y la urgencia de los procedimien-
tos eficientes para activar los recursos necesarios que per-
mitan afrontar de forma contundente a favor de los habi-
tantes de las comunidades que han perdido todo. En este
sentido, los procesos para acceder y ejecutar los recursos
del programa del Fondo de Desastres para la reconstruc-
ción fortalecido con estos bonos de desastre permiten el
desembolso inmediato de recursos son dilación ya que se
encuentran estrictamente delimitados en cuanto a la situa-
ción, gravedad y naturaleza de los eventos. El propósito de
los recursos es el desembolso con rapidez para otorgar la
ayuda de emergencia antes de que otra clase de ayuda na-
cional o internacional e iniciar los procesos de reconstruc-
ción que permitan la reactivación de la economía de las co-
munidades afectadas.

De esta forma, se hace oportuno el exhorto para que el pro-
ceso de acceso y ejecución de los recursos del Fondo de de-

sastres de realice de manera puntual y, sobre todo, se co-
nozcan los procedimientos que han fortalecido a ese ins-
trumento a través de los bonos catastróficos de forma trans-
parente y con la debida rendición de cuentas en donde la
Secretaría de Gobernación es responsable del acceso a los
recursos del Fonden a través de las declaratorias de desas-
tre natural y la Secretaría de Hacienda y Crédito Público, la
instancia responsable de los recursos del Fondo y de la
transferencia de recursos del bono de catástrofes que per-
mitan el fortalecimiento de este instrumento para la re-
construcción de las comunidades afectadas por el sismo del
7 de septiembre.

Asimismo se considera oportuno el exhorto al gobierno del
Estado de Oaxaca para que, en el ámbito de su competen-
cia, realice las acciones que permitan la aplicación de los
recursos del fondo estatal de protección civil de conformi-
dad con lo establecido en los artículos 66 y 67 de la Ley
General de Protección Civil en vigor.

Por lo anterior expuesto, se presenta a la consideración de
esta honorable asamblea, la siguiente proposición con

Puntos de Acuerdo

Primero. Se exhorta al secretario de Hacienda y Crédito
Público a realizar la inmediata la transferencia de recursos
del Bono de catástrofes emitido por el Banco Mundial pa-
ra fortalecer y potenciar los instrumentos dedicados a res-
ponder ante desastres naturales para auxilio y reconstruc-
ción inmediata de las comunidades de los Estados
afectados por el sismo del 7 de septiembre.

Segundo. Se exhorta al gobernador del estado de Oaxaca
para que, en el ámbito de su competencia, realice las ac-
ciones que permitan la aplicación inmediata de los recursos
del fondo estatal de protección civil  para auxilio y recons-
trucción inmediata de las comunidades de los Estados afec-
tados por el sismo del 7 de septiembre.

Notas

1 “México tiene un colchón de 360 mdd para atender daños por sis-
mo”, 08 de septiembre, 2017. En: 

http://www.elfinanciero.com.mx/mercados/sismo-podria-eliminar-
a-inversores-en-bono-de-catastrofe-de-mexico.html

2 “Seguros contra desastres naturales: ¿Por qué son tan pocos los paí-
ses que los tienen?, 15 de febrero, 2017, en:
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https://blogs.iadb.org/Ideasquecuentan/2017/02/15/seguros-contra-
desastres-naturales-por-que-tan-pocos-paises-los-tienen/

3 Secretaría de Gobernación, El Fondo de Desastres Naturales de Mé-

xico, una reseña, Segob, México, p. 3.

Palacio Legislativo de San Lázaro. Ciudad de México, a 19 de sep-
tiembre 2017.— Diputada Natalia Karina Barón Ortiz (rúbrica).»

Se turna a la Comisión de Hacienda y Crédito Público,
para dictamen.

SE EXHORTA A LA SEGOB Y A LA CNDH, A INVES-
TIGAR Y DIFUNDIR LA INFORMACIÓN RELATIVA

A LA POSIBLE VIOLACIÓN DEL DERECHO A LA
SALUD DE LAS COMUNIDADES INDÍGENAS PER-

TENECIENTES A TUXTLA GUTIÉRREZ, CHIAPAS

«Proposición con punto de acuerdo, por el que se exhorta a
la Segob y a la CNDH a investigar y difundir la informa-
ción relativa a la posible violación del derecho a la salud de
las comunidades indígenas de Tuxtla Gutiérrez, Chiapas,
suscrita por los diputados Norma Xochitl Hernández Colín
y Guillermo Santiago Rodríguez, del Grupo Parlamentario
de Morena

Los que suscriben, Norma Xochitl Hernández Colín y Gui-
llermo Rafael Santiago Rodríguez, integrantes del Grupo
Parlamentario de Movimiento Regeneración Nacional en
la XLIII Legislatura de la Cámara de Diputados del Con-
greso de la Unión, con fundamento en lo dispuesto en los
artículos 6, numeral 1, fracción I, y 79, numerales 1, frac-
ción II, y 2, fracción III, del Reglamento de la Cámara de
Diputados, por medio del presente someten a considera-
ción de esta soberanía la siguiente proposición con punto
de acuerdo, por el que se exhorta a la Secretaría de Gober-
nación y la Comisión Nacional de los Derechos Humanos
a investigar y hacer pública la información relativa a la po-
sible violación del derecho a la salud de las comunidades
indígenas pertenecientes a Tuxtla Gutiérrez, Chiapas deri-
vado de las conductas omisivas realizadas por el goberna-
dor, Manuel Velasco Coello, y de resultar responsable en-
tablen en su contra el procedimiento legal a que haya lugar
ante la autoridad competente.

Lo anterior, al tenor de las siguientes

Consideraciones

El derecho humano a la salud, consagrado en el artículo 4o.
de la Constitución Política de los Estados Unidos Mexica-
nos, es inherente a todo ser humano aplicable a todas las
personas sin importar su condición social, económica, cul-
tural o racial y exige un conjunto de criterios sociales en-
caminados a garantizar la salud de todas las personas, bajo
los principios de accesibilidad y equidad, así como la dis-
ponibilidad de servicios de salud y vivienda adecuada.

Es decir, el goce del derecho a la salud está estrechamente re-
lacionado con el de otros derechos humanos como el derecho
a la alimentación, a la vivienda, al trabajo, a la educación, a la
no discriminación y a la información.

Asimismo, es de resaltar que el derecho a la salud incluye
el acceso a un sistema de protección de la salud que ofrez-
ca a todas las personas las mismas oportunidades de dis-
frutar del grado máximo de salud que se pueda alcanzar.

La constitución de la Organización Mundial de la Salud es-
tablece que el grado máximo de salud que se pueda lograr
es uno de los derechos fundamentales de todo ser humano.

Aunado a lo anterior, la Organización Mundial de la Salud
se ha comprometido a incorporar los derechos humanos en
los programas y políticas de atención de salud, tanto en el
ámbito nacional como regional, para lo cual tendrá en
cuenta los determinantes subyacentes de la salud como par-
te de un enfoque integral de la misma y los derechos hu-
manos. Así como ha reforzado activamente su papel de li-
derazgo técnico, intelectual y político en lo concerniente a
este derecho, generando con ello

a) El fortalecimiento de la capacidad de la Organización
Mundial de la Salud y de sus Estados Miembros para
adoptar un enfoque de la salud basado en los derechos
humanos;

b) La promoción del derecho a la salud en el derecho in-
ternacional y en los procesos de desarrollo internacio-
nales;

c) La promoción de los derechos humanos relacionados
con la salud (http://www.who.int/mediacentre).

De acuerdo con la Declaración Universal de Derechos Hu-
manos y el Pacto Internacional de Derechos Económicos,
Sociales y Culturales, se reconoce la salud como derecho
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inalienable e inherente a todo ser humano. Esto implica la
obligación del Estado de respetar, proteger y garantizar el
derecho a la salud de todos sus ciudadanos, no sólo asegu-
rando el acceso a la atención de salud, sino también la aten-
ción adecuada.

De conformidad con la Secretaría de Salud del estado de
Chiapas se implantó una serie de caravanas aéreas de sa-
lud, que formaban parte del Plan Nacional de Desarrollo
2013-2018 a efecto de atender a localidades aisladas de la
región.

Sin embargo, en abril del presente año fueron suspendidas,
mencionando el secretario de Salud del estado, Francisco Or-
tega Farrera, en una entrevista en el programa Despierta, de
fecha 16 de agosto del año en curso, que las avionetas no eran
un programa de la secretaría, eran comerciales y que habían
sido sustituidas por unidades médicas móviles, es decir, por
caravanas médicas de salud terrestre, hechas para ser estable-
cimientos móviles con atención médica.

Resaltando que dichas caravanas terrestres, son imposibles
de desplazar en virtud de que las comunidades que requie-
ren de servicio y atención médica carecen de carreteras, an-
te tal circunstancia los habitantes de las doce comunidades
indígenas afectadas elaboraron una carta de fecha 28 de ju-
nio del año en curso dirigida al secretario de Salud hacien-
do hincapié que en sus comunidades carecían de atención
médica y que ni en fotografía conocían las caravanas de sa-
lud terrestre, puesto que ni siquiera contaban con carretera
y que la suma de niños y mujeres que fallecían día con día
aumentaba en aras de no contar con la presencia y atención
de un servicio médico.

Con dicha acción se falta al debido cumplimiento del obje-
tivo de la implantación de las caravanas aéreas de salud, el
cual era combatir el largo período de tiempo al cual están
sujetos los miembros de las comunidades indígenas para
recibir algún tipo de atención médica, pues se estima un
aproximado de ocho horas para poder visitar a pie a los ha-
bitantes de la Selva Lacandona, lo que en avioneta se re-
ducía a 30 minutos para poder brindar asistencia médica.

Aunado a lo anterior, el 27 de agosto del año en curso se
publicó en la revista Proceso que el gobernador de Chia-
pas, Manuel Velasco Coello, ejecutaba acciones de lesa hu-
manidad contra diversas comunidades indígenas tzotziles,
tzeltales y choles, mencionando carecen de un adecuado
desarrollo mental y por tal discapacidad se induce que el
gobernador pretende menguar y eliminar su reproducción

al introducir factores inversos de transferencia para hacer-
los más sensibles a enfermedades comunes y así evitar su
visibilización, así como encarecerlos de los servicios mé-
dicos más indispensables como vacunas, refuerzos y de
medicamentos básicos.

Asimismo, ya no se habla de un bloqueo y afectación a las
12 comunidades indígenas carentes de atención y servicio
médico sino, peor aún, se habla de un exterminio racial.
Haciendo alusión que históricamente por la incidencia de
accidentes orográficos de las zonas, el estado otorgaba
apoyos a través de dos vías, mediante el envío de médicos
para tareas de prevención y tratamientos de primer nivel,
así como servicio aéreo para casos de enfermedades que re-
querían ser tratadas en una institución de salud de segundo
nivel o partos con alguna complicación.

Sin embargo, como se mencionó, las caravanas aéreas de
salud dejaron de prestar servicios desde abril del presen-
te año, presumiéndose que la principal causa fue falta de
pago y no las manifestadas por el secretario de Salud del
estado.

Tales hechos, a todas luces, dejan en estado de indefensión
a las comunidades indígenas, pues es de insistir que el
tiempo de traslado aproximado del lugar donde habitan es-
tán comunidades a la cabecera municipal más cercana Oco-
singo son jornadas de más de catorce horas, siete horas por
vereda y otras tantas por terracería, originando que gran
parte de nuestros indígenas desafortunadamente no logren
recibir una atención médica oportuna.

A la luz de lo anterior, estos hechos han sido publicados
nuevamente en el periódico de Chiapas Remembranzas de
fecha 5 de septiembre del presente. Es decir, tan desafortu-
nados acontecimientos han llevado una penosa trayectoria
de ser ciertos desde inicios del presente año hasta este mo-
mento, por lo cual es imperioso que se investigue al res-
pecto y se proceda conforme a derecho.

En virtud de que hechos tan lastimosos de ser ciertos no
deben quedar impunes, atendiendo en primer instancia
que el derecho a la salud es un derecho humano inalie-
nable e inherente a todo ser humano y el Estado tiene el
deber de asegurar y garantizar el derecho a la salud de to-
das las personas.

Por las consideraciones vertidas someto a consideración
del pleno de esta soberanía la siguiente proposición con
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Punto de Acuerdo

Único. La Cámara de Diputados del Congreso de la Unión
exhorta a la Secretaría de Gobernación y la Comisión Na-
cional de los Derechos Humanos a investigar y hacer pú-
blica la información relativa a la posible violación del de-
recho a la salud de las comunidades indígenas tzotziles,
tzeltales y choles, pertenecientes a Tuxtla Gutiérrez, Chia-
pas, derivado de las conductas omisivas realizadas por el
gobernador, Manuel Velasco Coello; y, de resultar respon-
sable, se entable en su contra el procedimiento legal a que
haya lugar ante la autoridad competente.

Palacio Legislativo de San Lázaro, a 19 de septiembre de 2017.—
Diputada: Norma Xochitl Hernández Colín (rúbrica).»

Se turna a la Comisión de Asuntos Indígenas, para dic-
tamen.
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